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ر بْنِ عُمَرَ، المتوفَّى سنة )ا  هـ( 749بْنِ مُظَفَّ
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 مُحَقَّق على ثماني نُسَخٍ خَطِّيَّة

 

 شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة ضة النَّديَّة ومعها: الرّو

 شَرَحَها وَحَقَّقَها 

 العَجْرَمي عِمَادُ بْنُ يُونُسَ السَّواعِير الدكتور
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 ةـدمـقـمـال
 

إنَّ الحمد لله، نحمده ونستعينه ونستغفره، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا، 

وسيئات أعمالنا، من يهده الله فلا مُضلَّ له، ومن يُضلل فلا هادي له، وأشهد أن لا 

 إله الله وحده لا شريك له، وأشهد أنَّ محمداً عبده ورسوله.

 .(1)(ڤ ڤ ڦ ڦ ڦٿ ٿ ٹ ٹ ٹ ٹ ڤ ڤ )

ڀ ڀ ٺ ٺ ٺ  ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ پ پ پ پ ڀ ڀ)

 .(2)(ٺ ٿ ٿ ٿ ٿ ٹ ٹ ٹ ٹ ڤ ڤ ڤ ڤ ڦ ڦ

ے ے ۓ ۓ ڭ  ۀ ہ ہ ہ ہ ھ ھ ھ ھ)

 .(3)(ڭ ڭ ڭ ۇ ۇ ۆ ۆ ۈ ۈ ۇٴ ۋ

ا بعد،  فإنَّ أصدقَ الحديث كتابُ الله، وأحسنَ الهَدي هديُ محمد  أمَّ

 كلَّ بدعة ضلالةٌ، وكلَّ ، وكلَّ مُحْدَثة بدعةٌ، ومحدثاتُها، وشرَّ الأمور

 ضلالة في النار.

وبعد؛ فإنَّ طالب العلم لا يستغني عن اللغة العربية؛ إذ هي لغة الوحي  

الشريف من كتاب كريم وسُنَّة نبوية مطهرة، ولا سبيل إلى فهم الكتاب والسنة إلا 

                                                           
 (.102آل عمران: ) (1)

 (.1النساء:) (2)

 (.72-71الأحزاب: ) (3)

o  p 



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

يتعلق بها من بتعلم اللغة العربية؛ لذا كان لزامًا علينا العناية بهذه اللغة، وبجميع ما 

 ومعجم ودلالة وبلاغة، وغير ذلك. ،علوم وفنون، من نحو وصرف

ا كان الحفظ من أفضل وسائل ضبط العلوم وتحصيلها؛ جاءت عناية  ولَمَّ

لف بهذا الجانب في شتَّى العلوم والفنون، فوضعوا لنا منظومات في العقائد  السَّ

تحفيظ طلابهم هذه  والفقه والأصول والنحو وغير ذلك، ودأب العلماء على

المتون وإقرائها وشرحها. وإيمانًا مني بهذه الطريقة في التعليم حرصت على أن 

يكون بحثي حول منظومة نحوية، تقرب لنا هذا الفن، وتكون بعثًا لجزء يسير من 

 تراث أسلافنا الذي لا يزال دفيناً.

أحد أبرز ومن هنا جاءت فكرة هذا الكتاب الذي يهدف إلى تحقيق منظومة في 

فنون اللغة العربية وعلومها، وهو النحو؛ فهذا العلم يُعنى بضبط اللسان العربي 

وتقويمه في النطق والكتابة. ويكشف لنا أسرار النظم القرآني الفريد، ويسهم في 

ولا سيَّما -رأيت حال كثير من متعلمي العربية إبراز المعنى وتجليته. ولقد 

بط قواعد النحو العربي وحفظها، فعزمت على يستصعبون ض -الناطقين بغيرها

إيجاد متن منظوم في النحو، صغير الحجم، يَسهُل حفظُه، ولا يَعْسُر شرحُه، يَسيرُ 

على منوال ألفية ابن مالك التي تعدُّ أصلًا معتمدًا في بابها؛ فيَقْرُب بذلك علمُ النحو 

والمبتدئين؛ إذ يصعب على إلى المتعلمين؛ ولا سيما الناطقين بغير اللغة العربية، 

 عدد كبير منهم حفظ المنظومات الطويلة، كألفية ابن مالك وغيرها. 

على منظومة اختصر فيها ناظمها ألفية ابن  -بعد توفيق الله وحمده-فوقفت 

اة: التحفة الوردية. فعَمَدتُ 153مالك في ) ( بيتًا، وهي منظومة ابن الوردي المسمَّ

يًا رصيناً، ونشرها بين طلبة العلم، مع شرحها شرحًا إلى تحقيقها تحقيقًا علم

 متوسطًا. 
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لم تحقق تحقيقًا علميًّا وفق  -مع حاجة طلبة العلم إليها-وهذه المنظومة 

قواعد أهل الصنعة في التحقيق؛ إذ ظلت نسخها الخطية حبيسة المكتبات، مع 

يقها؛ فكان شهرتها، وعلو كعب ناظمها في هذا الفن؛ مما جعلني أعزم على تحق

اختياري لهذه المنظومة لعدة أسباب منها: صغر حجمها؛ مما يعين على سهولة 

حفظها. وعذوبة نظمها. وتضمنها لجلِّ أبواب النحو، وبعض المباحث الصرفية. 

 إضافة إلى أنَّها تُعدُّ تلخيصًا موجزًا لألفية ابن مالك كما سبق.

استلَّ أبيات هذه المنظومة من  (1)وتجدر الإشارة هنا إلى أنَّ أحد طلبة العلم

نسخة خطية لأحد شروح هذه المنظومة، ثم قام بنشرها في الشبكة العنكبوتية، 

؛ ولا سيَّما أنَّه اعتنى بهذه الأبيات فضبطها ضبطًا جيِّدًا. إلاَّ  وجهده مبارك بلا شكَّ

ية للمنظومة أنَّ عمله هذا لا يُعدَّ تحقيقًا للمنظومة؛ إذ لم يعتمد على النسخ الخط

 نفسها.

بأنْ قدمت هذا التحقيق للنشر في صورة بحث  وقد أكرمني الله 

 علمي في المؤتمر العلمي السابع الذي أقيم في جامعة القصيم للعام الدراسي 

هـ( لَمـَّا كنت طالبًا فيها. وقد حصل هذا البحث بعد التحكيم 1436-1437)

قه. وقد عزمت بعد انتهاء المؤتمر على على المركز الأول، بفضل الله ومنته وتوفي

في دورة علمية أقيمت في مركز  -ولله الحمد-شرح هذه المنظومة؛ فتمَّ لي ذلك 

النخب العلمية ببُريدة؛ حيث شرحت هذه المنظومة لعدد من طلبة العلم. وبعد 

الفراغ من الشرح نصحني بعض الزملاء والطلاب بطباعة هذا الشرح ونشره؛ 

مَن لم يتيسر له حضور الدورة. وبعد تأمل انشرح صدري لذلك؛ ليستفيد منه 

                                                           

 لشنقيطي حفظه الله تعالى.وهو الأخ: أحمد بن سالم ا (1)
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فقمت بمراجعة الشرح وتصحيحه، وتتميم بعض مواضع النقص فيه، وتوضيح ما 

يحتاج إلى توضيح، وحذف بعض الاستطرادات التي وقعت لنا أثناء الشرح. ثم 

وعلا في  ألحقت هذا الشرح بالتحقيق. وبالله التوفيق. وكان الفضل بعد الله جلَّ 

 تفريغ الشرح ونشره للأخ الفاضل عبدالرحمن بن ناصر الحربي؛ فجزاه الله خيرًا.

ولقد حرصت في هذا الكتاب على إخراج النَّصِّ كما أراده المؤلف، وذلك  

باتِّباع القواعد المعتبرة عند أهل الصنعة في التحقيق، من جمع أكبر عدد من النسخ 

خ والترجيح بينها، وذكر الفروق في الحواشي، الخطية للمنظومة، وترتيب النس

ا، والتعريف بالأعلام، وتوضيح الغامض  وتوصيفها، وضبط النصِّ ضبطاً تامًّ

والغريب، والإشارة إلى مسائل الخلاف مع الإحالة على مصادر بسطها. كما 

اجتهدت في اتباع المنهج التاريخي ومنهج علماء الحديث، في التعريف بالمؤلف، 

 صنفاته، وإثبات صحة نسبة المنظومة إلى مؤلفها. وذكر م

وقد اقتضت طبيعة هذا الكتاب أن يكون مقسمًا إلى قسمين؛ القسم الأول يقع 

ا الفصل الأول، فتضمن مبحثين، ترجمت في المبحث الأول  في فصلين: أمَّ

للمؤلف ترجمة موجزة؛ مكتفيًّا بالإحالة على المراجع التي توسعت في ترجمته، 

ا المبحث الثاني فجعلته للتحقيق؛ إذ أثبت فيه صحة مع ذ كر شيء من مصنفاته. أمَّ

نسبة المنظومة لصاحبها. وحررت الخلاف في الاسم الصحيح لهذه المنظومة. ثم 

فت النسخ التي اعتمدت عليها،  ذكرت المنهج الذي سرت عليه في التحقيق، ووصَّ

ا الفصل الثاني فأثبتُّ  فيه متن المنظومة المحقق كاملاً. ثم  وأوردت صورًا منها، أمَّ

 القسم الثاني للكتاب، وهو شرح علمي متوسط لهذه المنظومة. 

وتجدر الإشارة هنا أيضًا إلى أنَّني قبل طباعتها مع الشرح وقفت على تحقيق  

م( في دار الكتب 2017لها بعنوان: النفحة التَّواتيَّة على التحفة الوردية، طبع سنة )
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ي بعد تحقيقي لهذه المنظومة ونشرها في المؤتمر العلمي السابع في العلمية. أ

هـ(، ولله الحمد. وقد نظرت فيه فوجدت أنَّ 1437-م2016جامعة القصيم عام )

 المحقق 

 اعتمد فيه على نسختين خطيتين. كما قام بشرح مطول للمتن.  -جزاه الله خيرًا-

 جعله الله في ميزان حسناته. 

د جهد بشر، لذا فهو عرضة للخلل والزلل والنقص؛ فما كان وبعدُ، فهذا الجه

، ومن وجد فيه من صواب فمن الله وحده. وما كان فيه من خطأ فالدين النصيحة

. والَله أسأل فيه خطأ أو أيَّ ملحوظة فإنِّي أسعد بالتواصل على بريدي الإلكتروني

الله على محمد وعلى ، وصلَّى أن يتقبل مني هذا العمل، وأن يجعله خالصًا لوجهه

 آله وصحبه أجمعين.

 

 وكتبه

 د. عماد بن يونس السواعير

alhareth4@gmail.com 
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 الدراسة والتحقيق
 

 الدراسةالفصل الأول : 

 

 لمؤلفا المبحث الأول: ترجمة 

 

 المبحث الثاني: التحقيق 
 

 المحقق كاملًاالمتن  :الفصل الثاني 
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 حث الأول المب

 ترجمة المؤلف
 

 :اسمه ونسبه 

ر بن عمر بن محمد، ابن أبي الفوارس، زين الدين   هو أبو حفص عمر بن مظفَّ

ي الشافعي، ينتهى نسبه إلى أبي بكر الصديق  . نحوي، ابن الوردي المعرِّ

ام سنة ) ة النُّعمان في الشَّ لم هـ(. نشأ وترعرع في بيت ع691فقيه، مؤرخ. ولد في مَعَرَّ

وفضل. ورحل في طلب العلم؛ فتتلمذ على يد عدد كبير من مشايخ الشام في ذلك 

العصر كهبة الله بن عبد الرحيم البارزي، وابن الوكيل محمد بن زين الدين، 

. حتى تصدر (1)وشهاب الدين أحمد بن محمد المرادي الحنبلي، وغيرهم

ا بعد ذلك علماء كبار في للتدريس فتتلمذ على يده عدد من طلبة العلم الذين صارو

عصرهم؛ من أشهرهم صلاح الدين خليل بن أيبك الصفدي. وتولى القضاء 

  بـمَنبْجَِ في الشام لمدة عشر سنوات تقريبًا.

؛ ومن الجدير بالذكر أنَّ ابن الوردي له صلة بشيخ الإسلام ابن تيمية 
اجتمعت به  وكنت»فقد قال بعد أن ذكر قصيدته التي رثى فيها شيخ الإسلام: 

  بدمشق سنة خمس عشرة وسبعمائة بمسجده بالقصاعين، وبحثت بين

يديه في فقه وتفسير ونحو، فأعجبه كلامي، وقبَّل وجهي، وإنِّي لأرجو بركة ذلك. 

                                                           

 (.322، 284، 274، 265، 2/255« )تاريخ ابن الوردي»انظر:  (1)

o  p 



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

وحكى لي عن واقعته المشهورة في جبل كسروان. وسهرت عنده ليلة فرأيت من 

رباء منهم أمرًا كثيرًا. وصليت فتوته ومروءته ومحبته لأهل العلم، ولا سيما الغ

خلفه التراويح في رمضان فرأيت على قراءته خشوعًا، ورأيت على صلاته رقة 

 .(1)«حاشية تأخذ بمجامع القلوب

قال في رحلته لما ذكر علماء دمشق: وتركت التعصب » وقال مرعي الحنبلي:

دة، والحمية وحضرت مجالس ابن تيمية؛ فإذا هو بيت القصيدة، وأول الخري

علماء زمانه فَلَكٌ هو قُطْبُه، وجسم هو قلبه، يزيد عليهم زيادة الشمس على البدر 

والبحر على القَطر، بحثت بين يديه يومًا فأصبت المعنى، فكنَّاني وقبَّل بين عَيْنيِ 

 .(2)«اليمنى

وقد عُرف ابن الوردي بكرمه وسخائه وحسن خلقه. كما تميَّز بأدبه الرفيع من 

ا وفاته فكانت في حلب سنة )شعر ونثر.   .(3)(ـه749أمَّ

                                                           

 (.2/276« )تاريخ ابن الوردي» (1)

 .30« الشهادة الزكية في ثناء العلماء على ابن تيمية» (2)

فوات »(، 706-3/677« )أعيان العصر وأعوان النصر»انظر ترجمته مفصلة في:  (3)

الدرر »(، 377-10/373للسبكي )« طبقات الشافعية»(، 160-3/157« )الوفيات

« بغية الوعاة»(، 334-8/331« )المنهل الصافي»(، 231-4/228« )الكامنة

(، 515-1/514« )البدر الطالع»(، 276-8/275« )شذرات الذهب»(، 2/228)

 «تحرير الخصاصة في تيسير الخلاصة»(، 54-21لابن الوردي )« شرح التحفة الوردية»

(1/11-30.) 
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 :تصانيفه 

لم يكن ابن الوردي إمامًا في الأدب شعرًا ونثرًا فحسب، بل كان إمامًا في الفقه 

، أذكر (1)والنحو والتاريخ وغير ذلك؛ فلابن الوردي تصانيف كثيرة في فنون شتى

 أبرزها وهي:

 .(2)أبكار الأفكار في مشكل الأخبار .1

 . (3)لحة الإعراباختصار م .2

 .(4)أرجوزة في خواص الأحجار والجواهر .3

البهجة الوردية في فروع الفقه الشافعي. وهي منظومة فقهية، تقع في  .4

 .(5)( بيتًا5063)

 . (6)تتمة المختصر في أخبار البشر )تاريخ ابن الوردي( .5

 .(7)تحرير الخصاصة في تيسير الخلاصة. وهو شرح لألفية ابن مالك .6

                                                           

(، 285-1/282« )معجم المطبوعات»(، 75-74« )اكتفاء القنوع بما هو مطبوع»انظر:  (1)

 (.4-8/3« ))معجم المؤلفين»(، 790-1/789« )هدية العارفين»

 (.1/12« )إيضاح المكنون» (2)

 (.3/685« )أعيان العصر» (3)

 (.103« )ديوان ابن الوردي» (4)

 ا وبهامش كتاب الحاوي.طبعت عدة مرات مع شروحه (5)

 هـ(.1389طبع في بيروت، بتحقيق: أحمد رفعت البدراوي سنة ) (6)

طبع في بيروت بتحقيق: محمد مزعل خلاطي. وطبع في دار الرشد بتحقيق الدكتور عبدالله  (7)

 الشلال.
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 .(1)ب نظمًا وشرحهاتذكرة الغري .7

ديوان ابن الوردي. وقد اشتمل على شعره وشيء من نثره كبعض مقامته،  .8

. إضافة إلى (2)وبعض الإجازات التي كتبها لتلاميذه. وقد حقق الديوان عدة مرات

اللامية المشهورة )نصيحة الإخوان ومرشدة الخلان(. وقد عني العلماء بشرحها. 

 .(3)ة مراتوقد طبعت مفردة عن الديوان عد

 .(4)ضوء الدرة على ألفية ابن معط .9

 .(5)ضوء درة الأحلام في تعبير المنام .11

 .(6)قصيدة اللباب في علم الإعراب، وشرحها .11

الوسائل المهذبة في المسائل الملقبة، في الفرائض. وتسمى الملقبات  .12

 .(7)الوردية

¹ 

                                                           

 (.1/390« )كشف الظنون» (1)

هـ( بتحقيق الدكتور 1407هـ( في مطبعة الجوائب. وطبع سنة )1340طبع الديوان سنة ) (2)

هـ( بتحقيق الدكتور 1427أحمد فوزي الهيب في دار القلم، الكويت. وطبع سنة )

 عبدالحميد هنداوي في دار الآفاق العربية، القاهرة.

 (.1/30« )تحرير الخصاصة»انظر:  (3)

 (. 1/155(، كشف الظنون )103، ديوان ابن الوردي )3/685« )أعيان العصر» (4)

 ه.1285بولاق سنة طبع ب (5)

 (.1/789« )هدية العارفين»(، 6/161« )شذرات الذهب» (6)

 (.1/789« )هدية العارفين»(، 2/176« )بروكلمان» (7)
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 المبحث الثاني  

 التحقيق
 

 تها إلى مؤلفها:تحقيق اسم المنظومة، وصحة نسب 

تكاد تجمع كلمة المترجمين لابن الوردي على أنَّ له منظومة مختصرة في 

النحو، ولكن اختلف هؤلاء المترجمون في وصفها واسمها؛ فذكر ابن شاكر 

بكي وابن قاضي شهبة والسيوطي أنَّ هذه المنظومة اختصارٌ لملحة الإعراب  والسُّ

مام ابن حجر العسقلاني إلى أنَّها اختصار . بينما ذهب الإ(1)التي نظمها الحريري

. والذي يظهر لي أنَّ هذا القول (3)، وتابعه على ذلك الشوكاني(2)لألفية ابن مالك

هو الراجح؛ لعدة أسباب منها: أولًا: ترتيب أبواب هذه المنظومة جارٍ على ترتيب 

ق بين أبواب الألفية بالجملة؛ وليس على ترتيب أبواب الملحة. ومعلوم الفر

ترتيب أبواب المنظومتين. ثانيًا: اشتمالها على أبواب لم تذكر في الملحة كباب 

الندبة والاستغاثة وأفعال المقاربة. ثالثًا: وجود تشابه كبير بين أبيات منظومة ابن 

الوردي، وأبيات ألفية ابن مالك. مع التزام شبه تام بأبواب الألفية بالترتيب ذاته. 

ن الوردي أشار إلى ابن مالك كما سيأتي في بعض أبياته. مع التنبيه إضافة إلى أنَّ اب

                                                           

بغية »(، 10/374للسبكي )« طبقات الشافعية»(، 3/160« )فوات الوفيات»انظر:  (1)

 (.8/276« )شذرات الذهب»(، 2/228« )الوعاة

 (.4/229« )الدرر الكامنة»انظر:  (2)

 (.1/514« )البدر الطالع» (3)

o  p 
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إلى أنَّ ابن الوردي له نظم اختصر فيه ملحة الإعراب كما صرح هو نفسه بذلك في 

. ولكن هذا الاختصار ليس هو التحفة الوردية. والظاهر أنَّه (1)إجازته للصفدي

ذهبوا  (2)ا من الباحثين المتأخرينمفقود. والله أعلم. ويحسن التنبيه إلى أنَّ عددً 

اللمحة »إلى القول بأنَّ هذه المنظومة اختصارٌ لكتاب أبي حيان الأندلسي 

ا؛ لأنَّ كتاب أبي حيان المشار إليه ليس نظمًا؛ فضلًا «. البدرية وهو قول بعيد جدًّ

 عن الاختلاف الظاهر بين المتنين في المضمون وترتيب الأبواب.

ا اسم هذه الم ح الناظم بهذا الاسم في أمَّ نظومة فهو: التحفة الوردية؛ وقد صرَّ

 مقدمة منظومته فقال:

ــــــةْ   فَـــــابْنَ بلــــــةي التَحْفَــــــةِ الوَرْديَّ

 

 

ـــــــــــةْ    في مِئَـــــــــــةٍ وَنوِْـــــــــــفِلا مَحْويَّ

وتجدر الإشارة إلى أنَّ اسم المنظومة جاء في بعض المصادر: النفحة  

أكثر المصادر تثبته بالتاء، وجميع النسخ ، ويظهر لي أنَّه تصحيف؛ لأنَّ (3)الوردية

الخطية التي ورد فيها العنوان جاءت بالتاء أيضًا، إضافة إلى بيت الناظم المشار 

ح باسمها في ديوانه في موضعين:  إليه الذي ذكر فيه اسم منظومته. كما أنَّه صرَّ

 التحفة زادها طولًا »الأول في إجازته للكمال حيث قال: 
َّ

. (4)«ولما عرض علي

ا ذكر إجازته للقاضي نور الدين الفيومي؛ فقد قال في معرض سرده  والثاني لَمَّ

                                                           

 (.3/685« )أعيان العصر» (1)

الجواهر »، 9« شرح التحفة»(، ابن الوردي وكتابه 1/789« )هدية العارفين»انظر:  (2)

 (.281« )معجم أعلام شعراء المدح النبوي»، 48« المختارة من تراث العرب

(، 2/1969« )كشف الظنون»(، 3/58لابن قاضي شهبة )« طبقات الشافعية»انظر:  (3)

 (.8/3(، معجم المؤلفين )1/790« )هدية العارفين»

 (. 73« )ديوان ابن الوردي» (4)
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 .(1)«ومقدمتي في العربية الموسومة بالتحفة الوردية»للمؤلفات التي أجازه بها: 

ولهذه المنظومة عددٌ من الشروح، تدل على شدة عناية العلماء بها، وأنَّ لها  

د شرحها الناظم نفسه، وشرحه مطبوع في دار الرشد منزلة رفيعة بين المتعلمين؛ فق

بتحقيق الدكتور عبدالله الشلال، كما شرحها محمد بن أحمد بن عثمان البساطي 

ريجية من التحفة الوردية. وهو مفقود إلى الآن. 842) هـ( بعنوان: المنحة السَّ

هـ( 874وشرحها أبو الحسن البكري الصديقي، المعروف بــإمام الكاملية )

بعنوان: النفحة الندية في شرح التحفة الوردية. وشرحه لا يزال مخطوطًا فيما 

هـ( وشرحه مفقود إلى الآن. 911أعلم. كما شرحها جلال الدين السيوطي )

هـ( بعنوان: التحفة القدسية على 978وشرحها يونس بن عبدالرحمن العيثاوي )

ها عبدالقادر البغدادي التحفة الوردية، وهو مفقود إلى الآن فيما أعلم. وشرح

هـ( وقد طبع شرحه في تركيا بتحقيق: محرم خواجه. كما طبعت مع شرح 1093)

، في برسلاو سنة (Abieht .R)لها باللاتينية بتحقيق المستشرق الألماني أبيخت 

. وشرحها من المتأخرين محمد حبيب الله بن مايابي الجكني (2) م(1891)

دية الصمدية في حل التحفة الوردية. وهو مطبوع هـ( بعنوان: اله1364الشنقيطي )

. وحققها مع شرح مطول محمد سالم بن عبدالقادر بن (3)هـ(1323في الهند سنة )

عبدالكريم التواتي بعنون: النفحة التواتية على التحفة الوردية، وشرحه صدر سنة 

                                                           

اها في إجازة أخرى في الديوان 76« )ديوان ابن الوردي» (1) البهجة : »82(. علمًا بأنَّه سمَّ

 ولعله تحريف؛ للأسباب التي ذكرناها.«. الوردية

، 306« اكتفاء القنوع بما هو مطبوع»(، 1/284« )العربية والمعربةمعجم المطبوعات » (2)

 .88« معجم أسماء المستشرقين»

 (.568-1/567« )جامع الشروح والحواشي»انظر:  (3)
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 م( في دار الكتب العلمية.2017)

 :منهج التحقيق 

  بين النسخ؛ إذ لم يظهر لي تميز نسخة عن الأخرى، اعتمدت منهج التوفيق

ا كانت النسخ متساوية لم أتخذ إحداها أصلًا.  فلمَّ

  قمت بكتابة النصِّ وفق الرسم الإملائي الحديث، علمًا بأنَّ المتن لم

يخالف هذا الرسم إلا في تسهيل الهمزة ياءً في بعض المواطن، فما جاء منها مسهلًا 

 . إلاَّ ما كان تسهيل الهمزة فيه لإقامة الوزن.أثبت فيه رسم الهمزة

  ا بالحركات الإعرابية، كما ضبطت أبنية الكلمات ضبطت النصَّ ضبطًا تامًّ

 والصيغ التي قد تلتبس بغيرها.

 .وضعت علامات الترقيم المناسبة في المتن كلِّه 

  ترجمت ترجمة موجزة للأعلام الوارد ذكرهم في متن المنظومة، وأحلت

 ثة من مصادر ترجمتهم.على ثلا

  حرصت على إخراج النصِّ كما أراده مؤلفه؛ فابتعدت عن إثقال الحواشي

بكثرة التعليقات. وإنَّما اقتصرت على ذكر الفروق بين النسخ، وتوضيح بعض 

الكلمات التي قد تخفى على القراء. واكتفيت بالإحالة على المصادر التي بسطت 

 شارة إليها في النظم.المسائل الخلافية التي وردت الإ

 :توصيف النسخ 

لهذه المنظومة عدد من النسخ الخطية في مكتبات العالم، غير أنِّي حرصت 

على جمع النسخ التي انفردت بإثبات متن المنظومة دون الشرح. وقد وقفت على 

 هي: -ولله الحمد-ثماني نسخ خطية 
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هولة الناسخ . وهي نسخة مج(we.87)نسخة مكتبة الدولة ببرلين برقم  .1

( سطرًا. 11( ورقات. كتبت بخط نسخ واضح. مسطرتها )10والتاريخ، تقع في )

ذُكر في صفحة الغلاف اسم المنظومة ومؤلفها. وعليها عدد من التمليكات. التزم 

 فيها الناسخ نظام التعقيبة. رمزت لها بالرمز )ب(.

 (. وهي6386نسخة المكتبة الظاهرية بدمشق، ضمن مجموع برقم ) .2

( ورقات. كتبت بخط نسخ جميل 4نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ، تقع في )

( سطرًا. أضاف الناسخ عناوين فرعية لبعض 25مضبوط بالشكل. مسطرتها )

الأبواب. وفيها تقديم وتأخير لبعض الأبواب على بعض، مع الإشارة إلى ذلك 

 التقديم في الهامش. رمزت لها بالرمز )ظ(.

كزية للمخطوطات الإسلامية في مصر، عن مكتبة نسخة المكتبة المر .3

(. وهي نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ. 3006الدرديري. ضمن مجموع برقم )

( سطرًا. ذُكر في صفحة 21( ورقات. كتبت بخط نسخ معتاد. مسطرتها )5تقع في )

 الغلاف اسم المنظومة ومؤلفها. التزم فيها الناسخ نظام التعقيبة. رمزت لها بالرمز

 )ك(.

(. وهي 3911نسخة المكتبة الأزهرية في القاهرة ضمن مجموع برقم ) .4

( ورقات. كتبت بخط مقروء. مسطرتها 5نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ. تقع في )

( سطرًا. ذُكر في صفحة الغلاف اسم المنظومة ومؤلفها، غير أنَّه قال: كتاب 19)

 م التعقيبة. رمزت لها بالرمز )ز(.الوردية في علم العربية. التزم فيها الناسخ نظا

(. 12411نسخة مركز الملك فيصل في الرياض ضمن مجموع برقم ) .5

( ورقات. كتبت بخط نسخ 8وهي نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ. تقع في )

( سطرًا. التزم فيها الناسخ نظام التعقيبة. 15واضح مضبوط بالشكل. مسطرتها )
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 رمزت لها بالرمز )ف(.

الجامعة الإسلامية في المدينة المنورة ضمن مجموع برقم نسخة مكتبة  .6

( ورقات. كتبت بخط 4(. وهي نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ. تقع في )6805)

( سطرًا. سقط منها عدد من الأبواب، وهي من بداية 20نسخ واضح. مسطرتها )

طموسة. ( في باب التوابع. جلَّ عناوين الأبواب م92باب المفعول معه إلى البيت )

التزم فيها الناسخ نظام التعقيبة. وهذه النسخة كثيرة الأخطاء والتحريف. رمزت 

 لها بالرمز )م(.

نسخة المكتبة المركزية للمخطوطات الإسلامية في مصر، عن مكتبة  .7

(. وهي نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ. 1423الأحمدي، ضمن مجموع برقم )

اد مضبوط بالشكل. وهذه النسخة تقع في ورقة واحدة. كتبت بخط نسخ معت

ا من المنظومة، وهي المقدمة وباب الكلمات فقط.  اشتملت على قطعة يسيرة جدًّ

 التزم فيه الناسخ نظام التعقيبة. رمزت لها بالرمز )أ(.

(. وهي 6133قونية بتركيا ضمن مجوع برقم ) -نسخة مكتبة يوسف آغا .8

قة كتبت بخط نسخ جميل ( ور15نسخة مجهولة الناسخ والتاريخ. تقع في )

 مضبوط بالشكل. التزم فيها الناسخ نظام التعقيبة. ورمزت لها بالرمز )ق(.

ويحسن التنبيه إلى أنَّني اعتمدت في هذا التحقيق أيضًا على نسخة خطية من 

شرح التحفة الوردية لابن الوردي. وهي نسخة جامعة برنستون في الولايات 

إضافة إلى الشرح المطبوع بتحقيق الدكتور  (.462المتحدة الأمريكية برقم )

 عبدالله الشلال.

¹ 
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 نماذج من النسخ الخطية
 الورقة الأولى من نسخة برلين )ب(
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  الورقة الأولى من نسخة المكتبة المركزية للمخطوطات الإسلامية في مصر

 عن مكتبة الدرديري )ك(
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 الورقة الأخيرة من نسخة الظاهرية )ظ(
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 ة الأولى من نسخة مركز الملك فيصل )ف(الورق
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 الورقة الأولى من نسخة مكتبة الجامعة الإسلامية بالمدينة )م(
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 

 نسخة المكتبة المركزية للمخطوطات الإسلامية بمصر عن مكتبة الأحمدي )أ(
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 

 الورقة الأولى من النسخة الأزهرية )ز(
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 

 الورقة الأولى من نسخة قونية )ق(
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 

 

 المتن المحقق كاملا 
 (1)بسم الله الرحمن الرحيم

 
ـــنُ الـــوَرْدِيْ: -1  قَـــالَ الفَقِيـــرُ عُمَـــرُ بْ

 

ــــــــــدِيْ   ا وَحَمْ ــــــــــد  رِيْ أَبَ َْ ــــــــــ  شُ
ِ
 لله

ــولِ  -2  سُ ــى الرَّ ــلِي ا عل مُوَ
ــيْ  (2)  العَرَبِ

 

ــــــبَّا ِ   ُِ واُ ـــــحْ والآلِ والوَّ
ـــــيْ  (3)  النَّبِ

ُُ بِـالنَّحْوِ احْتُـ -3   (4)ـقِرْ وَبَعْدُ فالجاهِـ

 

 

 

ـــــــــقِرُ  ــــــــِ  يَفْتَ ٍْ فَِلَيْ ــــــــ َُ عِلْ ــــــــ  إذْ كُ

ـةْ  (6)بلةي (5)فَابْنَ  -4   التَحْفَةِ الوَرْديَّ

 

 

ـــــــــــةْ   ـــــــــــفِلا مَحْويَّ ـــــــــــةٍ وَنوِْ  في مِئَ

 (7)الـكـلـمـات 
ــــــُ   -5 َُ لــــــيفَ فيلــــــا خُلْ لِمــــــا ََ  ال

 

َّْ الَحــــــرُ    ـــــــ ُُ ثُ ــــــ َّْ الفِعْ ـــــــ ُْ ثُ ــــــ سْ
ِ
 الا

ُْ بـِــــــالتَّنوِينِ  -6  سْـــــــ
ِ
 وَالِإخْبـــــــارِ فَالا

 

ــــــُ ، وَ)ألْ(، والَجــــــرِّ   عَنْ
(8)

ــــــمارِ   ، والإضْ

 
                                                           

 زاد بعدها في )ك(: وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم. (1)

 في )ك( و)أ(: النبي. بدل: الرسول. (2)

 اع. بدل: وتبَّاع.في )م(: وأتب (3)

 في )م(: المحتقر. بدل: احتقر. (4)

 في )م( و)ز( و)ق(: فاعن. (5)

 في )ز(: هذه. وفي )م( هذا. بدل: هذي. (6)

 عنوان الباب بياض في )م(. (7)

 في )ك(: والحرف. بدل: والجر. (8)

o  p 
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

7- ) ْْ ـــــ ــــَنَِمْ وَبـِ)لَ ــــا أُسْ ُُ باِلتَّ ــــ  والفِعْ

 

 ) ْْ ا كــــ)اعْلَ ـــر  (، أَوْ كـــاك أمْ ْْ ـــ ــــ)لْ أَقُ كَ
(1)

 

 8-  َْ ــــــدَ ــــــوكٍ أَكَّ ــــــابكِ  لنِ ــــــاك ق  إكْ ك

 

 ) َْ ــــدَ ـــــ)ضَلَّمْ واهْتَ لُ الماضــــي كَ ــــاُوَّ  ف

ــــا -9  ــــا ضَ ــــاني م  رََ  نحــــوُ )أدريْ(والثَّ

 

ُُ اُمْـــــــــرِ   ـــــــــ  وثالـــــــــلُ اُفَعـــــــــالُ فعِْ

ــــا -11  سِــــواهما الحَــــرُ . وأمَّ
ــــرَ ْ    النََِّ

 

رَ ْ   ــــــــَ ثِّ ُُ )أَلْ( مُ ـــــــــبَ ــــــــةي يَقْ ــــــــوَ الَّ  فَلْ

ــــةيْ  -11   وبَيــــرُع مَعْرفــــةب، كَـــــ)ابْنيِْ، الَّ

 

ـــةيْ(  ، ذا، يـــا مُحْتَ ُُ ، يُوسُـــُ ، الفاضِـــ ْْ  هُـــ

 (2)المعرب والمبني 
نب ومـــــاالم -12 َِّ ـــــتَمَ بْ مُ ـــــ ُْ اسْ ـــــرَ  عْ

 

 ضـــــــارَعَ ، وقَــــــــدْ بَنَـــــــوْا بيرَهمــــــــا 

ــــا ونَوْــــب ا، وكَمــــا -13   واشْــــترَكا رَفْع 

 

بُ ُ ِ مــــــــا   اُجَــــــــرَ الاسْــــــــمَامُ فَفِعْــــــــ

 
ٍّْ وانْوِبَنْ  -14 فارْفَعْ بضَِ

(3)
ـا وُ ـرْ    فَتْح 

 

ــــــ)لْيَُ رْ(  ا كَ سْـــــرٍَ ، واْ ـــــِ ْ  سُـــــَون  ََ  بِ

 
ُْ وبَيرُ ذا يَنُـو -15 ُْ فانْوِـ

(4)
لَِْ    ُْ  بِـا

 

 وارْفَـــعْ بِـــواوٍ، وبِيَـــا اْ ـــرُرْ إكْ اُضِــــْ : 

ـــا، هَن ـــا، وفاكـــا -16  ـــا، حَم   )أب ـــا، أخ 

 

 وذا الحِجـــــــا(، وَشَـــــــةَّ بَيـــــــرُ ذاكـــــــا 

ُِ فيمـــا نَقَوـــا -17  ـــ ـــرُ النَّوْ ـــوَ بَي  ولْيُنْ

 

رَ الجميـــــعُ في نَحـــــوِ )العَوـــــا(   وقُـــــدِّ

 
18-  َُّ ــ ــعْ كُ ــاُلِِ  ارْفَ ــاب م

(5)
ــا  ــدْ ثُنِّي  قَ

 

ــــبْ ُ   ــــرُرْع وانْوِ ــــبْلَُ ، واْ  وشِ
(6)

ـــــ)يا(   بِ

 

                                                           

 في )م(: كن علم. بدل: كاعلم. (1)

 . وفي )ب(: الإعراب.عنوان الباب بياض في )م(. وفي )ك(: المعرب (2)

 في )ق(: وانصبًا. (3)

 في )ز(: فانصبه. وفي )ب(: وانصب. بدل: فانصب. (4)

 في )ق(: كَلمًِا. بدل: كلَّ ما. (5)

 في )ك(: وانصبه واجرره. بدل: وانصبه واجرره. (6)
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ومِنـــ  )كلِْتـــا وكـِــك( إكْ كانَـــ ْ  -19
(1)

 

 

ــــــةْ   ــــــمْ كنِانَ ــــــعْ مُضْــــــمَرٍ، وأَاْلَقَ مَ
(2)

 

ا مِـــنْ َ مْـــعِ  -21   وارْفَـــعْ بِـــواوٍ ســـالمِ 

 

رٍ، وَالْيَـــــــا لَ يـــــــرِ   ـــــــةَكَّ مُ
(3)

فْـــــــعِ    الرَّ

ــــــ ب  -21  ــــــ  ألِ ــــــعُ في ــــــامُ والجَمْ  وا

 

ع سَــــــــــــــوامُ    فَنوَْــــــــــــــبُ  كَجَــــــــــــــرِّ

ـــرِِ   -22  ـــور المنوَْ ـــالفَتىِ سِ ـــرَّ بِ  وُ 

 

ـــــِ    ــــــ)ألْ(، أو اُضِ ـــــ  ب فْ ـــــْ اُعَرِّ ـــــا ل  م

ــــا -23  ــــككِ، يَفعلون ــــنْ نحــــوِ: )يَفع  مِ

 

ــــــــــا  ــــــــــةِفوكَ النوَن ــــــــــينَ( يَح  وافعل

. ونحـوَ )يُقْتَفـى -24  ُِ  في الج ِ  والنَّوـ

 

ــــي(  ــــدْعو ويَرْم يَ
(4)

ــــ  ال  ــــقِ من ــــاألْ  طَّرَف

فـــعُ  -25  ـــا. ويُنْـــور في الجميـــعِ الرَّ    م 

 

َُ مـــا كــــ)يَرْمي يَـــدْعو(  وأَبْـــدِ نَوْـــ
(5)

 

 (6)الابتداء 
ـــــــرَا -26 ـــــــدَا والَ ب ـــــــوكَ المبْتَ  ويَرفع

 

رَا   وَمَــــا لَــــُ  لَــــدْرُ الَــــكِ  لُــــدِّ

ــــــرَا -27  ََّ ــــــدَا مُنَ ــــــدْ يََــــــوكُ المبْتَ  وقَ

 

صْ   إكْ يَتََ وَّ
 رَا(نحوُ: )مـا عَبْـدب قَـ (7)

و)هَلُنَا ابْنـِي -28 
(8)  ُُ (، وَ)الْعَتْـ  َ ـالفِب

 

  ُُ ـــ ـــُ  والنَّوْ ـــازَ رَفعُ ـــاعُ(   أخْشَ
(9) 

 
                                                           

 الهاء في قوله: )كانه( هي هاء السكت. (1)

وكلتا( بالمثنى مطلقًا بلا قيد أضافتهما إلى الضمير. كنانة: قبيلة عربية من مُضَر؛ تُلحِق )كلا  (2)

 (.1/151« )الهمع»، 12« تسهيل الفوائد»(، 2/184« )معاني القرآن للفراء»انظر: 

 في )ف(: غير. بدل: لغير. (3)

 في )ب(: كيرمي. بدل: ويرمي. (4)

ب عليها الناظم بباب الجمع (5)  .من البيت الحادي والعشرين إلى هذا البيت بوَّ

م في )ظ( باب كان  (6) اه: باب المبتدأ وخبره. وقدَّ عنوان الباب بياض في )م(. وفي )ق( سمَّ

 وأخواتها وباب ما الحجازية وأفعال المقاربة على هذا الباب والذي يليه.

 في )ب(: بأن يخصص. بدل: إن يتخصص. (7)

 في )ف(: وأين أنت. بدل: وههنا ابني. (8)

هان: الرفع على أنَّها خبر. ويجوز فيها النصب على الحال؛ لأنَّ لك في كلمة )جالس( وج (9)

 الكلام تمَّ دونها.
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( وأخواتها
َّ
 (1))إن

29-  ُْ ــــ ، لَعَ ــــنَّ ــــمَ، لَ ، لَيْ ، أكَّ ـــــ)إكَّ
 لِ

 

 : ُْ ، وَلْيُقـــــ َّْ رَفْـــــعب بُ ثُـــــ ( نَوْـــــ ـــــنكَّ  ك

ــــــا -31  ، عنَّ ــــــنَّ ، ولَعَ َُّ ، عــــــ َُّ  )لَعــــــ

 

  َ َُ ، و ، بَـــــــــــــنَّ ـــــــــــــالََ ـــــــــــــنَّ ، أَنَّ  كَّ

 
ــرُ  -31 ــَ  عَشْ ( ال ــنَّ ــعْ )رَبَ ( مَ ــنَّ رَعَ

(2)
 

 

ــــــــا  ب ورُاِّ
(3)

ــــــــرَ  ــــــــرُ  والمنجَْ  ، لا الظَّ

( افْـــتَىْ لسَِـــدِّ مَوْـــدرِ  -32  ـــَ  )إكَِّ  وهَم

 

ِ  اكْسِـــــــرِ   ـــــــالكَّ ـــــــرٍ وبِ ـــــــا، وفي بَي  عَنْلَ

 
واُحْسَنُ الإلْ امُ إكْ يَُ دْكَ  -33

(4)
 )مـا( 

 

فــمْ   أو خُفِّ
(5)

  ) كَـــ)إكْ )إكَّ
(6)

لُ لَمَــا( كُــ
(7)

 

  
 (8))لا( لنفي الجنس

ـــ)لا( -34 ا بِ ــور  ــنفِ مَنَْ ــيِ الجِ ُْ لنَِفْ ــ  انْوِ

 

ـــــــــــبيِلَ ِ   ا اوْ شَ مُضـــــــــــاف 
(9)

ـــــــــــك   مُتَّوِ

 
                                                           

 عنوان الباب بياض في )م(. (1)

الجنى »، 66« تسهيل الفوائد»يعني أنَّ في )لعل( عشر لغات. وذُكر غير ذلك. انظر:  (2)

 (.5/169« )التذييل والتكميل»، 582« الداني

 ف وخبرها؛ فلا يتقدم الخبر على الاسم.أي: رتب اسم هذه الحرو (3)

 في )م(: تزد. بدل: يزدن. (4)

. وفي )م( و)ب(: أو خف. بدل: أو خففت. (5)  في )ف(: وخُفَّ

 في )ز(: نحو إنْ. وفي )م(: أن أكون. وفي )ب(: مثل إن. بدل: كـــــإنْ. (6)

( مخففة في قوله تعالى:  (7) . [32يف:] (  ڍ ڍ ڌ ڌ ڎ ڎ)يشير إلى إهمال )إنَّ

« الحجة»(، 2/305« )معاني القراءات»﴾ مخففة كما أرودها الناظم. انظر: ڌوتقرأ ﴿

 (.4/1518« )جامع البيان في القراءات السبع»(، 6/149)

 عنوان الباب بياض في )م(. (8)

 في )م(: شبه. بدل: أو شبيهه. (9)



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ـــــــا علـــــــى -35 ُِ المفـــــــردَ مَبني  ـــــــ  ورَكِّ

 

  ََ رْ ـــــرَّ ـــــاك نَوـــــبُ ، وإكْ كَ ـــــا ك م
(1)

 )لا( 

 
ُْ وارْفَعَـنْ  -36 فافْتَحْلما، والثـانيَ انْوِـ

(2)
 

 

ـــــتَحَنْ   ـــــعٍْ  وافْ ـــــعْ بِضَ ـــــا، وارْفَ  وارْفَعْلم

 (3))كان( وأخواتها 
37- ََ لـِ)كاكَ، با

(4)
 ُْ  ، لارَ، أمسـى، لـيفَ، لَـ

 

  ُْ ـــــ ـــــنْ عَمَ ( مِ ــــــ)إكَّ
ـــــا لِ ـــــفُ م َْ  مـــــا داَ ( عَ

 
، فَتـِــيْ  -38  )ألـــبىَ، أضْـــحَى، بَـــرََِّ، انفَـــ َّ

 

 زالَ( بنِحــــــــــــوِ نَفْـــــــــــــيِ ذِي اُرْبَعَـــــــــــــةِ  

 
 ُِّ اَوســـــــيبُ الَ بـــــــرْ و ـــــــال ب في الَـــــــ -39

 

َِ )مـــــا(   ـــــيف-وسَـــــبْقُ  ذوا ضَـــــر ْ  -لا ل
(5)

 

 (6))ما( الحجازية 
 وفي الحجازِ )ما( كَـ)ليفَ( مَعْ بَقَا -41

 

ـــــك )إكْ( مُطلَقَـــــا  ٍُ ب ـــــ ـــــيٍ واراي  نَفْ

 (7)أفعال المقاربة 
ىُ اقْتـِراكُ )أوشَـَمْ، عسـى( -41  يُرَ َّ

 

 (8)بِـــ)أكْ( وفي )كــادَ، كَرَبْــمُ( عَُسَِــا 

لتــــاك -42  وإكْ اَلــــي اُوََّ
 مُظْلَــــرا  (9)

 

دْهمـــــا أو بلمـــــا ارْفَـــــعْ مُضْـــــمَرا   َ رِّ

 
                                                           

 في )م(: كرر. وفي )ب(: كسرت. بدل: كررت. (1)

 ا.في )ق(: وارفعً  (2)

 عنوان الباب بياض في )م(. (3)

 قوله: بات. سقط من )ز(. (4)

ا سبقه لـــ)ليس( فلا يضر. (5)  أي: سبق الخبر لذوات )ما( النافية يضر. أي: لا يجوز. أمَّ

 عنوان الباب بياض في )م(. (6)

 عنوان الباب بياض في )م(. (7)

 في )ظ(: اعكسا. (8)

 يعني: أوشكت وعسى. (9)



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 (1))ظننت( وأخواتها
43-  ُِ  مُبْتَــــــــدَأب وخَبَــــــــرب ذو نَوْــــــــ

 

  ُِ ُِ قَلْـــــــ ٍُ وَفِعْـــــــ ُِ اَحْويـــــــ  بفِِعْـــــــ

، أَلْفـى، عَلِمـا -44  ، حَسِبْمُ، عَـدَّ  )لَنَّ

 

، زَعَمــا(  َُ  خــالَ، رأر، حَجــا، وَ ــد

َْ أُوَلْ  -45  ـــام ـــامُ إكْ   ـــبُىُ الإل   ويَقْ

 

  ُْ رب فَوَــــــ قَـــــمْ حيـــــلُ مُوَـــــدَّ  وعُلِّ

 (2))أرى( وأخواتها 
عَــــدِّ إلــــى ثكثــــةٍ )أَنْبــــا -46

 ، أرر(3)

 

ـــــا  ، نَبَّ َْ ـــــ أَعْلَ
ـــــرا((4) ـــــروع، خَبَّ  ، أخبَ

 (5)الفاعل ونائبه 
ــــــندِا -47 ــــــ  أُسْ ــــــةي إلي ُُ الَّ ــــــ  الفاع

 

ــــــــــدَا  ــــــــــ  أَبَ ــــــــــدَّ ب علي بُ مُقَ ــــــــــ عْ
 فِ

 48-  ُْ ــــ)فُعِ ـــام  لِ ا واقْتضِ ـــوب   خـــالََ  لَ

 

  ُْ ـــــاع ُ عِـــــ ـــــ  مَعْن ـــــا في (، أو م ُُ ـــــ  يُفْعَ

ـــــ ْ  -49  ُُ لَ ـــــ
ُُ والنَّالِ ـــــ ـــــعُ الفاع  ويُرْفَ

 

َُ العَجَلَـــــةْ(  (، و)اُسَـــــ  كَــــــ)قاَ  زيـــــدب

 51-  ُِ ٍُ مُضـــــمَرٍ مُتَّوِـــــ  والتَّـــــا لفِِعْـــــ

 

َِ حِـــــرٍ   ـــــلَ، أو ذا أُنِّ
(6)

  ُِ  لـــــْ يُفْوَـــــ

 (7)المفعول به 
ــــا -51 ــــ  مــــا ناب ُُ مَفعــــولا  ب ــــ  اَنوِْ

 

ٍُ كـــــــ)اَقْرأُ الَتِابــــــا(   عــــــن فاعــــــ

 
                                                           

 اب بياض في )م(.عنوان الب (1)

 عنوان الباب بياض في )م(. (2)

 في )ظ( و)ق(: نبَّأ. (3)

 في )ظ( و)ق(: أنبأ. (4)

 عنوان الباب بياض في )م(. وفي )ب(: الفاعل. (5)

 أي: ذات فَرْج. ويقصد بذلك المؤنث الحقيقي. (6)

 عنوان الباب بياض في )م(. (7)



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

بُ ضَــــميرب وُلِــــك -52  وحيـــلُ فاعــــ

 

 ) ــــــــعَ المفعــــــــولُ بعــــــــدَ )إلاَّ  أو وَقَ

ــــينِ  -53  ثْنَ
ِ
ُْ في الا  أوِ انْتَفــــى الإعــــرا

 

ـــنِ    ُْ ذَيْ ـــ ـــبْفَ رَاِّ ـــمَ اللَّ ـــا، وخِفْ  لَفْظ 

 (1)المصدر وعمله 
ُُ الموْـــ -54  دَرَ وَهْـــوَ اُلْـــلِي واَنوِْـــ

 

  ُِ ــــــــمِثْ ـــــــِ  أو باِل ُِ أو باِلولْ ـــــــ  باِلفِعْ

بَّـــــــــرا -55  ََ ـــــــــا اُعْمِلُـــــــــ  مُ  ومُطْلَق 

 

ا كفِعلِــــــــــ ، لا مُضْــــــــــمَرا  م   مُقَــــــــــدَّ

ـــعْ  -56  ـــوْ بمُِرْاَفِ ُْ وَلَ ـــ مَ َْ ـــْ  يُ  وإكْ يُضَ

 

ـــــــعْ   ـــــــا لا يَمتَنِ ٍُ هُن ـــــــ ـــــــةُْ  فاع  وحَ

 (2)المفعول له 
ــــاهِرُ إ -57 ــــةْ الموــــدرُ الظَّ  كْ َ ــــا عِلَّ

 

ــــــ ْ   ــــــولا  لَ ُُ مَفْع ــــــ  يُنوَْ
ٍْ ــــــدَ  لحَِ

 
ٍُ فَــــِكْ  -58  مُتَّحِــــدَيْ وَقْــــمٍ وفاعــــ

 

ٍُ قُــــرِكْ    شَـــرْيب يَفُــــمْ بحَِــــرِ  اعليــــ

 (3)المفعول فيه 
نَةْ  -59 ــــــمُضَمَّ ُُ اُســـــامِي ال ـــــ  واُنوَْ

 

ـــــةْ   ـــــةٍ وأمَْنَِ ـــــنْ أزْمِنَ ـــــيَ مِ )في(، وَهْ
(4)

 

 
ٍُ او مـــا -61 بواقـــعٍ مِـــنْ فعـــ

(5)
 أشـــبَلَ ْ  

 

  َْ ـــــلِ ــــ ، وأُب في
(6)

ــــةْ   المَــــاكُ كالجِلَ
(7)

 

                                                            

 عنوان الباب بياض في )م(. (1)

 ب بياض في )م(.عنوان البا (2)

 عنوان الباب بياض في )م(. (3)

 في )ف(: أو أمكنة. (4)

 قوله: ما. سقط من )ب(. (5)

 في )م(: وانبهم. بدل: وأبهم. (6)

 هذا البيت سقط من )ف(. (7)



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 (1)المفعول معه
ُِ )مَـعْ( لا مُــتْبعَِةْ  -61  ما بعـدَ واوٍ مِثْـ

 

ُُ مَفعــــولا  مَعَــــ ْ   ــــنْ فَضْــــلةٍ يُنوَْــــ  مِ

ــىْ  -62  ، ورََ  ٍُ ــ ــنْ نَحــوِ فِعْ  بِســابِقٍ مِ

 

ُْ إكْ لـْ يُـبَىْ  (2)لضَِعِْ     عَطْـٍ ، ولْيَجِـ

 الاستثناء 
63-  ُِ َّْ انْوِـ ( موَ ب ا اَـ ما اسْتَثْنمَِ )الاَّ

(3) 

 

 
ـــــــيٍ أو وبعـــــــدَ نَفْ
(4)

ـــــــي   شَـــــــبيِْلِ  اْ تُبِ

ُُ مـ -64  ، ونَوْـ  نْقَطَـعْ ا اإاْباُ  ِ نْسِـيٍّ

 

  ُْ ــــــدَلَمْ امــــــي  ذا إكْ يُســــــتَطعْ  (5)وأَبْ

 
65-  ْ ْ ـــ ِْ اُاََ ــا يج

ِ
ــرِ الا ــابقٍ في بَي  لس

 

( كا  ــــِ  )إلاَّ ، وفي التَّفْري بُ ــــ ــــدَ ْ نَوْ  لعَ

 66- ) ِْ )إلاَّ  واْ ــرُرْ بـــ)بيرٍ( وَهْــيَ كاسْــ

 

ـــكَ   ُْ فِعْ ـــ ــــ)خك، حاشـــا، عـــدا( انْوِ  وبِ

 الحال 

 الحـالُ وَلْــ ب فَضْـلَةب قَــدْ أَعْرَبَــمْ  -67

 

ـــــبَمْ   ـــــ  فَنوُِ َْ ل ـــــا  ـــــام ـــــةَ م  هيئ

 68-  ُْ ـــرَ مِـــنْ معرفــــةٍ ومـــا وََ ــــ َِّ  نُ

 

ـــُ  ، ب ـــتقِا ب ـــالب واشْ ُْ  (6)ولَا انْتقِ ـــ  بَلَ

مييز 
َّ
 الت

نا -69 ــمَّ ــا اَضَ ــِ  م ــى التَّمْيِي ُْ عل ــ  انْوِ

 

ـــــا  ـــــى مُبَيِّنَ ـــــةي أا ـــــنَ( الَّ ـــــى )مِ  معن

 
                                                           

 عنوان الباب بياض في )م(. (1)

 في )ف(: بضعف. (2)

 في )ز(: فلتنصب. بدل: تمَّ انصب. (3)

 .في )ظ( و)ب( و)ق(: و (4)

إذا كان الاستثناء منقطعًا وجب نصبه إلا عند بني تميم؛ فإنهم يجيزون الإتباع إذا صحَّ  (5)

« شرح التحفة»، 102« تسهيل الفوائد»(، 2/319« )الكتاب»الاستغناء عنه بالمستثنى. انظر: 

 .227لابن الوردي 

 في )ز( و)ظ( و)ك(: قد. بدل: بل. (6)



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ــــــــــلا ِ  -71 ـــــــــرَ   رافِعـــــــــةَ الْإبْ  نََِ

 

 عـــــــنْ  ملــــــــةٍ أو مفــــــــردٍ اَمــــــــا ِ  

ــــــافَةْ  -71  ــــــوينٍ اوْ إض ــــــوكٍ اوْ ان  بِن

 

ــا  ــا(، و)مَن  كـــ)ابِْمَ نَفْس 
 (2)سُــكفَةْ( (1)

 حروف الجر 
 ى: )مِـنْ، إلـى، في، عَـنْ، علـرٍّ حروُ  َ   -72

 

 
مُةْ، منُةُ، والكَّ ُ 
(3)

 ، عدا، حاشـا، خَـك(

، ومتــــوا -73  َُّ ــــا، و)لَعَــــ  ىلَــــاُ ، والْبَ

 

( و)اـــا(  ا )واوب َْ قَسَــم   حَتَّــى(، وَ ـــرَّ

ـــرَ و)رُ  -74  َْ نََِ ـــرَّ َْ وَ  ر ـــدِّ ( لُ َّْ 

 

ــمَرَ ْ   ــا مُضْ ــواوِ، والْفَ ــُ(، وال ــدَ )ب  وبع

 
 الإضافة

ـــــاكِ  -75 ـــــوينُ والنَون  ويُحـــــةُ  التَّن

 

ا يُضــــــاُ ، ويُجَــــــرَ الثَّــــــانيِ   مِـــــــمَّ

لِ  -76  َ  دوكَ )مِـنْ( و)في( فَـنَوَّ والكَّ
(4) 

 

لِ    فيمـــــا عـــــدا ِ ـــــنفٍ ولـــــرِ  اُوََّ

 عمل اسم الفاعل 
ٍُ لا ف -77 ــ ُْ فاع ــ ــ  اسْ  المضِــيْ كفِعلِ

 

ا، وإكْ أضَـــــــفْتَ  ارْاُضِـــــــيْ    مُعتَمِـــــــد 

ُْ وراِ  في ال -78  ــــا أو مَحَــــ ــــابعِ لَفْظ   تَّ

 

ـــــ)ألْ(  ُْ ب ــــ ُُ إكْ يُولَ ــــ ــــا يَعْمَ  ومُطْلَق 

 

                                                           

« لسان العرب»(، 6/2207« )الصحاح»ن. انظر: الـمَنا: رطلان. والجمع: أمنا (1)

 . 945« القاموس المحيط»(، 31/419)

« الصحاح»السلافة: ما سال من العنب قبل العصر. وقيل: خلاصة الخمر. انظر:  (2)

 (.9/160« )لسان العرب»(، 4/1377)

 المثبت من )ظ(. وفي )ق(: منذ، مذ واللام. وفي باقي النسخ: منذ، مذ، اللام. (3)

ل. (4) ل. بدل: فأوِّ  المثبت من )ق( )ظ(. وباقي النسخ: تأوَّ
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 (1)فعل التعجب وأفعل التفضيل
ــــ)ما -79 ـــمَ بِـ بْ ـــ  اَعَجَّ ـــا من ُُ م ـــ  اَنوِ

 

َُ سُـما  (، والَـوفيْ يَـرر الفِعْـ َُ  (2)أفَعَ

ــنْ  -81  ـــ)الْبَا( ولَ ــرَع بِ  َ ) ُْ ــ ــدَ )أفْعِ  وبع

 

ــــْ اَتْلُلــــا )أكَّ    ( و)أكْ(اُحــــةََ  مــــا ل

 81-  ُِ ( التَّفْضِـــــي َُ  ولُـــــْ لما و)أَفعـــــ

 

 مِـــــنْ مُثْبَـــــمٍ لـــــْ يُـــــبْنَ للِْمفعـــــولِ  

، وســـــــيبويِ  لا -82  َّْ ــــــــ  مُوَـــــــرَّ ب اَ

 

ـــكَ(  ـــى في )أَفعَ ، بل ـــيَّ
ـــدُو الثَكثِ  (3)يَعْ

 83- )  لفَِقْدِ شريٍ ِ يمْ بِـ)أشْدِدْ( أو )أشَـد ْ

 

ـــــــدْ   ـــــــنخيرٍ يُسَ ٍْ وا ـــــــدي ُْ اق ـــــــا  وب

 

 أفعال ا
َّ
 (4)ملمدح والذ

84- ) ُْ ، وبِئْفَ، سامَ، حَبَّـةا، فَعُـ َْ  )نعِْ

 

  ُْ ( اَرفـــــعُ فـــــاعك  اَحُـــــ َْ  كَــــــ)كَبُرَ

 
)ألْ( في ، أو يُضاُ  للتَّالي -85

(5)
 لـِ)ألْ  

ــــــــدَلْ   ــــــــ  بَ ــــــــُ ع عن ا، اميي  أو مُضــــــــمَر 

 
ـــر -86 ـــا خَبَ  وبعـــدَع المَ وْـــواُ إمَّ

 

ْ  مُشْــــــعِرُ   ــــــدَّ ا إكْ لــــــْ يُقَ ــــــد   أو مُبْتَ

  
                                                           

 المثبت في عنوان الباب من )ظ( و)ق(. وفي باقي النسخ: التعجب. (1)

-1/140انظر الخلاف في مسألة أفعل التعجب؛ هل هو فعل أو اسم؟ في: الإنصاف ) (2)

 (. وقوله: سما. لغة في الاسم.118

ي يبنى منه فعل التعجب أن يكون ثلاثيًّا، إلا في وزن )أفعل(. اشترط سيبويه في الفعل الذ (3)

 (.1/73« )الكتاب»انظر: 

 عنوان الباب في )ز( و)ظ( و)ب( و)ق(: نعم وبئس وأخواتها. وفي )ك(: نعم وبئس. (4)

 في )ف(: للثاني. بدل: للتالي. (5)
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 (1)التوابع
َُ بَــــــدَلِ  -87  نَعتــــــاكِ، اوكيــــــداكِ، كُــــــ

 

لِ   ُُ اُوََّ ـــ ِْ مِث ـــرا ـــاكِ، في الإع  عَطف

َِ فِــي -88   فالنَّعــمُ في قِسْــمَيِْ  كــالمنعو

 

ــــــا وفي التَّعْرِيــــــِ     اَنَْيِــــــرِع أيض 

فْـــــرادِ واـــــةكيرٍ وفِـــــي -89 
ِ
 وَهْـــــوَ في الا

 

ِ   (2)فُروعِــــــ  كفِعلِــــــ    الموَــــــرَّ

ــفب أ -91  ُ ْ و)نَفْ ــ ــا، وكُ ــك، كلِت ، كِ ــيْنب  و عَ

 

  ُْ  أْ مَـــعُ( والفـــروُ  في التَّوكيـــدِ قُـــ

ُُ )اُنْفُـــفِ( -91   وفي المثَنَّـــى اخْتيِـــرَ لَفْـــ

 

ــبفِِ(  ـــ)احْبفِِ احْ ــيَّ كَ
فْظِ رِ اللَّ ــرِّ  وكَ

 92-  ُْ ــــــدالُنا: مُطــــــابِقب أو مــــــا اشْــــــتمَ  إبْ

 

أو بعضب أو بالنُ  
(3)

 ) ُْ  ، واُوَْلـى بِــ)بَ

ا(، )رُْ  عليُــــا يُـــــمْنَُ (كَـــــ -93   )زُرْعُ زيــــد 

 

ــــُ (  ا ابْنَ ًُ عَمْــــر  ــــُ (، )ارْ  )قَبِّلْــــُ  كَفَّ

ـــــرِ  -94  ـــــابعب في العَشْ ـــــاكِ ا ـــــُ  البي  عَطْ

 

ــمِ   ــدالا  كبي ــريْ  (4)خــالََ  إبْ َْ  )البَ

 ، و)يــا أخــي عليُــا( والنَّسَــقْ (5)بِشْــرٍ( -95 

 

ــا( سَــبَقْ   ، أوْ، إمَّ َّْ  بــالواوِ والفــا )ثُــ

 

                                                           

ن في بابين مستقلين. قَسَم في )ظ( و)ق( هذا الباب إلى ثلاثة؛ فجعل البدل وعطف البيا (1)

 فيما جاء عنوان الباب في )ك( هكذا: النعت والتوكيد والبدل والعطف.

 في )ب(: وفعله. بدل: كفعله. (2)

 يعني البدل المباين، وهو الإضراب والغلط. (3)

 المثبت من )ك(. وفي باقي النسخ: ببيت. (4)

      يشير الناظم إلى بيت المرار بن سعيد الفقعسي: (5)

ــــا ــــرٍ  أن ــــريِّ بشِْ ــــاريِ البَ ــــنُ التَّ  اب

 

ــــــا  ــــــ  وقوع ــــــرُ اَرقُبُ ــــــ  الطَّي  علي

 
والشاهد فيه: عدم صحة إعراب )بشر( بدلًا من )البكري( بل هو عطف بيان؛ لأنَّ البدل 

في تقدير إعادة العامل، و)التارك( لا يصح أن يضاف إليه، إذ لا تضاف الصفة المقترنة 

« الأصول في النحو»(، 1/182« )الكتاب»ما. انظر: بالألف واللام إلى ما هو عارٍ منه

 (.3/1196« )شرح الكافية الشافية»(، 1/135لابن السراج )
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ــــــا( وبـِــــــ)لَنْ(، وبـِــــــ)أَْ ( -96  عليــــــ  )أمَّ

 

و)لا( 
(1)

 ْْ ـــ ( واَ ُْ ــ ــةب، و)بَ ــى( باي  ، و)حتَّ

  

داء
ِّ
 الن

ِْ النِّدا بـِ)أيْ( -97 باِللمِ  في القُرْ
(2)

ــــــا(  ، و)يا ــــــدٍ و)هَيَ ــــــوِ بُعْ ــــــا( لنِحَْ  و)آ( )أيَ

 
 وفي سِــــــــور اسْــــــــتِ اثةٍ ونُدْبَــــــــة -98

 

زْ سَـــــــلْبَ ْ    و)اللهِ( والمضْـــــــمَرِ َ ـــــــوِّ

 
ـــــــى -99 ـــــــى عل ـــــــةب يُبْنَ ـــــــردب معرف  فمف

 

ــــا بــــ ، لا )هَــــُ لَا(   مــــا كــــاكَ مرفوع 

 
 والمفــــــردَ المنَــــــورَ والمضــــــافا -111

 

ا خِكفــــا  ُْ عالـــــمِ  وشِــــبْلَ  انْوِــــ
(3)

 

 
111-  ٍُ عن ثعل

(4)
ُُ لَـى ْ   فَلْوَ يَقولُ: إكْ لَلَى  لُما، والنَّوْـ ذاكِ لـِ)ألْ( ضُـمَّ

(5)
 

 
 يُضَـْ   رْافاٍ  إكا (6)اابعُ ما كَةِي -112

 

، كَـ)أَعَمْرُو بْنَ خَلَْ (  ُْ  دوكَ )ألِ( انْوِ

 

                                                           

 قوله: ولا. سقط من )م(. (1)

 في )ظ( و)ب(: بل أي. بدل: بأي. (2)

 أشار الناظم في شرحه على التحفة أنَّه أخذ هذا البيت من ألفية ابن مالك، إلا أنَّ ابن مالك قال: (3)

عادمًا خلافا. فأراد ابن الوردي الإشارة إلى وجود خلاف مرويٍّ عن ثعلب في مسألة جواز 

لابن « شرح التحفة الوردية»، 180« تسهيل الفوائد»ضم المنادى المضاف والشبيه به. انظر: 

 .311الوردي

هـ(. 291هو أبو العباس أحمد بن يحيى الشيباني، من أئمة المدرسة الكوفية. توفي سنة ) (4)

-1/173« )إنباه الرواة»، 150-141« طبقات اللغويين والنحويين»انظر ترجمته في: 

 (.7-41/5« )سير أعلام النبلاء »(، 186

 اختلط عجز هذا البيت من عجز البيت الذي يليه في )م(. (5)

 في )ك(: لذي. وفي )ز(: بذي. بدل: كذي. (6)
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 (1)الاستغاثة
ٍْ نُودِيـــــا -113 ـــــتَ ا ـــــتَىُ لاُ  مُس  اُفْ

 

ــا(  ُُ )ي ـــتْ ــْ اَ ــا ل ــِ  م َْ للِعط ــرَ  وكُسِ

ــــــرُ  -114  سَ َْ ــــــ ب وَلْتُ ــــــا أل  وعاقَبَتْل

 

 (3)اسْتُِ يلَ الـمُـظْلَرُ  (2)فيما مِنَ اْ لِ ِ  

دبة 
ُّ
 الن

 بِـــ)يا( أو )وا( فَلَــ ْ  (4)ومــا نَدَبْتَــ  -115

 

ــــــدَا، أو  مــــــا للِنِّ
لَــــــةْ  (5) مِّ ََ  ألــــــ ب مُ

 في لِـفَةِ المولـوِ   (6)ويُونُفُ  -116 

 

 

 ، وامْنَــــعْ في سِــــور مَعــــروِ  (7)يَــــراعُ  

 (8)الترخيم 
ــــةْ  -117 ــــمَ دوكَ نُدْبَ ــــا نادي ــــرَ م  آخِ

 

ــــبَّ ْ   ــــور المضــــاِ  والمشَ ْْ سِ ــــ  رَخِّ

ــ -118  ـــلاأُنِّ ــدا (9)لَ بال ــا أو فاقِ  مُطلَق 

 

ــــــة  فوــــــاعِدا  ــــــا أربع  )هــــــا(، عَلَم 

 
                                                           

 عنوان الباب بياض في )م(. (1)

 له. بدل: من أجله.في )ك(: لأج (2)

 في )ز(: المضمر. بدل: المظهر. (3)

 في )ب(: تندبه. بدل: ندبته. (4)

 في )ك( و)ب(: و.  (5)

هو أبو عبد الرحمن يونس بن حبيب الضبي مولاهم. إمام نحوي بصري، شيخ سيبويه،  (6)

« رواةإنباه ال»، 53-51« طبقات النحويين واللغويين»هـ( انظر ترجمته في: 182توفي سنة )

 (.249-7/244« )وفيات الأعيان»، 78- 74

يرى يونس بن حبيب جواز وصل ألف الندبة بآخر الصفة بعد موصوفها؛ فيجوز عنده أن  (7)

شرح »(، 1/300« )الإنصاف»(، 2/226« )الكتاب»تقول: وازيد الظريفاه. انظر: 

 (.3/1345« )الكافية الشافية

 عنوان الباب بياض في )م(. (8)

 ف(: بالتا. بدل: بالـها.في ) (9)
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ـــينِ  -119 ُْ ســـَوكَ لِ ـــتْ ـــي الَ 
ـــِكْ وَلِ  ف

 

ـــــــك  زادَ ا
(1)

ـــــــرْفَينِ   ـــــــنْ حَ ـــــــرَ مِ  أكث

 
ــــرْ ملمــــا -111 ــــةِفْلما ولا اَُ يَّ فاحْ

(2)
 

 

ــــــوِيَ   نُ
(3)

ا ـــــــمَّ ٍْ اَ ــــــوَ كاسْــــــ  ، والاَّ فَلْ

حذير والإغراء 
َّ
 الت

111-  ُْ ـــــاك عْيَـــــا()إيَّ
ِ
 الإعيـــــامَ( أَوْ )وَالا

 

ــــا(  ، كــــةا الإبــــرا، ودوكَ )إيَّ بُ  نَوْــــ

 
ـــــارِ  -112 ٍُ  ـــــالِ  الإلل ـــــ ُْ بِفع ـــــ  انْوِ

 

ــــــــعَ العطــــــــِ  أوِ التََّــــــــرارِ    إلاَّ مَ

 

 (4)ما لا ينصرف
ــــــــينِ  -113 تَ ا حــــــــازَ عِلَّ  لا اَوــــــــرِ  اسْــــــــم 

 

ــــــــتَيْنِ   ـــــــدٍ  كَ ـــــــعٍ أو واح ـــــــنْ اسِْ مِ
(5)

: 

، اْ مَعِ فاعْدِلْ، لَِ ، انِّ  -114  ِْ ِ ، اعْجِ  لْ، عَرِّ
ُُ زِنْـــــ ُ   ، وزِدْ، والفعـــــ ُْ ـــــ رَكِّ

(6)
 اَمنَـــــعِ  

 
ــــــلِ  -115 وألفــــــا التَّنني

(7)
ــــــي ــــــعُ الَّتِ  ، والجَمْ

 

 
ـــــــــــةِ  ـــــــــــةٍ وعِلَّ  قامَـــــــــــمْ مَقـــــــــــاَ  عِلَّ

ـــــرْ( -116  ــــــ)مَثْنى(، و)عُمَ ـــــا كَ ـــــدْلُ مُطْلَق   فالعَ

 

 ) ـــــا كَــــــ)أبَر ْ  والولـــــُ  ألْـــــك  مُنـِــــعَ التَّ

 
ــــــــ -117 ــــــــالمعنوَِيْ م نَّ ــــــــا ك ــــــــا عَلَم   لُ التَّ

 

ـــــوِيْ   ـــــدْ قَ ــــــ)نوٍَّ( قَ ـــــدٍ( لا كَ ـــــعُ )هِنْ  ومَنْ

 
                                                           

 في )ف(: زائدتين. بدل: زاد تلا. (1)

 في )م( تغيرهما. بدل: تغير مهما. في )ز( و)ف(: منهما. بدل: مهما. (2)

 في )ب(: نودي. بدل: روي. (3)

 عنوان الباب بياض في )م(. (4)

 تين: اسم إشارة للمؤنث المثنى. (5)

 في )ز(: وزن فعل. بدل: الفعل زنه. (6)

في )ب(: والتاء للتأنيث. بدل: وألفا التأنيث. ويعني الناظم بهما: ألفي التأنيث المقصورة  (7)

 والممدودة.



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

118- ) ُِ ـــــــ : )زين ُُ ـــــــ ـــــــكِ  مِثْ ـــــــةُ اُع  معرف

 

  ِْ ــــــــرَ َُ العَ  وعُجْمَــــــــةُ اُعــــــــكِ  قبــــــــ

 
 الجَمْــــــعُ مُنْتَلَــــــى الجُمــــــوِ  دوكَ )اــــــا( -119

 

  ًِ ـــــــمَْ  ــــــكِ  باِل ُُ اُع ــــــ مُرَكَّ
(1)

ــــــى   أا

 
ـــــــــ ب  -121 ـــــــــداكِ أل ـــــــــيْ  ال ال ـــــــــوكُ فِ  والنَ

 

 أعــــــكِ  )فَعْــــــككَ(، ووَلْــــــٍ  يَنْتَفِـــــــيْ  

 
ُِ إكْ  -121  )فَعكنَـــــــــةب( عنـــــــــ ، ووزكُ الفعـــــــــ

 

ـــتَصَ أو  يَْ 
(2)

ـــركِْ   ـــا قُ ـــا م ُْ وباِلتَّ ـــ يَْ لِ
(3)

 

 
ــــرِْ   -122 ــــا لا يَنْوَ ــــرُْ  م ضْــــطرِارٍ لَ

ِ
ولا

(4)
 

 

وقَوْرُ مَمـدودٍ، وفي العَـفِ  
(5)

اخْتُلِـْ   
(6)

 

 

 (7)العدد
ــةٍ إلــى  -123 ــةَكورِ مِــنْ ثكث ــْ  في ال  ِ 

 

ـــــــدَ لا  ـــــــا الضِّ ــــــــ)التَّا(، وأمَّ  عَشَـــــــرٍَ  بِ

 
ــعب إلاَّ  -124 ــوَ َ مْ ــضْ، وَهْ ــُ ع اخْفِ  اميي

 

ــــــــ   ــــــــالجَمْعُ في ــــــــةٍ ف في مِئَ
(8)

ــــــــكَّ    قَ

 
ا إلاَّ مــــا -125  بالمئـــةِ اخْفِــــضْ مفـــرَد 

 

ــــــــا(  ــــــــينِ عامَ : )مئت ــــــــةَّ ، وشَ ــــــــةَّ  شَ

 
بـــــوا مَـــــعْ عَ  -126  شْـــــرٍَ  أقَـــــكَّ ورَكَّ

 

ــــــــــا إلاَّ   منلــــــــــا، ويُبْنَيــــــــــاكِ فتح 
(9)

: 

 

                                                           

 في )ف(: للمزج. وفي )م(: بالمدح. بدل: بالمزج. (1)

 في )م(: إن. بدل: أو. (2)

 في )ف(: فاقرن. بدل: ما قرن. (3)

 لا ينصرف. في )م( و)ظ( و)ك( و)ب( و)ق(: غير المنصرف. بدل: ما (4)

 في )ز(: وبالعكس. بدل: وفي العكس. (5)

(، 3/437« )الأصول في النحو»انظر الخلاف في مسألة منع صرف المنصرف في:  (6)

 (.524-1/523« )اللباب في علل البناء والإعراب»(، 423-2/403الإنصاف )

 عنوان الباب بياض في )م(. (7)

 في )ظ( و)ك( و)ق(: فيها. (8)

.في )ز(: ق (9) . بدل: إلاَّ  لاَّ



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

127-  ِْ  )اثْنَيْ، وثنِْتَيْ، واثْنَتَيْ فَلْتُعْـرَ

 

ـــــاني  ـــــامُ في الثَّ والتَّ
(1)  ُِ ـــــ  مِـــــنَ المرَكَّ

 وإلــى التِّسْــعِ فــِكْ  -128 
ِْ ــثَّك ــنَ ال  مِ

 

لُ   ـــــــرَ فـــــــاُوََّ ذُكِّ
ـــــــا يَقْتَـــــــرِكْ  (2)  بِالتَّ

 
 

 (3)مــــك
ُْ  مَيِّ ْ  -129 ( بِــمُنْتَوِ ْْ سْتفِلاِ  )كَـ

ِ
 في الا

 

  ُْ  فَـــرْدٍ، وفي الإخبـــارِ َ ـــرَعُ انْتُِ ــــ

  
 نواصب الفعل

ـــى -131 ـــيِ  عل ـــدْ كـــاكَ ماضِ  مُضـــار ب قَ

 

لا  ـــــــــ  اُوََّ َْ من  أربعـــــــــةٍ اَضُـــــــــ

 131-  ُِ ُْ لا مِــنَ الـــمُثَقَّ وبِـــ)أكِ( انْوِــ
(4) 

 

  ُِ رَ في المســـــتقبَ ــــــ)إذكْ( لُـــــدِّ  وبِـ

 بعدَ الحروِ  السـمِّ  وَهْـيَ لاُ  الجَـر ْ   (، وبِـ)أَكِ( الَّةي اسْتَتَرلنْ(، و)كَيْ و) -132 

( أو )إلى( -133  ــــ)إلاَّ ـــى(و)أَوْ( كَ  و)حتَّ

َ  

ـــــا  لْتَ ـــــ  أوَّ ـــــةي ب ـــــالُ، والَّ  لا الح

 (5)والــواوُ والفــا بعــدَ مَحْــضِ نَفْــيِ  -134 

 

، نحــــوُ: الــــدَعَا والنَّلْــــيِ   ٍُ  أو اَلَــــ

حا وعااُ   -135  ٍْ لُـرِّ ُِ علـى اسْـ  الفعـ

 

 واْ ــِ ْ  عــدا النَّفْــيِ إكِ الْفَــا اُرحِــا 

 
                                                           

 في )ف( و)م(: والثاني. بدل: في الثاني. (1)

ل. (2)  في )ز(: فأوَّ

 سقط هذا الباب من )م(. وسقط العنوان فقط من )ك( و)ب(. (3)

 في )ظ(: بالمثقل. وفي )ب(: بأن المثقل. بدل: من المثقل. (4)

 في )ز( و)ك(: النفي. (5)



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 (1)جوازم الفعل
ــــا -136 ـــــ)لا(، ولاٍ  اَلَب ــــ  بِ  وَ ْ مُ

 

ـــــا(، ولمِـــــاٍ  قَلَبـــــا  (، و)لَمَّ ْْ  و)لَــــــ

 
وَ  ُ  شريٍ، وَ  ا بـِ)إكْ( -137

(2)
 و)مـا(

 

ـــــــا(  ـــــــى، حَيثُم ـــــــاكَ، أنَّ ـــــــى، أيَّ ، مت  )أيٍّ

 

ا(، و)إذْما، أينَ، مَنْ()مَلْم -138
(3)

ـــــــرْاا  ، ويُعْبَ  ـــــــىَ شَ ٍْ لا يَوِ ـــــــوا ـــــــامَ    ف

 
ـــدَلْ نَ  -139 ـــا بَ ْْ )إذا( فُجـــامٍ  للف ـــ  عَ

 

  ْ ُ ِْ مــــا ضــــارََ  قَــــ  والرفــــعُ في  ــــوا

 
  (4)التصغير

141- ) ـــــــا )فُعَيْك  رْ ثُكثيُ ـــــــ ِّ ـــــــىلَ  ومت

 

ــــــــــــى  ( أا ــــــــــــيْك  ، فُعَيْعِ ــــــــــــيْعِك   زادَ )فُعَ

ْْ مُ نَّ  -141 
ــــتِ ــــاواخْ ـــــث ا ثُكثيُ ــ

(5)
ــــنْ    أَمِ

 

 ) ـــــ)سِن ْ ـــــ)اا(، إذا خَــــك منلــــا كَ ــــا بِ لَبْس 
(6)

 

 142- ) ُُ ـــ ـــالي )بُوَيْ ( بِ ُُ ــــيَيْ ـــالواوِ، )نُــ  بِ

  

 كـــــــةا )سُـــــــرَيْحِينُ( كَجَمْـــــــعِ اُشْـــــــيا 

او لــــــــاكِ في كَـــــــــ) دولٍ( -143   ولُدَّ

 

ا  ا، لا الــــــــــمَدَّ  عـــــــــن الرَبـــــــــاعِيْ زالـــــــــد 

 حَــةُْ  خــامِفٍ قُبِــُالُ ماسِــيْ وفي  -144 

 

  ) ُْ  لا شِــــــــبَْ  زالــــــــدٍ، و ــــــــا )سُــــــــفَيْرِِ 

ـــــةي( و)ذا(، وفي -145  ـــــرو ِ  وفي )ال  الف

 

ــــــــمو ِ   ٍْ مَس ــــــــ ــــــــةا في كَلِ ، ك ــــــــةَّ شَ
(7)

 

  

                                                           

 عنوان الباب بياض في )م(. (1)

 بـــإن. سقط من )ز(. قوله: (2)

 في )م(: إذا ما إنما. بدل: إذما أين من. (3)

 عنوان الباب بياض في )م(. (4)

 في )م(: ثلاثيًّا مؤنثًا. بدل: مؤنثًا ثلاثيًّا. (5)

 في )ز( و)ف(: عَري منها سكن. بدل: خلا منها كسن.  (6)

 هذا البيت سقط من )ز( و)ف(. (7)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 (1)الحروف الزوائد
ْْ )أاَوْ  -146 ُْ وانْتَلِ ْْ   عُ سالمين(، )سَاي ــــــ لِ ََ ــــــ ادُ في ال ــــــنلتُمونيلا( اُ  )س

ب 
َ
س

َّ
 (2)الن

ـــدُ إكْ  -147  نَسَـــبْمَ يـــام  وَليَِـــمْ  اَ ي

 

ــــــــيَمْ   ا، ويــــــامب أشْــــــبَلَتْلا نُحِّ  كَسْــــــر 

ــــا -148  ــــى مُطْلَق   واــــامُ اننيــــلٍ اُنحََّ

 

ــــــــا   ــــــــة  رَقَ ــــــــواٍ ثَكث ــــــــامُ منق  وي

ــا فمــا -149  ــُ  المقوــورِ خامس   وأل

 

ـــــــا  ـــــــا رابع  ـــــــوَ ، وأمَّ ف
ــــــــما (3)  فِنَّ

 151-  ِْ ــــا ــــ  إكْ كــــاكَ ل ن  (4)اَحْةِفُ

 

 (5) الثكثِـــــــيْ وألـــــــُ  المقوـــــــورِ في 

ا -151  ٍُ قَلْبُـ  واو  ُُ أل بَدي
(6)

رُوِيْ  
(7)

 

 

( في )فَتــــى(، و)عَوَــــوِيْ(  كَـــــ)فَتَوِيٍّ
(8)

 

ــال -152  ( و)فَعَّ ٍُ ( ووزكُ )فاعــ ُْ ــ  فَعِ

 

  ُْ ـــ ـــيْ وكَمُ َّْ نَظْم ــــ ـــا، اَ ـــنِ الي ـــي ع  يُ ن

ـــــى -153  ـــــليُا عل ا اللهَ، مُوَ ـــــد   حام

 

ُِ وِلَا   ــــــــحْ محمــــــــدٍ، والآلِ والوَّ
(9) 

 
 

¹ 
                                                           

 وسقط من )ظ( و)ك( و)ب( و)ق(.عنوان الباب بياض في )م(.  (1)

 عنوان الباب بياض في )م(. (2)

 في )ب(: رافعًا. بدل: رابعًا. (3)

 في )ف(: في لإناث. بدل: للإناث. (4)

 في )ف(: الثاني. بدل: الثلاثي. (5)

 في )ك(: قبله واو. بدل: قلبه واوًا. (6)

 في )م(: رقى. بدل: روي. (7)

 فتى وعصوي. في )م(: فتاه أو عصوتي. بدل: (8)

الصحاح »(، 15/325« )تهذيب اللغة»قوله: )ولا( بالكسر. من الولاء أي: التتابع. انظر:  (9)

 (.15/412« )لسان العرب»(، 6/2530« )تاج اللغة
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﷽  

 ]مقدمة الناظم[
 

ـــوَرْدِيْ: -1 ـــنُ ال ـــرُ بْ ـــرُ عُمَ ـــالَ الفَقِي  قَ

 

ا وَحَمْـــــــــدِيْ   ـــــــــد  رِيْ أَبَ َْ ـــــــــ  شُ
ِ
 لله

ــــيْ  -2  سُــــولِ العَرَبِ  مُوَــــلِي ا علــــى الرَّ

 

  ُِ ــــــحْ ــــــيْ  والآلِ والوَّ ـــــــبَّاِ  النَّبِ  واُ

ــــقِرْ  -3  ـــالنَّحْوِ احْتُ ُُ بِ ـــ ـــدُ فالجاهِ  وَبَعْ

 

 

 

ـــــــــقِرُ  ٍْ فَِلَيْــــــــِ  يَفْتَ َُ عِلْــــــــ  إذْ كُــــــــ

ــــةْ  -4  ــــةِ الوَرْديَّ ــــابْنَ بلــــةي التَحْفَ  فَ

 

 

ــــــــــةْ    في مِئَــــــــــةٍ وَنوِْــــــــــفِلا مَحْويَّ

نها حمدَ الله وشُكْرَه، ثُمَّ الصلا بدأ الناظم   ة على بمقدمة موجزة ضمَّ

 وأهله وصحبه وأتباعهم. النبي 

ثُمَّ بيَّن في البيت الثالث أهمية علم النحو ومكانته بين علوم؛ فوصف الجاهل 

 به بأنَّه محتقر بين الناس، وعلَّل ذلك بأنَّ جميع العلوم مفتقرة إلى النحو.

ية بها، ثُمَّ بيَّن قيمة هذه المنظومة التي أمر المتعلم على سبيل الالتماس بالعنا

 مشيرًا إلى عدد أبياتها.

ُُ بِالنَّحْوِ احْتُـقِرْ »قول :    «:وَبَعْدُ فالجاهِ

اللحن في اللسان »نقصت قيمته بين الناس، وكان بعض السلف يقول:  أي:

o  p 
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 .(1)«كالجدري في الوجه

ٍْ فَِلَيِْ  يَفْتَـقِرُ »قول :  َُ عِلْ  «: إذْ كُ

، ونصوص هذا كلام رسوله أنَّه وسيلة يفهم بها كلام الله، و أي:

الدين، وكل العلوم مفتقرة إليه كما يقول الناظم. فالمفسر والفقيه والأصولي 

 والمحدث وغيرهم لا يستغنون عن النحو خصوصًا، وعن علوم اللغة عمومًا.

  «:فَابْنَ بلةي التَحْفَةِ الوَرْديَّةْ...»قول : 

تن بهذه التحفة الوردية، ففيها اع أي:هذا أمر من الناظم على سبيل الالتماس، 

 غنية لك في علم النحو. وهنا صرح الناظم باسم هذه المنظومة.

ةْ » قول :  «: في مِئَةٍ وَنوِْفِلا مَحْويَّ

يبين الناظم أنَّ عدد أبياتها مئة وخمسون بيتًا على سبيل التقريب؛ وإلاَّ فعدد 

 ن بيتًا.أبياتها كما أثبتناه في التحقيق هو: مئة وثلاثة وخمسو

 

 

¹ 

 

                                                           

نُقلت هذه العبارة ونحوها عن مسلمة بن عبدالملك، وعبدالله بن المبارك وغيرهم. انظر:  (1)

 (.2/172« )عيون الأخبار»
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 لكلماتا

َُ لـــــيفَ فيلـــــا خُلْـــــُ   -5 لِمـــــا ََ  ال

 

ــــرُ    َّْ الَح ـــــ ُُ ثُ ــــ َّْ الفِعْ ـــــ ُْ ثُ ــــ سْ
ِ
 الا

ــــــارِ  -6  ــــــالتَّنوِينِ وَالِإخْب ُْ بِ ــــــ سْ
ِ
 فَالا

 

ـــــمارِ   ، والإضْ ـــــُ ، وَ)ألْ(، والَجـــــرِّ  عَنْ

 7- ) ْْ ــــ ـــَنِمَْ وَبِـ)لَ ـــا أُسْ ُُ بِالتَّ ـــ  والفِعْ

 

(، أَوْ   ْْ ــ ـــ)لْ أَقُ (كَ ْْ ا كـــ)اعْلَ ــر  ــاك أمْ  ك

 8-  َْ ـــــدَ ـــــوكٍ أَكَّ ـــــابكِ  لنِ ـــــاك ق  إكْ ك

 

 ) َْ لُ الماضــي كَـــ)ضَلَّمْ واهْتَــدَ  فــاُوَّ

ـــارََ  نحـــوُ )أدريْ( -9  ـــا ضَ ـــاني م  والثَّ

 

ُُ اُمْــــــرِ    وثالــــــلُ اُفَعــــــالُ فِعْــــــ

ــا النََّـِـرَ ْ  -11   سِــواهما الحَــرُ . وأمَّ

 

ُُ )أَلْ( مُــــــ َ   رَ ْ فَلْــــــوَ الَّــــــةي يَقْـــــــبَ  ثِّ

ـــةيْ  -11   وبَيـــرُع مَعْرفـــةب، كَــــ)ابْنيِْ، الَّ

 

، ذا، يـا مُحْتَـةيْ(  ُُ ، يُوسُُ ، الفاضِ ْْ  هُ

بدأ الناظم بباب الكلمات، الذي يُعبَّر عنه بأقسام الكلمة، وعلامات كل قسم  

 من هذه الأقسام الثلاثة.

َّْ الفِعْ »قول :  ُْ ثُـ سْ
ِ
َُ ليفَ فيلا خُلُْ ... الا لِما ََ َّْ الَحرُ  ال   «:ُُ ثُـ

دُّ به عن النحويين في تقسيم الكلمة إلى ثلاثة أقسام: لم يقع خلاف يُعتَ  أي:

الاسم، والفعل، والحرف؛ فلا يوجد قسم رابع؛ إذ الكلمات كلُّها في كلام العرب 

عر والنثر، لا بدَّ أن تكون واحدة من هذه الثلاثة. وقد دأب  نة والشِّ من القرآن والسُّ

اسمًا أو  -كلام العرب–ء إلى العناية بهذا التقسيم؛ لأنَّه لما كان كلامنا كلُّه العلما

فعلًا أو حرفًا، كان لا بدَّ أن نعرف ما الاسم؟ وما الفعل؟ وما الحرف؟. وإذا 

ا  استطاع طالب العلم التمييز بين الاسم والفعل والحرف سهل عليه الإعراب. أمَّ

o  p 
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ا فسه، متجرد عن الزمن. نحو: المسجد. : فهو ما دلَّ على معنى بنالاسْ وأمَّ

فهو حدث مقترن بزمن. أو: ما دلَّ على معنى بنفسه، مع الارتباط بالزمن.  الفعُ:

  ما دلَّ على معنى في غيره. نحو: في، هل. والحر :نحو: سجد، يسجد، اسجد. 

ُْ بِالتَّنوِينِ وَالِإخْبارِ... عَنُْ ، وَ)ألْ(، والَج»قول :  سْ
ِ
، والإضْمارِ فَالا    «:رِّ

ا؛ فبهذا  الناظم  اكتفى بذكر علامات الاسم، دون تعريفه، وهو مهمٌّ جدًّ

  التعريف يتميَّز الاسم عن غيره من أقسام الكلمة.

كثير منا يسأل عن الضمائر؛ هل هي حروف أو أسماء؟. لا شكَّ أنَّ انبي : 

نا أيضًا يسأل عن أدوات الضمائر أسماء؛ لأنَّها تدل على معنى بذاتها. وكثير م

الاستفهام، أو أدوات الشرط، أو غيرها من الأدوات، هل هي حروف، أو هي 

 أسماء؟.

 الأداة إن دلت على معنى بذاتها يفهمه السامع فهي أسماء. نقول:

 )مَنْ(، و)أين(، و)هل(. مثال:

وقعَ حادثٌ. فأسأله أنا فأقول: أين؟. سيفهم محمد أنَّني  يقول لي محمد: 

 سأل عن مكان الحادث؛ إذن كلمة )أين( اسم؛ لدلالتها على معنى بذاتها.أ

إذا طُرِق البابُ. فسأقول: مَنْ؟. سيفهم الطارق أنَّني أسأل عن  مثال آخر:

 هويته، عن ذاته؛ فكلمة )مَن( اسم.

لكن لو قال لي: هل؟ أو )أ(. فلن أفهم؛ وعليه فهذه حروف، وتلك أسماء. 

نستطيع التفريق بين أنواع الأدوات،  -لالة على المعنى بذاتهالد أي:–بهذا الضابط 

 فالأداة في اللغة العربية عامة، تشمل الحروف والأسماء.

 )إنْ( الشرطية، و)مَن( الشرطية، أيهما حرف، وأيهما اسم؟. س:
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)إنْ( حرف، لأنَّها لا تدل على معنى بذاتها، لكن )مَن( يفهم منها شيء؛  ً:

 فهي اسم.

ُْ بِالتَّنوِينِ فَ »قول :  سْ
ِ
 «:الا

ذكر الناظم في هذا البيت علامات الاسم، والعلماء لا يقصدون حصر جميع 

العلامات وسردها، وإنَّما يذكرون أبرزها وأشهرها، فالعلامة الأولى للاسم هي 

، والتنوين: نون ساكنة تلحق الأسماء لفظًا لا خطًا. فالفعل والحرف لا التنوين

 ينونان.

، وهو اللاحق للأسماء المعربة انوين التمَينأنواع، من أشهرها: والتنوين 

هذه الأسماء متمكنة. ومثاله التنوين الذي في كلمة )محمد( في  أي:المنصرفة. 

 .(1)(ٱ ٻ ٻ) قوله تعالى:

 ؛ وهو على أنواع: انوين العو  التنوين الثاني:

(؛ نحو الذي يكون عوضًا عن كلمة، كاللاحق لكلمة )كل( و)بعض اُول

وإنَّ كلَّ أحدٍ. وقوله  أي: .(2)(چ ڇ ڇ ڇ ڇ ڍ) قوله تعالى:

كلُّ مخلوق، أو كلُّ أحد. فكلمة )كل( أو  أي:. (3)(ۓ ڭ ڭ ڭ) :تعالى

)بعض( إذا وجدتها منونة فاعلم أنَّ المضاف إليه محذوف؛ لأنهَّا ألفاظ تلزم 

ين عوض عن الإضافة، فإذا حذف المضاف إليه نونت، فكان هذا التنوين تنو

 كلمة.

                                                           

 (.29: )فتحال (1)

 (.111هود: ) (2)

 (.116البقرة: ) (3)
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: عوض عن حرف،كاللاحق لكلمة )جوار( و)غواش( وللأسماء والثاني

 المنقوصة.

. (1)(ڱ ں ں) ومثاله التنوين اللاحق لكلمة )دانٍ( في قوله تعالى:
 أصلها: دانيٌ، حذفت الياء وعوض عنها بتنوين كسر.

أنت لما عوض عن جملة، ويكون في كلمة: )يومئذٍ، حينئذٍ، وقتئذٍ(. ف والثالل

نفسك: أي  ستسأل .(2)(ک گ گ گ گ ڳ) :تقرأ قول الله 

يوم هذا؟. لا شك أنَّه يوم القيامة. ولكن أين ذكر يوم القيامة؟. يفهم من هذا 

يوم يأتي يوم القيامة. فالمحذوف هنا جملة تقديرها: )يوم يأتي يوم  أي:التنوين، 

فالتنوين اللاحق لكلمة )يومئذٍ، القيامة(، أو )يوم يأتي الله للفصل بين الخلائق(. 

 حينئذٍ، وقتئذٍ( هو تنوين عوض عن جملة محذوفة.

. وهو تنوين يلحق بعض الأسماء المبنيَّة، كاسم انوين التنَير التنوين الثالل:

الفعل والعَلَم المختوم بــــ)وَيْه(؛ للتفريق بين المعرفة منها والنكرة، فالمنون نكرة. 

ن يكون مع رفة. فمثاله من أسماء الأفعال: )صَه وصَهٍ. ومَه ومَهٍ. وإيه وما لم ينوَّ

وإيهٍ(. فالفرق بينها أنَّ المنون منها كــ)صهٍ( يدل على أنك تطلب من المخاطب 

السكوت عن كل حديث وكلام. بخلاف غير المنون الذي يدل على طلب 

ويه(. السكوت عن الحديث الذي يتحدث به المخاطب. ومثاله من الأعلام: )سيب

نَت فاعلم أنَّه ليس سيبويه المعروف إمام النحاة، عمر بن عثمان بن قنبر،  فإذا نُوِّ

وإنما رجل آخر. فهذا التنوين يسمى تنوين تنكير، للدلالة على نكرة، ولا يعني 

                                                           

 (54الرحمن: ) (1)

 (.18الحاقة: ) (2)
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 ذلك أنَّ الكلمة نكرة في ذاتها، وإنما ليست هي المعروفة أو المشهورة عند السامع.

 «: عَنْ ُ  وَالِإخْبارِ »قول : 

هذه العلامة الثانية من علامات الأسماء؛ فيتميز الاسم بأنَّه يُخبر عنه، فتقول: 

سجدَ زيدٌ. وزيدٌ طالبُ علمٍ. في كلا المثالين أخبرت عن )زيد(، فهذا يسمى 

الإسناد، فالإخبار عنه يعني: الإسناد إليه، فالاسم يسند إليه فعل أو خبر، فتسند 

لاسم اسمًا آخر. ففي المثال الأول أسندنا فعل السجود للاسم فعلًا، وتسند ل

لــ)زيد(. وفي المثال الثاني أسندنا طلب العلم لـــ)زيد(، فـــ)زيد( مسند إليه، كما 

قال الناظم: مخبر عنه. فالإخبار عنه يسمى: الإسناد. وهذه العلامة أشار إليها ابن 

 مالك في الألفية. وأغفلها غيره.

اية في الأهمية، فالإخبار عنه )الإسناد( يميز لنا الضمائر؛ وهذه العلامات غ

فبعض الضمائر لا يقبل شيئًا من علامات الأسماء إلا الإخبار، نحو: سجدتُ. 

أسند إليها. ولكنك لا تستطيع  أي:التاء هنا اسم أم حرف؟ اسم؛ لأنَّه أخبر عنها، 

التنوين ولا الجر ولا إدخال علامات الاسم الباقية عليها؛ فلا تقبل )أل( ولا 

النداء. فبالإسناد يتميز الاسم عن الحرف مهما قلَّ عدد حروف الاسم. والضمائر 

 منها ما يبنى على حرف واحد. كتاء الفاعل وواو الجماعة.

 «:وَ)ألْ(»قول : 

العلامة الثالثة من علامات الاسم هي )أل( التعريف، فـ)أل( التعريف من 

الاستغراقية، والعهدية، والتي للحقيقة. فالأفعال لا  علامات الأسماء بأنواعها:

تدخل عليها )أل( التعريف، وكذلك الحروف. واحترزنا بقولنا إنَّ )أل( هي )أل( 

التعريف إخراجًا لـ)أل( الموصولة؛ لأنَّ )أل( الموصولة تدخل على الأفعال. كما 

 في قول الفرزدق:
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ِْ التَرْضــى حَومَتُــ   ََ ولســمَ بــالحَ

 ولا

 

، ولا ذي الــرأي والجَــدَلِ    ُِ  اُلــي

الذي ترضى. و)أل( الموصولة إلى اليوم تدخلها بعض  أي:الترضى،  الشاهد: 

اللهجات العربية على الأفعال وهي لغة فصيحة، فتقول مثلًا: ذهبت إلى المسجد 

الذي نجلس، وهكذا.  أي:الذي صلينا فيه، أو النجلس فيه.  أي:الصلينا فيه. 

من علامات الأسماء هي )أل( التعريف، خلافًا للموصولة التي تدخل فـ)أل( التي 

 على الأسماء وتدخل على الأفعال.

 «: والَجرِّ »قول : 

الجر بالإضافة أو بحرف الجر أو بالتبعية من علامات الأسماء، فالأفعال لا 

تجر، والحروف كذلك لا تجر. وإن وجدت حرف جرٍّ باشرَ حرفًا آخر، فاعلم أنَّ 

ا أنَّ الحرف مصدري.  هذا ا أنَّه مضمن لمعنى اسم من الأسماء، وإمَّ الحرف إمَّ

 جهة يميني.  أي:نحو قولهم: مرَّ منِ عن يميني. فــ)منِ( هنا ضمنت معنى الاسم. 

(، وقد تقرر  وكذلك في قولك: علمت بأنَّ الله واحدٌ. الباء هنا دخلت على )أنَّ

ل وماذا نقول؟. النحاة لما قعدوا القواعد أنَّ الجر من علامات الاسم، فكيف نفع

وضعوها بعد جمع واستقراء وتأمل طويل في نصوص كلام العرب، ووضعوا 

قواعدهم مطردة لا تتخلف، فهل فاتتهم مثل هذه الأشياء؟ وهذا في القرآن الكريم 

( مصدرية، وقولنا: مصدرية. يجعلها  ا. والجواب على ذلك أن تكون )أنَّ كثير جدًّ

حرف الباء في -عل الذي دخلت عليه مؤولة باسم، فيكون حرف الجر مع الف

( وإنما دخل على المصدر. والمصدر اسم. -المثال  لم يدخل على )أنَّ

 «:والإضْمارِ »قول : 

الأسماء تضمر؛ فإذا أردت إضمار الاسم )زيد( في قولك: سجدَ زيدٌ. 

وإن كنت أنت  فستقول: سجدَ. وهكذا يكون الاسم قد صار ضميرًا مستتراً.
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المتكلم فستقول: سجدتُ. وللغائب تقول مثلًا: سجدا، وسجدْنَ. فقوله 

يحل محلها الضمائر. فالضمائر تعود على الأسماء، ولا تعود  أي:« والإضمار»

 على الأفعال ولا على الحروف. وهذه العلامة لم يذكرها ابن مالك في الألفية.

ُُ بِالتَّا أُسَِْنَمْ »قول :   :«والفِعْ

حدث  -كما سبق-إلى الحديث عن الفعل. فالفعل  انتقل الناظم 

مرتبط بزمان. وعلامته قبول التاء الساكنة. فما هذه التاء الساكنة؟ هي تاء التأنيث 

الساكنة؛ لأنَّ غيرها من تاءات التأنيث لا تختص بالأفعال؛ فمؤنث )مسلم( هو: 

ا ما يدخل على الحروف نحو: مسلمة. هذه التاء تاء تأنيث دخلت على اسم. ومنه

تَ( فكيف نضبط القاعدة؟ نقول: تاء التأنيث الساكنة هي التي من  )رُبَّتَ( و)ثُمَّ

علامات الفعل. فالمتحركة كما في )مسلمة( تدخل على الأسماء وتدخل على 

الحروف. وتاء التأنيث الساكنة كما في )سجدَتْ( تدخل على الفعل الماضي 

لى الفعل المضارع نحو: )تسجد عائشة( تاء تأنيث خصوصًا؛ فالتي تدخل ع

 متحركة.

 ولا تحرك تاء التأنيث الساكنة إلا لمنع التقاء الساكنين. كما في قوله تعالى:

نت تاء )قَالَت( فسيصعب النطق بها؛ لوجود . (1)(ئۈ ئې ئې) فلو سُكِّ

 ساكن بعدها وهو الألف في )امْرَأَةُ(.

                                                           

 (51يوسف: ) (1)
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 تقاء الساكنين مسالك منها:فائدة: للعرب في التخلص من ال 

چ ڇ ڇ ڇ ڇ ) أن تحرك الساكن الأول. نحو قوله تعالى: اُول:

ك بالفتح لمنع التقاء ساكنين. .(1)(ڍ ڍ  )منِ(: حرف جر ساكن؛ لكنه حُرِّ

 كحذف حرف العلة الواو من الفعل )يكون( في قوله تعالى:: الحذف الثاني:
 .(2)(ڄ ڄ ڃ ڃ ڃ ڃ چ چ چ چ ڇ ڇ ڇ)

يكونْ(، ولكن أين الواو؟ حذفت. لماذا؟ لمنع التقاء الساكنين، النون  لمأصلها )

الساكنة للجزم، والواو حرف العلة ساكن، فحذفت الواو؛ لأنَّها حرف علة ضعيف 

 فيسقط.

ونلاحظ أنَّ هذا المثال اشتمل على المسلكين؛ فقد حذفت الواو لمنع التقاء 

نون بالكسر؛ لمنع التقاء ساكنين آخرين الساكنين؛ وهما النون والواو، ثم حركت ال

 وهما النون وألف الوصل.

(»قول :  ْْ ( كَـ)لْ أَقُ ْْ  «: وَبِـ)لَـ

)لم( الجازمة لا تدخل إلا على الأفعال، ولا تدخل إلا على الفعل المضارع. 

 نحو: لم أتركْ قيام الليل منذ سنتين.

(»قول :  ْْ ا كـ)اعْلَ  «: أَوْ كاك أمْر 

و فعل الأمر، ومثَّل له بالفعل: )اعلَمْ(. والناظم يريد أن الفعل الثالث ه

يتحدث عن علامات الأفعال، لكن ألزمه هذا الكلام أن يتحدث عن أقسام الأفعال 

                                                           

 (.96البقرة: ) (1)

 (.1البيِّنة: ) (2)
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 بذكر علامات كل فعل. 

ف فعل الأمر بأنَّه طلب القيام بالفعل مع صحة قبول نون التوكيد وياء  ويُعَرَّ

لأمر، فأقول آمرًا إياكم بالصبر: صبرًا. وقال الله المخاطبة. فالعرب تأمر بغير فعل ا

: (ۅ ۅ)(1) . هذا أمر، لكن بصيغة المصدر وهو

 )إحسانًا(. والعرب تقول: صه. بمعنى: اسكت، فتأمر باسم فعل الأمر.

 وغالبًا ما يكون فعل الأمر بصيغة )افعل(. وهذا يفهم من قوله: )اعلَمْ(.

َْ إكْ كاك قابكِ  لنِوكٍ أَ »قول :  دَ  «: كَّ

ذكر الناظم هنا معلومة لطيفة؛ وهي أنَّ نون التوكيد لا تدخل إلا على هذا 

الفعل، فلا تدخل على المصدر الذي يُأمر به نحو: صبراً، وإحسانًا؛ إذ لا يقبل نون 

التوكيد. وكذلك نون التوكيد لا تدخل على )صه(. فالناظم ذكر نون التوكيد هنا؛ 

 .لأنَّها علامة فعل الأمر

نون التوكيد ليست مختصة بالأمر، فإنها تدخل على المضارع كما في  انبي :

ولكن ما علاقتها بفعل الأمر هنا؟  .(2)(ڦ ڄ ڄ ڄ ڄ ڃ) قوله تعالى:

ها؟ الجواب: ليخرج اسم فعل الأمر والمصدر النائب عن فعل الأمر،  ولماذا خصَّ

عل الأمر أنَّه يقبل نون فالعرب تأمر بغير فعل الأمر كما سبق، ولكن الذي يميز ف

 التوكيد. فالأمر إن لم يقبل النون فهو مصدر أو اسم فعل.

نون التوكيد نون مخففة أو مشددة يؤتى بها للتأكيد، يوقف على  فالد :

                                                           

 (.83البقرة: ) (1)

 (.4الهُمَزة: ) (2)
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ڌ ڌ ڎ ) المخففة بألف، فلو تأملت الرسم القرآني لها في قوله تعالى:

ت ألفًا. وقد جاء سم. فنون التوكيد في كلمة: )وَلَيَكُوناً( ر(1)(ڎ ڈ

 الوقوف عليها بألف في كلام العرب، وذلك في قول الأعشى، قال: 

َِ والضَــحَى ُِّ علــى حــينِ العَشِــيَّا  ولــ

 

ــــدَا  ــــدِ الشــــيطاكَ واللهَ فاعْبُ  ولا اَعْبُ

فاعبدَن؛ فالشاعر  أي:ماذا أراد بقوله: فاعبدا؟ أصل هذه الألف نون التوكيد  

ل أمر، والأصل أن يكون ساكناً، وليست الألف فيه يخاطب واحدًا. وهذا الفعل فع

 للإطلاق كما قد يظن؛ فهذه نون التوكيد، لكن وقف عليها الشاعر بالألف.

َْ »قول :  دَ  «:أَكَّ

دتْ(؛ لأنَّ النون هي التي  دَتْ( بفتح همزة الكاف المشددة؛ وليس )أُكِّ )أَكَّ

 يؤكد بها.

سب كل قسم من أقسام الأفعال وبعد أن ذكر لنا ثلاث علامات للأفعال، سين

 إلى علامته.

لُ الماضي»قول :   «: فاُوَّ

الفعل الأول الذي علامته تاء  أي:يعني بالأول قوله: )والفعل بالتاء أسكنت(. 

بأنَّه فعل وقع وحدث  ويعُرَّ  الفعُ الماضيالتأنيث الساكنة هو الفعل الماضي، 

ذي وقع، ولا يزال يقع عند التكلم، وهو ال ثْ المضار :وانتهى قبل لحظة التكلم. 

سجد وانتهى سجوده وقام،  أي:أي عند وصفه والإخبار به، تقول: )سجدَ زيدٌ(. 

ا إن كان لا يزال ساجدًا، فستقول: )يسجدُ زيدٌ(. فهو  فقلت مخبراً عنه: سجدَ. أمَّ

                                                           

 (.32يوسف: ) (1)
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كما سبق:  واُمرساجد قبل أن تتكلم ولا يزال ساجدًا. وهذا هو الفعل المضارع. 

هو طلب القيام بالفعل في المستقبل. مثل: )اسجدْ(. هذه الأفعال الثلاثة: ماضٍ، 

 ومضارع، وأمر.

(»قول :  َْ  «: كَـ)ضَلَّمْ واهْتَدَ

 يمثل الناظم على الفعل الماضي بالفعلين: ضَلَّتْ واهتَدَتْ.

 «: والثَّاني ما ضَارَ َ »قول : 

عل المضارع. والمضارعة في الذي علامته قبول )لم(. وهو الف يقود بالثاني:

المشابهة للأسماء، فالمضارع يشبه الأسماء في أوجه كثيرة  أي:اللغة هي المشابهة، 

 ه معرب كالأسماء.منها أنَّ 

 «: نحوُ )أدريْ(»قول : 

 مثَّل على الفعل المضارع بالفعل: )أدري(.

ُُ اُمْرِ »قول :   «: وثاللُ اُفَعالُ فِعْ

 : )أو كان أمرًا كـاعلم(.الثالث هو المقصود بقوله

 «:سِواهما الحَرُ  »قول : 

سوى الاسم والفعل؛ فالحرف هو القسم الثالث من أقسام الكلمة. وهذا  أي:

ا من أحد أبيات ألفية ابن مالك، وهو دليل على أنَّه يستحضر  البيت قريب جدًّ

لامته الألفية وهو ينظم. والحرف ليست له علامة. ولذلك لم يذكر له علامات. فع

عدم قبول علامات الاسم والفعل. بخلاف الأسماء والأفعال التي  أي:عدمية. 

 علاماتها وجودية.
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 قال الحريري في الملحة:  

ــــة ــــ  عَكم ــــمْ ل ــــا ليس  والحــــرُ  م

 

ــــة  ــــنْ عكم ــــولي اَ ــــى ق ــــفْ عل  فَقِ

الحروف التي نتحدث عنها هي حروف المعاني. فهي قسيمة الأفعال  مسنلة: 

حروف المباني، فالحرف حرفان: حرف معنى، وحرف مبنى، والأسماء. وليست 

من بنية الكلمة. وليست هي المقصودة  أي:فالسين في قولك: سجد. حرف مبنى، 

هنا، وإنَّما المقصود به حروف المعاني كحروف الجر، والاستفهام، والنداء 

 وغيرها.

ُُ )أَلْ( مُ َ »قول :  ا النََّرَِْ ، فَلْوَ الَّةي يَقْـبَ رَ ْ وأمَّ  «: ثِّ

فها النحاة بأنَّها اسم شائع في جنسه؛ فهي تدل على شيء، ولكنه غير  النكرة يُعرِّ

محدد. نحو: مسجد، رجل، كتاب. وعرفها ابن الوردي بقوله: الذي يقبل )أل( 

هي التي يصح دخول )أل( التعريف عليها. فإذا تعرفت بـــ)أل( فهي  أي:مؤثرة. 

 نكرة عند عدم وجود )أل(.

 المسجد. كتاب: الكتاب. مسجد: ل:مثا

لا يتعلق بواحد دون غيره.  أي:)اسم شائع في جنسه(  ومعنى قوللْ:

فـــ)رجل( اسم شائع في جنسه، فلا يتعلق برجل دون رجل؛ فلا تتعلق بمحمد دون 

 تؤثر فيه تعريفًا. أي:عماد، فهذا رجل وهذا رجل. ومعنى قوله: )مؤثرة( 

 «:وبَيرُع مَعْرفةب »قول : 

غير النكرة هو المعرفة. وهي اسم يدل على واحد معين. ثم استغنى  أي:

بالأمثلة عن ذكر أنواع المعارف، فذكر أمثلة، كل مثال يعود على نوع من أنواع 

 المعارف على طريقة ابن مالك في الألفية تمامًا.
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والمعرفة أنواع يمكن حصرها بخلاف النكرة، فالنكرة كل كلمة تقبل )أل( 

ا، بخلاف المعارف؛ فهي محصورة. تعريفً   ا، وهي كثيرة جدًّ

 «: كَـ)ابْنيِْ »قول : 

أشار بــــ)ابني( للمعرف بالإضافة؛ فــ)ابن( اسم مضاف إلى ياء المتكلم. 

ف بالإضافة أن يكون المضاف نكرة أضيفت إلى نوع من أنواع وصورة المعرَّ 

، لكنها أضيف إلى المعرف المعارف. كما في قولنا: إمام المسجد. فــ)إمام( نكرة

 بــ)أل( فتعرفت. وهذا النوع لم يذكره ابن مالك في الألفية.

)الذي( اسم موصول، والأسماء الموصولة كلُّها معارف. نحو: «:الَّةيْ »قول : 

 التي، اللذان، الذين.

ْْ »قول :  )هم( ضمير، والضمائر كلُّها معارف. نحو: أنت، نحن، واو  «:هُ

 الجماعة.

)يوسف( عَلَمٌ، والأعلام من المعارف. نحو: محمد، خالد،   «:يُوسُُ  »قول : 

 علي.

ُُ »قول :  فت بأداة التعريف  «:الفاضِ هذا هو المعرف بــ)أل(، فــ)فاضل( عُرِّ

 )أل(. ومثله: المسجد، الدرس.

)ذا( اسم إشارة، وأسماء الإشارة معارف. نحو: هذه، هذان، «: ذا»قول : 

 هؤلاء.

 يا متَّبعِ، وجاء الناظم بها لتتميم الكلام. أي: «: تَةيْ(يا مُحْ »قول : 

 س: ما هي أنوا  المعار  كما سردها النالْ؟.

المعرف بالإضافة، الاسم الموصول، الضمير، العَلَم، المعرف بــ)أل(،   ـ:
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وأسماء الإشارة. وهذه الستة المتفق عليها، وألحق النحاة النكرة المقصودة بها 

. (1)(ۇ ۇ ۆ ۆ ۈ ۈ ۇٴ)معارف، كقوله تعالى: فجعلوها من ال
فـــ)نار( المذكورة في الآية ليست من المعارف التي ذكرها الناظم؛ ولكنها معروفة 

ومحددة، تتعلق بواحدة دون غيرها من النيران، وهي النار التي ألقي فيها نبي الله 

 ، فهي نكرة لكنها مقصودة؛ فتلحق بالمعارف.إبراهيم 

كل كلمة مضافة هي معرفة، فكلمة )طالب( في نحو قولنا: ليست  انبي :

)محمد طالبُ علمٍ( ليست معرفة؛ إذ شرط الإضافة التي تفيد التعريف أن يكون 

ا أن  الاسمُ النكرة مضافًا إلى أحد هذه المعارف الخمسة، فالمعرف بالإضافة إمَّ

ا أن يضاف إلى اسم مو صول، نحو: يكون مضافًا إلى ضمير، نحو: كتابي. وإمَّ

ا أن يضاف  أي:كتابُ الذي يجلسُ بجانبي.  أضفته للاسم الموصول )الذي(. وإمَّ

ا أن يضاف إلى معرف بــ)أل(، نحو: كتابُ الطالب.  إلى عَلَم، نحو: كتابُ زيدٍ. وإمَّ

ا أن يضاف لاسم الإشارة، نحو: كتابُ هذا الطالبِ.  وإمَّ

ل إضافة تفيد التعريف، فمن وهذه هي التي تكسب المضاف تعريفًا، فليست ك

الإضافة ما تفيد التخصيص. نحو: طالبُ علمٍ. فهذا تخصيص؛ لأنَّه نكرة أضيفت 

 .إلى نكرة، فلا يزال مبهمًا

ا.  ثم انتقل الناظم بعد ذلك إلى باب الإعراب والبناء وهو باب مهمٌّ جدًّ

 

¹ 

                                                           

 (.69الأنبياء: ) (1)



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 

 المعرب والمبني

نب ومــــا -12 َِّ ــــتَمَ بْ مُ ُْ اسْــــ ــــرَ  المعْ

 

ــــــ  ــــــوْا بيرَهمــــــاض ــــــدْ بَنَ  ارَعَ ، وقَ

ـــا ونَوْـــب ا، وكَمـــا -13   واشْـــترَكا رَفْع 

 

 

 

 

 

بُ ُ ِ مــــــا  اُجَــــــرَ اُسْــــــمَامُ فَفِعْــــــ

: هو الذي تتغير حركة والمعرْيتحدث الناظم عن باب الإعراب والبناء،  

ا   المبنيآخره بتغير العوامل الداخلة عليه، ويشمل الأسماء والأفعال المضارعة، أمَّ

 فهو الذي لا تتغير حركة آخره بتغير العوامل الداخلة عليه.

 نمثل لذلك فنأخذ اسمًا ونأخذ فعلًا مضارعًا.

 قامَ زيدٌ الليلَ.  مثال الاسْ:

 إنَّ زيدًا يقومُ الليلَ. 

 لزِيدٍ وردٌ من الليلِ. 

 نلاحظ أن كلمة )زيد( تغيرت حركتها من الرفع إلى النصب إلى الجر.

 يسجدُ زيدٌ لله. ضار :مثال الفعُ الم

 لن يسجدَ لغير الله. 

 لم يسجدْ لغير الله. 

نلاحظ أنَّ حركة الفعل المضارع )يسجد( تغيرت، وهذا التغير سببه العامل؛ 

فهو بذلك فعلٌ معرب، والعامل هو المؤثر؛ فالعوامل في كلام العرب هي 

o  p 
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بتداء وغير المؤثرات اللفظية والمعنوية، من حروف النصب، وحروف الجر والا

؛ لكن قد يقول قائل: إنَّ حركة 
ٌّ

ا الفعل الماضي فلا تتغير حركته، فهو مبني ذلك. أمَّ

آخر الفعل الماضي تتغير؛ بدليل قولك: )سجدَ( و)سجدْتُ( و)سجدُوا(. فقد 

تغيرت حركة آخر الفعل من الفتح إلى السكون إلى الضم؛ فيجاب عن هذا 

الضمائر وليس العوامل؛ فلا يعترض أحد فيقول: الإشكال بأنَّ هذا التغيُّر سببه 

أنتم قلتم: المبني لا يتغير. وهاهو قد تغيَّر!. فنقول: التغير الذي يسمى إعرابًا عندنا 

ا الفعل الماضي )سجدْتُ( و)سجدَ( و)سجدُوا(  هو التغير الناتج عن العوامل؛ أمَّ

مائر. وعليه فلا فالتغير الذي طرأ على آخره )حرف الدال( سببه اتصاله بالض

 يسمى التغير الناتج عن اللواحق )كالضمائر( إعرابًا.

نب »قول :  َِّ بْ مُتَمَ ُْ اسْ  «: المعْرَ

إنَّ المعرب من كلام العرب هو الأسماء. ولكن يوجد أسماء مبنية، لذلك  أي:

 قال: المتمكن. ليخرج بذلك المبني.

 «:وما ضارَعَ »قول : 

ع، فالفعل المضارع يشبه الأسماء لذا قال: يشير الناظم إلى الفعل المضار

ضارع الأسماء؛ فيكون المعرب من كلام العرب هو الأسماء  أي:)ضارعه(؛ 

المتمكنة وما شابهها، ويعني بذلك الفعل المضارع. والفعل المضارع لا يلزم 

الإعراب، فقد يُبنى الفعل المضارع على السكون؛ وذلك إذا اتصلت به نون 

. هنا ما (1)(ھ ھ ھ ھ ے)قوله تعالى:  النسوة، كما في

حركة الفعل )يُرْضِعْنَ(؟. السكون. والأصل أن يكون مرفوعًا؛ لأنَّه لم يسبق 
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بناصب أو جازم؛ ولكن لو أدخلنا عليه ناصبًا أو جازمًا فسنجد أنَّ حركة الفعل لن 

نَ لغير الله. تتغير؛ لذا يسمى مبنيًا. كما في قولنا: الطالباتُ يسجدْنَ لله. ولم يسجدْ 

ولن يسجدْنَ لغير الله. ونلاحظ أنَّ حركة الفعل المضارع المسند إلى نون النسوة 

 لم تتغير مع تغير العوامل، وبقيت الحركة ثابتة؛ فهو مبني.

وكذلك يُبنى الفعل المضارع على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد اتصالًا 

( (1)(ڦ ڄ ڄ ڄ ڄ ڃ)مباشرًا، كما في قوله تعالى:  . فالفعل )يُنبَْذَنَّ

مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد. ومثله قولك: لَتُحافظَنَّ على الصلاة أو 

لَتندمَنَّ بين يدي الله. فالفعلان المضارعان في المثال السابق مرفوعان، ولكنهما 

كا بالفتح دون أن يسبقهما ناصب؛ وذلك لأنَّهما مبنيان على الفتح؛ لاتصالهم ا حُرِّ

بنون التوكيد. ولو أدخلت عليهما جازمًا فلن تتغير حركة آخرهما؛ وهذا دليل 

ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ پ پ پ پ ڀ ) البناء فيهما. كما في قوله تعالى:

( أنَّه فعل مضارع مجزوم بـأداة  .(2)(ڀ ڀ ڀ فالأصل في الفعل )تعرضَنَّ

هر على آخره؛ الشرط. ولكن نلاحظ أنَّه لم يجزم؛ بل بقي مبنيًّا على الفتح الظا

 لاتصاله بنون التوكيد المباشرة. في محل جزم.

إذا لم تباشر نونُ التوكيد الفعلَ المضارع؛ لوجود فاصل بينهما، وهو واو  انبي :

الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة، فإنَّ الفعل في هذه الحالة لا يُبنى، بل 

. (3)(ڇ ڃ ڃ ڃ چ چ چ چ ڇ) يبقى معربًا. نحو قوله تعالى:
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ونَ. فعل  نَّك( فعل مضارع مرفوع، وليس مبنيًّا؛ لأنَّ أصله: يصدُّ فالفعل )يَصُدُّ

مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون. ثم اتصلت به نون التوكيد الثقيلة فصار: 

. فاجتمع فيه ثلاثة أمثال؛  وننَّ ثلاثة حروف من جنس واحد. وهي نون  أي:يصدُّ

ذف النون الأولى وهي علامة الرفع؛ لمنع توالي الأمثال. الرفع ونونا التوكيد. فنح

. ولكن بقيت إشكالية التقاء الساكنين؛ واو الجماعة ونون  ونَّ فصار الفعل: يصدُّ

نَّك. وإذا ما أردنا إعرابه فنقول:  التوكيد الأولى؛ فنحذف الواو، فيصير الفعل: يصدُّ

 مثال. فعل مضارع مرفوع بثبوت النون المحذوفة لتوالي الأ

نَّك( في قوله تعالى:  ا الفعل )يَصُدَّ ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ ڄ ڄ ڄ )أمَّ

؛ لاتصاله بنون التوكيد. والفرق بينه وبين  .(1)(ڃ ڃ ڃ
ٌّ

فهو فعل مبني

الفعل السابق في الآية السابقة أنَّ نون التوكيد باشرته ولم تُفصل عنه بضمير. فتنبه 

 لهذا الفرق يا طالب العلم.

 «:ا بيرَهماوقَدْ بَنَوْ »قول : 

بالإعراب ثم قال: )وما ضارعه(. وهو الفعل لما خصَّ الاسم المتمكن 

 في كلام العرب؛ فالأسماء غير المتمكنة 
ٌّ

المضارع، فُهِمَ أنَّ غير هذين الشيئين مبني

مبنية، والفعل الماضي وفعل الأمر مبنيان، وهذا معنى قوله: )وقد بنوا غيرهما(. 

وغير الاسم  -تصل به نون التوكيد ونون النسوةما لم ت–أي غير المضارع 

 المتمكن.
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 .س: ما هي الأسماء المبنية؟ 

 ـ: الضمالر، أسمام الشري وأسمام الاستفلا ، أسمام الإشار ، أسمام 

، تقول: )قالَ سيبويهِ(. واُعك  الم تومة بـــ)وي ( اُفعال، اُسمام المولولة،

مبنية على  ركبة من أحد عشر إلى اسعة عشرواُعداد المفهو مبني على الكسر، 

طالبًا،  أحدَ عشرَ فتح الجزءين باستثناء )اثني عشر، واثنتي عشرة(. تقول: جاء 

طالبًا. وهي بخلاف قوله: )متمكنة(.  بنحدَ عشرَ طالبًا، ومررت  أحدَ عشرَ ورأيت 

العوامل فهذه الأسماء ليست متمكنة؛ لأنَّها مبنية، فلم تتغير حركة آخرها نتيجة 

أسمام الداخلة عليها، فقد بقيت مبنية على الفتح. ومن الأسماء المبنية أيضًا: 

مثل: )لدى، لدن، الآنَ، أمس، قط،  وبعض الظرو ،، وأسمام الَناية، اُلواَ

حيثُ، أين، بينما، إذ، إذا، مذ ومنذ(. فهذه الظروف تكون مبنية دائمًا. وبعض 

لو قطعت عن الإضافة لفظًا، نحو: )قبل  الظروف تُبنى في بعض الأحول، كما

ُْ اُنثى الةي على وزك )فَعال(وبعد(.  ، مثل: حَذامِ، (1)يبنى على الكسر وعَلَ

 سَجاح.

ا المبني من اُفعال فهو الفعل الماضي وفعل الأمر، والمضارع إذا اتصلت  أمَّ

ا الأسماء نون النسوة ونون التوكيد، والناظم نتيجة الاختصار الشديد لم يسرد لن

 المبنية والأفعال المبنية؛ وإنَّما اكتفى بذكر المعرب، وقرر أنَّ غيره مبني. 

  ثم ذكر الناظم حالات الإعراب في البيت الثاني من هذا الباب، بعد ذكر المعرب

 والمبني، وننبه هنا على ثلاث مسائل لا بدَّ منها: 

 تَغَــيُّرٌ، والبناءُ لزومٌ. وقد بينَّاها، فالإعراب .الإعراْ والبنام اُولى:

                                                           

ا بنو تميم فبعضهم يعربه  (1) عَلَم المؤنث الذي على وزن )فَعال( مبني عند الحجازيين، أمَّ

 إعراب ما لا ينصرف.
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ا، وهي التي نعني بها: الحالة  .حالاَ الإعراْ الثانية: وسيأتي ذكرها قريبًا جدًّ

 الرفع والنصب والجر والجزم. أي:الإعرابية للكلمة. 

وهي اصطلاحات على شكل حركات كتابية،  .الثالثة: عكماَ الإعراْ

عرابية، وهي الضمة والفتحة وضعتها العرب للدلالة على هذه الحالات الإ

والكسرة والسكون وما ينوب عنها. وثمة فرق بين علامة الإعراب وبين حالة 

 كما سيأتي. الإعراب يحسن التنبه إليه. فلكل حالة إعرابية علامة تدلُّ عليها

ا ونَوْب ا»قول :   «: واشْترَكا رَفْع 

ا الرفع  حالات الإعراب أربع: رفع، نصب، جر، وجزم، لا خامس لها، أمَّ

 فيشترك فيهما الاسم والفعل المضارع كما سبق. والنوُ

ا، ورأيت زيدب جاء  مثال:  لغير الله. ولن يسجدَ محمد لله،  يسجدُ . زيد 

نلاحظ في الأمثلة السابقة أنَّ الاسم )زيد( رُفعِ ونُصِب، ومثلُه الفعل المضارع 

 )يسجد( رُفعِ ونُصِب.

بُ ُ ِ ماوكَما اُجَرَ اُسْمَا»قول :   «:مُ فَفِعْ

ا الجر فهو خاصٌّ بالأسماء، فلا يمكن أن تجد فعلًا مجرورًا، ولو رأيت  وأمَّ

 الطالب. يسجدِ الفعل مكسورًا، فهذا الكسر سببه التقاء الساكنين. نحو: لم 

ا الج    أي:فهو خاص بالأفعال، فالأسماء لا تجزم. والجزم معناه القطع،  وأمَّ

 قطع الحركة.

كما أنَّ الأسماء تُجرُّ  أي:ى قوله: )وكما تجر الأسماء ففعل جزما( وهذا معن

 فالأفعال تُجزم.
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 ]علمات الإعراب[

 

ــا وُ ــرْ  -14 ٍّْ وانْوِــبَنْ فَتْح   فــارْفَعْ بضَِــ

 

ا كَـــــ)لْيَُ رْ(  سْــــرٍَ ، واْ ــــِ ْ  سُــــَون  ََ  بِ

لَِْ   -15  ُْ ــا ُْ بِ ــ ُْ فانْوِ ــو ــرُ ذا يَنُ  وبَي

 

 وبِــ)يَا( اْ ـرُرْ إكْ اُضِـْ : وارْفَعْ بِـواوٍ، 

ـــا، وفاكـــا -16  ـــا، هَن  ـــا، حَم  ـــا، أخ   )أب 

 

 

 وذا الحِجــــا(، وَشَــــةَّ بَيــــرُ ذاكــــا 

بعد أنَّ فرغ الناظم من ذكر حالات الإعراب الأربعة، بدأ بذكر العلامات التي  

تدل على هذه الحالات الأربعة، فكل حالة من حالات الإعراب لها علامات تدل 

ليس مرسومًا أو مكتوبًا،  أي:وينبغي أن يُعلم أنَّ كلام العرب كان مشافهة،  عليها،

ولكن لما جاءت الكتابة، واحتاج الناس إلى تقعيد النحو، اصطلحوا على علامات 

يعبرون فيها عن الرفع، والنصب، والجر، والجزم. فاستخدموا النقاط في البداية ثم 

 فه.تطور الأمر إلى رسم الحركات الذي نعر

فجعلوا الضمة علامة للرفع؛ لأنَّك تضم شفتيك عند نطق المرفوع، إذ لاحظ 

ت الشفتين، نحو: الرجلُ يسجدُ. وإذا  النحاة أنَّ العرب إذا نطقت مرفوعًا ضمَّ

نطقت منصوبًا فتحت الشفتين، نحو: الرجلَ، أنْ يسجدَ؛ فجعلوا الفتحة علامة 

لسكون علامة للجزم. وإذا نطقت للنصب. وإذا جزمت سكنت الشفتين؛ فجعلوا ا

مجرورًا كسرت الفك وللأسفل؛ فجعلوا الكسرة علامة للجر. وهذه تسمى 

العلامات الأصلية. فالأصل في كل مرفوع أن يكون مرفوعًا بالضمة، والأصل في 

كل منصوب أن يكون منصوبًا بالفتحة، والأصل في كل مجرور أن يكون مجرورًا 

زوم أن يكون مجزومًا بالسكون؛ وينوب عنها بالكسرة، والأصل في كل مج
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 علاماتٌ فرعية سيأتي ذكرها.

ٍّْ »قول :   الرفع يكون بالضم. أي:  «:فارْفَعْ بضَِ

ا»قول :   النصب يكون بالفتحة. أي: «: وانْوِبَنْ فَتْح 

سْرَ ٍ »قول :  ََ  الجر يكون بالكسرة. أي: «: وُ رْ بِ

ا كَـ)لْيَُ رْ(»قول :  المجزوم يكون بالسكون. ثم مثل هنا  أي: «:واْ ِ ْ  سَُون 

للمجزوم فقط، فقال: كـ)ليُزَرْ( وهو فعل مضارع مجزوم بلام الأمر، وعلامة جزمه 

 بالزيارة.السكون. ومعنى هذا الفعل: أمرٌ 

ُْ »قول :  وغير الذي ذكره من هذه العلامات الأربعة هي  أي:«: وبَيرُ ذا يَنُو

 .فرعية أي:علامات نائبة عنها، 

لَِْ  وارْفَعْ بِواوٍ، وبِيَا اْ رُرْ »قول :  ُْ ُْ بِا يتحدث الناظم عن قسمٍ  «: فانْوِ

 يعرب بعلامات إعراب فرعية، وهي الأسماء الستة.

فيقول: إنَّ الأسماء التي سأذكرها لك ترفع بالواو، وتنصب الألف، وتجر 

 بالياء.

 -التي سيسردها-ة هذا شرط إعراب الأسماء الست أي:«: إكْ اُضِْ  »قول : 

بالحروف، وهو أن تكون مضافة، ولها شروط أخرى. إذن الأسماء التي سيذكرها 

ا؛ إذا كانت مضافة.  أي:تعرب بالحروف،  بالواو رفعًا، وبالألف نصبًا، وبالياء جرًّ

نحو: جاء أبو زيدٍ، ورأيت أبا زيد، ومررت بأبي زيد. وهكذا. ونقيد هذا الشرط 

لى ياء المتكلم. فإن كانت مضافة إلى ياء المتكلم؛ فإنَّها تعرب بألاَّ تكون مضافة إ

بحركات مقدرة حينئذ نحو: جاء أبيِ. وإن لم تكن مضافة لشيء فإنَّها تعرب 

 بالحركات الظاهرة نحو: جاءَ أخٌ لخالد. وهكذا. 
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ويذكر النحاة شروطًا أخرى لإعراب الأسماء الستة بالحروف، لم يذكرها ابن 

رْتَ )أب( ألاَّ اَوك مو ر ، وألاَّ اَوك مجموعة أو مثنا : الوردي، وهي . فإن صَغَّ

 بن 
ِّ

 بن كعب، وعن أبي
َّ

مَ أبي  بن كعب. علَّ
ُّ

فإنَّه يعرب بالحركات، نحو: )قال أبي

چ چ چ ڇ ) كعب(. وهكذا. كذلك إن ثنيتها أو جمعتها نحو قوله تعالى:

. نلاحظ أنَّ كلمة (2)(ڱ ڱ ڱ) وقوله:. (1)(ڇ ڇ

 أب( في الآية الأولى أعربت بالحركات؛ لأنَّها جمع. ومثلها كلمة )أخ( في الآية )

 الثانية.

، مضافةً إلى اسم )ذو( وهو أك اَوك بمعنى: لاحُكذلك يذكرون شرطًا في 

جنس؛ لأنَّ )ذو( تأتي اسمًا موصولًا، و)ذا( تأتي اسم إشارة؛ فتتشابه مع )ذو( في 

الأسماء الستة هي التي تكون بمعنى صاحب نحو:  حالة النصب. فـــ)ذو( التي من

 ذو علم، ذو مال. ونلاحظ أنَّها تضاف إلى اسم جنس مثل: مال، علم.

، فلو لم تذكر الميم في أك اسقب من  الميْ وهو والشري اُخير متعلق بـــ)فو(

فإنَّها تعرب بالحركات نحو: )فمُك نظيفٌ. افتحْ فمَك.  -ومعناها: الفم-)فو( 

 اللقمةَ في فمِك(. ضعِ 

ا، هَن ا، وفاكا، وذا الحِجا(»)قول :  ا، حَم   «: أب ا، أخ 

بْ سرد الناظم الأسماء الستة وهي:  ، وح ، وأخب بْ :: وهو قريب الزوج، أ  وهَنب

الفم، وقد ورد في القرآن  أي: وفو،وهو كناية عما يستقبح. وقيل: كناية عن الفرج. 
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اهُ(: مفعول به منصوب وعلامة نصبه . )فَ (1)(ٿ ٿ ٿ ٿ ٹ)في قوله تعالى: 

التي بمعنى صاحب. وقوله: )ذا  وذوالألف، وهو مضاف، والهاء مضاف إليه. 

 صاحب الحِجا، والحجا: العقل. أي:الحجا( 

 «:وَشَةَّ بَيرُ ذاكا»قول : 

أي شذَّ مجيئها معربة بغير ما ذكره من إعرابها بالحروف مع كونها مضافة؛ لأنَّه 

عرابها بالحركات إن لم تكن مضافة؛ فالناظم يشير هنا إلى أنَّ هذه لا إشكال في إ

قد لا ترفع بالواو، وتنصب بالألف، وتجر  أي:الأسماء قد لا تعرب بهذه الصورة، 

بالياء مع تحقق الشروط، وهذه إشارة من الناظم إلى لغة القصر والنقص في هذه 

نصبًا وجرًا، ويستشهدون بقول إجراؤها بالألف رفعًا و ل ة القورالأسماء، ومعنى 

 الشاعر: 

ـــــــد ـــــــا ق ـــــــا أباه ـــــــا وأب  إكَّ أباه

 

 بَلََ ــــــــا في المجــــــــدِ بايَتَاهـــــــــا  

)وأبا أباها(، والأصل أن يقول: وأبا أبيها. لكن أجراها  نكحُ أكَّ الشاعر قال: 

 بالألف، وهذا يسمى القصر، وهي لغة بني الحارث.

ركات مع تحقق شرط إعرابها . ويكون إعرابها بالحالل ة الثانية: النقص

. لكنَّ النقص والقصر  ام أبُ ، ورأيم أبَ ، ومررَ بنبِ بالحروف، فتقول: 

يختلفان في هذه الأسماء كثرةً وقلة، فـــ)هَنٌ( النقص فيه أشهر، لذلك يقولون: 

الأسماء الخمسة. ولا يقولون: الستة. فيخرجون )هَنٌ( منها. والحالة الأولى يعبر 

 ، أي إعرابها بالواو رفعًا، وبالألف نصبًا، وبالياء جرًا.ما بالإاعنها 
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 ]الإعراب التقديري[
 

ُِ فيمــا نَقَوــا -17  ولْيُنْــوَ بَيــرُ النَّوْــ

 

ــــعُ في نَحــــوِ )العَوــــا(  رَ الجمي ــــدِّ  وقُ

 
ُِ فيما نَقَوا»قول :   «: ولْيُنْوَ بَيرُ النَّوْ

تهي بياء أصلية، والاسم يتحدث ابن الوردي عن الاسم المنقوص، وهو المن

المنقوص تقدر فيه حركتا الرفع والجر )الضمة والفتحة(. وهذا الذي أراده بقوله: 

، ومررت الداعي)غير النصب( فالذي غير النصب هو الرفع والجر. تقول: جاء 

. فنعرب كلمة الداعي في المثال الأول: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة بالداعي

ا النصب فنحو قوله تعالى:  المقدرة على الياء ڻ )منع من ظهورها الثقل. أمَّ

، فتظهر الفتحة؛ لأنَّ النصب  .(1)(ۀ ۀ ہ ہ ہ
َ

ونحو: رأيت القاضي

 يظهر.

ا س: ُْ المنقوا منقول   ؟لماذا سميَّ الاس

 لأنَّه نقصت منه حركتا الرفع والجر.  ـ:

ر هذا البيت تحدث ابن الوري هنا عن مسألة تقدير الحركة، ولو أنَّ  :انبي  ه أخَّ

إلى حين فراغه من الجمع والمثنى لكان أحسن؛ لماذا؟ لأنَّه يتحدث عن 

العلامات الفرعية ولم ينته منها، ثم أدخل المقصور والمنقوص وعلاماتهما ليست 
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 فرعية، بل مقدرة.

رَ الجميعُ في نَحوِ )العَوا(»قول :   «: وقُدِّ

ا مَثَّل بــ)العصا( فهمنا أنَّه يتحدث عن الاسم  يشير هنا للاسم المقصور، فلَمَّ

المقصور الذي حركاته كلها مقدرة، نحو: جاء موسى، ورأيت موسى، ومررت 

بموسى. نلاحظ أنَّ الحركات الثلاثة لم تظهر عليه. وسمي مقصورًا لأنَّ الحركة 

 قصرت عنه، وليس لأنَّه ينتهي بألف مقصورة كما قد يظن.
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 الملحق به[]إعراب المثنى و

 

َُّ مـــا قَـــدْ ثُنِّيـــا -18  بـــاُلِِ  ارْفَـــعْ كُـــ

 

 وشِــــبْلَُ ، واْ ــــرُرْع وانْوِــــبُْ  بِـــــ)يا( 

ــــ ْ  -19  ــــك( إكْ كانَ ــــا وكِ ــــ  )كلِْت  ومِن

 

ــــــةْ   ــــــمْ كنِانَ ــــــعْ مُضْــــــمَرٍ، وأَاْلَقَ  مَ

: هو ما دل على اثنين أو اثنتين والمثنىعن المثنى،  يتحدث الناظم  

يصح حذف الألف  أي:-و ياء ونون صالح للتجرد منهما، بزيادة ألف ونون أ

، ولعطف مثله عليه. فمثنى )مسلم(: مسلمان. فنستطيع حذف الألف -والنون منه

 والنون، ونستطيع أن نعطف مثله عليه فنقول: جاءَ مسلمٌ ومسلمٌ. 

 «: باُلِِ  ارْفَعْ كُلَّما قَدْ ثُنِّيا»قول : 

 بالألف. أنَّ المثنى يكون مرفوعًا أي:

 «: وشِبْلَ ُ »قول : 

يشير الناظم إلى الملحق بالمثنى، والملحق بالمثنى شبيه بالمثنى ولكن اختل 

فيه شرط من شروط تعريف المثنى، لذلك ليس مثنى، وهو أربع كلمات: )كلا 

وكلتا، واثنان واثنتان(، فهذه الكلمات ترفع بالألف، وتنصب وتجر بالياء، و)اثنان 

ا )كلا وكلتا(، واثنتان( ليست ا مثنى؛ لأنَّنا لا نستطيع حذف الألف والنون منهما. أمَّ

فلأنَّنا لا نستطيع أن نعطف مثلهما عليهما، فلا يقال: جاء كلا وكلا. كذلك لا 

 يوجد فيهما ألف ونون.
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 «:واْ رُرْع وانْوِبُْ  بِـ)يا(»قول : 

ه الياءُ. ونون المثنى هي نو أي: ن مكسورة، تحذف علامة نصب المثنى وجرِّ

 عند الإضافة؛ نحو: طالبا العلم مجتهدان. وقد سمع حذفها مع عدم الإضافة.

 «: ومِن  )كلِْتا وككِ(»قول : 

على الملحق بالمثنى، ولكن شرط  أي:)منه( يعود على قوله: )شبهه(.  قول :

إلحاقهما بالمثنى أن يضافا إلى ضمير، فتقول: )جاء كلاهما. أعطيت الدرس 

ا إذا أضيفا إلى اسم ظاهر فإنَّهما لكليه ما. كلاهما مجتهدٌ. إنَّ كليهما مجتهدٌ(. أمَّ

ئو )بحركات مقدرة. كما في قوله تعالى:  أي:يعربان إعراب الاسم المقصور. 

. )كِلْتَا(: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة (1)(ئۇ ئۇ ئۆ ئۆ ئۈ ئۈ ئې

 الخبر الجملة الفعلية )آتَتْ(.المقدرة، وهو مضاف، و)الْجَنَّتَيْنِ(: مضاف إليه، و

ومن اللطائف التي يحسن ذكرها أنَّ خبر ) كلا وكلتا( يَصحُّ أن يكون مفردًا، 

ويَصحُّ أن يكون مثنى. والمقدم الإفراد للآية التي ذكرناها؛ فقد أفرد الخبر بدليل 

 مجيء الفعل )آتت( مفردًا.

 «:إكْ كانَْ  مَعْ مُضْمَرٍ »قول : 

فين إلى ضمير، والكلام عن )كلا وكلتا(، وهذه الهاء هاء إن كانا مضا أي:

 السكت.
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 «:وأَاْلَقَمْ كنِانَةْ »قول : 

كنانة قبيلة عربية من مُضَر، تُلحق )كلا وكلتا( بالمثنى دائمًا بلا قيد الإضافة  

 إلى الضمير.

فيقولون: )صلَّى كلا الرجلين. علَّمتُ كلي الرجلين. مررت بكلي الرجلين(. 

 انها بالألف، وينصباها ويجرانها بالياء، مع إضافتهما لاسم ظاهر.فيرفع
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 ]جمع المذكر السالم[

ـــعِ  -21 ـــنْ َ مْ ا مِ ـــواوٍ ســـالمِ  ـــعْ بِ  وارْفَ

 

ـــــــعِ   فْ ـــــــرِ الرَّ ـــــــا لَ ي رٍ، والي ـــــــةَكَّ  مُ

 الجمع في العربية  معاك:  

جمع سلمت فيه حروف المفرد وحركاته عند الجمع. وهو الذي اُول: 

 سمى الجمع السالم بشقيه:ي

: المةكر أو صفاتهم.  (1)هو ما دل على ثلاثة فأكثر من الذكور العقلاء .أولا 

فيشترط في الذي يجمع جمع مذكر سالم أن يكون عَلمًا لمذكر عاقل أو صفةً له. 

 ؛ وسيأتي الحديث عنه في البيت التالي.ثاني ا: الم نل

زيد: زيدون. مجتهد:  محمد: محمدون. و مع المةكر السالْ مثُ:

 مجتهدون. مسلم: مسلمون.

ا الملحق بجمع المذكر السالم فهو الذي فقدَ شرطًا من شروط التعريف.  أمَّ

  بُ، ما  مع ؟ س:

 .  بال  ـ:
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 لماذا لا يجمع  مع مةكر سالْ؟. س:

لأنَّه غير عاقل؛ فكل ما لا ينطبق عليه الشرط لا يجمع جمع المذكر   ـ:

 السالم.

 لمة )بنوك(  مع مةكر سالْ أو لا؟.هُ ك س:

ملحق بجمع المذكر؛ لأنَّ مفردها: ابن؛ فلما جمع تغيرت حروفه،   ـ:

كذلك،  عشروكفالأصل أن يجمع جمع تكسير، لكن ألحق بجمع المذكر السالم. 

، مفردها: سنة، مؤنثة، تلحق بجمع المذكر السالم. سنوكليس لها مفرد من لفظها. 

 وهكذا.

انتصر المؤمنون.  السالْ أو الملحق ب  يرفع بالواو، مثُ:و مع المةكر 

وينصب ويجر بالياء، مثل: رأيت المسافرين. وهذا معنى قوله: )وارفع بواو سالماً 

 للنصب والجر. أي:من جمع مذكر(. وقوله: )واليا لغير الرفع( 

الجمع الذي لم تسلم فيه حروف المفرد أو حركاته،  الثاني من الجمو :

 . وهذا يعرب بالحركات.مسا د، جمعها: مسجدجمع التكسير. نحو: ويسمى 
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 ]الجمع بالألف والتاء: جمع المؤنث السالم[

 والجَمْــــــعُ فيــــــ  ألِــــــ ب واــــــامُ  -21

 

ع سَــــــــــــوامُ    فَنوَْــــــــــــبُ  كَجَــــــــــــرِّ

يشير الناظم إلى جمع المؤنث السالم، أو الذي يعبر عنه النحاة بـــ: الجمع  

نَّه في الحقيقة ليس للمؤنث فقط، فكلمة )راسيات( مثلًا صفة بالألف والتاء؛ لأ

. وقد جمعت بزيادة ألف (1)(ئا ئە) لمذكر غير عاقل في قوله تعالى:

ا أن تقول: بزيادة ألف وتاء. لإخراج ما ليس كذلك، فـــ)أصوات(  وتاء، ومهم جدًّ

بالفتحة على ليست جمع مؤنث؛ لأنَّ التاء فيها أصلية. ويدل على ذلك أنَّها تنصب 

ڻ ڻ ڻ ڻ ۀ ۀ ہ ہ ) الأصل كما في قوله تعالى:

وكذلك كلمة )دعاة( فألفها ليست زائدة، وإنَّما منقلبة عن واو؛ لذلك  .(2)(ہ

تنصب بالفتحة ولا تعامل معاملة جمع المؤنث السالم. فتقول مثلًا: إنَّ الدعاةَ إلى 

بزيادة ألف وتاء يصح  الله من أحسن الناس قولًا. إذن ضابطه أن يقال: كل جمع

 تجرده عنها.

وجمع المؤنث السالم يرفع بالضمة، وينصب ويجر بالكسرة. وهذا معنى 

ھ ے ے ۓ )قوله: )فنصبه كجره سواء(. كما في قوله تعالى: 

                                                           

 (.13) سبأ: (1)

 (.2الحُجُرات: ) (2)
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 نصبه الكسرة. فكلمة )السمواتِ( مفعول به منصوب وعلامة. (1)(ۓ

أنَّك لو أتيت بجمع مؤنث  من المسائل التي يذكرها النحاة في هذا الباب انبي :

سالم وجعلته علمًا على مفرد مذكر أو مؤنث، فهل تعامله معاملة المفرد، أو 

معاملة جمع المؤنث السالم؟ ومثاله: )عرفات( جمع: عرفة؛ إذا أردت أن تطلقه 

على المشعر الذي يقف فيه الحجيج في اليوم التاسع من ذي الحجة، فهل تعامله 

 لسالم، أو تعامله معاملة العلم المؤنث؟.معاملة جمع المؤنث ا

إن عاملته معاملة جمع المؤنث السالم فإنَّك ترفعه بالضمة وتنصبه وتجره 

بالكسرة، وإن عاملته معاملة العلم المؤنث فإنَّك ترفعه بالضمة، وتنصبه وتجره 

بالفتحة، فيصبح غير منصرف للعلمية والتأنيث. ومنهم من يعربه إعراب جمع 

السالم ولكن بترك التنوين. والذي جاء في القرآن الكريم في قوله تعالى: المؤنث 

 هو إلحاقها بجمع المؤنث السالم. أي:، (2)(چ چ ڇ ڇ)

 بالكسرة والتنوين. وهذا هو الصحيح. والله أعلم.
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 (.44العنكبوت: ) (1)

 (.198البقرة: ) (2)
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 ]إعراب الممنوع من الصرف[ 
 

ـــالفَتىِ سِـــور المنوـــرِِ   -22  وُ ـــرَّ بِ

 

فْــــ  بـــــ   )ألْ(، أو اُضِــــِ  مــــا لــــْ اُعَرِّ

يتحدث الناظم عن النوع الأخير من الأسماء التي تعرب بعلامات إعراب  

 فرعية، وهو الممنوع من الصرف؛ إذ يجر بالفتحة عوضًا عن الكسرة.

 .عالشةَ رُويَ الحديثُ عن  عديدةٍ. مسا دَ صليت في  مثال:

لناظم شرطًا والممنوع من الصرف لا يظهر عليه التنوين أيضًا، وشرط له ا 

ف الاسم الممنوع من الصرف بـــ)أل(  وهو ألاَّ يعرف بـــ)أل( أو بالإضافة؛ فإذا عُرِّ

القرية. وسيأتي  مسا دِ . أو في المسا دِ أو الإضافة فإنَّه يُصرف، فتقول: صليت في 

 تفصيل لهذا الكلام في باب: الممنوع من الصرف. -إن شاء الله تعالى-
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 مسة[]الأفعال الخ
 مِنْ نحوِ: )يفعككِ، يفعلونـا -23

 

ــــــــا  ــــــــينَ( يَحــــــــةِفوكَ النَون  وافعل

 24- . ُِ  ....................................  ....في الج ِ  والنَّو
يتحدث الناظم عن الأفعال التي تعرب بعلامات الإعراب الفرعية، وهي 

ا واو الجماعة، أو الأفعال الخمسة؛ والأفعال الخمسة أفعال مضارعة، اتصلت به

ألف الاثنين، أو ياء المخاطبة، بقيد الخطاب والغيبة. فهذه هي الضمائر التي يقبلها 

( يسجدوكالفعل المضارع. مثل الفعل )يسجد(، فلو أدخلنا عليه الواو، سنقول: )

، يسجداك( خطاب. وإذا أدخلنا عليه ألف الاثنين سنقول: )اسجدوكغيبة، و)

(، ولا اسجدينوإذا أدخلنا ياء المخاطبة فسنقول: ) (، غيبة وخطاب.اسجداك

نقول: يسجدين. وهذه هي الأفعال الخمسة، التي يعبر عنها النحاة بالأمثلة 

الخمسة؛ لأنَّ الاحتمالات التي سنخرج بها من إدخال هذه الضمائر خمسةٌ. وهذه 

الأفعال ترفع بثبوت النون، وتنصب وتجزم بحذف النون، كما قال الناظم: 

تفعلين(. نلاحظ ألف الاثنين في )يفعلان(، وواو الجماعة في  ،)يفعلان، يفعلونا

 )يفعلونا( والألف التي في آخره للإطلاق، وياء المخاطبة في )تفعلين(.

ُِ  يَحةِفوكَ النَونا»قول :   : «في الج ِ  والنَّو

يسافرا. يحذفون النون في النصب والجزم، نحو: )لم يسافروا. لن يسافروا. لم  أي:

ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ پ ) لن يسافرا. لم تسافري. لن تسافري(. ومنه قوله تعالى:

نلاحظ في هذه الآية أنَّ الفعلين )تنالوا، تنفقوا( منصوبان، وعلامة . (1)(پ

 نصبهما حذف النون. والفعل )تحبون( مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون.

                                                           

 (.92آل عمران: ) (1)
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 ]إعراب الأفعال المعتلة[
 

 «:يُقْتَفى، يَدْعو ويَرْمي(»)قول : 

ومثل لها بـــالأفعال: )يقتفى، يدعو، يتحدث الناظم عن الأفعال المعتلة،  

 الواو، الألف، والياء. حد حروف العلة الثلاثة:يرمي(. وهي الأفعال التي تنتهي بأ

ا»قول :   «:ألْقِ من  الطَّرَفا   م 

 يحذف آخرُها في حالة الجزم، نحو: )لم يَدْعُ. لم يرمِ. لم يقتفِ(. أي:

 ويعوض عن حرف العلة المحذوف بحركة تناسبه.

فعُ »قول :    «:ويُنْور في الجميعِ الرَّ

، فإنَّ علامة رفعها ضمة مقدرة. وهذا (1)ةالأفعال المعتلة إن كانت مرفوع

خالدٌ بين  يقضيزيدٌ الله.  ي شىمحمد ربَّه.  يدعومعنى قوله )ينوى(. نحو: )

 المتخاصمين(. فهذه الأفعال جميعها مرفوعة بضمة مقدرة.

                                                           

 أي: لم تسبق بناصب أو جازم. (1)

 تَفــــــــــــى...... ونحــــــــــــوَ )يُقْ -24

 

 يَــــدْعو ويَرْمــــي( ألْــــقِ منــــ  الطَّرَفــــا 

فــــــعُ  -25  ــــــعِ الرَّ ــــــور في الجمي  ويُنْ

 

ـــدْعو  ــــ)يَرْمي يَ ـــا ك َُ م ـــ ـــدِ نَوْ  (وأَبْ
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َُ ما كـ)يَرْمي يَدْعو(»قول :   «:وأَبْدِ نَوْ

تظهر علامة نصبها، وهي الأفعال المعتلة بالياء أو الواو في حالة النصب 

حارثٌ غيرَ الله(. فتظهر فيها  يدعوَ محمدٌ إلا بالعدل. لن  يقضيَ الفتحة. نحو: )لن 

الأفعال التي من باب )يدعو  أي:الفتحة. وهذا ما أراده بقوله: )ما كـيدعو يرمي( 

 ويرمي( أظهرْ علامة نصبها.
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 الابتداء

ـــــرَا -26 ـــــدَا والَ ب  ويَرفعـــــوكَ المبْتَ

 

رَا   ومـــــا لـــــ  لَـــــدْرُ الَـــــكِ  لُـــــدِّ

 «:ويَرفعوكَ المبْتَدَا والَ برَا»قول :  

ا  أي:  فهو محور حديث  المبتدأ:المبتدأ والخبر مرفوعان في كلام العرب. أمَّ

الموضوع الرئيسي الذي تتحدث عنه الجملة. ولا يكون إلا اسمًا  أي:الجملة، 

 ؤولًا.ظاهرًا، أو ضميرًا منفصلًا، أو مصدرًا م

 رسولُ الله. محمد: اسم ظاهر؛ وهو المبتدأ. محمدب  مثال:

 أنتم مؤمنون. أنتم: ضمير منفصل. وهو المبتدأ. مثال:

المبتدأ في هذه الآية هو  .(1)(ک ک ک گ )قوله تعالى:  مثال:

المصدر المؤول من )أن( والفعل المضارع )تصوموا(. التقدير: صيامُكم خيرٌ 

 لكم. والله أعلم.

غلب على كلامنا أو على تعليمنا القول بأنَّ المبتدأ هو الذي تبدأ به  وقد

الجملة. وهذا ليس دقيقًا؛ فالغالب في المبتدأ أنَّه تبدأ به الجملة، هذا صحيح، 

 ولكن ليس ذلك مطردًا؛ لأنَّ الجملة قد تبدأ بحرف جر أو ظرف.

ا ال بر: م الفائدة بكلمة واحدة فهو الجزء الذي تتم به الفائدة، وأحيانًا تت أمَّ

(. وأحيانًا تتم الفائدة بجملة فعلية. نحو: مجتلدب فيكون الخبر مفردًا. نحو: )محمد 

                                                           

 (.184البقرة: ) (1)
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وأحيانًا بشبه  أخكقُ  ساميةب(.. أو جملة اسمية نحو: )محمد للَّى الفجر()محمد 

. أو شبه جملة من الجار والمجرور نحو: بعدَ العورِ(جملة ظرفية نحو: )الدرسُ 

 (. وهذا ما يعرف بأنواع الخبر، ولم يذكره الناظم. في المسجدِ )زيدٌ 

الرجلُ الجالسُ في الصف الأمامي خلفَ الإمامِ في جامعِ ابنِ القَيِّمِ  مثال:

بُ   للقرآن. حاف

نلاحظ في هذا المثال أنَّه قد فُصِل بين المبتدأ والخبر بفاصل طويل، وضابط 

تي يحسن السكوت عليها. وعليه فالخبر هو ما تتم به الفائدة ال -كما ذكر-الخبر 

 كلمة: حافظ.

رَا»قول :   «:وما ل  لَدْرُ الَكِ  لُدِّ

الأصل في ترتيب الجملة الاسمية أن يكون المبتدأ هو الأول، والخبر هو 

الثاني، ولكن أحيانًا إذا كان المبتدأ أو الخبر من الأشياء التي لها حق الصدارة فإنَّه 

 سماء الاستفهام، وأسماء الشرط، وضمير الشأن. يتقدم وجوبًا؛ كأ

 .(1)«أين الله؟»للجارية قال:  في سؤال النبي  مثال:

هنا لفظة )أين( اسم استفهام، وتعرب خبرًا، وإعراب علامات الاستفهام هو 

 . نعربه في محل رفع خبر.في السمامإعرابُ الجوابِ. فجواب السؤال: الُله 

المبتدأ يتقدم في الأصل؛ فإذا كان له حق الصدارة  والناظم يريد أن يبين أنَّ 

ا الخبر فالأصل فيه أن يتأخر، فإن كان له حق الصدارة وَجبَ  وَجبَ تقدُمُه. أمَّ

 تقدُمُه. ويوجد حالات أخرى يجب فيها تقدم المبتدأ أو الخبر لم يذكرها الناظم.

                                                           

 .( من حديث معاوية بن الحكم السلمي 537أخرجه مسلم برقم ) (1)
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 ]الابتداء بالنكرة[

ــــ -27 ََّ ــــدَا مُنَ ــــوكُ المبتَ ــــدْ يََ  رَاوقَ

 

ـــصْ نحـــوُ: )مـــا عَبْـــدب قَـــرَا(   إكْ يَتََ وَّ

رَا  ََّ  «: قول : وقَدْ يََوكُ المبتَدَا مُنَ

الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة؛ لأنَّ المبتدأ هو محور حديث الجملة، وهو 

الموضوع الرئيسي الذي تتحدث عنه؛ فلا بدَّ أن يكون معروفًا لدى السامع. وفُهم 

زوا الابتداء بالنكرة في حالات سيذكر من قول الناظم: )وق د يكون( أن النحاة جوَّ

 الناظم شيئًا منها.

صْ نحوُ: )ما عَبْدب قَرَا(:»قول :   إكْ يَتََ وَّ

يجوز الابتداء بالنكرة إذا سبقت بنفي أو استفهام، أو إذا خصصت  أي:

قرا(  بالوصف أو بالإضافة إلى النكرة. وقد مثَّل الناظم لذلك بقوله: )ما عبدٌ 

فـــ)عبدٌ( مبتدأ نكرة سبقت بنفي، والنكرة إن كانت في سياق نفي أو استفهام فإنَّها 

تدل على العموم، فتقترب من المعرفة، فيصح الابتداء بها؛ لأنَّها حينئذ لا تكون 

ل الناظم همزة الفعل )قرأ( للقافية  دالة على واحد، وإنما على عام. وقد سهَّ

 والوزن.

فسيدلُّ المثال على وجود رجل واحد،  (.)رجلٌ في المسجد لو قلت: مثال:

ولكن لو قلت: )ما رجلٌ في المسجد(. فإنَّ هذا يشمل جميع الرجال، فالكلمة 

 نكرة لكنَّ سياق النفي جعلها دالة على العموم.
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بُ ومثال تخصيص النكرة بالوصف قولك:  مجتهدٌ معنا. )طالب(: نكرة  اال

ز الابتداء بالنكرة هنا أنَّها تخصصت بالوصف فدلت جاز الابتداء بها، والذي  جوَّ

على صنف مخصص من الطلاب فاقتربت من المعرفة. ولم تبق اسمًا شائعًا في 

 جنسها، وإنَّما تعلقت بالطالب المجتهد.

ومثال تخصيص النكرة بالإضافة قولك: )طالبُ علمٍ مجتهدٌ(؛ فـــ)طالب(: 

 مبتدأ تخصص بإضافته إلى )علم(. 

 ما الفرق بين التخصيص بالوصف والتخصيص بالإضافة؟. :س

ا   ـ: التخصيص بالوصف هو أن يأتي بعد المبتدأ النكرةِ صفةٌ له، أمَّ

التخصيص بالإضافة فيكون بأنْ يأتي بعد المبتدأ النكرة مضافٌ إليه نكرة. فقولك: 

)رجلٌ محسنٌ في مسجدنا(. مثال على التخصيص بالوصف. وقولك: )رجلُ 

 انٍ في مسجدنا(. مثال التخصيص بالإضافة.إحس

 

 

¹ 



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 

 

 ]الاشتغال[ 

28-  ُُ (، و)العَتْـ  و)هلنا ابني  ـالفب

 

  ُُ ــــــ ــــــ  والنَّوْ ــــــاعُ(  ــــــازَ رَفعُ  أخْشَ

(»قول :    «:و)هلنا ابني  الفب

يتحدث الناظم عن جواز رفع كلمة )جالس( ونصبها، وبيانها أنَّك إذا أتيت  

الخبر ظرفًا، ثم جاء بعده مشتق كاسم فاعل، أو اسم  بجملة من مبتدأ وخبر، وكان

مفعول، فإنَّ هذا المشتق يجوز فيه الرفع والنصب. فالرفع على أنَّه خبر. والنصب 

 على الحالية.

افي الجامع زيد  مثال:  .  الفب أو  الس 

فَلمة ) الف( لا اوى أك اَوك نعت ا لـــ)زيد(  ُكَّ النعم لا بدَّ أك يطابق 

ا، فيَوك فيلا و لاك: المنعو ا وانَير   َ اعريف 

أن نجعلها خبرًا لــ)زيد(، وشبه الجملة )في الجامع( تكون  الو   اُول:

أن نجعلها حالًا. وهذا الذي أراده الناظم بقوله: )وهاهنا  الو   الثاني: متعلقة به.

ابني جالس(. ابني: مبتدأ، وهاهنا: ظرف )الخبر(، وجالس: يصح أن تكون 

عة على أنَّها خبر لـــ)ابني( والظرف متعلق به، ويصح أن تجعلها حالًا، مرفو

ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ ) فتقول: جالسًا. ومثاله في القرآن الكريم قوله تعالى:

.)خَالدُِونَ(: هنا بالرفع، ونلاحظ أنَّ المعنى قد تمَّ بقوله: )إنَِّ (1)(پ

                                                           

خرُف: ) (1)  (.74الزُّ
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(، وشبه الْمُجْرِميِنَ فيِ عَذَابِ جَهَنَّمَ(، ثم قال: )خَالِ  دُونَ( بالرفع على أنَّها خبر )إنَّ

الجملة من الجار والمجرور متعلقة بالخبر. ويجوز في غير القرآن أن تقول: 

 خالدين.

ُُ »قول :  ُُ أخْشَاعُ(  ازَ رَفعُ  والنَّوْ   «:و)العَتْ

هذه هي الحالة الثانية التي يجوز فيها الرفع والنصب للمبتدأ، فإذا اشتمل 

ر يعود على المبتدأ، جاز في المبتدأ الرفع، وجاز فيه النصب على الخبر على ضمي

ا الرفع فعلى الابتداء وهو واضح.  المفعولية، أمَّ

ُُ  مثال:  : مبتدأ، وأخشاه: جملة فعلية في محل رفع خبر. العتُأخشاه، العت

َُ (، فتقول: العتُويجوز النصب في ) أخشاه. ويكون نصبه هنا على  العت

تقدير فعل محذوف يفسره المذكور، وهذا ما يعرف بباب المفعولية على 

الاشتغال؛ وهو أن ينشغل الفعل عن اسمه بضمير يعود على هذا الاسم، ومنه قوله 

فـــ)الأنَْعَامَ(،  .(2)(ئە ئە ئو) وقوله:. (1)(ۆ ۆ) تعالى:

نصبت بفعل محذوف، ولا نستطيع أنَّ نقول عن الفعل الذي جاء بعدها أنَّه هو 

نصب المفعول، وهو الضمير، فالهاء  أي:لأنَّ الفعل أخذ مفعوله، الناصب؛ 

مفعول للفعل )خلق(، ولو قال قائل: لماذا لا نعرب )الأنَْعَامَ( مفعولًا به ثانيًا؟ 

الجواب: إذا جاء للفعل مفعولان فهما متغايران؛ أي المفعول به الأول والثاني 

ر، و)الأنعام( والهاء شيء واحد. متغايران، بمعنى أنَّ كل مفعول يختلف عن الآخ

إذن ما الذي نصب )الأنَْعَامَ(؟ الناصب هو فعل محذوف يفسره الفعل المذكور 

 بعده.

                                                           

 (.5النحل: ) (1)
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 وأخواتها
َّ
 إن

29-  ُْ ـــ ، لَعَ ـــمَ، لَـــنَّ ، لَيْ ، أكَّ ــــ)إكَّ
 لِ

 

 : ُْ ، ولْيُقـــــ َّْ رَفْـــــعب بُ ثُـــــ ( نَوْـــــ  كــــنكَّ

ـــــا -31  ، عنَّ ـــــنَّ ، ولَعَ َُّ ، عـــــ َُّ  )لَعـــــ

 

  ، ــــــــــــنَّ ــــــــــــالََ  ، أَنَّ كََّ َُ ، و ــــــــــــنَّ  بَ

ــرُ  -31  ــَ  عَشْ ( ال ــنَّ ــعْ )رَبَ ( مَ ــنَّ  رَعَ

 

بــــــــا، لا الظَّــــــــرُ  والمنجَْـــــــــرَ    ورُاِّ

تقرر أنَّ المبتدأ والخبر مرفوعان، ولكن قد تدخل عليهما النواسخ، والنسخ  

هو تغيير الحكم، فهذه النواسخ تدخل على المبتدأ والخبر فتغير حكم أحدهما 

الرفع إلى النصب، وهذه النواسخ التي ذكرها الناظم هنا هي النواسخ الإعرابي من 

( وأخواتها. ا النواسخ الفعلية فهي )كان( وأخواتها، و)ظنَّ  الحرفية، وأمَّ

َّْ رَفْعب »قول :  بُ ثُ ( نَوْ ، كنكَّ ُْ ، لَعَ ، لَيْمَ، لَنَّ ، أكَّ  «:لـِ)إكَّ

تدأ ويسمى اسمها، أنَّ هذه الحروف المذكورة تنصب الأول وهو المب أي:

 غفورٌ.  إكَّ اللهَ غفورٌ =  اللهُ وترفع الثاني أو تبقيه مرفوعًا ويسمى خبرها؛ فتقول: 

ُْ » قول :    «:ولْيُق

 سيتحدث الناظم عن لغات في )لعل(؛ فالعرب لها في كلمة )لعل( عدة لغات.

، عنَّا»)قول :  ، ولَعَنَّ َُّ ، ع َُّ ، أَنَّ  لَع كََّ َُ ، و ، بَنَّ ( مَعْ  الََ نَّ (.رَعَنَّ  ....«:)رَبَنَّ

، ومنهم  . ومنهم من يقول: عَلَّ (، فمن العرب من يقول: لعلَّ هذه لغات )لعلَّ

 . . ومنهم من يقول غَنَّ . ومنهم من يقول: لغَنَّ . ومنهم من يقول: عَنَّ من يقول: لعنَّ
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. ومنهم من يقول: رَعَنَّ . (1)ومنهم من يقول: لَأنََّ  . ومنهم من ومنهم من يقول: أنَّ

.  يقول: رَغَنَّ

 «:اِلَْ  عَشْرُ »قول : 

، تقولي: علني.  أي:  أي:عشر لغات في كلمة )لعل(، وأشهرها: لعلَّ وعَلَّ

فكل هذه لغات في )لعل(، وكلها لها معنى واحد، ويجوز استعمالها  لعلني.

 كـــ)لعل( فتدخل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ وترفع الخبر.

با، لا الظَّرُ  والمنجَْرَ ورُ »قول :   «:اِّ

الأصل في ترتيب الجملة الاسمية أن يتقدم المبتدأ على الخبر، وإذا دخلت 

( وأخواتها على الجملة الاسمية فإنَّ الأصل أن يبقى الترتيب كما هو، فمعنى  )إنَّ

 الزم ترتيب الأصل، فلا يجوز أن يتقدم الخبر على المبتدأ؛ في أي:قوله: )ورُتِّبا( 

 حال دخول هذه النواسخ عليها.

تقول: )إنَّ محمدًا مجتهدٌ(. ولا تقل: )إنَّ مجتهدٌ محمدًا(. إلاَّ في  مثال:

: إذا كان الخبر شبه جملة ظرفية، أو شبه جملة من الجار ومجرور، وإلى (2)حالتين

رتب الجملة على الأصل إلا في  أي:هذا أشار الناظم بقوله: )لا الظرف والمنجر(. 

ا ومجرورًا. وشاهده قوله تعالى:حا ٱ ٻ ) ل كون الخبر ظرفًا أو جارًّ

(: حرف توكيد، و)للِْمُتَّقِينَ(: شبه جملة من الجار والمجرور في  .(3)(ٻ )إنَِّ

(، والأصل: إنَّ مفازًا للمتقين. فجاز  (، و)مَفَازاً(: اسم )إنَّ محل نصب خبر )إنَّ

 تقدم الخبر لأنَّه شبه جملة.

                                                           

( المشهورة عندنا.بفتح  (1) نََّ
ِ

 اللام. فلا تشتبه بــ)لأ

( وأخواتها على اسمها. (2)  أي: في حالتين فقط يجوز أن يتقدم خبر )إنَّ

 (.31النبأ: ) (3)
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( وكسرها[ ]مواضع 
َّ
 فتح همزة )إن

ــدِّ مَوْــدرِ  -32 ــتَىْ لسَِ ( افْ ــَ  )إكَِّ  وهَم

 

ِ  اكْسِــــــرِ   ــــــالكَّ ــــــرٍ وبِ  عنلــــــا، وفي بَي

سَدِّ مَوْدرِ، عنلا»قول :  
( افْتَىْ لِ  «:وهَمَ  )إكَِّ

ا، وهو أن يصح تأويلها مع اسمها وخبرها  أي: ( تفتح بقيد يسير جدًّ همزة )إنَّ

( بمصدر صريح له محلٌّ م ن الإعراب، فتكون هذه الجملة المكونة من )أنَّ

واسمها وخبرها متعلقة بما قبلها. نحو: علمت أنَّك مسافر، تقديرها: علمت 

.)  سفرَك. فإعراب المصدر المؤول في محل نصب مفعول به؛ لذا تفتح همزة )إنَّ

  «:وفي بَيرٍ »قول : 

محل )أن( في غير ذلك؛ وهو إن لم يصح إحلال المصدر الصريح  أي:

 واسمها وخبرها؛ فتكسر الهمزة. 

ِ  اكْسِرِ »قول :   «:وبِالكَّ

(، وهنا يتحدث عن موضع واحد من مواضع  أي: اللام الواقعة في خبر )إنَّ

( وهو أن تقع اللام في خبرها، نحو قوله تعالى: ڳ ڱ ڱ  ) كسر همزة )أنَّ

لَرَسولُه(. فقد كسرت الهمزة لوجود اللام في خبرها وهو قوله: ) ؛(1)(ڱ

ولعل الناظم أشار إلى هذا الموضع؛ لأنَّه في مثل هذه الصورة يصح إحلال 

                                                           

 (.1المنافقون: ) (1)
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المصدر الصريح مكانها، فهي مرتبطة بما قبلها، فجملة )إنَّك لَرسولُه( تتعلق 

والُله يعلمُ أنَّك لرسوله. هكذا المعنى. لكن لما وقعت اللام  أي:بــــ)والُله يعلم(، 

ن معنى بيت الناظم: أنَّها تفتح مع المصدر، وفي غير في خبرها كُسرت. فيكو

 المصدر تكسر، ومع اللام مع المصدر تكسر. والله أعلم.

واللام هذه تسمى اللام المزحلقة، التي هي لام الابتداء أصلًا؛ دخلت على 

( وهي حرف  المبتدأ، فلام الابتداء الأصل أن تباشر المبتدأ، لكن لما دخلت )إنَّ

 لمبتدأ، انتقلت اللام إلى الخبر.توكيد على ا

  :ومن مواضع كسر همزة )أنَّ( أيضًا 

(.  أي: إذا كانم الجملة ابتدالية.  أردت أن تبدأ جملة فإنَّك تكسر همزة )أنَّ

 إنَّ الحمدَ لله. مثال:

 إذا حكيت بالقول تكسر الهمزة.  أي: بعد القول. والموضع الثاني:

 فيدٌ(. )قال محمد: إنَّ العلمَ م مثال:

ٱ ٻٻ ٻ ٻ ) نحو قوله تعالى: بعد القسْ. والموضع الثالل:

 .(1)(پ
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( وأخواتها[ 
َّ
 ]دخول)ما( الكافة وإلغاء )إن

 واُحسنُ الإلْ ـامُ إكْ يُـَ دْكَ )مـا( -33

 

لُ لَمَـــــا(  ( كَــــــ)إكْ كُـــــ فـــــمْ )إكَّ  أو خُفِّ

  «:واُحسنُ الإلْ امُ إكْ يَُ دْكَ )ما(»قول :  

( وأخواتها  يتحدث ( وأخواتها، و)إنَّ عن مسألة دخول )ما( الكافة على )إنَّ

حروف مختصة بالأسماء، فلا تدخل على الأفعال، فلا يقال: )إنَّ يسجدُ زيدٌ(؛ 

لأنَّ هذا كلام غير مستقيم. وإذا دخلت )ما( الكافة عليها فإنَّها تزيل اختصاصها 

)إنَّما يسجدُ زيدٌ(. فــ)ما( هذه بالأسماء؛ فيصح دخولها على الأفعال، فتقول: 

تُهَيِّئ  أي:ليست زائدة معنى ومبنى، بل وجدت لغاية؛ لذلك يسمونها مُهَيِّئَة، 

( على الفعل. ولما زال اختصاصها بالأسماء بطل عملها، فلا تَنصب.  دخول )إنَّ

(: حرف توكيد مكفوف عن(1)(ۈ ۇٴ ۋ) والشاهد قوله تعالى:  . )إنَِّ

كافة، و)الْمُؤْمنِوُنَ(:مبتدأ مرفوع وعلامة رفعة الواو؛ لأنَّه جمع العمل، و)مَا(: 

 مذكر سالم، و)إخِْوَةٌ(:خبر مرفوع. ولو عملت )إنّ( لقال: إنما المؤمنين.

 «:واُحسنُ »قول : 

يقول: الأحسن الإلغاء عند دخول )ما( الكافة. ولم يقل: )يجب(؛ لأنَّ بعض 

لها وإهمالها؛ فـــ)ليت( تدخل عليها )ما( الحروف تدخل عليها )ما( فيجوز إعما

                                                           

 (.10الحُجُرات: ) (1)
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قريبٌ(. فجاز فيها الإعمال، ويجوز فيها  )ليتما السفرَ ولكنها تبقى عاملة؛ فتقول: 

الإهمال. والذي جرى عليه ابن مالك في الألفية أنَّ هذه الحروف كلَّها إذا دخلت 

العلماء،  )ما( ألغت عملها إلا في )ليت(، لكن غير )ليت( أيضًا فيه خلاف بين

وذكر غير ابن مالك شواهد على دخول )ما( على هذه الحروف وبقاء عملها، 

ولذلك قال: الأحسن. كأنَّه أشار هنا إلى الخلاف، فرجح الإهمال. وعلى أية حال 

ا الباقيات  الراجح أنَّ )ليت( إذا دخلت عليها )ما( جاز إعمالها وجاز إهمالها، أمَّ

 فتهمل.

فمْ )»قول :  لُ لَمَا(أو خُفِّ ( كَـ)إكْ كُ   «:إكَّ

 ) فَتْ. فإذا أهملت )إنَّ ( إذا خُفِّ يتحدث الناظم عن مسألة جواز إهمال )إنَّ

دخلت اللام على خبرها، وهذه اللام تسمى اللام الفارقة. للتفريق بينهما وبين 

 )إنْ( النافية المشبهة بـــ)ليس(. ولن يذكر الناظم هذه الحروف المشبهة بــ)ليس(.

 محمدٌ لمسافرٌ. إنْ محمدٌ لرسولُ الله. إكْ  ال:مث

. (1)(ڍ ڍ ڌ ڌ ڎ ڎ) بقوله تعالى: ومثَّل لنا الناظم 

هنا حرف  فوجود اللام دليل على الإهمال وأنَّها التوكيدية وليست النافية، و)إنْ(

(: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وتنوينه تنوين عوض،  كل  أي:توكيد، و)كُلٌّ

ا على أحد، وال لام هي اللام الفارقة. وهذا القول على قراءة التخفيف في اللام، أمَّ

.)  التشديد فيجعلونها كلها أداة واحدة بمعنى )إلاَّ

                                                           

 (.32يس: ) (1)
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 )لا( التي لنفي الجنس

ا بِــ)لا( -34 ُْ لنَِفْيِ الجِـنفِ مَنَْـور   انْوِ

 

ـــــــــــك  ـــــــــــبيِلَِ  مُتَّوِ ا اوْ شَ  مُضـــــــــــاف 

 
َُ في ي جنس المبتدأ في الخبر، تقول: لا النافية للجنس هي التي تنف لا ر 

 . هنا نفينا جنس الرجال من الوجود في الدار.الدار

ُْ لنِفَْيِ الجِنفِ »قول :    «:انْوِ

(  أي: إذا أردت نفي الجنس فإنَّك تنصب بـــ)لا(. و)لا( هذه تعمل عمل )إنَّ

يكون اسمها وأخواتها فتنصب المبتدأ، لكن بشروط أشار إليها الناظم، وهي: أن 

نكرة غير مفصول عنها بفاصل، وعبَّر بعضهم فقال: أن تباشر نكرة. وهذا اختصار 

 للشرطين.

)لا طالبَ علمٍ كسولٌ(. لا: نافية للجنس. طالبَ: اسم لا نافية للجنس  مثال:

 نكرة، ولم يفصل بينه وبين )لا( فاصل. كسولٌ: خبرها.

ا»قول :   «: مَنَْور 

 أن يكون نكرة. هذا الشرط الأول. أنَّ اسمها لا بدَّ  أي:

  «:مُتَّوِك»قول : 

انصب الاسم النكرة بـ)لا(؛ إذا كان متصلًا بها، ولم يفصل بينهما فاصل.  أي:

o  p 



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

  .(1)(ئې ئى ئى ئى ی ی ی) ومثال الفصل قوله تعالى:وهذا الشرط الثاني. 

صل بينها فُ  هذه )لا( النافية للجنس، لكن لم تعمل؛ لأنَّها لم تباشر النكرة، فقد

 وبين اسمها بالخبر، وهو شبه الجملة )فيها(.
ــــى -35 ــــا عل ــــردَ مَبني  ُِ المف ــــ  ورَكِّ

 

ـــــــــــــــا كـــــــــــــــاك نَوـــــــــــــــبُ ،   م

   :هنا يبين الناظم الصور التي يأتي عليها اسم )لا( النافية للجنس وهي 

ا. الوور  اُولى:  وهو: ما ليس جملة ولا شبه جملة؛ فيكون أك يَوك مفرد 

مبني على الفتح إن كان ينصب بالفتح،  أي:على ما ينصب عليه، مبنيًا مع )لا( 

َُ نحو:  ، تبنى لا ر لين، فـــ)رجل( ينصب بالفتح، فتبنى على الفتح. ونحو: لا ر 

 ، وهكذا. لا مسلمينعلى الياء؛ لأنَّها تنصب بالياء، وأيضًا: 

ا إلى نَر الوور  الثانية:  ره في فيكون منصوبًا. وهذا ذك (2)أك يَوك مضاف 

لا طالبَ علمٍ كسولٌ. اسم )لا( النافية  مثال:البيت السابق بقوله: )مضافًا(. 

للجنس هنا هو )طالب( وهو مضاف، و)علم(: مضاف إليه. والفرق بين الصورة 

الأولى والصورة الثانية، أنَّ اسمها في الصورة الأولى مبني، وفي الصورة الثانية 

 منصوب.

ا بالمضا أك يَوك ش الوور  الثالثة: مشتق )اسْ . والشبيه بالمضاف هو: بيل 

، وعلامته أنَّه منون، وهنا أيضًا يكون فاعُ، اسْ مفعول..( عامُ فيما بعدع

 منصوبًا. 

                                                           

 (.47الصافات: ) (1)

 ح معرفة، وحينئذ لا تعمل )لا(.لأنَّه إذا أضيف إلى معرفة أصب (2)
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 لا طالبًا علمًا كسولٌ. مثال:

 ما الفرق بين )طالبَ علمٍ(، و)طالبًا علمًا(؟  :س

ن مضافًا؛ لأنَّه : الأول: مضاف، والثاني شبيه بالمضاف، ولا يمكن أن يكوً

 منون، والاسم المنون لا يمكن أن يكون مضافًا إلى ما بعده.
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 [ رار لاــتك ]

ََ )لا(   رْ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــرَّ  ، وإكْ كَ

ُْ وارْفَعَنْ  -36   فافْتَحْلما، والثانيَ انْوِ

 

 وارْفَعْلمـــا، وارْفَـــعْ بضَِـــعٍْ  وافْـــتَحَنْ  

ََ )لا(»قول :   رْ  «: وإكْ كَرَّ

 عن تَكَرار )لا( مع اسمها.يتحدث الناظم 

نحو: )لا حولَ ولا قوةَ إلا بالله(: دخلت )لا( على نكرة وهي كلمة )حول(، 

وتكررت بعاطف وهو قولنا: )ولا قوة(. ولك في اسم )لا( النافية للجنس عدة 

 صور؛ سيذكرها الناظم.

 «:فافْتَحْلما»قول : 

وتفتح الثانية. فتقول: لا تفتح الأولى  أي:البناء على الفتح.  الوور  اُولى:

 .قو َ ولا  حولَ 

ُْ »قول :    «:والثانيَ انْوِ

فتح الأول على البناء، ونصب الثاني بالعطف على محل اسم  الوور  الثانية:

(. نحو: لا  . والفرق بين قو   ولا  حولَ )لا(؛ فمحلُّه النصب؛ لأنَّها عاملة عمل )إنَّ

 هذه الصورة والتي قبلها هو تنوين الثاني.

o  p 
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 «:وارْفَعَنْ »قول : 

بناء الأول على الفتح، ورفع الثاني على أنَّه اسم )لا( العاملة  الوور  الثالثة:

وقوله: )وارفعن( عائد على قوله )والثاني(.  .عمل )ليس(، أو أنَّه مبتدأ و)لا( مهلة

 .قو ب ولا  حولَ ومثال هذه الصورة: لا 

 «: وارْفَعْلما»قول : 

 .قو ب ولا  حولب الأول والثاني. نحو: لا  رفعُ  الوور  الرابعة:

 «:وارْفَعْ بضَِعٍْ  وافْتَحَنْ »قول : 

رفع الأول وفتح الثاني. ومعنى قوله: )بضعف( أنَّ هذه  الوور  ال امسة:

 الصورة ضعيفة.

 .قو َ ولا  حولب لا  مثال:

لكل صورة من هذه الصور توجيه نحوي؛ فبناءُ الاسمين على أنَّها عاملةٌ  انبي :

(، ورفعهما على أنَّها عاملة عمل )ليس(، أو على أنَّها مهملة، وما بعدها  عملَ )إنَّ

 مبتدأ وخبر. ونصب الثاني بالعطف على محل اسم )لا(.
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 كان وأخواتها

37- ُْ ، لارَ، أمسـى، لـيفَ، لَـ ََ  لـِ)كاكَ، با

 

  ُْ ــ ــنْ عَمَ ( مِ ـــ)إكَّ
ــا لِ ــفُ م َْ ــا داَ ( عَ  م

ــحَ  -38  ــيْ )ألــبىَ، أضْ ، فَتِ ــ َّ ــرََِّ، انفَ  ى، بَ

 

ـــــــةِ   ـــــــيِ ذِي اُربع  زالَ( بِنحـــــــوِ نَفْ

ـــــرْ  -39  ُِّ اَوســـــيبُ الَ ب ـــــ  و ـــــال ب في الَ

 

َِ )مــا(    ضَـــر ْ  -لا لــيف-وسَــبْقُ  ذوا

هذا هو الباب الثاني من أبواب نواسخ المبتدأ والخبر، وهو باب )كان(  

فعل الذي لا يكتفي وأخواتها وتسمى الأفعال الناقصة، والفعل الناقص هو ال

 يرفع اسمًا، وينصب خبرًا. أي:بفاعله، 

( مِنْ »قول :  ـ)إكَّ
فُ ما لِ َْ ، ما داَ ( عَ ُْ ، لارَ، أمسى، ليفَ، لَ ََ لـِ)كاكَ، با

 ُْ   «:عَمَ

، ما دامَ( عكس عمل  أي: عمل )كان( وأخواتها )باتَ، صارَ، أمسى، ليسَ، ظَلَّ

(، فترفع المبتدأ ويسمى اسمها، وتن صب الخبر ويسمى خبرها. مثل: الدرسُ )إنَّ

 كان الدرسُ سهلًا. سهلٌ. 

، فَتيِْ، زالَ( بِنحوِ نَفْيِ ذِي اُربعةِ    «:قول : )ألبىَ، أضْحَى، بَرََِّ، انفَ َّ

 ، أكمل الناظم هنا سرد بقية أخوات )كان( وهي: أصبح، أضحى، برح، انفكَّ

 فتئ، زال. وسهل همزة )فتئ(.

  «:ذِي اُربعةِ  بِنحوِ نَفْيِ »قول : 

الأربعة الأخيرة التي ذكرها الناظم وهي: )برح، انفك، فتئ، وزال( لا بدَّ  أي:

o  p 



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 چ ڇ ڇ ڇ) أن يتقدمها نفي أو شبه نفي وهو النهي. نحو قوله تعالى:

ئا ئە ئە ئو ) وقد يكون النفي مقدرًا كما قوله تعالى: .(1)(ڇ

 (2)(ئو
ا )ما دام( فإنَّ   )ما( الداخلة عليها هي أي: لا تفتأ تذكر يوسف. أمَّ

المصدرية وليست النافية. فـــ)دام( لا بد أن تباشرها )ما( المصدرية لتكون من 

 الأفعال الناسخة.

ُِّ اَوسيبُ الَ برْ »قول :    «:و ال ب في الَ

يتحدث الناظم عن مسألة جواز تقدم خبر هذه الأفعال على اسمها، وتوسط 

ھ ھ ھ  ) والاسم. نحو قوله تعالى:الخبر يعني وقوعه بين الفعل الناسخ 

 )كَانَ(: فعل ماض ناقص. )حَقّاً(: خبر كان. )نَصْرُ(:. (3)(ے ے ۓ

 كان نصر المؤمنين حقًا علينا. أي:اسمها، 

ُِّ »قول :   «: في الَ

 في جميع هذه الأفعال يجوز أن يتقدم خبرها على اسمها. أي:

  «:وسَبْقُ »قول : 

سبق الخبر وتقدمه على الأفعال التي  أي:سبقه( الكلام عائد على الخبر، فــ)

 سيذكرها.

                                                           

 (.91طه: ) (1)

 (.85يوسف:) (2)

 (.47)م: الرو (3)
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َِ )ما(»قول :    «:ذوا

المقترنة بـ)ما(. ومعنى الكلام: لا يجوز أن يتقدم الخبر على الأفعال  أي:

ا ما زال المصدرة بـــ)ما(، وهي: )دام، برح، انفك، فتئ، وزال(. فلا يقال: ) واقف 

) ما( من النفي وشبهه جاز تقدم الخبر عليها . وإن سبقت هذه الأفعال بغير )زيدب

ا ب  لن أزالفتقول: ) (. ويفهم من كلامه أنَّ تقدم الخبر على الاسم والفعل واثق 

 في غير ذوت )ما( جائز. فلك أن تقول: )واقفًا كان زيدٌ(.

  «:ضَر ْ  -لا ليف-»قول : 

خبر عليها، أنَّ الفعل )ليس( لا يشمله هذا الحكم، وهو عدم جواز تقدم ال أي:

فكأنَّه قال: إلا )ليس( يجوز أن يتقدم خبرها عليها، والمسألة خلافية ليس هذا 

ک ک گ گ  ) . ويستشهدون على الجواز بقوله تعالى:(1)محل بسطها

م )يَوْمَ يَأْتيِهِمْ( وهو معمول الخبر على الفعل )لَيْسَ(. وتقدم، (2)(گ  هنا قدَّ

 خبر فهما بمنزلة واحدة. والله أعلم.معمول الخبر دليل على جواز تقدم ال
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 ما الحجازية

 وفي الحجازِ )ما( كَـ)ليفَ( مَعْ بَقَا -41

 

ـــــا  ـــــك )إكْ( مُطلَقَ ٍُ ب ـــــ ـــــيٍ واراي  نَفْ

انتقل الناظم إلى باب آخر من النواسخ التي تغير في حكم المبتدأ والخبر،  

نها حرفًا واحدًا وهو وهي التي تسمى بالحروف المشبهة بــــ)ليس(، وتناول م

 )إنْ، لا، ليت(. :)ما(. ولن يتحدث عن باقي الحروف وهي

ٍُ بك )إكْ( مُطلَقَا»قول :    «:وفي الحجازِ )ما( كَـ)ليفَ( مَعْ بَقَا، نَفْيٍ واراي

عن حرف من الحروف المشبهة بـــــ)ليس(، ومناسبة  يتحدث الناظم 

ا ها: الحجازية، حرفٌ يشبه )ليس( في المعنى ذكر هذا الباب، أنَّ )ما( هذه التي سمَّ

وفي العمل، ولهذا جاء ذكرها بعد الأفعال الناسخة )كان وأخواتها(. وقد خصَّ 

)ما( بالذكر؛ لأنَّها الأشهر والأكثر عملًا، وتسمى: )ما( الحجازية؛ لأنَّ أهل 

نها الحجاز هم الذين يجعلونها مشبهة بــــ)ليس(؛ بخلاف بني تميم الذين يجعلو

 مهملة؛ فلا يعملونها.

)ما( حرف مشبه بـــ)ليس(، عامل عند أهل الحجاز، مهمل عند تميم،  :إذك

 )مَا(:.(1)(ڤ ڤ ڤ) وبلغتهم نزل القرآن، أي: لغة أهل الحجاز. قال تعالى:

حرف مشبه بـــ)ليس(، وهي هنا عاملة، و)هَذَا(: اسمها، و)بَشَراً(: خبرها 

                                                           

 (.31يوسف: ) (1)
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ها عاملة؛ فلو كانت مهملة لقال: )بشرٌ( بالرفع. ومنه منصوب، وهذا الدليل على أنَّ 

(:. (1)(ڤ ڤ ڤ) أيضًا قوله تعالى:  )ما(: حرف مشبه بــ)ليس(. )هُنَّ

   .اسم )ما(، )أُمَّهَاتِهِمْ(: خبر )ما( منصوب بالكسرة، وهذا دليل على أنَّها عاملة

 وأهل الحجاز يعملونها بشروط:

فإذا انتقض النفي بوجود )إلا( بطل العمل،  لا(.عد  انتقا  نفيلا بــ)إ :اُول

دٌ(: مبتدأ. .(2)(ڄ ڄ ڄ ڃ) تعالى: نحو قوله  )مَا(: نافية مهملة. )مُحَمَّ

)رَسُولٌ(: خبر مرفوع. في هذا المثال )ما( نافية لكنها لم تعمل؛ حصر. )إلِاَّ(: أداة 

اءت معه )إلا( بدليل رفع الخبر؛ لأنَّ النفي انتقض بوجود )إلا(. والنفي إن ج

مع بقاء  أي:يصبح حصرًا. وإلى هذا الشرط أشار الناظم بقوله: )مع بقا نفي(. 

 النفي، وهو الذي عبرنا عنه بعدم انتقاض النفي. 

أن تأتي الجملة على الأصل في الترتيب: الحرف  أي:. عد  اقد  ال بر: الثاني

 ثم اسمه ثم خبره.

)ما في الدارِ زيدٌ(. وإلى هذا الشرط  فمثال تقدم الخبر وبطلان العمل قولنا:

 مع بقاء الترتيب على الأصل. أي:أشار الناظم بقوله: )وترتيب(. 

فلو جاءت بعد )ما( فإنَّها تلغي : عد  مجيم )إكْ( ال الد  بعدها. الثالل

عملها. نحو: ما إنْ زيدٌ مسافرٌ. وإلى هذا الشرط أشار الناظم بقوله: )بلا إنْ 

 مطلقا(.

                                                           

 (.2المجادلة: ) (1)

 (.144آل عمران: ) (2)
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 ال المقاربةأفع

ــراكُ )أوشَــَمْ، عســى( -41 ىُ اقْتِ ــرَ َّ  يُ

 

ــــمُ( عَُسَِــــا  ــــادَ، كَرَبْ ـــــ)أكْ( وفي )ك  بِ

ـــــــرا  -42  ـــــــاك مُظْلَ لت ـــــــي اُوََّ  وإكْ اَل

 

ـــــمَرا  ـــــعْ مُضْ ـــــا ارْفَ ـــــا أو بلم دْهم  َ رِّ

يتحدث الناظم في هذا الباب عن أفعال المقاربة، وهي أفعال تدل على قرب  

 أفعال الرجاء، وأفعال الشروع. ومثالها قول الله جلَّ وعلا: (1)وقوع الخبر، ومثلها
 بينما أفعال الرجاء تدل على رجاء وقوع الفعل.. (2)(ڇ ڇ ڇ ڍ)

ا أفعال الشروع فهي التي تدل على البدء والشروع  نحو: )عسى المطر أن ينزل(. أمَّ

 في الفعل. نحو: )بدأ المطرُ ينزلُ(.

وأخواتها؛ فاسمها مرفوع، وخبرها منصوب. وهذه الأفعال تعمل عمل )كان( 

 وخبرها يكون جملة فعلية فعلها مضارع.

ىُ اقْترِاكُ )أوشََمْ، عسى(، بِـ)أكْ(»قول :    «:يُرَ َّ

أنَّ خبر هذين الفعلين يكون مقترنًا بــ)أن( على الراجح، والفعل )أوشك(  أي:

القرآن الكريم، فسنجد من أفعال المقاربة، و)عسى( من أفعال الرجاء. ولو تأملنا 

أنَّ جميع المواطن التي ذكرت فيها )عسى( جاء خبرها مقترنًا بــ)أن(، ومن ذلك 

                                                           

 سنذكره.أي: مثلها في هذا الحكم الذي  (1)

 (.20البقرة: ) (2)
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 .(1)(ۇ ۆ ۆ ۈ ۈ ۇٴ ۋ) قوله تعالى:

 «:وفي )كادَ، كَرَبْمُ( عَُسَِا»قول : 

كرب( عدم اقتران خبرها بــــ)أن(. والذي جاء ،أنَّ الراجح في الفعلين )كاد أي:

ی ی ی ئج ئح ) اقترانها بـــ)أن(. مثل قوله تعالى: في القرآن هو عدم

  .(2)(ئم ئى ئي
لتاك مُظْلَرا»قول :   «:وإكْ اَلي اُوََّ

لتان( عائد على )أوشك،  يتحدث الناظم عن مسألة مهمة ودقيقة، فقوله: )الأوَّ

إذا جاءت )أوشك وعسى( بعد اسم ظاهر فيجوز تجريدهما من  أي:وعسى(. 

امة، وفاعلها المصدر المؤول، وهو الأفصح. ويجوز الضمير، وتكون أفعالًا ت

 إبقاء الضمير.

دْهما»قول :   «: َ رِّ

هذا الوجه الأول؛ وهو أن تتجرد من الضمير، فلا يضمر في: )عسى وأوشك( 

أوشك أن يختم القرآن(. محمد: مبتدأ.  )محمد مثال:تامة. ضمير، فتكون أفعالًا 

 وأوشك: فعل. وأن يختم: فاعل.

ه المسألة تظهر في غير المفرد؛ لأنَّك في المفرد في كلا الوجهين لن وثمرة هذ

ترى في فعله ضميرًا، معنى هذا أنَّك تضمر ضميرًا مستتًرا. لكن يظهر هذا في المثنى 

أن يحفظا القرآن(. وهذا هو الوجه الثاني، وهو  أوشَاالطالبان ) مثال:والجمع. 

                                                           

 (.84النساء: ) (1)

 (.78النساء: ) (2)
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-ا ارفع مضمرا(؛ بينما على الوجه الأول بقاء الضمير، وهو المراد بقوله: )أو بهم

 أن يحفظا القرآن. أوش تقول: الطالبان  -وهو الأفصح

ففي الصورة الأولى أتيت بضمير متصل بالفعل، وهذا الضمير يكون اسمًا 

مرفوعًا بــــ)أوشك(، و)أن يحفظا(: الخبر، والطالبان: مبتدأ، والجملة الفعلية 

 خبر. )أوشكا أن يحفظا القرآن( كلها 

 ى ى ئا ئا ئە ئە ئو ئو ئۇ) ومثال ذلك من القرآن قوله تعالى:

 نلاحظ أنَّه لم يُضمَر في. (1)(ئۇ ئۆ ئۆ ئۈ ئۈ ئې ئې ئې ئى ئى ئى ی ی 

الآية ضميرٌ على أنَّه اسمٌ لــ)عسى(؛ لأنَّه لو أُضمر لقيل: عسوا. فالحديث عن 

لقيل:  الجمع. وكذلك في الموضع الثاني للفعل من الآية نفسها؛ لأنَّه لو أضمر

 عسين. فالأفصح الذي جاء به القرآن. وهو عدم الإضمار.

  ،وخلاصة المسألة: أن يأتي الفعل )عسى( أو الفعل )أوشك( بعد اسم ظاهر

 وهذا الفعل لك فيه وجهان:

أن تسنده إلى ضمير يعود على هذا الاسم الظاهر. فإن أسندته  الو   اُول:

 مير اسمه، وبعده الخبر.إلى ضمير بقيت كما هي: فعل ناقص، والض

ا ليس لها اسم، ويكون  الو   الثاني: أن تجردها من الضمير، فتكون فعلًا تامًّ

الخبر هنا فاعلًا، وليس خبرًا لها. ويكون هذا الفعل وجملته )الفاعل( خبًرا للاسم 

 للظاهر.

                                                           

 (.11الحُجُرات: ) (1)
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 ظننت وأخواتها

43-  ُِ ــــــــــ ــــــــــرب ذو نَوْ ــــــــــدَأب وخَبَ  مُبْتَ

 

ٍُ وَفِ   ُِ اَحْويــــــــ ــــــــ ُِ بفِِعْ ُِ قَلْــــــــ ــــــــ  عْ

، أَلْفـــى، عَلِمـــا -44  ، حَسِـــبْمُ، عَـــدَّ  )لَـــنَّ

 

ــــا(  ، زَعَم َُ ــــد  خــــالَ، رأر، حَجــــا، وَ 

َْ أُوَلْ  -45   ويَقْـــــبُىُ الإل ـــــامُ إكْ  ـــــام

 

  ُْ ـــــــ رب فَوَ ـــــــدَّ ـــــــلُ مُوَ ـــــــمْ حي قَ  وعُلِّ

 
( وأخواتها، وهي أفعال ناسخة تدخل على  يتحدث الناظم عن باب )ظنَّ

 المبتدأ والخبر على أنَّهما مفعولان لها. الجملة الاسمية فتنصب 

( عليها فتصبح: ))زيدب مجتلدب  مثال: ا(.(. ندخل )ظنَّ ا مجتلد   لَننمُ زيد 

   :والأفعال التي تنصب مفعولين على قسمين 

 أفعال تنصب مفعولين ليس أصلهما مبتدأ وخبر.  القسْ اُول:

 أعطيت زيدًا درهمًا. مثال:

(، ستبقى الجملة هكذا: زيد درهم. ولا يصلح أن فلو حذفنا الفعل )أعطى

 يكونا مبتدأ وخبًرا.

 أفعال تنصب مفعولين أصلهما مبتدأ وخبر.  القسْ الثاني:

  وهذه هي الأفعال التي ذكرها الناظم، أي: الأفعال التي تنصب مفعولين أصلهما

 المبتدأ والخبر، وهذه الأفعال قسمان:

 ين والرجحان.أفعال الظن واليق القسْ اُول:

 أفعال التغيير والتحويل. أي:أفعال الصيرورة.  القسْ الثاني:

o  p 
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ُِ »قول :  ُِ قَلْ ٍُ وَفِعْ ُِ اَحْوي ، بفِِعْ ُِ  «:مُبْتَدَأب وخَبَرب ذو نَوْ

 أنَّ أفعال التحويل وأفعال القلوب تنصب المبتدأ والخبر مفعولين لها.  أي:

 رأيتُ المسألةَ سهلةً. مثال:

مى: القلبية. بخلاف )رأى( البصرية التي تنصب مفعولًا و)رأى( هذه تس

 واحدًا. نحو: رأيتُ القمرَ.

ا أفعال التحويل  فمثل: جعل، صير، اتخذ، وهب، ودخل. (1)وأمَّ

، زَعَما(»)قول :  َُ ، أَلْفى، عَلِما، خالَ، رأر، حَجا، وَ د ، حَسِبْمُ، عَدَّ  «:لَنَّ

( وأخواتها، وهي:   ، ألفى، عَلمَِ، خال، ذكر الناظم هنا )ظنَّ ظن، حَسِب، عدَّ

رأى، حجا، زعم، وَجَد القلبية، وليست التي بمعنى: عثر على الشيء المفقود. 

 وجدتُ النحوَ سهلًا. مثال:

من المسائل المهمة التي يحسن التنبه إليها هنا مسألة الفرق بين )جعل(  انبي :

من الأصول التي بنى عليها  بمعنى: خلق؛ لأنَّ  التي بمعنى: صَيَّر، و)جعل( التي

المعتزلة معتقدهم الفاسد في القول بخلق القرآن أنَّهم حملوا )جعل( على معنى: 

 . فقط، ولم يجعلوا لها معنى آخر غير هذا المعنى.خلق

ا  وبعد فأقول: إنَّ الفعل )جعل( إن كان بمعنى: صَيَّر، فإنَّه ينصب مفعولين، أمَّ

عولًا به واحدًا، ولا يتعدى إلى مفعول به ثان. ولو إذا كان بمعنى: خلق، فينصب مف

 كانت )جعل( بمعنى: خلق. فقط؛ فكيف يجيبون عن )جعل( التي في قوله تعالى:

                                                           

 لم يسردها المؤلف، بل ذكر أفعال القلوب فقط. (1)
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الذين  . إذ يلزم من قولهم هذا أنَّ كفار قريش هم(1)(ٱ ٻ ٻ ٻ)

خلقوا هذا القرآن. ولا يمكن أن يقولوا بذلك. والصحيح أنَّ )جَعَلُوا(: فعل 

 و)الْقُرْآنَ(: مفعول به أول، و)عِضِينَ(: مفعول به ثان.وفاعل. 

ا في القرآن، وكلما رأيتها نصبت  و)جعل( التي بمعنى: صير، كثيرة جدًّ

 مفعولين، فهي بمعنى: صيَّر.

ا التي بمعنى خلق، فإنَّ ذلك يكون في الإيجاد من عدم كما في قوله تعالى:  أمَّ
 .(2)(ڃ ڃ ڃ چ چ)

 ( بمعنى: خلق، من القرآن الكريم:أمثلة على الفعل )جعل 

 . أي: وخلق الظلمات والنور؛(3)(پ پ پ ) قال تعالى:

 .فالظلمات والنور لم تكن موجودة ثم جعلها الله 

 . أي: أوجد فيها هذه الجبال.(4)(ڎ ڎ ڈ ڈ) قال تعالى:

 هل )جعل( هنا بمعنى. (5)(ہ ہ ھ ھ ھ) س: قال تعالى:

 خلق أو صير؟.

ضيه الصناعة النحوية والمعنى أنَّ الأرض موجودة، أوجدها الله جـ: الذي تقت

 ،صيَّرها فراشًا، فتكون بمعنى: صيَّر؛ والدليل: نصبها  أي:، ثم جعلها فراشًا

                                                           

 (.91الحِجر: ) (1)

 (.189الأعراف: ) (2)

 (.1الأنعام: ) (3)

 (.3الرعد: ) (4)

 (.22البقرة: ) (5)
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 لمفعولين. )الأرَْضَ(: مفعول به أول، و )فرَِاشاً(: مفعول به ثان.

 . أي: خلق هذا(1)(ۓ ۓ ڭ ڭ ڭ ڭ ۇ ۇ ۆ) قال تعالى:

لم تكن موجودة، فقد خلق الله آدم من طين، ثم خلق  ة آدم النسل؛ فذري

 نسل آدم من ذريته.

، اعتقد، أو ول ، أو سمىومن المعاني التي تذكر في )جعل( أنَّها تأتي بمعنى: 

 وتنصب مفعولين. ومن الشواهد القرآنية على ذلك:

 .(2)(ې ې ى ى) قال تعالى:

 .(3)(ٹ ٹ ڤ ڤ ڤ ڤ ڦ ڦ ڦ)قال تعالى: 

 .(4)(ے ۓ ۓ ڭ ڭ ڭ ڭ )عالى: قال ت

اعتقد هؤلاء المشركون أنَّ  أي:نلاحظ أنَّ )جعل( في الآيات بمعنى: اعتقد،  

ا  الملائكة إناثًا، كما اعتقدوا أنَّ لله شركاء، واعتقدوا أنَّ لله بناتٍ. تعالى الله عمَّ

ا كبيرًا.  يقول الظالمون علوًّ

جعل محمد يصلي.  ال:مثبدأ.  أي:وتأتي )جعل( أيضًا بمعنى: شرع، 

 والمعنى: بدأ يصلي.

                                                           

 (.8السجدة: ) (1)

 (.100الأنعام: ) (2)

 (.57النحل: ) (3)

خرُف: ) (4)  (.19الزُّ
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 «:ويَقْبُىُ الإل امُ »قول : 

 انتقل الناظم إلى مسألتين: 

. ومعناه: إبطال عمل هذه الأفعال، ويكون ذلك المسنلة اُولى: مسنلة الإل ام

 أي:إذا تأخرت هذه الأفعال عن مفعوليها؛ فالأصل أن تتقدم على اسمها وخبرها، 

مفعول الثاني، فإذا توسطت جاز إلغاؤها، وإذا تأخرت عنهما المفعول الأول وال

 فإنَّها تلغى.

(، فستقول: )ظننتُ زيدًا  مثال: تقول: )زيدٌ مسافرٌ(. فإذا أدخلت )ظنَّ

( فإنَّها لا تعمل، فتقول: )زيدٌ ظننتُ مسافرٌ(. أو تقول:  مسافرًا(. فإذا تأخرت )ظنَّ

 )زيدٌ مسافرٌ ظننتُ(. 

عال القلوب، فقول الناظم: )جاءت( عائد على الأفعال والإلغاء خاص بأف

 التي سردها، وهي أفعال القلوب. فقد عددها ليذكر أحكامها.

َْ أُوَلْ »قول :    «:إكْ  ام

إن جاءت متقدمةً تعمل ويقبح إهمالها، ولازم قوله أنَّها إن لم تأت في  أي:

 توسطت أو تأخرت، فإنَّ الأحسن هو الإلغاء. أي:الأول، 

ُْ »ل : قو رب فَوَ  «:وعُلِّقَمْ حيلُ مُوَدَّ

: هو إبطال التعليق. والمسنلة الثانية التي ذكرها النالْ هي مسنلة التعليق

لا يظهر أثر لفظي لوجودها، فلا تنصب المفعولين  أي:عملها لفظًا لا محلًا. 

 )المبتدأ والخبر( في اللفظ، لكن المحل يكون منصوبًا.
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 ال؟.س: متى اُعلق هةع اُفع

تُعلق هذه الأفعال إذا فُصِلَ بينها وبين مفعولها بما له حق الصدارة.   ـ:

( ومفعوليها، هي: ما النافية، ولا   والأشياء التي لها حق الصدارة وتفصل بين )ظنَّ

فإذا وجدت هذه الأشياء بعدها علَّقَتْ عملها. مثل قوله الابتدام، والاستفلا . 

 لفعل )يعلم( من هذه الأفعال، لكن عُلِّقَ . هنا ا(1)(ڱ ڱ ڳ ڱ ) تعالى:

: حرف  عمله، لوجود اللام في جملة المفعول، فـــ)يعلم(: فعل مضارع، و)إَّنك( إنَّ

توكيد، والكاف: اسمها. و)لرسوله(: خبر، والجملة الأسمية سدت مسد مفعولين 

 )يعلم(.

 چ چ چ چ) ومن الشواهد على التعليق للفصل بالنفي، قوله تعالى:

فقد فصل بينها وبين المفعولين بـــ)إن(، وهذه )إنْ( هي النافية. ومن  .(2)(ڇ

ہ ہ ہ ھ ) الشواهد على التعليق للفصل بالاستفهام قوله تعالى:

 . (3)(ھ
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 (.1المنافقون: ) (1)

 (.52الإسراء: ) (2)

 (.12الكهف: ) (3)
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 أرى وأخواتها
ـــــا، أرر -46 ـــــةٍ )أَنْب ـــــدِّ إلـــــى ثكث  عَ

 

ــــــرا(  ــــــروع، خَبَّ ــــــا، أخبَ ، نَبَّ َْ ــــــ  أَعْلَ

ها بالذكر في هذا باب )أرى( وأخواتها  ، وهذه الأفعال جمعها الناظم وخصَّ

باب مستقل؛ لأنَّها في الأصل تنصب مفعولين، ولكن لما دخلت عليها همزة 

 التعدية، تعدت إلى ثلاثة مفاعيل. 

ا مثال: ا ال برَ مفرح   . أعلممُ زيد 

ا: مفعول به أول. الخبرَ: مفعول به ثان. مفرحًا: مفعول به ثالث. وليست  زيد 

للخبر؛ لأنَّه لا بد أن تتطابق الصفة والموصوف في التعريف والتنكير وغير  صفة

 ذلك، ولم يتطابقا في هذا المثال.

يكتفي بالفاعل، ولا يصح  أي:الفعل اللازم هو الذي يكتفي بمرفوعه، انبي : 

ناَ  زيدب في نصبه للمفعول به، وإنَّما يتوصل إلى مفعوله بحرف جر. تقول: )

ا ناَ  زيدب السريرَ يقال:  . ولاالسرير( . واللازم قد يصير متعديًا، وتعديته بوجهين، إمَّ

 .(1)بالهمزة أو بالتضعيف

متُ  مثال: : قدَّ  .قَدَِ  زيدب

ا فهو الذي ينصب مفعولًا به، وضابطه: قبوله لضمير نصب، فإذا  المتعدي أمَّ

أله. صحَّ دخول ضمير النصب على هذا الفعل فهو فعل متعدٍ نحو: سأل= س

 ؛ فيصح.أذهب . لكن تقول: ذَهَبَ فمثلًا: لا يصح أن تقول: 

                                                           

 أي: بالتشديد. (1)

o  p 
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 الفاعل ونائبه

ـــــندِا -47 ـــــ  أُسْ ـــــةي إلي ُُ الَّ  الفاعـــــ

 

ـــــــــدا  ـــــــــ  أَبَ ـــــــــدَّ ب علي بُ مُقَ ـــــــــ عْ
 فِ

 48-  ُْ ـــ)فُعِ ا واقْتضِــام  لِ  خــالََ  لَــوب 

 

  ُْ (، أو مــــا فيــــ  معنــــاع ُ عِــــ ُُ  يُفْعَــــ

 49-  ُُ ــــ
ُُ والنَّالِ ــــ ــــعُ الفاع ــــ ْ  ويُرْفَ  لَ

 

َُ العَجَلَــــةْ(  (، و)اُسَــــ  كَـــــ)قاَ  زيــــدب

 51-  ُِ ــــ ــــمَرٍ مُتَّوِ ٍُ مُض ــــ ــــا لفِِعْ  والتَّ

 

  ُِ ــــــْ يُفْوَــــــ َِ حِــــــرٍ ل ــــــلَ، أو ذا  أُنِّ

 يتحدث الناظم عن بابي الفاعل ونائب الفاعل. 

بُ مُقَدَّ ب علي  أَبَدا»قول :  عْ
ُُ الَّةي إلي  أُسْندِا، فِ   «:الفاع

سبق بفعل أسند إليه، وسَبْقُ الفعل له لازمٌ، لذلك قال: الفاعل هو الذي  أي:

. لو ركعَ خالدب )مقدمٌ عليه أبدًا(؛ لأنَّ الفاعل لو تقدم على فعله لصار مبتدأ، تقول: 

َ . صارت جملة اسمية، والمعنى يتغير، فالجملة الفعلية تدل على خالدب ركعقلت: 

 انتقال، والجملة الاسمية تدل على الثبوت.

، (1)ف الفاعل بأنَّه هو الذي قام بالفعل على وجه الحقيقة أو المجازويُعرَّ 

. ويقول بعضهم: هو من قام بالفعل أو تعلَّق به.
ٌّ

 نحو: سجدَ خالدٌ. ماتَ علي

(»قول :  ُُ ، يُفْعَ ُْ ا واقْتضِام  لـِ)فُعِ   «:خالََ  لَوب 

ن؛ لأنَّ الذي يشير الناظم إلى أنَّ الفاعل يأتي بعد فعل ليس على هذين الوزني

                                                           

 أماته  (1)
ٌّ

قول المجاز لإخراج مثل: مات علي، أو طارت الورقة، فالهواء طيرَّ الورقة، وعلي

 ف النحاة.الله، فهذا التقييد لمثل هذه الأشياء التي قد ترد على تعري

o  p 
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يأتي بعد هذين الوزنين هو نائب فاعل، فهما صيغتا البناء للمجول في الماضي 

بضم الأول وكسر ما قبل  أي:والمضارع. فالماضي يكون على وزن )فُعِلَ(؛ 

ا المضارع فيكون على وزن )يُفعَل(؛ (1)الدرسُ  شُرََِّ الآخر، نحو:  بضم  أي:. أمَّ

 الدرسُ.  يُشْرََُّ : الأول وفتح ما قبل الآخر، نحو

ُْ »قول :    «:أو ما في  معناع ُ عِ

يشير الناظم إلى أنَّ الفاعل قد يأتي من مشتقٍ فيه معنى الفعل، فالأصل في 

الفاعل أنَّه يأتي بعد فعله، لكن قد يأتي الفاعل بعد اسم وليس بعد فعل، كما في قوله 

 فاعل؛ فقد يأتي. والقول في نائب الفاعل كالقول في ال(2)(ٱ ٻ)تعالى: 

نائب الفاعل بعد اسم مشق وهو اسم المفعول، وليس بعد فعل. نحو قوله تعالى: 

 . نلاحظ هنا أنَّ الفاعل ونائب الفاعل جاءا بعد اسمين(3)(ہ ہ)

؛ فليس «ما فيه معناه جُعل»)خاشعة( و)مؤلفة(، وهذا الذي أراده الناظم بقوله: 

بمعنى  (4)يأتي فاعل ليس له فعل، وإنما له مشتق كل فاعل لا بدَّ له من فعل، فإنَّه قد

الفعل. ففي الشاهد الأول: )أَبْصَارُهُمْ(: فاعل لاسم الفاعل )خاشعة(. وفي 

فَةِ(.  الشاهد الثاني: )قُلُوبُهُمْ(: نائب فاعل لاسم المفعول: )الْمُؤَلَّ

                                                           

له؛  (1) إذا كان الفعل أجوفًا، أي: معتل الوسط، نحو: قال، وباع؛ فتقلب ألفه ياءً، ويكسر أوَّ

 لمناسبة الياء فيصبح: قيِْلَ وبيِعَْ. وفيه لغات أخرى.

 (.43القلم: ) (2)

 .(60التوبة: ) (3)

صيغة المشبهة. وبعضها المشتقات سيأتي ذكرها كاسم الفاعل، واسم المفعول، صيغة المبالغة، ال (4)

 يعمل عمل فعلها ويحمل معناه؛ فقولك: زيدٌ حافظٌ درسَه. كقولك: زيدٌ يحفظُ درسَه.
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ُُ »قول :    «:ويُرْفَعُ الفاع

 أنَّ الفاعل حكمه الرفع. أي:

ُُ لَ ْ وا»قول : 
 «:لنَّالِ

 أنَّ النائب للفاعل حكمه الرفع.  أي:

الذي ينوب عن الفاعل هو: المفعول به، والظرف والجار والمجرور، انبي : 

 والمصدر.

َْ يوُ  الإثنين مثال:  هنا النائب عن الفاعل هو الظرف )يوم(. .لِي

)نُفِخَ(: فعل ماض مبني  .(1)(ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ ڄ)قال تعالى:  مثال:

ل، و)نَفْخَةٌ(: نائب فاعل، ولا يُقال: مفعول مطلق. هنا ناب المفعول للمجهو

نفخَ الملكُ نفخةً واحدةً. هذا أصل المعنى، والله تعالى  أي:المطلق عن الفاعل، 

 أعلم.

ُِ أُنِّلَ »قول :  ٍُ مُضمَرٍ مُتَّوِ  «:والتَّا لفِِعْ

 عل مع فاعله وجوبًا انتقل الناظم إلى مسألة تأنيث الفعل مع فاعله، ويؤنث الف

 في حالتين:

إذا كان الفاعل ضميرًا مستتًرا يعود على مؤنثٍ حقيقي أو غير  الحالة اُولى:

 حقيقي. 

. نلاحظ أنَّ الفعل أُنِّث بدليل وجود تاء لَلَّمْ . وهندٌ أثمرَالشجرةُ  مثال:

بقوله: التأنيث؛ لأنَّ فاعله ضمير مستتر يعود على مؤنث. وهذه الحالة التي عناها 

                                                           

 (.13الحاقة: ) (1)
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 )والتا لفعل مضمر متصل(.

ُِ »قول :  َِ حِرٍ لْ يُفْوَ  «:أو ذا

لوجوب تأنيث الفعل: إذا كان الفاعل مؤنثًا تأنيثًا حقيقيًّا، ولم  :الحالة الثانية

 يفصل بينه وبين فعله فاصل.

َْ فاامةُ. قالمْ عالشةُ. مثال: فالمقصود بالحقيقي هو الذي يلد. والناظم   ام

ذات فرج. إخراجًا للمؤنث المجازي نحو: )الشمس،  أي: قال: )ذات حر(

 وحمزة( وغيرهما. 

افي هذا الباب هي تأنيث الفعل  والمسنلة الثانية ؛ فيجوز تأنيث الفعل مع  واز 

 فاعله في الحالات التالية:

إذا كان الفاعل مؤنثًا تأنيثًا حقيقيًّا وفصل بينه وبين فاعله  الحالة اُولى:

 فاصل.

 عائشةُ. قامَ الليلَ ميمونةُ. ن بالرسول آم مثال:

 فيجوز لك أن تقول في هذين المثالين: حضرتْ، وآمنتْ. 

إذا كان الفاعل اسمًا ظاهرًا مؤنثًا تأنيثًا مجازيًّا فإنَّه يجوز تأنيث  الحالة الثانية:

 الفعل معه، ويجوز تذكيره.

مْسُ (1)(ڭ ڭ ڭ)تعالى: قال  مثال: فعله (: فاعل مؤنث و. )الشَّ

 ، ولم يقل: وجمعت.﴾وَجُمِعَ﴿ مذكر، وهو:

                                                           

 (.9القيامة: ) (1)
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 . مثل قوله تعالى:(1)إذا كان الفاعل جمع تكسير أو اسم جمع الحالة الثالثة:
 . نلاحظ أنَّ الفعل أُنِّث؛ لأنَّ الفاعل )رُسُلُ(: جمع(2)(ی ی ی ی ئج )

 تكسير.

. وقال تعالى: (3)(ثى ثي جح جم حج حم خج) :قال تعالى مثال:

الفاعل في  . نلاحظ أنَّ (4)(ٹ ٹ ڤ ٺ ٿ ٿ ٿ ٿ ٹ ٹ )

الآيتين وهو )طَّائِفَةٌ( اسمُ جمع. والفعل في الآية الأولى مؤنث )آمنت(. وفي الثانية 

ر )بيَّتَ( ولو أنث لقال: بَيَّتَتْ. ومثله أيضًا قولك: قال العرب، وقالت العرب.  مذكَّ

ون وثمة صور أخرى لحالات جواز تأنيث الفعل مع فاعله وهي: أن يك

الفاعل مؤنثًا ظاهراً، والفعلُ )نعِم( أو )بئِسَ( أو )ساءَ( نحو: نعِمَتْ الفتاة، أو نعِمَ 

الفتاة. وأن يكونَ الفاعل مذكرًا مجموعًا بالألف والتاء، نحو: جاء الطلحات، أو 

جاءت الطلحات. وأن يكون الفاعل ملحقًا بجمع المذكر السالم، وبجمع المؤنث 

حكم  : جاء أو جاءت البنونَ. وثمة خلاف بين النحاة فيالسالم. فالأول، نحو

 تأنيث الفعل مع جمع المؤنث السالم ليس هذا محل بسطه.
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 اسم الجمع: كلمة لا واحد لها من لفظها، مثل: شعب، قوم، نسوة. (1)

 (.43الأعراف: ) (2)

 (.14الصف: ) (3)

 (.81النساء: ) (4)
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 المفعول به

ــــا -51 ــــ  مــــا ناب ُُ مَفعــــولا  ب ــــ  اَنوِْ

 

ٍُ كـــــــ)اَقْرأُ الَتِابــــــا(   عــــــن فاعــــــ

بُ ضَــــميرب وُلِــــك -52   وحيـــلُ فاعــــ

 

 ) ــــــــعَ المفعــــــــولُ بعــــــــدَ )إلاَّ  أو وَقَ

ــــينِ  -53  ُْ في الاثْنَ  أوِ انْتَفــــى الإعــــرا

 

ـــنِ    ُْ ذَيْ ـــ ـــبْفَ رَاِّ ـــمَ اللَّ ـــا، وخِفْ  لَفْظ 

 يتحدث الناظم عن باب المفعول به؛ وهو الذي يقع عليه الفعل. 

ٍُ كـ)اَقْرأُ الَتِابا(»قول :  ُُ مَفعولا  ب  ما نابا، عن فاع  «:اَنوِْ

ب مفعولًا به؛ إذا كان الفعل الذي ناب عن الفاعل في الموضع السابق يُنصَ  أي:

َْ مبنيًّا للمعلوم. ومثَّل له الناظم بـــ: تَقرأُ  . فــــ)الكتابَ( مفعول به منصوب الَتا

للفعل )تقرأ(؛ ولو بُني الفعل للمجهول لقيل: )يُقرَأ(. وحينئذ يصير المفعول به 

 نائبًا عن الفاعل.

 صدر كما سبق.قد ينوب غير المفعول عن الفاعل كالظرف والم انبي :

(»قول :  بُ ضَميرب وُلِك، أو وَقَعَ المفعولُ بعدَ )إلاَّ   «:وحيلُ فاع

يتحدث الناظم هنا عن مسائل تتعلق بالتقديم والتأخير؛ فالأصل في ترتيب 

أكرَ  الجملة الفعلية أن يكون على هذا النحو: فعل ثم فاعل ثم المفعول به. نحو: 

ل على المفعول جائز؛ بمعنى أنَّك تستطيع تأخير . وهذا التقديم للفاعزيدب الضيَ  

. وقد يتقدم المفعول به على أكرَ  الضيَ  زيدب الفاعل وتقديم المفعول فتقول: 

اصليتُ.  العورَ الفعل والفاعل لإفادة الحصر أو الاهتمام، تقول:  . أكرمتُ  زيد 
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 ول به.والناظم يريد أن يذكر المواضع التي يجب فيها تقدم الفاعل على المفع

بُ ضَميرب وُلِك»قول :    :«وحيلُ فاع

إذا جاء الفاعل ضميرًا متصلًا، فإنَّه يتقدم وجوبًا على المفعول به. نحو:  أي:

ا أكرممُ  . وهذه الحالة الأولى من حالات تقدم الفاعل على المفعول به خالد 

 وجوبًا.

(»قول :   «:أو وَقَعَ المفعولُ بعدَ )إلاَّ

بعد )إلا( فإنَّ الفاعل يتقدم وجوبًا. نحو: لا يأكلُ الذئبُ  إذا وقع المفعول أي:

 .القاليةَ من الغنم إلا 

لا يأكل الذئبُ غيرَ القاصية، بخلاف  أي:هنا: حُصِرَ أكلُ الذئب في القاصية، 

إذا قلت: لا يأكل القاصيةَ إلا الذئبُ. فالقاصية يمكن أن يأكلها غير الذئب، 

نا يجب أن يتأخر المفعول به. وهذه الحالة الثانية. ونلاحظ أنَّ المعنى تغير؛ فه

ا.ومثله:   فالمعنى سيتغير لو قدمنا المفعول به. ما علَّْ خالدب إلا زيد 

بْفَ »قول :  ُْ في الاثْنَينِ لَفْظ ا وخِفْمَ اللَّ  «:أوِ انْتَفى الإعرا

و كحركة الإعراب في الفاعل والمفعول به أ-عند عدم وجود قرينة لفظية  أي: 

وخشي اللَّبس؛ لعدم وجود قرينة معنوية سياقية، فإنَّك حينئذ تقدم  -علامة التأنيث

. هنا لا يوجد قرينة أكرَ  موسى عيسىالفاعل وجوبًا. وهذه الصورة الثالثة، نحو: 

معنوية تدل على الفاعل، من الذي أَكرم؟ ومن الذي أُكرم؟. ولا تظهر علامة 

. بخلاف ما إذا وجدت قرينة معنوية تدل على الإعراب على الفاعل والمفعول به

فالفاعل معلوم في الجملة، وإن  أكُ الَمثرر موسى.الفاعل والمفعول به. نحو: 

تأخر ولم تظهر عليه قرينة لفظية )حركة الإعراب أو تاء التأنيث(؛ لوجود قرينة 
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 معنوية وهي انتفاء اللبس.

ية وهي تأنيث الفعل؛ . فنلاحظ وجود قرينة لفظأكرمم سلمى موسى مثال:

 فالفاعل هو المؤنث. وحينئذ لا يجب تقديم الفاعل.

 «: راُ ذين»قول : 

 أي:الكلام يعود على الفاعل وعلى المفعول به، فـــ)ذين( اسم إشارة للمثنى، 

 رتب هذين على الأصل في الحالات المذكورة.
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 المصدر وعمله

ُُ الموْـــدَرَ وَهْـــوَ اُلْـــ -54  لِي واَنوِْـــ

 

  ُِ ــــــــمِثْ ـــــــِ  أو باِل ُِ أو باِلولْ ـــــــ  باِلفِعْ

بَّـــــــــرا -55  ََ ـــــــــا اُعْمِلُـــــــــ  مُ  ومُطْلَق 

 

ا كفِعلِــــــــــ ، لا مُضْــــــــــمَرا  م   مُقَــــــــــدَّ

ـــع -56  ـــو بمراف ُْ ول ـــ مَ َْ ـــْ  يُ  وإكْ يُضَ

 

ـــــــعْ   ـــــــا لا يَمتَنِ ٍُ هُن ـــــــ ـــــــةُْ  فاع  وحَ

 النالْ هنا يتحدْ عن بابين نحويين:  

 بالمفعول المطلق.ر عنه . الذي يُعبَّ المودرالباب الأول: 

 إعمال المودر.الباب الثاني: 

 هو مصدر يؤتى به لتأكيد فعله، أو بيان نوعه أو عدده.المفعول المطلق: 

 سجدَ زيدٌ سجودًا. مثال:

ا اويك  : واقولهنا أتيت بالمصدر لتأكيد فعل السجود،  . سجد زيدب سجود 

وإذا أتي به للبيان فلا بدَّ أن يأتي وفي هذا المثال جيء بالمصدر لبيان نوع السجود. 

ا نعت. وفي نحو قولك ا مضاف إليه وإمَّ . : سجد زيدب سجداينبعده شيء يبينه، إمَّ

 يكون المصدر لبيان العدد.

وسمي المفعول المطلق مطلقًا؛ لأنَّ المفاعيل الأربعة كلها قيدت بحروف، 

لق أن يكون مصدرًا؛ إلا هذا المفعول لم يقيد بحرف. ويغلب على المفعول المط

لذا يسميه النحاة: المصدر. وقد ينوب عن المصدر عدة أشياء. مثل كلمتي: )كل، 

 وبعض(.
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ُُ الموْدَرَ »قول :   «:واَنوِْ

 أنَّ المصدر )المفعول المطلق( يقع منصوبًا. أي:

 «:وَهْوَ اُلْلِي» قول :

عل أو هل الأصل الف يشير النالْ إلى مسنلة خكفية بين النحا  وهي: 

 المصدر؟.

الفعُ: قبل الإجابة عن هذا السؤال نبين الفرق بين الفعل والمصدر؛ فنقول: 

: حدث غير مرتبط بزمان، فالسجود حدث، المودرحدث مرتبط بزمان. و

 والركوع، والصلاة، والدعاء، والقيام، كلها أحداث، ولكنها مجردة عن الزمن.

لمسألة، فأهل البصرة الذين ذكر اختلف النحاة الكوفيون والبصريون في هذه ا

ا أهل الكوفة  مذهبَهم الناظمُ قالوا: المصدر هو الأصل، والفعل مشتق منه. أمَّ

 .(1)فقالوا: الفعل هو الأصل، والمصدر مشتق منه

ُِ »قول :  ُِ أو بِالولِْ  أو بِالـمِثْ   «:بِالفِعْ

ويكون  فًا،ويكون وصأنَّ عامل المصدر )المفعول المطلق( يكون فعلًا،  أي:

امصدرًا مثله. فالمصدر يؤكد الفعل نحو: سجد زيدٌ   أي:-. ويؤكد الوصف سجود 

ازيدٌ نحو:  -المشتق سجودًا: مفعول مطلق. وهو مصدرٌ أكدَّ كلمة  .سا دب سجود 

 )ساجد( وهي وصفٌ وليست فعلًا.

. فالمصدر هنا أكد سجودُي سجودَ اُاقيامومثال تأكيد المصدر قولك: 

 المصدر. 

                                                           

 (.196-1/190« )الإنصاف في مسائل الخلاف»نظر بسط المسألة في: ا (1)
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والناظم يريد التنبيه على أنَّ المصدر ليس فقط يؤتى به لتأكيد فعله، وإنما 

المشتق. أو لتأكيد  أي:يؤتى به لتأكيد الفعل أو لتأكيد الوصف المشابه للفعل، 

 مصدر مثله. وعليه فالعامل في المصدر فعل أو وصف أو مصدر.

بَّرا»قول :   ََ ا اُعْمِلُ  مُ  «:ومُطْلَق 

إلى مسألة إعمال المصدر عملَ فعله؛ فالمصدر يعمل عمل فعله انتقل الناظم 

حذف  أي:-يرفع فاعلًا وينصب مفعولًا به، وضابطه: أن يصح حذفه  أي:

ووضع فعله بدلًا منه، مع حرف مصدري )أنْ( أو )ما(. ويكون المعنى  -المصدر

 مستقيمًا.

 الضيفَ. أك اَر الضيفَ: أحب  إكرامَ أحب  مثال: 

اه له شروط وهيلكنَّ عمل  إذا كان مصغرًا فإنَّه  أي:، : أك يَوك المودر مَُبَّر 

 لا يعمل.

َْ يعجبني  مثال: . يعجب: فعل، والنون للوقاية، والياء: مفعول به، البُ  العل

وطلبُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف والكاف: مضاف إليه، 

 والعلم: مفعول به للمصدر.

ا »قول :  م   «:كفِعلِ مُقَدَّ

 وهذا هو الشرط الثاني.لا بد أك يتقد  المودر على معمول ،  أي: 

 «:لا مُضْمَرا»قول : 

وهذا الشرط الثالث، ومثاله: ، فلا يكون ضميرًالا يُضمَر هةا المودر،  أي:

. )الصديق(: مفعول به للمصدر. )وهو   الصديق مطلوبٌ وهو جارًا أشدُّ
َّ

إكرامي

ام إذا كان الصديق جارًا فهو أشد. فالضمير )هو( يعود على وهذا الإكر أي:جارًا(، 



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 الإكرام. فمثل هذا لا يصح؛ لأنَّ هذه الصورة ممنوعة نحويًّا.

ٍُ هُنا لا يَمتَنعِْ »قول :  ُْ ولو بمرافع، وحَةُْ  فاع مَ َْ   «:وإكْ يُضَْ  يُ

يه، يكون ما بعده مضافًا إل أي:يعمل مضافًا،  -كما ظهر من الأمثلة-المصدر 

 وغالبًا ما يضاف إلى فاعله.

 القرآنَ. مثال:
َّ

 العلمَ. حفظي
َّ

 الصديقَ. طلبي
َّ

 إكرامي

فالياء في الأمثلة جميعها تعود على الفاعل. فإن لم يكن المصدر مضافًا 

 فسيكون منونًا. ويعمل حينئذ.

 .(1)(ۇ ۇ ۆ ۆ ے ۓ ۓ ڭ ڭ ڭ ڭ) قال تعالى: مثال:

طعام(، والتقدير: أن تطعم في يوم ذي مسغبة يتيمًا. )يَتيِماً(: مفعول به للمصدر )إ

 . وهنا المصدر ليس مضافًا.-والله أعلم-هذا هو المعنى 

ُْ »قول :  مَ َْ   «:يُ

يكمل عمله، فيؤتى بمعموله، فإذا أضفته إلى الفاعل فلا بدَّ أن تكمل  أي:

فتأتي عمله فتأتي بالمفعول به، وإن أضفته للمفعول به فلا بدَّ أن تكمل عمله 

 بالفاعل.

ۓ ۓ ڭ ڭ ڭ ڭ ۇ ) قال تعالى: مثال:

س( مفعول به للمصدر )دفع( مضاف إلى فاعله وهو لفظ . )النا(2)(ۇ

الجلالة. التقدير: لولا أن يدفعَ الُله الناسَ. هنا أضيف المصدر إلى فاعله، فكمل 

                                                           

 (.15البلد: ) (1)

 (.251البقرة: ) (2)
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 عمله بنصب المفعول.

 ھ ھ ے ے ۓ ۓ ڭ ) :مثال على إضافته للمفعول: قال تعالى

المصدر )حج( أضيف للمفعول، والفاعل في المثال )مَن(  .(1) (ڭ ڭ

 والتقدير: أن يحج البيتَ مَن استطاع إليه سبيلًا.

  «:ولو بمرافع»قول : 

 ومرفوعه هو الفاعل. يضاف إلى مرفوعه؛ أي:

ٍُ هُنا لا يَمتَنعِْ »قول :    «:وحَةُْ  فاع

إكراُ  محذوفًا، نحو: أنَّ فاعل المصدر العامل عمل فعله قد يكون  أي:

. فالفاعل هنا محذوف والتقدير: إكرامك. وهذا الضيَ  من محاسن اُخك 

 الحذف قليل؛ لذا قال: )لا يمتنع(. كأنَّه يشير إلى أنَّه يوجد مَن لا يرى حذفه.
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 المفعول له

ــــةْ  -57 ــــاهِرُ إكْ َ ــــا عِلَّ  الموــــدرُ الظَّ

 

ــــــ  ــــــولا  لَ ُُ مَفْع ــــــ  يُنوَْ
ٍْ ــــــدَ   ْ لحَِ

ٍُ فَــــِكْ  -58   مُتَّحِــــدَيْ وَقْــــمٍ وفاعــــ

 

ٍُ قُــــرِكْ    شَــــرْيب يَفُــــمْ بحَِــــرِ  اعليــــ

، الذي يعبر عنه بقولهم: المفعول لأجله، أو المفعول ل يتحدث الناظم عن  

المفعول من أجله. والمفعول له من المفاعيل، وهو ثالثها على ترتيب الناظم، 

، فيبين سبب القيام بالفعل أو علة القيام وهو الةي ي اى ب  لبياك السبُ والعلة

 بالفعل. وقد تُبيَّنُ العلة بغير المصدر؛ فلا يكون مفعولًا له.

ٍْ »قول :  ةْ، لحَِدَ   «:المودرُ الظَّاهِرُ إكْ َ ا عِلَّ

أنَّ المفعول لأجله مصدرٌ يؤتى به لبيان علة وقوع الفعل. فالذي يعرب  أي:

رًا، ثم لا بدَّ أن يكون علة، وهنا يخرج المفعول مفعولًا له لا بدَّ أن يكون مصد

المطلق، فالمفعول المطلق مصدر؛ ولكن يؤتى للتأكيد وبيان نوعه وعدده، لا 

 للتعليل.

ُُ مَفْعولا  لَ ْ »قول :   «:يُنوَْ

 يعرب مفعولًا له منصوبًا. أي:

سجد  .(1)(ڄ ڄ ڄ ڄ ڃ ڃ ڃ ڃ ) :قال تعالى مثال:

                                                           

 (.19البقرة: ) (1)
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 ، وطاعة( يعربان مفعولًا لأجله.لله. فــــ)حذر ااعة  زيدٌ 

  «:مُتَّحِدَيْ وَقْمٍ »قول : 

يتحدث الناظم عن شروط نصب المفعول له. والشرط الأول أن يتحد وقت 

 الفعل والمصدر وفاعلهما.

 وهذا الغالب، فالمفعول له إذا كان منصوبًا يكون مساويًا لزمن فعله.

بًا من الله. حضرَ خ مثال:  الدٌ الدرسَ طلبًا للعلم.قام محمد الليل تقرُّ

في المثال الأول وقت القيام ووقت التقرب واحد. ووقت الحضور ووقت 

 الطلب واحد في المثال الثاني. 

 ومثال اختلاف زمن الفعل والمصدر قول امرئ القيس:

ـــمْ لنـــوٍ  ثيابَلـــا  فجئـــمُ وقـــد نَضَّ

 

  ُِ ـــ ـــدر الســـترِ إلا لبِْســـةَ المتَفَضَّ  ل

تْ نومًا.  فوقت تبديلها للملابس  غير وقت النوم. فلو قال مثلًا: فجئت وقد نَضَّ

لا بدَّ أن يأتي بيان  أي:فلا يصح؛ لذا لا بدَّ أن يكون المصدر مسبوقًا بحرف جرٍ. 

السبب من لام التعليل والمصدر، لا من المصدر وحده. ومثله قولك: سافرت 

صح نصب المصدر لأهلي. فوقت السفر ووقت مقابلتهم متغايران؛ ولا ي لمقابلة

 لأهلي. مقابلة  هنا فلا يقال: سافرت 

 ؛ وقت الفعل ووقت المصدر.ااحاد الوقم إذن: الشرط الأول:

سجدتُ طاعةً لله. فاعل )سجد( هو  مثال:. ففي الااحاد الفاعُ الشرط الثاني:

نفسه الذي قام بالطاعة. ومثله قولك: جئتُ طلبًا للعلم. فأنت الذي جئت وأنت 

ك  والمثال على اختك  الفاعُالعلم. الذي طلبت  قولك: أحسنتُ إليك لبرِِّ

ا الفعل  بوالدي. الذي بيَّن العلة هو )البر( وفاعله هو أنت )المخاطب(. أمَّ



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ك بوالدي.  )أحسن( ففاعله أنا )المتكلم(. ولا يصح هنا أن تقول: أحسنت إليك برَّ

ٍُ قُرِكْ »قول :    :«فَِكْ، شَرْيب يَفُمْ بِحَرِ  اعلي

إذا اختل شرط من الشرطين المذكورين فيجب جر المصدر بحرف جر  أي:

 يفيد التعليل، كاللام. وقد سبق التمثيل على هذه الحالة.
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 المفعول فيه

نَةْ  -59 ُُ اُســــامِيَ الـــــمُضَمَّ  واَنوِْـــ

 

 )في(، وَهْـــــيَ مِـــــنْ أزْمِنَـــــةٍ وأمَْنَِـــــةْ  

ٍُ او مـــا أشـــبَلَ ْ  -61  ـــنْ فعـــ  بواقـــعٍ مِ

 

ــــــةْ   َْ المَــــــاكُ كالجِلَ ـــــــلِ  فيــــــ ، وأُب

: هو رابع المفاعيل التي يذكرها المؤلف؛ وهو الذي يسمى: المفعول في  

ا أن يقع في  ظرف الزمان والمكان. ويدل على الذي وقع فيه الفعل، فالفعل إمَّ

ا أن يقع في مكان؛ لذلك يسمى المفعول فيه ظرفًا : مكان وقوع (1)زمان، وإمَّ

 زمان وقوع الفعل. الفعل، أو

نَةْ )في( وَهْيَ مِنْ أزْمِنَةٍ وأمَْنَِةْ »قول :  ُُ اُسامِي الـمُضَمَّ  «:واُنوَْ

أنَّ أسماء الزمان والمكان المضمنة معنى حرف الجر )في( تنصب مفعولًا  أي:

 فيه.

الإثنين. هنا يصح أن تضع )في( فتقول: سافرت في يوم  يو َ سافرت  مثال:

ا ق ولك: يومُ الإثنين إجازةٌ. فهنا لا يصح تضمين حرف الجر )في(، فلا الإثنين. أمَّ

ينصب الظرف، بل هو مبتدأ. فما دلَّ على الزمان والمكان يعرب حسب موقعه في 

 الجملة إن لم يقع فيه فعل.

                                                           

 الظرف في اللغة هو: الوعاء؛ ومن هنا سمي زمان وقوع الفعل ومكانه ظرفًا. (1)

o  p 
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 .(1)(ۈ ۇٴ ۋ ۋ ۅ ۅ ۉ ۉ ې ې ې) :قال تعالى مثال:
 ى )في(.عل؛ لأنَّه لم يقع فيها فعل، فلا يضمن معن)حِينٌ(: فا

ٍُ أو ما أشبَلَ ْ »قول :    «:بواقعٍ مِنْ فع

أنَّ المفعول فيه لا بدَّ أن يكون له فعل ينصبه، أو شبيه بالفعل، والشبيه  أي:

عندك. فالظرف )عندك( ليست له فعل،  بالفعل هي المشتقات. نحو: زيدٌ جالسٌ 

 وإنَّما له شبيه بالفعل وهو اسم الفاعل )جالس(.

َْ »قول :   «:المَاكُ  وأُبـلِ

 الذي ينصب مفعولًا فيه هو المكان المبهم، فالمكان نوعان: أي:

هذا لا يعرب وهو الذي له صورة وحدود محصورة.  اُول: مَاك محدد.

 ظرفًا أبدًا.

 البيت، المسجد، الغرفة، المجلس. مثال:

فهي أماكن محددة لا يمكن أن تعرب ظروفًا؛ لأنَّ لها صورة وحدود 

 محصورة، فتعرب حسب موقعها.

جلست في البيت. المسجدُ كبيرٌ. فالبيت: اسم مجرور. والمسجد: مبتدأ  مثال:

  مرفوع.

وهو الذي يعرب ظرفًا. وتعريفه: ما ليست له صورة أو الثاني: مَاك مبلْ. 

 عناه بقوله: )وأبهم المكان(.حدود محصورة. وهذا الذي 

                                                           

 (.1الإنسان: ) (1)
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  «:كالجِلَةْ »قول : 

مثَّل الناظم على المكان المبهم بالجهات الست؛ وهي: فوق، تحت، أمام، 

خلف، يمين، يسار. ومثلها الشبيه بالجهة مثل: عند، قبل، بعد. فكل هذه تدل على 

 مكان مبهم؛ فتعرب مفعولًا فيه، إن وقع فيها فعل.

ا أسماء الزمان فك لها تعرب ظروفًا إن وقع فيها فعل، سواء أكان زمانًا مبهمًا أمَّ

ا، مثل: يوم.  نحو: حين. أم زمانًا مختصًّ
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 المفعول معه

ـــتْبعَِةْ  -61 ــعْ( لا مُ ُِ )مَ ــ ــدَ واوٍ مِثْ ــا بع  م

 

ـــــ ْ   ـــــولا  مَعَ ُُ مَفع ـــــ ـــــلةٍ يُنوَْ ـــــنْ فَضْ  مِ

، ورََ ـــىْ  -62  ٍُ  بِســـابِقٍ مِـــنْ نَحـــوِ فِعْـــ

 

ـــعِْ    ـــبَىْ  لضَِ ـــْ يُ ُْ إكْ ل ـــ ـــٍ ، ولْيَجِ  عَطْ

يتحدث الناظم عن المفعول معه، وهو الذي يقع مصاحبًا للفاعل أو لمعمول  

 الفعل.

ُِ )مَعْ(»قول :   «: ما بعدَ واوٍ مِثْ

يقع المفعول معه بعد واو المعية، فلا يمكن أن يكون المفعول معه بعد  أي:

 تمل معنى )مع(.واو لا تحتمل معنى )مع(، إذ ليست كل واو تح

. مثال: َُ زيدب وخالدب ا قولنا:  دخ هذه الواو تحتمل المعية وتحتمل العطف. أمَّ

َُ زيدب وخالدب قبل . فهنا لا تحتمل الواو إلا العطف؛ فلا يصح أن تقول: دخل  دخ

وواو المعية هي التي يصح إحلال كلمة )مع( بدلًا منها، وكلمة  زيدٌ مع خالد قبله. 

 .)مع( من الظروف

  «:لا مُـتْبعَِةْ »قول : 

ليست الواو التي تُتْبعِ؛  أي:هذا إخراج لواو العطف، فالكلام عائد على الواو، 

 عاطفة. أي:

o  p 
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  «:مِنْ فَضْلةٍ »قول : 

 لا تعطف فضلة. أي:أي الشيء الذي يمكن الاستغناء عنه.  الفضلة:

 تشاركَ زيدٌ وخالدٌ.  مثال:

في المثال؟ لا؛ لأنَّ المعنى سيصبح  هل يمكن أن تستغني عن كلمة )خالد(

 ناقصًا، فالمشاركة تقتضي وجود مشارَك. فهذه الواو عاطفة.

 يمكن أن يُستغنى عنه. أي:إذن: واو المعية لا بدَّ أن يأتي بعدها فضلة، 

ُُ مَفعولا  مَعَ ْ »قول :   «:يُنوَْ

 يُنصب هذا الاسم الواقع بعد واو المعية على أنَّه مفعول معه. أي:

ٍُ »قول :   «: بِسابِقٍ مِنْ نَحوِ فِعْ

زيدٌ والمغربَ. وقد يكون  سافر أنَّ واو المعية قد يكون قبلها فعل، مثل: أي:

 والمغربَ. مسافرب الشبيه بالفعل وهو المشتق. مثل: زيدٌ  أي:قبلها نحوُ الفعل، 

ُْ إكْ لْ يُبَىْ »قول :   «:ورََ ىْ لضَِعِْ  عَطٍْ ، ولْيَجِ

 المعية على العطف ووجوبها: حالات رجحان 

رجحان المعية؛ إذا كان ما بعد الواو اسمًا ظاهرًا، وما قبلها  الحالة اُولى:

 ضمير رفع.

جئت وزيدًا. هنا يرجح النصب، ويكون إعراب )زيدًا( مفعولًا معه،  مثال:

وتكون الواو واو المعية؛ لأنَّ )زيدًا( اسم ظاهر، والمعطوف عليه ضمير المتكلم؛ 

نا يجوز أن تكون الواو عاطفة، ولكن نرجح المعية؛ لضعف عطف الاسم وه

الظاهر على الضمير المتصل المرفوع. وهذا معنى قوله: )ورجح لضعف عطف(. 
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 ترجح المعية عن ضعف العطف. أي:

ضابط صحة القول بالعطف: هو اشتراك ما قبل  أي:وضابط الواو العاطفة، 

 الواو وما بعدها بالفعل.

فرتُ وخالدًا. هنا المتكلم و)خالد( اشتركا في الفعل، فصحَّ العطف، سا مثال:

ح المعية على العطف؛ لأنهم يقولون: عطف الاسم الظاهر على الضمير  لكن تُرجَّ

 ضعيف. فالأولى أن تكون للمعية. وفي المسألة خلاف.

ا، نحو: ا إذا كاك الضمير مجرور  ا.مررت  أمَّ فقد ذهب فريق كبير من  ب  وزيد 

؛ لأنَّ عطف الاسم الظاهر على الضمير زيدٍ النحاة إلى منع العطف فلا يقال: 

لا بد أن تقول: مررت بك وبزيدٍ. ولكنَّ  أي:المجرور لا يجوز إلا بإعادة العامل، 

ه قراءة حمزة وهو من السبعة؛ فقد قرأ قوله تعالى: ٿ ٿ ٿ ) هذا القول تردُّ

لى الضمير المجرور دون إعادة بكسر)الأرَْحَامَ(؛ عطفًا ع .(1)(ٹ ٹ ٹ 

 حرف الجر. 

وذلك إذا لم يصح اشتراك ما قبل الواو وما  وجوب المعية؛ الحالة الثانية:

المغرب. فهنا لا يصح كون الواو عاطفة؛  وآذاكَ بعدها في الفعل. مثل: سافر زيدٌ 

انُ لعدم اشتراك ما بعد الواو وما قبلها في الفعل، فلا تقول: سافر زيدٌ وسافر آذ

تجب المعية عند عدم  أي:المغرب. وهذا معنى قوله: )وليجب إن لم يبح(. 

 وجود ما يُبيح جَعْلَ الواوِ عاطفةً؛ لعدم صحة اشتراك المتعاطفين في الفعل.

                                                           

 (.1النساء: ) (1)
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 الاستثناء
 

63-  ُِ َّْ انْوِ ( موَ ب ا اَـ  ما اسْتَثْنمَِ )الاَّ

 

ــــــي  ــــــبيِْلِ  اْ تُبِ ــــــيٍ أو شَ ــــــدَ نَفْ  وبع

ُُ مــا انْقَطَــعْ إاْبــا -64  ، ونَوْــ  ُ  ِ نْسِــيٍّ

 

ُْ ذا إكْ يُســــــــتَطعْ   ــــــــدَلَمْ امــــــــي  وأَبْ

 65-  ْ ْ ِْ اُاََــــ يجـــا
ِ
 لســـابقٍ في بَيـــرِ الإ

 

( كالعَــــدَ ْ   ، وفي التَّفْريــــِ  )إلاَّ بُ  نَوْــــ

 66- ) ِْ )إلاَّ  واْ رُرْ بـ)بيرٍ( وَهْـيَ كاسْـ

 

ــكَ   ُْ فِعْ ــ ــدا( انْوِ ــا، ع ـــ)خك، حاش  وبِ

 
إخراج ما بعد أداة الاستثناء عن حكم ما قبلها. فتقول: حضر : الاستثنام

ا الطلاب إلا  . أخرجت )زيدًا( عن حكم الحضور.زيد 

 :والاستثناء له أربعة أركان 

الحكم. وهو الفعل أو الخبر. فالفعل نحو: )حضر( في المثال السابق، اُول: 

.والخبر: نحو قولك:   ظهور النجوم. فالحكم هو:  النجو  لاهر  إلا سليك 

ا، وقد يكون منفيًّا.   خرج الطلاب إلا زيدًا. لم مثال:والحكم قد يكون تامًّ

 يخرج الطلاب إلا زيدٌ أو زيدًا.

المستثنى منه. وهو الذي أخرج منه المستثنى. وهو )الطلاب( في المثال  الثاني:

 المذكور.

 الأداة. مثل: )إلا، غير، سوى، عدا، خلا، حاشا(.الثالل: 

فــ)زيد( في  وهو الواقع بعد الأداة )المخرج من الحكم(. المستثنى.ابع: الر
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 المثال السابق مستثنى.

 :)أحكام الاسم الوقع بعد )إلَّا 

) َُ نوُ ما بعد )إلاَّ ا مثبت ا وََ  ، وإعرابه: القاعد  اُولى: إذا كاك الاستثنام اام 

: الحكمُ والمثبمكانه، : الذي لم يحذف أحد أربالتا مستثنى منصوب. والمقصود 

 غيرُ منفي.

 قرأتُ القرآنَ إلا الجزءَ الأخيرَ. مثال:

ا منفي ا  از في الاسْ الواقع بعد )إلا(  القاعد  الثانية: إذا كاك الاستثنام اام 

 النوُ على الاستثنام أو الإابا  على البدلية.

اما صلى الفجر أحدٌ  مثال: ، أو زيد  يكون بدلًا من  . فـــ)زيدٌ( بالرفعإلا زيدب

 المستثنى منه. وبالنصب مستثنى.

القاعد  الثالثة: إذا حة  المستثنى من ، يعرْ الاسْ الواقع بعد إلا حسُ 

غ    لأنَّه فرغ عن الاستثناء.موقع . وهةا الةي يسمى الناقص، أو المفرَّ

 . زيد: فاعل مرفوع.زيدب ما حضر إلا  مثال:

اما علَّمت إلا  مثال:  مفعول به منصوب.. زيدًا: زيد 

 . زيدٍ: اسم مجرور.ل يدٍ ما أعطيت الكتاب إلا  مثال:

القاعد  الرابعة: إذا كاك المستثنى من بير  نف المستثنى من . و ُ النوُ 

ا،  وتكون )إلا( بمعنى: لكن. على الاستثنام، ويسمى الاستثنام منقطع 

 غادر الطلابُ إلا كتبَهم.  مثال:

ھ ھ ھ ھ ے  ہ ہ ہ ہ)ومنه قوله تعالى: 
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 فإبليس ليس من جنس الملائكة. .(1)(ے ۓ ۓ ڭ ڭ

ُِ »قول :  َّْ انْوِ ( موَ ب ا اَـ  «: ما اسْتَثْنمَِ )الاَّ

ا مثبتًا، فينصب الاسم الواقع بعد )إلا( على  أي: إذا كان الاستثناء تامًّ

 الاستثناء.

  «:وبعدَ نَفْيٍ أو شَبيِْلِ  اْ تُبيِ إاْباُ  ِ نْسِيٍّ »قول : 

حُ الإتباع على البدلية، إذا  :أي ا منفيًّا أو شبه منفي يُرَجَّ إذا كان الاستثناء تامًّ

 . زيدب لن يحضر أحدٌ إلا  مثال:كان من جنس المستثنى منه. 

ُُ ما انْقَطَعْ »قول :    «:ونَوْ

 إذا كان الاستثناء منقطعًا فإنَّ حكمه النصب مثبتًا كان أو منفيًّا. أي:

ُْ ذا إكْ يُستَطعْ  وأَبْدَلَمْ »قول :    «:امي

أنَّ الاستثناء المنقطع واجب النصب إلا عند بني تميم، فإنَّهم يتبعونه على  أي:

غ العامل قبلَه له وتسلُّطه عليه. ويستشهدون على  البدلية إذا كان منفيًّا، وصحَّ تَفرُّ

بَاعَ( . (2)(ڈ ژ ژ ڑ ڑ ک ک ک ) ذلك بقوله تعالى: فقد قرئت كلمة )اتِّ

 .(3)فع على البدليةبالر
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 (.2/323« )الكتاب»(، 1/480للفراء )« معاني القرآن»انظر:  (3)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ا بقول الشاعر:  ويستشلدوك أيض 

 بــــــــــكدب لــــــــــيفَ بلــــــــــا أنــــــــــيفب 

 

 (1)إلا اليَعـــــــــــــافيرُ إلا العِـــــــــــــيفُ  

من الأنيس، وهي ليست  -نوع من أنواع الدواب–فقد استثنى الشاعر اليعافير  

من جنس الإنس، فهي من غير جنس المستثنى، فالاستثناء منقطع. والشاعر أتبعه 

 بدليل رفعه لكلمتي )اليعافير والعيس(. على البدلية؛

 «:إكْ يُستَطعْ »قول : 

إنَّ بني تميم يشترطون جواز الاتباع بأن يصح جعل المستثنى بدلًا من  أي:

المستثنى منه، فتقول: بلاد ليس بها إلا اليعافيرُ. فيصح أن تحذف المستثنى منه، 

غ العامل قبلَه له وتجعل المستثنى بدلًا منه. وهو ما عبرنا عنه بقولنا:  وصحَّ تَفرُّ

 وتسلُّطه عليه.

بُ »قول :  ، نَوْ ْ ْ ِْ اُاََـ يجا
ِ
 «: لسابقٍ في بَيرِ الإ

أنَّ هذا الاسم يجعلونه بدلًا إذا كان منفيًّا،  أي:هذا تابع للكلام عن تميم، 

 والحكم فيه يكون النصب عند غير بني تميم.

( كالعَدَ ْ »قول :    :«وفي التَّفْريِ  )إلاَّ

لم يعد  أي:إذا كان الاستثناء مفرغًا فإنَّ )إلا( تكون كأنَّها غير موجودة،  أي:

 لها أثرٌ نحوي فيما بعدها؛ فيعرب الاسم الواقع بعدها حسب موقعه في الجملة.

 «: واْ رُرْ بـ)بيرٍ(»قول : 

يتحدث الناظم عن الأداة الثانية من أدوات الاستثناء وهي )غير(، ويدخل 

                                                           

 (.4/414« )المقتضب»(، 1/137« )مجاز القرآن»(، 2/322« )الكتاب»انظر:  (1)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 (.معها )سوى

و)غير(: اسمٌ يعرب حسب موقعه من الكلام، وتستعمل في الأصل صفة لنكرة 

ومعناها: مغاير. وقد تأتي بمعنى )إلا( فتكون استثنائية، والأحكام الأربعة للاسم 

: إذا فنقولالواقع بعد )إلا( تكون لـــ)غير(، والمستثنى يكون مجرورًا بالإضافة؛ 

ا مثبتًا وَجَبَ  نصب )غير(. نحو: حضر الطلابُ غيرَ زيدٍ. غير:  كان الاستثناء تامًّ

 مستثنى منصوب، زيدٍ: مضاف إليه مجرور.

ا منفيًّا جاز في )غير( النصب على الاستثناء أو الاتباع  وإذا كان الاستثناء تامًّ

على البدلية. نحو: ما حضر الطلاب غيرُ زيدٍ، وغيرَ زيدٍ. غير: بدل مرفوع، أو 

 مستثنى منصوب.

ن الاستثناء ناقصًا تعرب )غير( حسب موقعها. نحو: ما حضر غيرُ زيد. وإذا كا

 غير: فاعل مرفوع.

ُْ فِعْكَ »قول :   «:وبِـ)خك، حاشا، عدا( انْوِ

انتقل الناظم هنا إلى نوع ثالث من أنواع أدوات الاستثناء وهي: )خلا، حاشا، 

ى المفعولية، عدا( وهذه الكلمات يجوز أن تكون أفعالًا؛ فينصب المستثنى عل

وفاعلها ضمير مستتر وجوباً يعود على المستثنى، ويجوز أن تكون حروف جر؛ فيجر 

 المستثنى بها. 

حضر الطلاب خلا، أو حاشا، أو عدا زيدًا. زيدًا: مفعول به منصوب.  مثال:

ا إذا جعلتها حرف جر، فإنك  فهي أفعال في هذا المثال؛ لأنَّ ما بعدها منصوب. أمَّ

 الطلاب خلا زيدٍ، وعدا زيدٍ، وحاشا زيدٍ.تقول: حضر 

إذا سبقت )خلا أو عدا( بـــ)ما( المصدرية فلا تكون إلا أفعالًا؛ نحو:  انبي :

 حضر الطلاب ما خلا زيدًا.
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 

 
 

 

 الـــالح

 

 الحــالُ وَلْـــ ب فَضْــلَةب قَـــدْ أَعْرَبَـــمْ  -67

 

ــــبَمْ   ــــ  فَنوُِ َْ ل ــــا  ــــام ــــةَ م  هيئ

ــــرَ مِــــنْ معرفـــــةٍ و -68  َِّ ُْ نُ  مــــا وََ ـــــ

 

  ُْ ـــ ـــُ بَلَ ، ب ـــتقِا ب ـــالب واشْ  ولَا انْتقِ

َْ ل  فَنوُِبَمْ »قول :    «:الحالُ وَلْ ب فَضْلَةب قَدْ أَعْرَبَمْ، هيئةَ ما  ام

ف الناظم لنا الحال في هذا البيت؛ فبيَّن أنَّ الحال وصفٌ، فضلة، تبين هيئة  عرَّ

 عند وقوع الفعل. -صاحب الحال أي:-صاحبها، 

 زيدٌ مسرعًا. فكلمة )مسرعًا( بيَّنت حالة زيد. جاء مثال:

  «:وَلْ ب »قول : 

 مشتق، فالأصل في الحال أن تكون من المشتقات، وهو الغالب فيها. أي:

  «:فَضْلَةب »قول : 

يمكن الاستغناء عنه. فتقول في المثال السابق: جاء زيدٌ. ولا تذكر الحال،  أي:

 وتتم الفائدة التي يحسن السكوت عليها.

  «:أَعْرَبَمْ »قول : 

 بَيَّنتَْ.  أي:

َْ ل »قول :    «:هيئةَ ما  ام

 هيئة صاحبها. أي:

o  p 
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

  «:فَنوُِبَمْ »قول : 

 حكمها النصب. أي:

رَ مِنْ معرفةٍ »قول :  َِّ  أي الأصل في الحال أن تكون نكرة، وصاحبها معرفة.  «:نُ

 تتغير وتتنقل.  لا تدل على هيئة ثابتة لصاحبها بل أي: «:ولا انتقال» قول : 

ُْ »قول :  أنَّ الأحكام المذكورة للحال ليست واجبةً، بل على  أي: «:وما وََ 

 
ٌ

اسبيل الغالب. فالغالب فيها أنَّها مشتقة، ولكنَّها قد تأتي جامدة نحو: كرَّ علي . أسد 

. وحدَعفـــ)أسد( جامدة. والغالب أنَّها نكرة، ولكن قد تأتي معرفة نحو: جاء زيدٌ 

غير ثابتة ولازمة لصاحبها، بل تتغير.  أي:وحده( معرفة. والغالب أنَّها متنقلة فـــ)

اولكن قد تأتي ثابتة نحو: هذا أبوك  . والأصل في صاحبها أن يكون معرفة، عطوف 

ر نحو قوله  . فصاحب (1)«وَلَلَّى وَرَامَعُ قَوْ ب قِيَاماً: »ولكنه قد يُنكََّ

 الحال )قوم( وهو نكرة.

أي أنَّ الغالب في الحال أن تكون مشتقة. ولكن قد تأتي  «:شْتقِا ب وا»قول : 

 أسدًا. تَعَلَّمْ مسائلَ النحوِ واحدةً واحدةً. ومنه قوله تعالى:
ٌّ

 جامدة في مثل: كرَّ علي
 فــــ)سويًّا( حال جامدة. .(2)(ڌ ڎ ڎ ڈ)

ُْ »قول :  التنكير  أنَّ الأحكام المذكورة في باب الحال من مسألة أي: «:بُ بَلَ

 والاشتقاق والانتقال وتعريف صاحبها هي أحكام أغلبية، وليست واجبة.
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ْ
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نا -69 ـــِ  مـــا اَضَـــمَّ ُْ علـــى التَّمْيِي  انْوِـــ

 

ــــــا  ــــــةي أاــــــى مُبَيِّنَ ــــــنَ( الَّ  معنــــــى )مِ

ـــــــــــلا ِ  -71  ــــــــــةَ الْإبْ ــــــــــرَ   رافِع  نََِ

 

 عــــــــنْ  ملــــــــةٍ أو مفــــــــردٍ اَمــــــــا ِ  

 و إضـــــــافةْ بِنـــــــوكٍ أو انـــــــوينٍ أ -71 

 

ـــــا(، و)مَن ـــــا سُـــــكفَةْ(   كــــــ)ابِْمَ نَفْس 

 : اسم نكرة جامد، يزيل الإبهام والغموض عن اسم أو جملة سبقته.التميي  

. فكلمة )عشرين( مبهمة تحتمل كل شيء يصح اشتريم عشرين كتاب ا مثال:

 وصفه بعدد، فتحتاج إلى تمييز يقع بعدها فيرفع الإبهام عنها، ويبينها. لذا جاء

 بالتمييز )كتابًا(.

 :والتمييز يقسمه النحاة إلى قسمين 

هو الذي يزيل الإبهام والغموض عن الأسماء  .القسم الأول: تمييز ذات

 المبهمة.

 :والأسماء المبهمة هي 

ۉ ۉ ې ې ې ې ى ى ئا ): نحو قوله تعالىاُول: اُعداد. 

  .(1)(ئا ئە ئە ئو ئو ئۇ

حد عشر( مبهم. ونحو: حفظت ثلاثين فكلمة )كوكبًا( تمييز؛ لأنَّ العدد )أ
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o  p 
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 من بلوغ المرام. فكلمة )حديثًا( تمييز للعدد )ثلاثين(. حديث ا

تمييز الأعداد من أحد عشر إلى تسع وتسعين هو الذي يعرب تمييزًا  ملحولة:

ا غيره فيكون مجرورًا. نحو: حفظتُ خمسةَ  ٍَ منصوبًا. أمَّ  من اللامية.  أبيا

اشتريت صاعًا  مثال:. كـــ)صاع، رطل، ومثقال(. لاالثاني: المقادير وأشباه

 قمحًا. فكلمة )قمحًا( تمييز للمقدار )صاعًا(.

ة( تمييز  نحو: الثالل: ما كاك فرعاً للتَّميي . عندي خاتمٌ فضِّةً. فكلمة )فضِّ

 لفرعها )خاتم(.

هو الذي يزيل نسبة الإبهام والغموض عن الجملة. القسم الثاني: تمييز نسبة. 

 غموض ليس متعلقًا بكلمة واحدة، بل الجملة كلها ينسب لها الغموض.فال

رْنَا( (1)(چ چ چ)ومثاله قوله تعالى:  . نلاحظ أنَّ هذه الكلمة )فَجَّ

ليست غامضة في ذاتها، وكلمة )الأرَْضَ( ليست غامضة في ذاتها كذلك، ولكن 

ين، نيران، الجملة كلها فيها نسبة غموض، فالتفجير يحتمل عدة أشياء: )براك

أنهار، عيون( وغير ذلك. فكل هذه الأشياء محتملة؛ لذا جاءت كلمة )عيونًا( لترفع 

الإبهام والغموض عن الجملة كلها. وهذا يسمى تمييز نسبة. ويكثر وقوعه في 

 .(2)(ئى ئي بج بح بخ بم بى) جملة أفعل التفضيل مثل قوله تعالى:

 فلفظة )مالًا( رفعت الإبهام عن الجملة.
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نا، معنى )مِنَ(»قول :  ُْ على التَّمْيِيِ  ما اَضَمَّ   «:انْوِ

 أنَّ التمييز يكون على معنى حرف الجر )منِ(.  أي:

 من فضةٍ. أي:اشتريت خاتمًا فضةً.  مثال:

  «:الَّةي أاى مُبَيِّنَا»قول : 

 أنَّ التمييز يكون للبيان. فهو بمعنى )منِ( البيانية. أي:

  «:بْـلاِ  عن  ملةٍ أو مفردٍ اما ِ نََرَِ   رافِعةَ الْإ »قول : 

أنَّ التمييز اسم نكرة يزيل الإبهام والغموض عن جملة وهو تمييز النسبة،  أي:

 أو عن اسم مفرد، ويسمى تمييز ذات.

  «:اَما ِ »قول : 

 أنَّ التمييز يأتي بعد جملة تامة. أي:

 «:بِنوكٍ أو انوينٍ »قول : 

منتهيًا بالنون، مثل: رطلان. وقد يكون  هذا الـمُمَيَّز الغامض قد يكون أي:

منونًا مثل: صاعًا، ومَناً. والمنا: الرطلان، ويجمعونه على: أمنان، ويثنوها على: 

 منوان. وقد مثَّل الناظم بها.

  «:أو إضافةْ »قول : 

 أنَّ الـمُمَيَّز يكون مضافًا، ككلمة )أحسن( في قولك: محمد  أي:
 الناسِ خلقًا.أحسنُ 
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ا(»قول :    «:كـ)ابِْمَ نَفْس 

مثَّل الناظم لتمييز النسبة بقوله: طبت نفسًا. والتمييز هو )نفسًا(؛ لأنًّ جملة 

)طبت( تحتمل عدة أشياء، فجاءت كلمة )نفسًا( فرفعت نسبة الإبهام والغموض 

 عن الجملة كلها.

 «:و)مَن ا سُكفَْ (»قول : 

: اخُتلف فيها، بعضهم قال: الخمر مناً: مقدارٌ كما بيَّنا، ويقدر برطلين، وسلافة

. وإعراب (1)أو خلاصة الخمر. وبعضهم قال: ما سال من العنب قبل العصر

 )سلافة(: تمييز؛ لأنَّها جاءت بعد مكيال. وهذا مثال على تمييز الذات.

 

 

¹ 
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 حروف الجر
: )مِن، إلى، في، عـن، علـى -72  حروُ  َ رٍّ

 

ُ ، عــدا، ح  ــةُ، والــكَّ  اشــا، خَــك(مُــةْ، منُ

، ومتــــى -73  َُّ  والَــــاُ ، والْبَــــا، و)لَعَــــ

 

ـــا(  ( و)ا ا )واوب ـــم  َْ قَسَ ـــرَّ ـــى(، وَ   حَتَّ

َْ نََـِــــرَ ْ  -74  ـــــرَّ َْ وَ  ر ـــــدِّ ( لُ َّْ  و)رُ

 

 وبعــدَ )بــُ(، والــواوِ، والْفَــا مُضْــمَرَ ْ  

 «:حروُ  َ رٍّ »قول :  

رها، ولا تدخل على الأسماء فتج -أي لها معنى مع غيرها–هي حروف معانٍ 

تدخل إلا على الأسماء الظاهرة والمضمرة. نحو: استعرت الكتاب من محمد، 

) . وسأقتصر على ذكر (1)أو: منِه. وبعضها يختصُّ بالظاهر مثل الكاف و)ربَّ

 أشهر معنى لكل حرف.

 مثال:المكانية، حرف جر يدل على ابتداء الغاية الزمانية أو  «:مِن»قول : 

ان إلى  مِنسافرت   بداية رمضان إلى آخره. مِنمكة. وسافرت عمَّ

 حرف يدل على انتهاء الغاية الزمانية أو المكانية.  «:إلى»قول : 

 العصر. إلىالمدينة. سافرت من الفجر  إلىسافرت من بريدة  مثال:

 حرف جر يدل على الظرفية المكانية. «:في»قول : 

 جامع ابن القيم. فيجلسنا  مثال:

 الابتعاد عن الشيء. أي:المجاوزة،  تدل على  «:عن»قول : 

                                                           

 روي دخول هذه الحروف على الضمائر في الشعر. وهو نادر. (1)

o  p 
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بتُ  مثال:  أهلي. عنتغرَّ

 السفينة. علىركبت  مثال:تدل على الاستعلاء.   «:على»قول : 

 «:مُةْ، منةُُ »قول : 

مجرورهما لا بدَّ أن يكون اسمًا من أسماء الزمان  أي:حرفان يجران الزمان،  

اضياً منفيًّا أو حاضراً، مثل: يوم، سنة، شهر. ويشترط في مجرورهما أن يكون م

فيقال: لم أره منذ يومين. ولا يقال: رأيتهُ منذُ يومين. ويجوز أن يكون )مُذ ومُنذُ( 

، فيُرفع ما بعدهما.  ظرفين منصوبين محلاًّ

لها عدة معانٍ، من أشرها الاختصاص والتمليك. نحو: الحمدُ  «:والكَّ ُ »قول : 

 لله. الكتاب لخالد.

  «:خَك( عدا، حاشا،»قول : 

سبق الحديث عن )خلا، حاشا، عدا( في الاستثناء؛ فبيَّنا أنَّها تكون حروفَ جرٍّ 

 في أحد الوجهين؛ وذلك إن لم تسبق بـــ)ما( وكان ما بعدها مجرورًا.

  «:والَاُ  »قول : 

 الكاف حرف جر للتشبيه، نحو: محمد كالأسد.

  «:والْبَا»قول : 

لصاق. نحو: أمكست بالكتاب. طفت حرف جر له عدة معانٍ أشهرها الإ

 بالكعبة. 

َُّ »قول :    «:و)لَعَ

)لعل( حرف جر على لغة بني عقيل، يستشهدون عليها ببيت من الشعر، وهو 

 قوله:
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ـــــــا ـــــــْ عـلـيـن ـَلـــَـــ  فــض 
ِ
َُّ الله ـــــــ  لـع

 

  ُْ ُْ خَــــريــــــــ ـــــــــ َُ ـــــ  بشـــيمِ أكْ أمَّ

 فلفظ الجلالة هنا مجرور بــ)لعل(. 

  «:ومتى»قول : 

. متى كمِّ حرف جر على لغة هذيل، يستشهدون كذلك بقول العرب: أخرجها 

ه، ويستشهدون بقول الشاعر: أي:فتأتي عندهم بمعنى: منِ،   منِ كمِّ

ـــمْ  عَ َّْ اَرَفَّ ـــ ـــرِ ثُ ـــامِ البح ـــربِْنا بم  شَ

 

ـــــيلُ   ـــــنَّ نَئِ ـــــرٍ لَلُ ـــــلٍ خُضْ ـــــى لُجَ  مت

 من لججٍ. أي: 

 «:حَتَّى»قول : 

الذي يكون مجرورًا بها يدل على آخِر  أي:بها إلا آخِر، أو متصل بآخر. لا يجر 

ونحو: قرأتُ الكتابَ  .(1)(ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ ڄ)الشيء، كما في قوله تعالى: 

 حتى خاتمتهِ.

( و)اا(»قول :  ا )واوب َْ قَسَم    «:وَ رَّ

يتحدث الناظم عن حروف القسم التي تجر، وهي الواو والتاء والباء. ولم 

مِ ذكرها، لكنَّه نبَّه على الواو والتاء؛ لأنها لم تذكر. الباء أصل في يذكر ا لباء لتقدُّ

 حروف الجر، وتستعمل في القسم.

. مثال:
ِ
 أقسمت بالله

                                                           

 (.5القدْر: (1)
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 س: لماذا نبَّ  على مسنلة القسْ؟.

لأنَّ حروف القسم حروف معانٍ، لها معنى، وهو القسم، لكنها تجر، مثل   ـ:

 حروف الجر.

(»)قول :    «:واوب

. وقوله تعالى: 
ِ
ٱ )الواو تستعمل في القسم فتكون جارة نحو قولك: والله

مَاءِ(: اسم مجرور. .(1)(ٻ ٻ  )وَ(: حرف قسم، )السَّ

 «:و)اا(»قول : 

ڄ ) تعالى:التاء حرف قسم قيل: إنَّه مختص بلفظ الجلالة. كما في قوله 

  .(2)(ڄ ڃ ڃ ڃ ڃ چ چ چ چ ڇ ڇ ڇ

 .(3)لها على لفظ الربِّ فقالوا: تَرَبِّ الكعبةوحكى الأخفش عن العرب إدخا

(»قول :  َّْ   «:و)رُ

 لها شروط ذكرها الناظم، وهي تأتي للتقليل والتكثير بحسب السياق.

 ربَّ كتابٍ مفيدٍ قرأته. ربَّ صديق وفيٍّ قابلته. مثال:

َْ »قول :  ر   «:لُدِّ

( في أول الجملة. وهذا الشرط الأول. أي:  أن تأتي )رُبَّ

                                                           

 (.7الذاريات: ) (1)

 (.73يوسف: ) (2)

 (.117« )الجنى الداني»، 383« )المفصل في صنعة الإعراب»انظر:  (3)
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َْ نََرَِ ْ » : قول   «:وَ رَّ

 أنَّ ما بعدها يكون نكرة. وهذا الشرط الثاني. أي:

  «:وبعدَ )بُ(، والواوِ، والْفَا مُضْمَرَ ْ »قول : 

(، فالناظم يتحدث عن حكم ثالث لها، وهو أنَّها تُضمر  الكلام يعود على )رُبَّ

ويقل بعد  ، والفاء،-وتسمى واو ربَّ –وتبقى جارة، ويكثر إضمارها بعد الواو

 )بل(.

 مثال على إضمارها بعد الواو قول امرؤ القيف:

ًِ البحـرِ أرخـى سُـدولَ  ٍُ كمَـو  ولي

 

ــــــننواِ  اللمــــــوِ  لَيَبْتَلــــــي   علــــــيَّ ب

 ومثال على إضمارها بعد الفام قول :  

 فمثلِِ  حُبْلـى قـد اَرَقْـمُ ومُرضِـعٍ 

 

َْ مُحْــــوِل  ــــال ــــن ذي ام ــــا ع  فنلليتُل

 

 

 ل( قول الراجز:ومثال إضمارها بعد )ب

ُْ مَلْمَ ٍ   قَطَعْتُ بَعْدَ مَهْمَهٍ  بَ

 

¹ 
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 الإضافة

 

ـــــاكِ  -75 ـــــوينُ والنَون  ويُحـــــةُ  التَّن

 

ا يُضـــــــاُ ، ويُجَــــــرَ الثَّـــــــانيِ   مِـــــــمَّ

لِ  -76  ـــنَوَّ ـــنْ( و)في( فَ َ  دوكَ )مِ ـــكَّ  وال

 

لِ    فيمـــــا عـــــدا ِ ـــــنفٍ ولـــــرِ  اُوََّ

تين. ويعرفها بعضهم بقوله: كلمتان تدلان : هي نسبة تقييدية بين كلمالإضافة 

كتابُ زيدٍ. طالبُ  مثال:على شيء واحد. بمعنى أنَّ الكلمتين مدلولهما واحد. 

 علمٍ. بابُ الجامعِ.

ُْ الجامعِ نلاحظ في كل مثال كلمتان، ولكن مدلولهما واحد؛ فلما نقول:  . با

موقعه من الجملة، فإننا نعني شيئًا واحدًا، يسمى الأول مضافًا، ويعرب حسب 

 ويسمى الثاني مضافًا إليه ويعرب مجرورًا بالإضافة.

: فاعل، وهو مضاف، والعلم: مضاف إليه االُحضرَ طالبُ العلمِ.  مثال:

 مجرور.

 مثال:كلُّ اسم اتصل به ضمير فالاسمُ مضافٌ، والضمير مضافٌ إليه.  فالد :

 ر بالإضافة. وهكذا.: مضاف الكاف في محل جفَتاْكتابك، كتابه، كتابنا. 

  «:ويُحةُ  التَّنوينُ والنَوناكِ »قول : 

الاسم المضاف لا ينون. وقصد بــــ)النونان(، نون جمع المذكر السالم، ونون 

حافظتُ على  .القرآن موفقونحافظو  مثال:المثنى، فإنَّهما يحذفان عند الإضافة. 

 ركعتي الفجر.

o  p 
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وفة؛ فإن رأيتها ثابتة، وما بعدها فنلاحظ أنَّ نون جمع المذكر السالم محذ

يشعرك بأنَّه مضاف إليه، فهذا معمول للاسم، وليس مضافًا إليه. فلو قلت مثلًا: 

الحافظونَ القرآنَ موفقون. فهذه ليست إضافة، بل اسم فاعل عامل، وما بعده 

 مفعول به له.

ں ڻ ڻ ڻ ) تعالى:قوله  مثال على حذف النون للإضافة:

نون جمع المذكر السالم )المقيمي( الذي أضيف إلى . فقد حذفت (1)(ڻ

ا في قوله تعالى:  .(2)(ی ئج ئح ئم ئى ) )الصلاة(. أمَّ

لاةََ( بفتح التاء؛ لأنَّه لا إضافة في المثال، بدليل إثبات نون  نلاحظ أنَّ كلمة )الصَّ

 .(ی) جمع المذكر السالم المضاف

ا يُضاُ  »قول :    «:مِـمَّ

 التنوين يحذفان من المضاف. أنَّ هذه النون وهذا أي:

  «:ويُجَرَ الثَّانيِ»قول : 

 يكون مجرورًا. -وهو الثاني-أنَّ المضاف إليه  أي:

َ  »قول :    «:والكَّ

العلاقة بين المضاف والمضاف إليه هي على تقدير حرف جر: اللام، أو من، 

 لام.أو في. فإذا كانت هذه العلاقة تفيد الاختصاص والملك فإنَّك تقدر ال

 كتابٌ لزيد. أي:كتابُ زيدٍ.  مثال:

                                                           

 (.35الحج: ) (1)

 (.162النساء: ) (2)
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وإذا كانت العلاقة بين المتضايفين لبيان الجنس فنقدر الحرف )منِ( نحو: 

 خاتم منِ فضة. أي:خاتمُ فضةٍ. 

وإذا كانت العلاقة بين المتضايفين ظرفية فنقدر الحرف )في( نحو: قال تعالى: 

 أي: مكر في الليل، والله أعلم. .(1)(ٹ ٹ ٹ)

ل(.ونُصِ   ب قوله: )اللامَ(؛ لأنَّه مفعول به لفعل الأمر )فأَوِّ

لِ »قول :  َ  دوكَ )مِنْ( و)في( فَنَوَّ   «:والكَّ

إذا كانت العلاقة بين المضاف والمضاف إليه ليست على تقدير )من(،  أي:

 ولا على تقدير )في( فإنَّها على تقدير اللام.

 «:فيما عدا ِ نفٍ »قول : 

قة بين المضاف والمضاف إليه لبيان الجنس، فنقدر إذا كانت العلا أي:

 الحرف: )منِ(. وتقدم مثاله.

لِ »قول :    «:ولرِ  اُوََّ

وإلا إذا كانت العلاقة بين المضاف والمضاف إليه ظرفية؛ نقدر الحرف  أي:

ڦ ) )في(. فالمقصود بالظرف حرف الجر )في(. نحو قوله تعالى:

 في(.: مضاف إليه على تقدير )(ڦ). (2)(ڦ

                                                           

 (.33سبأ: ) (1)

 (.39يوسف: ) (2)
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 عمل اسم الفاعل

 
ٍُ لا في المضِـــيْ  -76 ُْ فاعـــ  كفِعلِـــ  اسْـــ

 

ا، وإكْ أضَـــــــــفْتَ  ارْاُضِـــــــــيْ    مُعتَمِـــــــــد 

 77-  ُْ ـــــ ـــــا أو مَحَ ـــــابعِ لَفْظ   وراِ  في التَّ

 

ــــــ)ألْ(  ُْ ب ـــــ ُُ إكْ يُولَ ـــــ ـــــا يَعْمَ  ومُطْلَق 

 
صيغة اسم الفاعل في العربية صيغة صرفية، تدل على الفعل، وعلى من قام 

بُ فعل، واتصف به، نحو: بال درسَه. فـــ)حافظ(: اسم فاعل، فهي تدل  زيدب حاف

على الفاعل: )زيد(، وتدل على الفعل وهو الحفظ، وتعمل عمل الفعل بشروط 

سيأتي ذكرها. وإذا أردت التأكد من عمل اسم الفاعل فما عليك إلاَّ أن تضع الفعل 

حظ أنَّ المعنى صحيح ولم بدل اسم الفاعل، فتقول: زيدٌ يحفظُ درسَه. ستلا

يتغير، وكلمة )حافظ( عاملة عمل فعلها، فترفع فاعلًا هو الضمير المستتر العائد. 

ۇ ۇ )وتنصب مفعولًا به وهو )درسَه(. كما قال الله تعالى: 

نلاحظ أنَّ اسم الفاعل )الذاكرين( عَمِلَ عَمَلَ أي: الذين يذكرون الَله.  .(1)(ۆ

 ا مستتًرا، ونصب مفعولًا به، وهو قوله: )الله(.فعله، فرفع فاعلًا ضميرً 

 :ويصاغ اسم الفاعل بطريقتين 

 إن كان فعله ثلاثيًّا فإنَّه يؤتى به على وزن )فاعل(.  اُولى:

 حَفِظَ: حافظ. قَرأ: قارئ. ذَكَرَ: ذاكر. مثال:

                                                           

 (.35الأحزاب: ) (1)

o  p 
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يعرف بأل، ويجمع، ويثنى، وغير  أي:ويجري عليه ما يجري على الأسماء، 

 ذلك.

يشتق من غير الثلاثي بإبدال ياء المضارعة ميمًا مضمومة وكَسْرِ ما قبل  نية:الثا

 الآخر.

 أكرم: يكرم: مُكرِم. مثال:

 استقبل: يستقبل: مُستقبلِ. استقدم: يستقدم: مُستقدِم. مثال:

ٍُ »قول :  ُْ فاع  «:كفِعلِ  اسْ

 أنَّ اسم الفاعل يعمل مثل عمل فعله، بشروط سيشير لها الناظم. أي:

  «:لا في المضِيْ »قول : 

ألاَّ يدل اسم الفاعل على الماضي. فلا بدَّ أن يدل على الحال أو  الشري اُول:

. فلن يعمل اسم أمفالاستقبال. فلو قلنا في المثال السابق: زيدٌ حافظُ درسِه 

 الفاعل؛ لأنَّه دال على الماضي.

ا»قول :    «:مُعتَمِد 

في أو استفهام أو نداء. أو أن يقع حالًا أو أن يعتمد )يسبق( بن الشري الثاني:

 خبراً أو نعتًا. 

ما مُضَيِّعٌ وقتَه بيننا. فــ)مضيع( اسم فاعل سبق بنفي فعمل عمل فعله  مثال: 

 ونصب مفعولًا به، وهو كلمة )وقتَه(.

يا طالبًا علمًا احرص على وقتك. فـ)علمًا(: مفعول به لاسم الفاعل  مثال: 

 بنداء.)طالب(، الذي سبق 
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تخشعُ أبصارُهم. )خَاشِعَةً(: حال، وهي  أي:. (1)(ٱ ٻ) قال تعالى:

 اسم فاعل. و)أَبْصَارُهُمْ(: فاعل لاسم الفاعل.

. اسم (2)(ں ڻ ڻ ڻ ڻ ۀ ۀ ہ ہ)قال تعالى: 

خْتَلفٌِ( وقد وقع نعتًا في الجملة. وإعراب )أَلْوَانُهُ(: فاعل لاسم  الفاعل هنا )مُّ

 من بطونها شرابٌ تختلفُ ألوانُه.يَخرجُ  أي:الفاعل، 

 «:وإكْ أضَفْتَ  ارْاُضِيْ »قول : 

ا أن تكون معنوية.  أي: تجوز إضافة اسم الفاعل إن لم تعمله. والإضافة إمَّ

ا أن تكون إضافة لفظية، لا تفيد المضاف  وهي التي تفيد المضاف تعريفًا. وإمَّ

التخلص من نون المثنى أو نون  تعريفًا ولا تنكيرًا، الهدف منها تخفيف التنوين أو

 جمع المذكر السالم، فيبقى نكرة ولا يتعرف.

ئۆ ئۆ )واسم الفاعل إذا أضيف فإنَّه يبقى نكرة. والدليل قوله تعالى: 

)بَالغَِ(: اسم فاعل مضاف، وهذه الإضافة لا تكسبه تعريفًا، بدليل أنَّ  .(3)(ئۈ

النعت أن يكون مطابقًا كلمة )بالغ( نعت للهَدْي، والهدي نكرة، ومن شروط 

 التي جاءت نكرة. للمنعوت؛ فالشاهد أنَّك نَعَتَّ الهدي بكلمة )بالغ(

ُْ »قول :    «:وراِ  في التَّابعِ لَفْظ ا أو مَحَ

صورة المسألة التي يتحدث عنها الناظم ما يلي: اسمُ فاعل أضفته إلى 

                                                           

 (.43القلم: ) (1)

 (.69النحل: ) (2)

 (.95المائدة: ) (3)
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ا إليه وهو )خالد( معموله، مثل: زيدٌ مكرمُ خالدٍ. هذا المعمول الذي أصبح مضافً 

لو أتيت بتابع له )نعت أو عطف،..(، فما هي حركة هذا التابع؟ الجواب: يجوز 

فيها وجهان؛ الجر؛ لأنَّه تابع لـــ)خالد( المجرور، ويجوز فيه النصب؛ لأنَّ )خالد( 

ا.أصلها منصوبة على إعمال اسم الفاعل فتقول: زيدٌ مكرمُ خالدٍ   وزيدٍ أو زيد 

 عت: زيدٌ مكرمُ خالدٍ الفاضلَ، أو الفاضلِ.مثال على الن

 «:لَفْظ ا»قول : 

 إن راعيت اللفظ في التابع فإنَّك ستجره. فتقول: زيدٌ مكرمُ خالدٍ ومحمدٍ.  أي:

ُْ »قول :    «:أو مَحَ

إن راعيت المحل في التابع فستنصبه، فمحل )خالد( النصب؛ لأنَّه مفعول  أي:

 به أصلًا.

ا يَعْ »قول :  ُْ بـ)ألْ(ومُطْلَق  ُُ إكْ يُولَ   «:مَ

ف بــ)أل(. وهو شرط من شروط عمل اسم الفاعل: أن يُ  الشري الثالل عَرَّ

إن وجد هذا الشرط فيعمل مطلقًا دون الشروط السابقة؛ فلا  أي:مستقل بذاته، 

يحتاج إلى أن يسبق بنفي، أو استفهام، أو نداء، ولا أن يقع خبًرا، أو حالًا، أو نعتًا. 

ڭ ڭ ) قولك: أحبُّ الحافظين وِرْدَهم. ومنه قوله تعالى:ومثاله 

. )فُروجَهم(: مفعول به لاسم الفاعل)الحافظين(. المعرف (1)(ڭ

 بـــ)أل(. 

 

¹

                                                           

 (.35الأحزاب: ) (1)
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 فعل التعجب وأفعل التفضيل
 

بْــــمَ بِــــــ)ما -78 ُُ مــــا منــــ  اَعَجَّ  اَنوِــــ

 

َُ سُـــما  (، والَـــوفيْ يَـــرر الفِعْـــ َُ  أفَعَـــ

 79- ) ُْ ــــنْ  وبعــــدَ )أفْعِــــ ــــا ولَ  َ ــــرَع باِلْبَ

 

( و)أكْ(  ـــــْ اَتْلُلـــــا )أكَّ ـــــا ل  اُحـــــةََ  م

 81-  ُِ ( التَّفْضِــــــي َُ  ولُــــــْ لما و)أَفعــــــ

 

 مِـــــنْ مُثْبَـــــمٍ لـــــْ يُـــــبْنَ للِْمفعـــــولِ  

، وســــــــيْبَوَيِ  لا -81  َّْ ـــــــــ  مُوَــــــــرَّ ب اَ

 

، بلـــــى في )أَفعَــــــكَ(   يَعْـــــدُو الثَكثـِـــــيَّ

( لفَِقْدِ شريٍ ِ يمْ بِـ)أشْدِدْ( -82   أو )أشَد ْ

 

ـــــــدْ   ـــــــنخيرٍ يُسَ ٍْ وا ـــــــدي ُْ اق ـــــــا  وب

بين باب التعجب وباب أفعل التفضيل؛ لأنَّ وزنهما  جمع الناظم  

 واحد، وشروط اشتقاقهما واحدة.

والعرب لها في أسلوب التعجب طريقة سماعية: وهي أساليب مخصوصة 

تفهام مثل تذكر في التعجب، لا تجري على قاعدة معينة، فأحيانًا يتعجبون بالاس

 )كيف، وأنَّى(، نحو: كيف يفلح من ضيَّع الصلاة؟!.

  فهو الذي يجري على  -وهذا الذي ذكره الناظم-أمَّا التعجب القياسي

 قاعدة، وله طريقتان:

تتكون من )ما( التعجبية ثم )أفعَل( التعجب، ثم المتعجب الطريقة اُولى: 

 منه.

نة. مثال:  ما أحسنَ السُّ

نأتي بفعل التعجب )أفعِلْ( ثم حرف الجر الباء، ثم المتعجب  :الطريقة الثانية

o  p 



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 منه.

بج بح بخ بم ) ما أكرمَ زيدًا. ومنه قوله تعالى: أي:أكرم بزيدٍ.  مثال:

 فمعنى الآية: ما أسمعهم وما أبصرهم في ذلك اليوم. والله أعلم.. (1)(بى

وإعراب جملة التعجب ثابت لا يتغير في جميع الجمل، فإعراب الصيغة 

القياسية الأولى )ما أفعلَ( يكون كما يلي: )ما(: اسم مبني في محل رفع مبتدأ. 

و)أفعلَ(: فعل ماضٍ جامد لإنشاء التعجب، وفاعله ضمير مستتر. والمتعجب 

 منه: مفعول به.

ا الصيغة الثانية )أفْعِلْ بـــ( فإعرابها: )أفعِلْ(: فعل ماض جاء على صيغة  وأمَّ

الباء حرف جر زائد، والمتعجب مجرور لفظًا مرفوع الأمر لإنشاء التعجب، و

 محلًا، على أنَّه فاعل.

) َُ بْمَ بِــ)ما أفَعَ ُُ ما من  اَعَجَّ  «:قول : اَنوِ

أنَّ المتعجب منه ينصب في صيغة )ما أفعلَ(، نحو: ما أجملَ السماءَ.  أي:

 السماءَ: مفعول به منصوب.

َُ سُما»قول :    «:والَوفيْ يَرر الفِعْ

لف الكوفيون والبصريون في فعل التعجب، هل هو اسم أو فعل؟ اخت

الكوفيون يقولون: اسم. بينما قال البصريون: فعل. وهو الراجح، والدليل على 

فعليته أنَّه يقبل علامات الفعل، فتقول: ما أحوجني إلى عفو الله. وقوله: )سُما( 

 اسم، وهذه لغة في الاسم. أي:

                                                           

 (.38مريم: ) (1)
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( َ  »قول :  ُْ   «:رَع بِالْبَاوبعدَ )أفْعِ

 يتحدث الناظم هنا عن الصيغة الثانية من صيغ التعجب، وهي: أَفْعِلْ به.

 «:َ رَع»قول : 

 يُجَرُّ هذا المتعجب منه، والهاء تعود على المتعجب منه المذكور.  أي:

( و)أكْ(»قول :   «:ولَنْ، اُحةََ  ما لْ اَتْلُلا )أكَّ

(  أنَّ هذه الباء التي تجر المتعجب أي: منه لا تحذف إلا إذا جاء بعده )أنَّ

 و)أنْ(. ولهم في ذلك شاهد وهو قول حاتم الطائي:

ـــــمَ أديرُهـــــا ـــــي فَبِ ـــــمْ عَيْنِ  ألا أرِقَ

 

ـــــيرُها   ـــــرر ألاَّ يُض ـــــدوٍّ أح ـــــةارِ ع  حَ

 الأصل أن يقول: أحرى بأن لا يضيرها. لكن حذف حرف الجر. وهذا قليل. 

غة فعل التعجب والتفضيل. ثم تحدث في البيت الثالث عن شروط صيا

و)أفعل( التفضيل اسم على وزن )أفْعَلَ( يؤتى به للمفاضلة بين شيئين اشتركا في 

 أمر واحد.

 :شروط صياغة فعل التعجب وفعل التفضيل 

ُِ »قول :  ( التَّفْضِي َُ   «:ولُْ لما و)أَفع

من  يصاغ فعل التعجب بصيغتيه )أفعَلَ، أفعِلْ(، وكذلك )أفعلَ( التفضيل أي:

 كل فعل اجتمعت فيه الشروط التالية.

 «: مِنْ مُثْبَمٍ »قول : 

أن يكون الفعل مثبتًا، فلو كان الفعل منفيًّا فلا يتعجب منه. مثل:  الشري اُول:

 لم يحفظ.
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 «:لْ يُبْنَ للِْمفعولِ »قول : 

 أُكرِم الضيفُ. مثال:ألاَّ يكون الفعل مبنيًّا للمجهول،  الشري الثاني:

تطيع أن نتعجب منه؛ لأنَّ الفعل مبني للمجهول، فلو قلت: ما أكرمَ هنا لا نس

 الضيف. فسيتغير المعنى.

  «:مُوَرَّ ب »قول : 

أن يكون الفعل متصرفًا غير جامد، مثل: )ليس، عسى(. فهذان  الشري الثالل:

 الفعلان ونحوهما لا يشتق منهما فعل تعجب. فلا يقال: ما أليسَ.

َّْ »قول :    «:اَـ

ا، أي غير ناقص، مثل: )كان(، فلا  ي الرابع:الشر وهو أن يكون الفعل تامًّ

 يقال: ما أكونَ.

، بلى في )أَفعَكَ(»قول :   «:وسيبويِ  لا، يَعْدُو الثَكثيَِّ

وهو أن يكون الفعل ثلاثيًّا. فإن كان الفعل غير ثلاثي فلا  الشري ال امف:

ةَ. واستثنى سيبويه وغيره وزن يصاغ منه فعل تعجب. فلا يقال: ما أدحرجَ الكر

)أفعلَ( من الأفعال غير الثلاثية نحو: )أعطى(. فيتعجب منه وإن كان غير ثلاثي. 

 فتقول: ما أعطاه للدراهم.

سيبويه لا يتجاوز الثلاثي.  أي:ومعنى قول الناظم: )وسيبويه لا يعدو الثلاثي( 

ز إلا في وزن )أفعل( من الأفعا أي:وقوله: )بلى في أفعلا(  ل غير الثلاثية فإنَّه يجوِّ

 الصياغة منه. وثمة شروط أخرى لم يذكرها الناظم.

ثم أشار الناظم في البيت الرابع إلى طريقة صياغة التعجب والتفضيل من فعل 

 فقد شرطًا من الشروط.
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(»قول :   «:لفَِقْدِ شريٍ ِ يمْ بِـ)أشْدِدْ( أو )أشَد ْ

(، أو ما إذا فقد أحد الشروط المذكورة فإنَّ  أي: ك تأتي بـكلمة )أشدِدْ( أو )أشدَّ

شابههما، ثم يؤتى بمصدر الفعل المراد التعجب منه. نحو: ما أشدَّ إكرامَ خالدٍ 

( للقافية.  لضيوفه. وسكن قوله: )أشدّْ

ٍْ وانخيرٍ يُسَدْ »قول :  ُْ اقدي  «:وبا

  لا يجوز أن يتقدم المتعجب منه على الفعل، فتقول: زيدًا ما أحسنَ. أي:

 

 

¹ 
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 أفعال المدح والذم
 

83- ) ُْ ، وبِئْفَ، سامَ، حَبَّـةا، فَعُـ َْ  )نعِْ

 

  ُْ ( اَرفـــــعُ فـــــاعك  اَحُـــــ َْ  كَــــــ)كَبُرَ

 )ألْ( في ، أو يُضاُ  للتالي لـِ)ألْ( -84 

 

ــــــدَلْ   ــــــ  بَ ــــــُ ع عن ا، اميي  أو مُضــــــمَر 

ـــرُ  -85  ـــا خَبَ ـــواُ إمَّ  وبعـــدَع المَ وْ

 

ا إكْ لــــــْ يُقَــــــدَّ    ْ  مُشْــــــعِرُ أو مُبْتَــــــد 

هذا باب أفعال المدح والذم، وهي أفعال مخصوصة تأتي بها العرب لمدحٍ أو  

، وصيغة )فَعُل(. ، وهي: نعم، وبئس، وساء، وحَبَّ  لذمٍّ

َْ »)قول :    «:نعِْ

 نعِْمَ: فعل ماض جامد لإنشاء المدح، يلزم هذه الصيغة.

 .(1)(ۆ ۈ ۈ ۇٴ ۋ) نحو قوله تعالى:

  «:وبِئْفَ »قول : 

 فعل ماض جامد لإنشاء الذم. ئفَ:بِ 

 .(2)(ک ک ک ک گ ) نحو قوله تعالى:

  «:سامَ »قول : 

 ک ) ســــاء: فعــــل مــــاض جامــــد لإنشــــاء الــــذم. نحــــو قولــــه تعــــالى:

                                                           

 (.31الكهف: ) (1)

 (.29الكهف: ) (2)

o  p 
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 .(1)(ک

 «:حَبَّةا»قول : 

: فعل ماض جامد لإنشاء المدح، وفاعله )ذا(. نحو: حبذا الجنةُ.   حَبَّ

(»قول :  َْ ( كَـ)كَبُرَ ُْ   «:فَعُ

 كلمة )فَعُلَ( كلمة مدح أو ذم، وإنما وزن )فَعُلَ( يأتي للمدح مثل: )كُبُرَ( ليست
)كَبُرَتْ(:  .(2)(پ ڀ ڀ ڀ ڀ  ) و)حُسُنَ(. ومنه قوله تعالى:

فعل ماض لإنشاء الذم. والتاء علامة التأنيث. والفاعل ضمير مستتر. و)كلمةً(: 

 تمييز.

 «:اَرفعُ فاعك  اَحُُ )ألْ( في »قول : 

أنَّ هذه الأفعال ترفع فاعلًا. وهذا الفاعل له صور: فقد يكون محلى  أي:

 بــ)أل(، وقد يضاف إلى ما فيه )أل(.

على الفاعل الذي فيه )أل( قولك: نعِْمَ الرجلُ محمد. والمثال على  مثال

 .(3)(ں ں ڻ ڻ) الفاعل المضاف إلى ما فيه )أل( قوله تعالى:

 (، وهي قوله: )المتقين(.فــ)دار( فاعل مضاف لكلمة فيها )أل

ا، امييُ ع عن  بَدَلْ »قول :    «:أو مُضمَر 

أنَّ فاعل هذه الأفعال قد لا يكون ظاهرًا، فيكون في الجملة تمييزٌ يدل  أي:

                                                           

 (.29الكهف: ) (1)

 (.5الكهف: ) (2)

 (.30النحل: ) (3)
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 على هذا الفاعل، فيغني عن ذكره.

بئِْسَ(: فعل ماض جامد لإنشاء الذم. ).(1)(ڭ ۇ ۇ ۆ) مثال:

)بَدَلًا(: تمييز. وهذا التمييز يدل على الفاعل. و)للِظَّالمِِينَ(: جار ومجرور، و

 فالمعنى: بئس البدلُ، بدلُ الظالمين. والله تعالى أعلم.

ا»قول :  ا خَبَرُ أو مُبْتَد    «:وبعدَع المَ وْواُ إمَّ

يتحدث الناظم عن المخصوص بالمدح أو الذم، وهو الذي يقع بعد الفاعل، 

ذا المخصوص يكون مرفوعًا، ولك فيه ويكون المدح أو الذم متوجهًا إليه. وه

 وجهان:

 أن يكون خبرًا لمبتدأ محذوف تقديره: هو. الو   اُول:

 . زيدٌ: خبر لمبتدأ محذوف تقديره: هو.زيدب نعِْمَ الطالبُ  مثال:

نعِْمَ الطالبُ  مثال:أن يكون مبتدأ مؤخرًا وخبره الجملة الفعلية.  الو   الثاني:

لبُ: فاعل، وهي جملة فعلية في محل رفع خبر مقدم. وزيدٌ: زيدٌ. نعِْمَ: فعل. والطا

 مبتدأ مؤخر.

ْ  مُشْعِرُ »قول :   «:إكْ لْ يُقَدَّ

يشير الناظم إلى مسألة جواز حذف المخصوص بالمدح أو الذم. فيقول: إذا 

تقدم ما يشعر بالمخصوص بالمدح فإنَّه يحذف. والكلام عائد على قوله: )وبعده 

 المخصوص بالمدح أو الذم بعد الفاعل، فإن تقدم ما يأتي أي:المخصوص(. 

                                                           

 .(50الكهف: ) (1)
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. (1)(ں ں ڻ) يشعر بهذا المخصوص فإنَّه يحذف. ومثاله قوله تعالى:

فالمخصوص بالمدح في الآية محذوف، تقديره: الجنة. وقد تقدم في سياق الآية ما 

 يشير إليه.

 . )نعِْمَ(: فعل،(2)(ٿ ٿ ٹ ٹ ٹ ٹ ڤ ڤ ڤ ڤ ) ومثله قوله تعالى:

. وقد )الْعَبْدُ(: فاعل، والمخصوص بالمدح محذوف يعود على أيوب و

 تقدم في الآيات ما يشعر به؛ فجاز حذفه.
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 التوابع
 

ــــدَلِ  -86 َُ بَ ــــ  نَعتــــاكِ، اوكيــــداكِ، كُ

 

لِ   ُُ اُوََّ ِْ مِثـــــ  عَطفـــــاكِ، في الإعـــــرا

َِ فِي -87   فالنَّعمُ في قِسْمَيِْ  كالمنعو

 

ـــــــــا    وفي التَّعْرِيـــــــــِ  اَنَْيِـــــــــرِع أيض 

ـــي -88  ـــةكيرٍ وفِ ـــرادِ وا فْ
ِ
ـــوَ في الإ  وَهْ

 

   ِ ــــــــــرَّ ــــــــــ  الموَ ــــــــــ  كفِعلِ  فُروعِ

يتحدث الناظم عن باب التوابع، وهي التي تتبع غيرها في الإعراب، فإن كان  

ت، وإن كان  مرفوعًا رُفعت، وإن كان منصوبًا نُصبت، وإن كان مجرورًا جُرَّ

 توكيد والبدل والعطف.مجزومًا جزمت. وهي: النعت وال

  «:نَعتاكِ »قول : 

 ثَنَّى النعت؛ لأنَّ النعت يقسم إلى قسمين: نعت حقيقي، ونعت سببي.

  «:اوكيداكِ »قول : 

 ثنَّى التوكيد أيضًا؛ لأنَّ التوكيد نوعان: لفظي ومعنوي.

َُ بَدَلِ »قول :   «: كُ

 كل أنواع البدل، فالبدل أنواع كما سيأتي. أي:

 «:كِ عَطفا»قول : 

 أنَّ العطف نوعان: عطف بيان، وعطف نسق. أي: 

 

o  p 
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لِ »قول :  ُُ اُوََّ ِْ مِث   «:في الإعرا

 هذه الأشياء المذكورة تتبع في إعرابها ما قبلها. أي:

َِ فِي»قول :  ا وفي التَّعْرِيِ   فالنَّعمُ في قِسْمَيِْ  كالمنعو   «:اَنَْيِرِع أيض 

 :النعت يقسم إلى قسمين 

 صفة منعوته. أي:قيقي. وهو الذي يبين صفة ما قبله، نعت ح اُول:

 جاء زيدٌ الكريمُ. فهذا النعت نعت حقيقي، لأنَّ )الكريم( نعت لـــ)زيد(.  مثال:

نعت سببي. وهو الذي يكون النعت فيه لما تعلَّق به المنعوت، وليس الثاني: 

 للمنعوت نفسه.

ُْ جاء زيدٌ  مثال: يست نعتًا لـــ)زيد(، وإنَّما للذي أبوه. فــ)الكريم( هنا ل الَري

أخلاقُه. فـــ)الحسنة(  الحسنةُ تعلَّق بـــ)زيد(؛ وهو )أبوه(. مثال آخر: جاء حارثٌ 

ليست صفة لـــ)حارث(؛ لأنَّها مؤنثة وهو مذكر. لكنها تعرب نعتًا له، فتتبعه في 

 الإعراب. وأخلاقه: فاعل للصفة المشبهة.

فْرادِ »قول : 
ِ
ِ  وَهْوَ في الإ ي، فُروعِ  كفِعلِ  الموَرَّ

 «: واةكيرٍ وفِ

-هذه المطابقة بين النعت المنعوت تكون في الإفراد والتذكير وفروعهما  أي:

وهي مثل مطابقة الفعل لفاعله في هذه الأشياء؛ فإذا  -وهي التثنية والجمع والتأنيث

حضَرا، كان الفاعل جماعة أو مثنى، أو مؤنثًا طابقَه فعلُه، فتقول: حضروا. 

 حضرَتْ. 
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 التوكيد

 

89-  ْ ُ ــ ــا، وكُ ــك، كلِت ، كِ ــيْنب ــفب أو عَ  و)نَفْ

 

  ُْ ــ ــدِ قُ ــروُ  في التَّوكي ــعُ( والف  أْ مَ

ـــفِ( -91  ُُ )اُنْفُ ـــ ـــرَ لَفْ ـــى اخْتيِ  وفي المثَنَّ

 

رِ اللَّفْظـِيَّ كَــ)احْبفِِ احْـبفِِ(   وكَرِّ

  :التوكيد نوعان 

الذي يكون بألفاظ مخصوصة، وضعتها العرب  وهو اُول: التوكيد المعنوي.

للتوكيد بشروط معينة، وهي: )نفس، عين، كلا، كلتا، كل، وأجمع(، فهذه الألفاظ 

تعرب توكيدًا، بشرط إضافتها إلى ضمير متصل إلا لفظة )أجمع( فلا يشترط فيها 

دة. وذلك كما في قوله  الإضافة، وبشرط أن تؤكد ما قبلها؛ لأنَّها قد لا تكون مؤكِّ

ڃ ڃ چ ) . وقوله تعالى:(1)(ئۆ ئۈ ئۈ)تعالى: 

 . فلفظة )نفس( في المثالين ليست توكيدًا، وإنما مفعول(2)(چ چ چ

 به.

 يكون بتكرار الكلمة. وسيأتي الحديث عنه. الثاني: اوكيد لفظي.

 «:و)نَفْفب أو عَيْنب »قول : 

 .نفسِ حارثٍ . أعطيت الكتاب لنفسَ . علَّمتُ حارثًا نفسُ سجد حارثٌ  مثال:

 جاءَ الرجلُ عينهُ. رأيتُ الرجل عينهَ. جلستُ مع الرجلِ عينهِ. مثال:

                                                           

 (.28آل عمران: ) (1)

 (.45إبراهيم: ) (2)
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 : «ككِ، كلِتا»قول : 

)كلا وكلتا( من ألفاظ التوكيد المعنوي بشرط إضافتهما إلى الضمير. وهما 

 لتأكيد المثنى.

ين جاءَ الطالبان كلاهما. رأيتُ الطالبين كليهما. أعطيتُ الدرسَ للطالب مثال:

 كليهما.

ُ ْ »قول :   «:وكُ

 كذلك كلمة )كل( إذا أضيفت إلى ضمير، وأريد بها الشمول والعموم.:أي

. ولا يجوز أن تقول: جاءَ زيدٌ كلُّه؛ لأنَّه لا يؤكد بها كلَلْجاءَ الطلابُ  مثال:

 إلا ما يتجزأ.

 «:أْ مَعُ(»قول : 

 الإضافة إلى الضمير. كلمة )أجمع( يؤكد بها بعد )كل( غالبًا، ولا يشترط فيها

 فهمتُ الدرسَ كلَّه أجمعَ. مثال:

ُْ »قول :    «:والفروُ  في التَّوكيدِ قُ

يشير الناظم إلى فروع كلمة )أجمع(، إذ لها كلمات تأتي بعدها كذلك، وتعرب 

توكيدًا أيضًا. ولا يشترط فيها الضمير. وهي: جمعاء، أجمعون، وجُمَع. فيُؤتى بعدَ 

أجمع(، وبعد كلمة )كلها( بـــ)جمعاء(، وبعد كلمة )كلهم( كلمة )كله( بـــ )

( بـــ)جُمَع(.   .  معامُ جاءتْ القبيلةُ كلُّها  مثال:بـــ)أجمعون(، وبعد كلمة )كلهنَّ
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هُمْ(: توكيد  .(1)(ئې ئې ئې ئى ئى) :قال تعالى مثال: )كُلُّ

وعلامة مرفوع وهو مضاف، والهاء مضاف إليه، و)أَجْمَعُونَ(: توكيد ثانٍ مرفوع 

 رفعه الواو.

 .ُ مَعُ حفظت الطالباتُ كلُّهنَّ  مثال:

ُُ )اُنْفُفِ(»قول :   «:وفي المثَنَّى اخْتيِرَ لَفْ

إذا أردت أن تؤكد اثنين بكلمة )نفس( أو )عين(، تأتي بوزن )أفعل(. وهو  أي:

 للجمع.

 قرأ الطالبان أنفسُهما. مثال:

ت بالطالبين نفسيهما. وقوله: قرأ الطالبان نفساهما، ومرر ويجوز أك اقول:

)اختير(. دلالة على أنَّ المسألة فيها خلاف، والناظم يختار أن تؤكد المثنى بلفظ 

 الجمع. وهذا الذي جرى عليه ابن مالك وغيره.

رِ اللَّفْظيَِّ كَـ)احْبفِِ احْبفِِ(»قول :   «: وكَرِّ

عل، أو تكرار يشير الناظم هنا إلى التوكيد اللفظي، الذي يكون بتكرار الف

. لا لا السيار َ في المسجد. السيارةَ زيدب زيدٌ  مثال:الاسم، أو تكرار حرف الجواب. 

أدعو غير الله. فالثاني يعرب توكيدًا. ومثَّل الناظم لتوكيد الفعل بقوله: احبسِ 

 احبسِ.
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 البدل
 

91-  ُْ ــــتمَ ــــا اشْ ــــابِقب أو م ــــدالُنا: مُط  إبْ

 

ــالنُ، واَُ   ( أو بعــضب أو ب ُْ ـــ)بَ ــى بِ  وْل

ــــمْنَُ ( -92  ـــا يُ ا(، )رُْ  عليُ ـــد  ــــ)زُرْعُ زي  كَ

 

ــــ (  ا ابْنَ ــــر  ًُ عَمْ ــــُ (، )ارْ ــــُ  كَفَّ  )قَبِّلْ

بلا حرف. فالاسم المعطوف  أي:هو تابع مقصود بالحكم بلا واسطة.  البدل: 

مقصود بالحكم، ولكن بواسطة الحرف. ففي قولك: صلَّى زيدٌ ومحمدٌ. )محمد( 

 بالحكم بوجود حرف العطف.مقصود 

  «:مُطابِقب »قول : 

البدلُ المطابق؛ وهو الذي يتطابق فيه البدل مع  النو  اُول من أنوا  البدل:

ا.  يصح أن تحذف المبدل منه وتضع البدل مكانه، ولا  أي:المبدل منه تطابقًا تامًّ

 يتغير المعنى. ويعبر عنه النحاة بــبدل كل من كل.

في -فلفظ الجلالة . (1) (ڄ ڦ ڦ ڄ ڄ ) قال تعالى: مثال:

. فــــ)عمر( بدلٌ. ومثله قولك: أحبَّ أميرَ المؤمنين عمرَ  -قراءة من كسره

 بدل من )أمير(. 

ُْ »قول :    «:أو ما اشْتمَ

بدل الاشتمال؛ وهو الذي يكون فيه البدل جزءًا معنويًا غير  النو  الثاني:

                                                           

 (.2-1إبراهيم: ) (1)
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ملٌ على البدل. ولا بد من رابط يربط محسوس من المبدل منه. فالمبدل منه مشت

 البدل بالمبدل منه في هذا النوع.

 يعجبني زيدٌ أخلاقُه. فــ)أخلاق( بدل اشتمال من )زيد(. والهاء رابط. مثال:

  «:أو بعضب »قول : 

بدل بعض من كل؛ وهو الذي يكون فيه البدل جزءًا محسوسًا من  النو  الثالل

 بط يربطه بالمبدل منه.المبدل منه. ولا بد أن يتصل برا

لَه. فــ)أول( بدل بعض من كل. والهاء رابط. مثال:  قمت الليلَ أوَّ

(»قول :  ُْ   «:أو بالنُ، واُوَْلى بِـ)بَ

البدل المباين، ويسمى الإضراب والغلط. ولذلك عبر عنه  النو  الرابع:

)بل( قبل  الأحسن أن تأتي بحرف الإضراب أي:«. والأوَْلى بـ )بل(»الناظم بقوله: 

 البدل.

. فــ)خالد( بدل مباين من )أوس(. فلو قلت: جاءَ أوسٌ خالدب جاءَ أوسٌ  مثال:

. فــــ)فرس( بدل فرسَ بل خالدٌ. لكان المعنى صحيحًا. ومثله: رأيتُ الحارثَ 

 مباين من )الحارث(.

ا(»قول :    «:كَـ)زُرْعُ زيد 

من الهاء، ولو قال: زُرْ زيدًا. لم  مثَّل الناظم هنا للبدل المطابق، فـــ)زيدًا( بدل

 يتغير المعنى.

  «:رُْ  عليُا يُـمْنَُ (»)قول : 

هذا المثال على النوع الثاني من البدل؛ وهو بدل الاشتمال، ومعنى )رُمْ(: ابتغِ 
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 عليًّا. و)يمنهَ( بدل من )عليًّا(. وهو بدل اشتمال لأنَّها صفة معنوية.

ُ (»)قول :    «:قَبِّلُْ  كَفَّ

مثَّل الناظم بهذا المثال على النوع الثالث من البدل، وهو بدل بعض من كل، 

ه( بدل من الهاء. والكف جزء محسوس من المبدل منه.  فـــــ)كفَّ

ا ابْنَ (»)قول :  ًُ عَمْر    «:ارْ

مثلَّ الناظم هنا على النوع الرابع من البدل، وهو البدل المباين، فـــ)ابنهَ( بدل 

ولكنها ليست بدلًا من )عَمرًا( في الحقيقة، وإنما إضراب عن )عَمرًا(،  من )عَمرًا(،

ومباين له. لذا الأحسن أن يسبق بحرف الإضراب )بل( فيقال: ارجُ عَمرًا بل ابنهَ. 

 ولا يشترط فيه النوع وجود رابط.
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 العطف: عطف البيان

 

 عَطْـــُ  البيـــاكِ اـــابعب في العَشْـــرِ  -93

 

ــــريْ خــــالََ  إبْــــدالا    َْ   كبيــــمِ: )البَ

 بِشْرٍ(، و)يـا أخـي عليُـا( والنَّسَـقْ  -94 

 

ـــا( سَـــبَقْ   ، أوْ، إمَّ َّْ  بـــالواوِ والفـــا )ثُـــ

   :العطف عطفان 

عطف بيان. هو تابع جامد موضح لمتبوعه؛ يتشابه إلى حد كبير مع  اُول:

ن البدل، بل الصحيح أنَّه لا يفرق بينه وبين البدل كما صرح بذلك عدد م

 المحققين.

 .عمرُ . قال أبو حفصٍ أخايأكرمتُ زيدًا  مثال:

فــ)أخاك( عطف بيان؛ لأنَّها جامدة موضحة لمتبوعها. و)عُمر( عطف بيان 

من )أبو حفص(، والفرق بينه وبين البدل المطابق أنَّ البدل هو المقصود بالحكم، 

زيدًا(. المعنى  لكن عطف البيان كأن الغاية منه التوضيح، ففي قولك: )أكرمتُ 

 اكتمل؛ لكنك أرادت أن تزيد في التوضيح، فقلت: أخاك. 

 عطف نسق. أي الذي يكون بحرف عطف، وسيأتي ذكره. الثاني:

  «:عَطُْ  البياكِ اابعب في العَشْرِ »قول : 

يقصد بالعشر: التعريف، والتنكير، والإفراد، والتثنية، والجمع، والتذكير، 

رابية الثلاث. والمعنى أنَّ عطف البيان يتطابق مع متبوعه والتأنيث، والحالات الإع

o  p 
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 في هذه الأشياء العشرة.

 «: خالََ  إبْدالا  »قول : 

  يشير الناظم إلى أنَّ كل موضع فيه عطف البيان، يَصحُّ جعله بدلًا مطابقًا؛ إلا

 في موضعين: 

رونًا إذا كان المعطوف عاريًا من )أل(، والمعطوف عليه مق الموضع اُول:

 بها. كما في قول الشاعر:

ـــــرٍ  ـــــريِّ بِشْ ـــــاريِ البَ ـــــنُ التَّ ـــــا اب  أن

 

ـــــــا  ـــــــ  وُقوع ـــــــرُ اَرقُبُ ـــــــ  الطَّي  علي

فكلمة )بشر( عطف بيان من )البكري(، ولا يصح أن تكون بدلًا؛ لأنَّ البدل  

على نية تكرار العامل فيكون الكلام هكذا: أنا ابن التارك بشر. ويلزم منه إضافة ما 

وهذا ممنوع. وهذا الذي أشار إليه الناظم  ،وهو )بشر( إلى الخالي منهافيه )أل( 

 «.كبيتِ: )البَكْريْ بشِْرٍ(»بقوله: 

 قول : و)يا أخي عليُا(: 

ذكر الناظم هذا المثال على الموضع الثاني الذي لا يتطابق فيه البدل مع عطف 

 البيان: وهو إذا كان التابع مفردًا معرفة، والمتبوع منادى.

وفي هذا المثال الذي ذكره الناظم المتبوع منادى، وهو )أخي(، والتابع )عليًّا( 

وهي عطف بيان من )أخي(، فأنت تريد أن تنادي عليه هو في الحقيقة، ولكن لا 

يجوز هنا البدل؛ لأنَّ البدل يكون تابعًا على المحل، فلو كان بدلًا لكان مضمومًا، 

. و
ٌ

المنادى إذا كان مفردًا معرفة فإنَّه يبنى على ولجاز أن تقول: يا أخي يا علي

 الضم.
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 ومن  قول الشاعر:

ـــوفَك   ـــمْفٍ وَنَ ـــدَ شَ ـــا عَب ـــا أخوين  أَيَ

 

 أُعِيـــــةُكما بـــــالله أكْ اُحْـــــدِثَا حَرْبَـــــا 

المتبوع )أخوينا(، وهو منادى مفرد مبني على الواو، والشاعر نصب )عبد(،  

إذ لو كان بدلًا لصحَّ أن يكون هو المنادى، دلالة على أنَّه عطف بيان تبعه في نصبه. 

ولجاز لك أن تقول: ونوفلُ؛ فهي معطوفة على تابع المنادى. فلما نصبه الشاعر، 

دل على أنَّه أراد عطف البيان لا البدل، فالبدل تابع مقصود بالحكم، والشاعر لا 

 يريد أن يناديه. لأنَّه لو أراد أن يناديه لبناه على الضم.
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 عطف النسق

 
ــــــــــــقْ .-94  ...................... والنَّسَ

 

ــبَقْ   ــا( سَ ، أوْ، إمَّ َّْ ــ ــالواوِ والفــا )ثُ  ب

ــــا( وبِـــــ)لَنْ(، وبِـــــ)أَْ ( -95   عليــــ  )إمَّ

 

  ْْ ( واَـ ُْ  و)لا(، و)حتَّى( بايةب، و)بَ

الثاني من أنواع العطف عطفُ النسق؛ وهو العطف الذي يكون بواسطة النوع  

 طف. والنسق في اللغة: الترتيب.أحد حروف الع

  :يتكون أسلوب العطف من أشياء ثلاثة 

 اسم معطوف. . الثالل:حرف العطف الثاني:معطوف عليه.  اُول:

والمعطوف يَتْبع المعطوف عليه في إعرابه. فتقول: صلَّى زيدٌ وخالدٌ. علَّمتُ  

الاسم المعطوف  زيدًا وخالدًا. جلست مع زيدٍ وخالدٍ. نلاحظ في الأمثلة أنَّ 

)خالد( تبع المعطوف عليه )زيد( في الحالات الإعرابية الثلاثة. ومنه قوله تعالى: 

 . )الأرَْضَ(: اسم معطوف على(1)(ھ ے ے ۓ ۓ)

)السموات( منصوب، وعلامة نصبه الفتحة؛ لأنَّ )السموات( منصوبة، لكن نصبها 

 بالكسرة؛ لأنَّها جمع مؤنث سالم، والواو: حرف عطف.

                                                           

 (.44العنكبوت: ) (1)
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 «:بالواوِ »ول : ق

لها الواو؛ وتدل على مطلق الجمع  الواو بدأ الناظم بسرد حروف العطف. وأوَّ

دخل زيدٌ وخالدٌ. فالواو تدل على اشتراك زيد وخالد في  مثال:والمشاركة، 

الدخول. وذكر بعض العلماء أنَّ الواو تدل على الترتيب، والراجح من أقوال أهل 

و لا تفيد الترتيب، وإنَّما الترتيب قد يفهم من السياق اللغة وأهل الأصول أنَّ الوا

 مع وجود الواو.

  «:والفا»قول : 

وقوع  أي:الفاء حرف من حروف العطف، تدل على الترتيب والتعقيب. 

دخل زيدٌ  مثال:المعطوف بعد المعطوف عليه بلا فاصل زمني طويل عُرفًا. 

 )خالد(.فخالدٌ. فقد دلت الفاء على أنَّ )زيد( دخل قبل 

َّْ »)قول :    «:ثُ

( حرف عطف يفيد الترتيب والتراخي.  مع وجود مهلة وفاصل زمني  أي:)ثُمَّ

( وجود فاصل  مثال:في اشتراكهما في الحكم.  دخلَ زيدٌ ثم خالدٌ. يفهم من )ثُمَّ

 زمني بين دخول )زيد( ودخول )خالد(.

 «:أوْ »قول : 

التخيير والإباحة، نحو: )أو( من حروف العطف، ولها عدة معانٍ أشهرها 

 احفظ العمدةَ أو البلوغَ. اشرب ماءً أو لبناً.

ا(»قول :  ا( سَبَقْ، علي  )إمَّ  «:إمَّ

ا(، نحو قوله تعالى: ا( المسبوقة بــــ)إمَّ  ئۆ ئۈ) يتحدث الناظم عن )إمَّ
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ا( الأولى ليست حرف عطف اتفاقًا،. (1)(ئۈ ئې ئې ئې ئى ئى  فــــ)إمَّ

ا( الثانية هي العاطفة على قول فريق من النحاة، وفريق آخر يقول: الواو  بينما )إمَّ

ا( حرف تفصيل، وهو الصحيح. والناظم جعلها  ا( هي العاطفة، و)إمَّ التي قبل )إمَّ

ا( الأولى، كما في  مع حروف العطف. ولكنه اشترط لجعلها عاطفة أن يتقدمها )إمَّ

ا  ا الألفيةَ وإمَّ الآجروميةَ. فـــ)الآجرومية(: اسم الآية الكريمة. وفي نحو: احفظْ إمَّ

 معطوف منصوب.

  «:وبِـ)لَنْ(»قول : 

)لكنْ( المخففة النون من حروف العطف، والمعطوف بها لا بدَّ أن يكون 

مفردًا، مثبتًا بعد نفي أو نهي. مع عدم اقتران )لكن( بالواو؛ فلو اقترنت بالواو 

 العاطفة تكون ابتدائية.

 ابنهُ. فــ)ابن( معطوف على )زيد(.ما جاءَ زيدٌ لكنْ  مثال:

ا في قوله تعالى: ې ى ى ئا ئا ئە ئە ئو ئو ئۇ ئۇ ) أمَّ

 هنا اقترنت )لكن( بالواو، فليست عاطفة. و)رسولَ( خبر كان. (2)(ئۆ

 المحذوفة مع اسمها.

 «:وبِـ)أَْ (»قول : 

)أم( حرف عطف، تأتي بعد همزة التسوية أو همزة الاستفهام. وتسمى: 

 المتصلة.
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 حضرَ زيدٌ أم خالدٌ؟. وتفيد التعيين هنا.أ مثال:

ٱ ٻ )على همزة التسوية التي تسبق بكلمة )سواء( قوله تعالى:  مثال

 .(1)(ٻ ٻ ٻ پ پ پ پ ڀ ڀ ڀ
 فإن لم تسبق باستفهام أو تسوية تكون إضرابية بمعنى )بل(، كما في قوله 

 . فالمعنى:(2)(ۓ ڭ ڭ ڭ ئې ئى ئى ئى ی ی ی ی ئج ئح )تعالى: 

 بل يقولون.

 «:و)لا(»قول : 

ا بعدها وإثباته لما قبلها،  أي:كذلك عاطفة، وتفيد النفي،  )لا( نفي الحكم عمَّ

 ومعطوفها يكون مفردًا.

 حضرَ زيدٌ لا خالدٌ. فالذي حضر هو )زيد( والحكم نُفي عن )خالد(. مثال:

  «:و)حتَّى( بايةب »قول : 

ا من المعطوف تأتي )حتى( عاطفة ولها شرط؛ وهو أن يكون المعطوف بعضً 

 عليه. فإنَّ اختل هذا الشرط فليست عاطفة.

قرأتُ الكتابَ حتى خاتمتَه. فـــــ)خاتمته( بالنصب على أنَّ )حتى(  مثال:

 عاطفة؛ لأنَّها جزء من الكتاب.

 

                                                           

 (.6البقرة: ) (1)

 (.13، 12هود: ) (2)
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(»قول :  ُْ  «:و)بَ

ا قبلها، وإثباته لما بعدها، وشرطها  )بل( حرف عطف، تفيد إبطال الحكم عمَّ

 ف بعدها مفردًا.أن يأتي المعطو

تُ زيدًا بل خالدب جاء زيدٌ بل  مثال: ا. علمَّ  .خالدٍ . مررتُ بزيدٍ بل خالد 

إذا جاء بعد )بل( جملة تسمى حينئذ: إضرابية، ولا تكون عاطفة. مثل مسنلة: 

 .(1)(ٺ ٿ ٿ ٿ ٿ ٹ ٹ ٹ ٹ ڤ ڤ) قوله تعالى:

 فجاء بعدها جملة من مبتدأ وخبر )عباد مكرمون(.

ْْ »قول :   «:واَـ

تْ حروف العطف. أي:  تَمَّ

 

¹
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داء
ِّ
 الن

 
ِْ النِّدا بِـ)أيْ(، وَ)يَـا( -96  باِللمِ  في القُرْ

 

ــــــا(  ــــــدٍ و)هَيَ ــــــوِ بُعْ ــــــا( لنِح  و)آ( )أيَ

 وفي سِـــــــور اسْـــــــتِ اثةٍ ونُدْبَــــــــةْ  -97 

 

ــــــــلْبَ ْ   زْ سَ  و)اللهِ( والمضْــــــــمَرِ َ ــــــــوِّ

ــــــى -98  ــــــى عل ــــــةب يُبْنَ ــــــردب معرف  فمف

 

ـــــ   ا بـــــ ، لا )هَـــــُ لَا(مـــــا كـــــاكَ مرفوع 

 والمفــــــردَ المنَــــــورَ والمضــــــافا -99 

 

ــــــا  ا خِكف ـــــــمِ  ُْ عال ــــــ ــــــبْلَ  انْوِ  وشِ

ــوَ يَقــولُ: إكْ لَــلَىْ  -111  ٍُ فَلْ ــ  عــن ثعل

 

ـــى ْ   ُُ لَ ـــ لُما، والنَّوْ ـــمَّ ــــ)ألْ( ضُ
 ذاكِ لِ

 
ــْ   -111 ــاٍ  إكْ يُضَ ــةِي ارْاف ــا كَ ــابعُ م  ا

 

، كَـ)أَعَمْرُو بْـنَ   ُْ  خَلَـْ (دوكَ )ألِ( انْوِ

 
عددًا من الأحكام. وبعض من  هذا باب النداء وقد ذكر فيه الناظم 

صنَّف في النحو يُلحِق بابَ النداء في بباب المفاعيل؛ لأنَّه على تقدير الفعل: أنادي 

 أو أدعو. فمعنى: )يا زيد(: أنادي زيدًا.

أداة أسلوب من الأساليب العربية، يتكون من أداة نداء ومنادى. و والندام

 النداء قد تحذف إن كانت معلومة من السياق. 

 :والمنادى له صور، وإعرابه متعلق بصوره، وهذه الصور هي 

ا، : إذا كاك المنادر مفرد  علمًا غير مضاف، أو غير مختوم بــ)ويه(. أو  أي: أولا 

؛ فإنَّه يُبنى على ما يرفع عليه. فإن كان يرفع بالضمة فيبنى على نَر  مقوود 

مة، وإن كان يرفع بالواو فيبنى على الواو، وإن كان يرفع بالألف يبنى على الض

o  p 
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 الألف. وهكذا.

اتَّقِ الله. المنادى في هذا المثال عَلَم وهو )زيد(؛ لذا بني على  زيدُ يا  مثال:

الضم. فالمنادى إذا كان علمًا يبنى على الضم، إلا إذا كان مضافًا نحو: يا عبدَالله. 

. يا أبا بكر. فينصب كما سيأتي. وإذا كان المنادى علمًا مختومًا يا عبدَالرحمن

 بـــ)ويه( نحو: يا سيبويهِ. فإنَّه يبقى مبنيًّا على الكسر.

: معلوم أنَّ النكرة اسم شائع في جنسه لا الفر  بين النَر  والنَر  المقوود 

ك يتعلق بواحد دون غيره، ولكنك أحيانًا قد تخاطب نكرة وتقصدها، كقول

ۇ ) لشخص معين: يا رجلُ. فـــ)رجل( نكرة ولكن قصدته. ومثله قوله تعالى:

فــ)النار( نكرة مقصودة؛ لأنَّها هذه النار  .(1)(ۇ ۆ ۆ ۈ ۈ ۇٴ ۋ

 فيها إبراهيم 
َ

 . ، وخاطبها الله هي التي ألقي

المضاف والشبيه بالمضاف،  أي:فيما عدا ذلك يكون المنادى منصوبًا؛  ثاني ا:

 غير المقصودة. فالمنادى في هذه الصور الثلاثة يكون منصوبًا. والنكرة

 يا طالبَ العلمِ؛ أخلص النيَّة. مثال على المنادر المضا :

 يا حافظًا القرآنَ؛ كن ذا خلق.  مثال على الشبي  بالمضا :

 يا غافلًا عن العمل؛ العمرُ قصير.  مثال على النَر  بير المقوود :

ِْ النِّدابِاللمِ  في ال»قول :    «:قُرْ

يتحدث الناظم عن أدوات النداء وتقسيمها من حيث القرب والبعد؛ فأدوات 

النداء في العربية بعضها للقريب وبعضها للبعيد، هذا على الأصل، ويجوز مغايرة 

                                                           

 (.69الأنبياء: ) (1)



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

هذا الأصل، فيجوز أن تنادي على البعيد بأداة نداء للقريب والعكس لأغراض 

 بلاغية.

  «:بِاللم ِ »قول : 

 أزيدُ. فالهمزة تكون لنداء القريب. .بهمزة النداء. نحو: أفاطمُ  :أي

  «:بِـ)أيْ(، و)يا(، و)آ( )أيَا( لنِحوِ بُعْدٍ و)هَيَا(»قول : 

 هذه هي أدوات النداء للبعيد.

 أيا زيدُ. آ زيدُ. يا زيدُ. أيْ زيدُ. هَيَا زيدُ. مثال:

( و»قول : 
ِ
  «:المضْمَرِ وفي سِور اسْتِ اثةٍ ونُدْبَةْ، و)الله

يجوز حذف أداة النداء إلا في الاستغاثة، والندبة، أو إذا كان المنادى لفظَ  أي:

ا الاستغاثة والندبة فسيأتي الحديث  الجلالة )الله(، أو كان المنادى ضميرًا. أمَّ

ا نداء الضمير فنادر في كلام العرب. ومثاله قولك: يا أنتَ؛ اتقِ  عنهما قريبًا. وأمَّ

 راب )أنت(: ضمير منفصل مبني على ضم مقدر في محل نصب.الله. وإع

ا لفظ الجلالة فقد تحذف أداة النداء؛ بشرط أن تعوض عن المحذوف  وأمَّ

.  بالميم في آخره، فــ)يا الله( تصبح: اللهُمَّ

زْ سَلْبَ ْ »قول :    «:َ وِّ

 جوز سلبَ أداة النداء في المواضع المذكورة. أي:

ا ب فمفردب معرفةب يُ »قول :    «:بْنَى على ما كاكَ مرفوع 

هذه الصورة الأولى من صور المنادى: المفرد المعرفة، ويشمل: العلم 

 والنكرة المقصودة، وحكمه البناء على ما كان يرفع به كما تقدم. 
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 «:لا )هَُ لَا(»قول : 

الأسماء المبنية؛ فإذا  -وهو البناء على ما يرفع به-يستثنى من الحكم السابق 

تها فإنَّ بناءها يكون على ما كانت مبنية عليه؛ فإن كانت مبنية على الكسرة تبقى نادي

مبنية على الكسرة وهكذا. ومثَّل الناظم للأسماء المبنية بـــ)هؤلاء( فهي اسم 

 يا هؤلاءِ. يا سيبويهِ. مثال:إشارة مبني كما تقدم. 

ُْ »قول :    «:والمفردَ المنَورَ والمضافا، وشِبْلَ  انْوِ

انصب المفردَ، وانصب المنكورَ، وانصب المضاف. وهذه الصورة الثانية  أي:

 من صور المنادى، وتشمل: المضاف، والشبيه بالمضاف، والنكرة غير مقصودة.

لُما، »قول :  ٍُ فَلْوَ يَقولُ: إكْ لَلَىْ، ذاكِ لـِ)ألْ( ضُمَّ ا خِكفا عن ثعل عالـمِ 

ُُ لَى ْ   «: والنَّوْ

ز البناء يشير الناظم إلى  أنَّ أبا العباس أحمد بن يحيى الملقب بثعلب، يجوِّ

على الضم في الصور الثانية للمنادى؛ فيجوز عند ثعلب أن تقول: يا حَسَنُ الوجهِ. 

ز البناء على الضم في هذه الصور الثلاثة، وهي:  فيشير الناظم إلى أن ثعلب جوَّ

بشرطٍ وهو صحة دخول  المضاف والنكرة غير المقصودة والشبيه بالمضاف. لكن

)أل( على المنادى. فإذا صحَّ دخول )أل( على المنادى كأنْ تقول: )يا الحسنَ 

ز النصب،  الوجهِ(. جاز البناء على الضم عنده. والنصب عنده صحيح، فهو يُجَوِّ

ا النكرة غير  ز البناء على الضم. وهذا يتعلق بالمضاف والشبيه بالمضاف؛ أمَّ ويُجَوِّ

 يتصور فيها ذلك؛ لأنَّه لا يمكن دخول )أل( عليها؛ إذ لو دخل عليها المقصودة فلا

 )أل( لأصبحت معرفة.
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 ، وهي أكَّ هةا البيم بتمام  عند ابن مال  في ألفيت  وهو قول :وهنا مسنلة لطيفة

ورَ وَالمــــــــضَُافَا َُ  وَالمــــــــفُْرَدَ المــــــــَنْ

 

ــــا  ــــا خِكفََ ُْ عَادِم  ــــ ــــبْلَُ  انْوِ  وَشِ

درك على ابن مالك في وجود الخلاف فقال: )عالـِمًا خلافًا عن فالناظم يست 

ثعلب(. وتكلم الشراح عن هذه المسألة فقالوا: كأنَّ ابن مالك لم يعتد بخلاف 

ثعلب. وهذا يقوى القول بأنَّ الناظم ابن الوردي يستحضر متن الألفية في منظومته 

  أعلم.هذه، التي رجحنا أنَّها اختصار وتلخيص للألفية، والله

ُْ »قول :    «:اابعُ ما كَةِي ارْافاٍ  إكْ يُضَْ  دوكَ )ألِ( انْوِ

يتحدْ النالْ عن شيم من أحَا  اابع المنادر  فِذا كاك المنادر مبنيُا فتابعُ  

 على أربعة أنوا :

واجب الرفع؛ تبعًا للفظ المنادى. وهو تابعُ: )أيّ(، و)أيَّة(، واسم  اُول:

جلُ. يا أيَّتها المرأة. يا هذا الرجلُ. يا هذه المرأةُ. فتابع نحو: يا أيُّ  الإشارة. ها الرَّ

 هذه الأشياء يجب رفعه؛ لأنَّ لفظ المنادى مضموم.

د من )أل(  الثاني: واجب البناء على الضم، وهو البدل، والمعطوف المجرَّ

 اللَّذان لم يضافا، نحو: يا زيدُ خالدُ. يا زيدُ وخالدُ.

صبُ تبعًا لمحلِّ المنادى، وهو التابع المضاف إلى ما ليس واجب الن الثالل:

فيه )أل(. ومثل له الناظم بقوله: )أَعَمْرُو بْنَ خَلَفْ(. فـــــ)بن( تابع واجب النصب؛ 

د عن )أل(.   لأنَّه مضاف لمجرَّ

ا لمحلِ    الرابع: ُُ ابع  ا للفُ المنادر، والنو ما يجوز في  الو لاك  الرفع ابع 

 ك:ول  لوراا

النعتُ المضاف المقترن بــ)ألْ(، بشرط أن يكون صفة مشتقة مضافة إلى  -أ
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 معمولها، نحو: يا زيدُ الحسنُ الخلقِ، أو الحسنَ الخلقِ. 

النعت المفرد، أو التوكيد، أو عطف البيان، أو المعطوف المقترن  -ْ

ژ ڑ  ژ)بـــ)ألْ(، نحو: يا زيدُ المجتهدُ، أو المجتهدَ. ومنه قوله تعالى: 

يْرَ(: تابع للمنادى فهو معطوف على المنادى )جبال(، وهذا . (1)(ڑ  )الطَّ

  التابع منصوب؛ لأنَّه معطوف على المحل.
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 الاستغاثة
 

ٍْ نُودِيـــــا -112  اُفْـــــتَىُ لاُ  مُســـــتَ ا

 

ــا(  ُُ )ي ـــتْ ــْ اَ ــا ل ــِ  م َْ للِعط ــرَ  وكُسِ

ــــــرُ  -113  سَ َْ ــــــ ب وَلْتُ ــــــا أل  وعاقَبَتْل

 

ـــنَ   ــــظْلَرُ  فيمـــا مِ ـــتُِ يلَ الـمُ ـــِ  اسْ  اْ لِ

أداة نداء. منادى، ويعبر عنه بــ)مستغاث به(.  أركاك الاست اثة ثكثة هي: 

 وتدخله لام مفتوحة، تسمى لام الاستغاثة. ومستغاث له. وتدخله لام مكسورة.

هِ للِمسلمين. مثال:  يا لَـلَّ

قت بعطفٍ والمستغاث به لامه مفتوحة كما سبق، ولكنها تكسر إن سب

 وحذفت الأداة.

 يا لَزيدٍ ولخِالدٍ. نحو:

فـــ)خالد( هنا مستغاث به سبق بعطف، فتكسر اللام؛ لوجود العاطف ولعدم 

 وجود الأداة.

ٍْ نُودِيا»قول :    «:اُفْتَىُ لاُ  مُستَ ا

 إذا ناديت على مستغاث به فإنَّ لامه تفتح. أي:

ُُ )ي»قول :  َْ للِعطِ  ما لْ اَـتْ  «:ا(وكُسِرَ

تكسر إذا سبقت  -وهي لام المستغاث به-أنَّ هذه اللام المكسورة  أي:

 بعطف، ولم تسبق بالأداة )يا(.

o  p 
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 «: وعاقَبَتْلا أل ب »قول : 

أنَّ العرب تأتي بألف في آخر المستغاث به إذا حذفت اللام، فتقول: يا  أي:

 زيدا.

سَر فيما مِنَ اْ لِِ  اسْتُِ يلَ الـمُـظْ »قول :  َْ  «:لَرُ وَلْتُ

 يا لَزيدٍ لخِالدٍ. مثال:هنا يشير الناظم إلى مسألة كسر لام المستغاث له، 
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دبة
ُّ
 الن

 
ـــ ْ  -114 ــــ)يا( أو )وا( فَلَ ـــ  بِ ـــا نَدَبْتَ  وم

 

ـــــــةْ   لَ مِّ ََ ـــــــ ب مُ ـــــــدَا، أو أل ـــــــا للِنِّ  م

ـــفَةِ المولـــوِ   -115  ـــونُفُ في لِ  ويُ

 

ـــــعْ في سِـــــور مَعـــــروِ    ـــــراعُ، وامْنَ  يَ

ع عليه، أو المتوقع منه؛ لكونه محل أَلَمٍ. ة:الندب   نداء المتفَجَّ

 «:وما نَدَبْتَ  بِـ)يا( أو )وا( فَلَْ  ما للِنِّدَا»قول : 

يبنى على  أي:ما ندبت عليه بـــ)يا( أو )وا( فله من الأحكام ما للمنادى.  أي:

 الضم، وهذه الصورة الأولى.

لَ ْ »قول :  مِّ ََ   «:أو أل ب مُ

فيجوز في المندوب زيادة ألف في آخره نحو: وا زيدا. أو  ر  الثانية:هةع الوو

 زيادة ألف وهاء السكت نحو: وا إسلاماه.

وإذا أردت أن تندب على كلمة مركبة نحو: )عبدالملك( فإنَّك تزيد ألفًا في 

 آخر الجزء الثاني، فتقول: وا عبدالملكا.

 «:ويُونُفُ في لِفَةِ المولوِ  يَراعُ »قول : 

. ومناسبة (1)ونس المذكور هو يونس بن حبيب الضبي؛ إمام من أئمة النحاةي

                                                           

(، 78- 74« )إنباه الرواة»(، 53-51« )يين واللغويينطبقات النحو»انظر ترجمته في:  (1)

= 
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ذكره هنا أنَّه يرى جواز وصل ألف الندبة وهاء السكت بآخر الصفة بعد موصوفها، 

 فيجوز أن تقول: وا زيدُ الظريفا. وا زيد الظريفاه.

 «:وامْنَعْ في سِور مَعروِ  »قول : 

فة في المنادى: العلم والنكرة المقصودة لا يُندب إلا المعرفة، والمعر أي:

 والمضاف، فالنكرة غير المقصودة لا تُندب، والشبيه بالمضاف لا يندب كذلك.

 

¹ 
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 الترخيم
 

ــــةْ  -116 ــــمَ دوكَ نُدْبَ ــــا نادي ــــرَ م  آخِ

 

ْْ سِــــور المضــــاِ  والمشَــــبَّ ْ   ــــ  رَخِّ

ـــدا -117  ـــا أو فاقِ ــــلا مُطلَق  ـــلَ بال  أُنِّ

 

ــــــا أر  ــــــا(، عَلَم  ــــــة  فوــــــاعِدا)ه  بع

ــيْنِ  -118  ــَوكَ لِ ُْ س ــتْ ــي الَ 
ــِكْ وَلِ  ف

 

ـــــــك أكثـــــــرَ مِـــــــنْ حَـــــــرْفَينِ    زادَ ا

 فاحْــــةِفْلما ولا اَُ يَّــــرْ ملمــــا -119 

 

ا  ـــــــمَّ ٍْ اَ ــــــ ــــــوَ كاسْ ــــــوِيْ، والاَّ فَلْ  نُ

 
  :الترخيم: هو حذف آخر المنادى للتحبب. والذي يرخم ما يلي 

:  فاطمة( فتقول في ترخيمه: يا فاطمُ.المؤنث المنتهي بتاء. نحو ) أولا 

أربعة فما فوق.  أي:العَلَم المذكر والمؤنث الزائد عن ثلاثة حروف. ثاني ا: 

 نحو )جعفر( فتقول في ترخيمه: يا جعفُ.

 وشذَّ ترخيم كلمة )صاحب(، فهي ليست علمًا، فتقول: يا صاح.

  «:آخِرَ ما ناديمَ دوكَ نُدْبَةْ »قول : 

 في النداء وفي الاستغاثة.آخر المنادى  أي:

ْْ »قول :   «:رَخِّ

 احذف آخره. أي: 

  «:سِور المضاِ  والمشَبَّ ْ »قول : 

 في كل صور المنادى إلا المضاف والشبيه بالمضاف.  أي:

o  p 
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ا أو فاقِدا، )ها(»قول :   «:أُنِّلَ بالـلا مُطلَق 

يمه بلا شرط وبلا قيد، وترخ أي:يجوز ترخيم المؤنث بالهاء مطلقًا،  أي:

 بحذف الهاء. والنحاة يعبرون عن تاء التأنيث بالهاء.

 جارية، جارِي. عائشة: عائش. مثال:

ا أربعة  فواعِدا»قول :   «:عَلَم 

 يجوز ترخيم العلم المكون من أربعة حروف فما فوق. أي:

ُْ سَوكَ ليِْنِ فاحْةِفْلما»قول :   «:فِكْ وَليِ الَ تْ

ن ساكن، وقبله أكثر من حرفين، يحذف إذا جاء قبل آخر الاسم حرف لي أي:

حرف اللين والحرف الذي بعده، مثل: )عِمْران( فترخيمه: يا عِمرُ. ومثله كلمة: 

 )مسِْكين(، هنا الياء لين، ترخيمها: يا مسِْكُ.

 «:زادَ اك أكثرَ مِنْ حَرْفَينِ »قول : 

 ثلاثة. أي:أنَّ هذا الحرف مسبوق بأكثر من حرفين.  أي:

اولا »قول :  ٍْ اَـمَّ   «:اَُ يَّرْ ملما، نُوِيْ، والاَّ فَلْوَ كاسْ

 :أي: أنَّ هذا المرخم الذي يكون على هذه الصورة لك فيه وجهان بعد الحذف 

 بناؤه على الضم. فيجعل كأنَّه اسم مستقل بذاته. الو   اُول:

 ترخيم )جعفر(: يا جعفُ.  مثال:

 ته كما هي قبل الحذف.أن يلاحظ المحذوف فتبقى حرك الو   الثاني:

)عِمْرَان( أصل الراء مفتوحة، يجوز  مثال:فيكون ترخيم )جعفَر(: يا جعفَ. 

 فيها: يا عِمْرَ، ويا عِمْرُ.
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 
 

حذير والإغراء
َّ
 الت

 
ــا( -111 عْيَ

ِ
ــامَ( أَوْ )وَالا ُْ الإعي ــاك  )إيَّ

 

ــــا(  ــــرا، ودوكَ )إيَّ ــــةا الإب ، ك بُ ــــ  نَوْ

ٍُ  ــالِ  الإل -111  ُْ بفِعــ  لــارِ انْوِــ

 

 إلاَّ مَـــــــــعَ العطـــــــــِ  أوِ التََّـــــــــرارِ  

يتحدْ النالْ عن باْ التحةير والإبرام، وهةا الباْ يةكرع بعض المونفين  

عقُ المفعول ب   ُنَّ  باْ لاسْ يُنوُ بفعُ محةو . وقد ذكر النالْ اريقتين 

 ُسلوْ التحةير في العربية:

بعده المفعول به  نأتي بضمير المخاطب المنفصل، ثم الطريقة اُولى:

 زيدًا. )زيدًا(: مفعول به منصوب. إياكَ  مثال:منصوب على التحذير. 

نأتي بضمير خطاب المنفصل، ثم الواو، ثم المنصوب على  الطريقة الثانية:

 وزيدًا. إياك مثال:التحذير. 

ْْ وَالدَخُولَ عَلَى النِّسَامِ »: ومثاله أيضا قول النبي  اكُ . (1)«إيَِّ

ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به، و)الدخولَ(: مفعول به )إياكم(: 

 منصوب لفعل محذوف.

عْيَا(»)قول : 
ِ
ُْ الإعيامَ( أَوْ )وَالا مثَّل الناظم للطريقتين؛ ويقصد في  «:إيَّاك

 المثال الثاني: إياكم والأعياءَ. وحذف الهمزة للتسهيل.

                                                           

 (.2172( ومسلم )5232أخرجه البخاري ) (1)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

، وهو الإبرامهو أسلوب انتقل إلى الأسلوب الثاني و «:كةا الإبرا»قول : 

والترغيب واللزوم، فمثلًا لما نادى  نَصْبٌ على حذف فعلٍ يَحمل معنى الإغراء

. فالصلاةَ: مفعول به لفعل (1)«الوكَ   امعة»فقال:  منادي الرسول 

 يا طلبةَ العلم. القرآكَ ومثله قولك:  محذوف على الإغراء.

ر هذا الضمير قد يحذف؛  أشار الناظم إلى أنَّ  «:ودوكَ )إيَّا(»قول :  فقد تُحذِّ

. (2)(ڍ ڍ ڌ ڌ ڎ ڎ ڈ ڈ) :دون )إيَّا(، كما قال الله 
إياكمَ ناقةَ الله وإياكم سقياها، فــ)ناقة(: مفعول به لفعل محذوف. و)سُقْيَاهَا(:  أي:

 الزم أخاك. أي:مفعول به منصوب بفعل محذوف. ومثله قولك: أخاك أخاك. 

ٍُ »قول :  ُْ بفِع   «: الِ  الإللارِ  انْوِ

 أنَّك في هذين الأسلوبين )الإغراء والتحذير( تَنصب بفعل يجوز إضماره. أي:

  «:إلاَّ مَعَ العطِ  أوِ التََّرارِ »قول : 

والتكرار.  العطف مع -الإغراء أو التحذير فعل–لا يجوز إظهار الفعل  أي:

 فيجب حذفه.

خداعَ. فهنا لا يجوز إظهار احذروا الكذبَ وال أي:الكذبَ والخداعَ.  مثال:

الفعل مع العطف. ومثال وجوب حذفه مع التكرار قولك: الأسدَ الأسدَ. فهنا لا 

 يظهر الفعل.

                                                           

 (.910( ومسلم )1045أخرجه البخاري ) (1)

 (.13الشمس: ) (2)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 

 

 ما لا ينصرف
 

تَــينِ  -112 ا حــازَ عِلَّ  لا اَوــرِ  اسْــم 

 

ـــــــتَيْنِ:  ــــــدٍ  كَ ــــــعٍ أو واح ــــــنْ اِسْ  مِ

لذي لا ينون، ولا في اللغة هو التنوين؛ فالذي لا يصرف في اللغة هو ا الور  

ف أو أضيف.  وسيذكر الناظم العلل والأسباب التي تمنع يجر بالكسرة، إلا إذا عُرِّ

 والممنو  من الور  لعلتين هو ما يلي:الكلمة من الصرف، 

: العلم المؤنث. ومنعه لعلتين: العلمية والتأنيث، وهو يشمل المؤنث  أولا 

، والفرق بينهما أنَّ المؤنث تأنيثًا حقيقيًّا يدل تأنيثًا حقيقيًّا، والمؤنث تأنيثًا لفظيًّا

على أنثى تلد، نحو: زينب، عائشة. والمؤنث تأنيثًا لفظيًّا هو الذي ينتهي بعلامة 

 تأنيث، وإن كان علمًا لمذكر، نحو: حمزة.

العلم الأعجمي. اجتمعت فيه علتان: العلمية والعجمة. وقالوا في  ثاني ا:

في لغة العجم. مثل: )إبراهيم، إسماعيل، إسحاق(. الأعجمي: أن يكون علمًا 

ڇ ) واستثني ما كان ساكن الوسط كــ)نوح(؛ بدليل أنَّها تنون كما في قوله تعالى:

 .(1)(ڇ ڍ
العلم الذي على وزن الفعل، بمعنى أنَّ هذه الكلمة يصح أن تكون فعلًا.  ثالث ا:

                                                           

 (.1نوح: ) (1)

o  p 
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 فإن كانت كذلك منعت من الصرف.

القرآنُ المؤمنَ إيمانًا. ففهي هذا  ي يدُ نك أن تقول: مثل كلمة )يزيد(. فيمك

بن خالد. فهي اسم. لذا هي ي يدَ قرأتُ عن  المثال جاءت فعلًا. بخلاف قولك:

 ممنوعة من الصرف.

ا: العلم المعدول. العدل في اللغة هو النقل والتغيير، فالعلم المعدول هو  رابع 

 فيقولون: الذي على وزن )فُعَل(.  الذي نقل من لفظ إلى لفظ، ويجعلون له قيدًا

 عُمر، مُضر، ظُفر، زُحل. مثال:

ا: العلْ المركُ اركيب ا م  يُا. ومعنى )م  يُا(. أي: أكَّ هةا التركيُ  خامس 

ا  فنلبحتا كلمة واحد   ُكَّ التركيُ في العربية ثكثة  مَوك من كلمتين م  تا مع 

 أنوا :

حمن. عبد: مضاف، والرحمن: مضاف عبدالر مثال:: تركيب إضافي. اُول

 إليه.

فعل  أي:يكون الأول مسندًا، والثاني مسندًا إليه،  أي:: تركيب إسنادي. الثاني

. حمدَ الله.  وفاعل ومفعول به، أو مبتدأ وخبر. مثل: جادَ الحقُّ

 : تركيب مزجي. مثل: حضرموت، بعلبك.الثالل

ا:  سلمان، سفيان، عثمان. العلم المنتهي بألف ونون زائدتين. نحو: سادس 

ا: الوصف ووزن الفعل. وهو )أفعل( الذي مؤنثه فعلاء. نحو: أحمر،  سابع 

 .(1)(ڀ ٺ ٺ ٺ)حمراء. أحسن، حسناء. كما في قوله تعالى: 
                                                           

 (.53الأنعام: ) (1)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 هنا منعت كلمة )أعلم( من الصرف؛ لأنَّها على وزن )أفعل(.

فإنَّه  وإذا كان الوصف الذي على وزن )أفعل( مؤنثه ليس على وزن )فعلاء(

 يصرف. نحو )أرمل(. فإنَّ مؤنثه: أرملة. تقول: رجل أرملٌ.

الوصف المنتهي بألف ونون. نحو: عطشان، غضبان، حيران. قال  ثامن ا:

. لم تنون )غَضْبَانَ(؛ لأنها (1)(ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ پ پ)تعالى: 

 ممنوعة من الصرف.

ا: ل، وفُعال(، الصفة المعدولة. وذلك في الأعداد التي على وزن )مَفْعَ  ااسع 

نحو: مثنى، ثُلاث، رُباع. ويكون في كلمة )أُخَر(. وهي جمع )أخرى(. وكان 

القياس أن يقال )آخَر( بإفراد الصفة وتذكيرها؛ لأنَّ أفعل التفضيل، إن كان مجردًا 

من )أل( والإضافة لا يؤنث ولا يثنى ولا يجمع. فالعدل بها عن القياس والوصفية 

 صرف.هما سببا منعِها من ال

)أُخَرَ(: صفة مجرورة بالفتحة عوضًا . (2)(چ چ ڇ ڇ)قال تعالى: 

 عن الكسرة؛ لأنَّها ممنوع من الصرف.

 :ما يمنع من الصرف لعلة واحدة وهو قسمان 

: صيغة منتهى الجموع. وهي كل جمع ثالثه ألف وبعد الألف حرفان أو  أولا 

 : مساجد، مفاتيح.ثلاثة. بشرط ألاَّ يعرف بــ)أل(، وألاَّ يضاف. مثل

وما جاء على هذا الوزن وإن لم يكن جمعًا فإنَّه يمنع من الصرف أيضًا، نحو: 

                                                           

 (.150الأعراف: )(1)

 (.184البقرة: )(2)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 شراحيل.

ٹ ڤ ڤ ڤ ڤ ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ  ) قال تعالى:

في الآية قال: )صَوَامعُِ(. ولم يقل:  .(1)(ڄ ڄ ڄ ڃ ڃ ڃ ڃ

ا كلمة  )صوامعٌ(، ومثلها: )وَمَسَاجِدُ(. فلم تنونا؛ لأنَّهما ممنوعتان من الصرف. أمَّ

 )وَبيَِعٌ( فقد نونت وهي جمع؛ لأنَّ ثالثها ليس ألفًا.

 الاسم المنتهي بألف التأنيث المقصورة والممدودة. ثاني ا:

 .(2)(ې ې ى ى ئا ئا)صحراء، شعراء. قال تعالى:  مثال:

 س: لماذا لْ ينوك )شُرَكَامَ(؟.

 لأنَّها ممنوعة من الصرف؛ فهي منتهية بألف ممدودة.  ـ:

بدأ الناظم بذكر علل المنع من الصرف. وقد مضى بيانها.  «:فاعْدِلْ » : قول

 فالعلة الأولى: العدل.

 الوصف. أي: «:لَِ  »قول : 

 التأنيث. أي: «:أنِّلْ »قول : 

ِ  »قول :   يقصد بالتعريف: العَلَم. «:عَرِّ

ِْ »قول :   العجمة. أي:  «:اعْجِ

 الجمع. أي: «:اْ مَعِ »قول : 

                                                           

 (.40الحج: )(1)

 (.100الأنعام: ) (2)



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

ُْ »قول :   المركب. أي:  «:رَكِّ

 زيادة ألف ونون. أي:  «:وزِدْ »قول : 

ُُ زِنُْ  اَمنَعِ »قول :   وزن الفعل. أي: «:والفع

 ألفا التأنيث المقصورة والممدودة. يقود:  «:وألفا التَّننيلِ »قول : 

ةِ »قول :  ةٍ وعِلَّ   «:والجَمْعُ الَّتيِ، قامَمْ مَقاَ  عِلَّ

مقام علتين. فيمنعان من الصرف. فكل الجمع وألفا التأنيث تقومان  أي:

واحدة منهما تمنع من الصرف. وهو الذي يسمى الممنوع من الصرف لعلة 

 واحدة.

ا كَـ)مَثْنى(، و)عُمَرْ( -116  فالعَدْلُ مُطْلَق 

 

 )  والولـــُ  ألْــــك  مُنـِــعَ التَّــــا كَـــــ)أبَر ْ

ا»قوله:    مع غيره. أنَّ العدل يمنع من الصرف  أي:  «:فالعَدْلُ مُطْلَق 

 مثَّل للصفة المعدولة بــــ)مثنى(. فهي معدولة عن: اثنتان.  «:كَـ)مَثْنى(»قول : 

 مثَّل للعلم المعدول بـــ)عمر(. فهو معدول عن: عامر.  «:و)عُمَرْ(»قول : 

(»قول :   «:والولُ  ألْك  مُنعَِ التَّا كَـ)أبَر ْ

لى وزن )أفعل(، مثل: أحسن، أنَّ تكون الكلمة وصفًا أصليًّا، وهي التي ع أي:

 وأغر. ولا يكون مؤنثها بالتاء. 

ـــا كـــالمعنَوِيْ  -117 ـــا عَلَم  ـــلُ التَّ  م نَّ

 

ـــوِيْ   ـــدْ قَ ـــدٍ( لا كَــــ)نوٍَّ( قَ ـــعُ )هِنْ  ومَنْ

ا كالمعنَوِيْ »قول :     «:م نَّلُ التَّا عَلَم 

نيثًا أنَّ المؤنث تأنيثًا لفظيًّا حكمه في المنع من الصرف حكم المؤنث تأ أي:

 حقيقيًّا، مثل: حمزة، طلحة، معاوية.
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

  «:ومَنْعُ )هِندٍْ(»قول : 

العلم المؤنث ساكن الوسط الثلاثي مثل: )وَعْد، دَعْد، هِندْ(، يجوز فيه 

 وجهان: الصرف ومنعه فتقول: عن هندَ، وعن هندٍ.

 «:ومَنْعُ )هِندٍْ(: لاكَـ)نوٍَّ(»قول : 

لاف العلم المؤنث ساكن الأعجمي إذا كان ساكن الوسط يصرف، بخ

 الوسط، فيجوز فيه الوجهان.

  «:قَدْ قَوِيْ »قول : 

قوي المنع، فالعلم المؤنث الثلاثي ساكن الوسط يجوز فيه الوجهان،  أي:

 ولكن رجح الناظم المنع، فمعنى البيت: منع صرف )هند( أقوى من صرفها.

118- ) ُِ ــ : )زين ُُ ــ  معرفــةُ اُعــكِ  مِثْ

 

ـــــك  ـــــةُ اُع ِْ وعُجْمَ ـــــرَ َُ العَ ـــــ  ِ  قب

(»قول :   ُِ ُُ )زين   «:معرفةُ اُعكِ  مِثْ

فْ(. أراد أن يوضح معنى المعرفة، فقال: معرفة  لما قال الناظم في الأول: )عَرِّ

 الأعلام المعرفة مثل: زينب. أي:الأعلام. 

ِْ »قول :  َُ العَرَ  «:وعُجْمَةُ اُعكِ  قب

لصرف أن يكون علمًا عند يشترط في العلم الأعجمي الممنوع من ا أي:

العجم. فلو جئت بكلمة أعجمية ثم جعلتها علمًا على عربي، وهي في أصلها 

 ليست علمًا في لغة العجم فإنَّها تصرف.

 الجَمْعُ مُنْتَلَـى الجُمـوِ  دوكَ )اـا( -119

 

ًِ أاــــــى  ُُ اُعــــــكِ  باِلـــــــمَْ  ــــــ  مُرَكَّ

ن الصرف، وهو عدم وضع الناظم قيدًا لصيغة منتهى الجموع حتى تمنع م 
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مجيء تاء التأنيث في آخره، فإذا جاء في آخره تاء التأنيث فإنَّه يصرف، مثل: 

أشاعرة، أزارقة، مغاربة. فــــهي جموع ثالثها ألف، وبعد الألف حرفان ولكنها 

 تنتهي بتاء التأنيث فتصرف.

ًِ أاى» قول : ُُ اُعكِ  بِالـمَْ    «:مُرَكَّ

التركيب الذي يمنع من الصرف في الأعلام هو التركيب  ينبه الناظم هنا إلى أنَّ 

 المزجي؛ باستثناء الأعلام المركبة المختومة بـ)ويه( فإنَّها مبنية على الكسر دائمًا.

ــــيْ  -121 ــــوكُ فِ  ال الــــداكِ ألــــ ب والنَ

 

ــــيْ   ــــٍ  يَنْتَفِ ــــككَ(، ووَلْ  أعــــكِ  )فَع

  «:فَعْككَ(ال الداكِ أل ب والنَوكُ فِيْ، أعكِ  )»قول :  

مثل:  أنَّ زيادة الألف والنون تكون في الأعلام التي على وزن )فَعْلان(. أي:

 سَلْمان.

  «:ووَلٍْ  يَنْتَفِيْ »قول : 

 أنَّ الوصف الذي فيه ألف ونون ممنوع من الصرف، مثل: غَضْبان. أي:

ُِ إكْ  -121 ـــ ، ووزكُ الفعـــ ـــةب عن  فَعكنَ

 

ُْ وبِالتَّــــ   ا مــــا قُــــرِكْ يَْ ــــتَصَ أو يَْ لِــــ

 «:ووَلٍْ  يَنْتَفِيْ فَعكنَةب عن »قول :  

يقيد الوصف الذي على وزن )فَعْلان( بألاَّ يكون مؤنثه بالتاء، أي على وزن 

)فعلانة( مثل: عطشان وغضبان. وقد نوزع في هذا القيد، فقد سُمع: غضبانة، 

 والأصل: غضبى.

ُِ إكْ، يَْ تَصَ »قول :    «:ووزكُ الفع

يكون هذا الوزن أصلًا هو للفعل، مثل: )تفعل، يفعل(. فهذا وزن أن  أي:



j k    
  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 خاص بالفعل، فكلمة )تغلب( و)يعمر( ممنوعتان من الصرف.

ُْ »قول :    «:أو يَْ لِ

ر ودُئِل. أي: لَ، فُعِلَ( كشمَّ  أو أن يَغْلبِ كون هذا الوزن وزنَ فعل، مثل: )فَعَّ

 «:وبِالتَّا ما قُرِكْ »قول : 

 نثه بالتاء، مثل: )أرمل(. الذي مؤنثه: أرملة.لم يقرن مؤ أي:

ضْطرِارٍ لَـرُْ  مـا لا يَنوَْـرِْ   -122
ِ
 ولا

 

ـــْ    ـــفِ اخْتُلِ ـــدودٍ، وفي العَ ـــرُ مَم  وقَوْ

أنَّ الممنوع من الصرف يجوز صرفه للضرورة الشعرية، كما في قول امرئ  أي: 

 القيس:

ُْ اَـرَر مـن لعـالنٍ  رْ خليلي هَ  اَبَوَّ

 

ُِ سَـــوَالَِ  نَقْ   ـــا بَـــينَ حَْ مَـــيْ شَـــعَبْعَ  ب 

والشاهد فيه صرفه لكلمة )ظعائن( للضرورة؛ فهي على صيغة منتهى  

 الجموع.

 ومنه قول ابن أبي داود في حائيته: 

 ســــعيدب وســــعدب وابــــنب عــــوٍ  والحــــةب 

 

  َُّ ـــــمُمَدَّ ــــرُ ال ــــرٍ وال بي ــــامرب فل  وع

 الشاهد فيه: صرف كلمة )طلحة( للضرورة. 

  «:مدودٍ وقَوْرُ مَ »قول : 

 يجوز أن تحذف همزة الممدود للضرورة. فتقول: شُعَرا، بدل: شعراء. أي:

  «:وفي العَفِ اخْتُلِْ  »قول : 

ز بعضهم  أي: اختلفوا في المصروف؛ هل يجوز منعه من الصرف؟. وقد جوَّ

 منعه من الصرف للضرورة. 
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 ددـعـــال
 

ــى  -123 ــةٍ إل ــنْ ثكث ــةَكورِ مِ ــْ  في ال  ِ 

 

ـــــــدَ لاعَشَـــــــرَ   ـــــــا الضِّ ـــــــا، وأمَّ  ٍ  بِالتَّ

  :أحكام العدد 

: (: للمذكر بالتاء، وللمؤنث دون تاء. ويعبر النحاة عن 10-3الأعداد ) أولا 

ذلك بقولهم: العدد من ثلاثة إلى عشرة يخالف المعدود تذكيرًا وتأنيثًا. فتقول: 

ِْ أجزاءٍ  ثكثةَ حفظتُ   رواياتٍ. بثك

ر  .(1)(ئو ئۇ ئۇ ئا ئە ئە ئو) قال تعالى: مثال: ذُكِّ

العدد )سبع(؛ لأنَّ المعدود مؤنث، وهو )ليلة(. وأُنِّث العدد )ثمانية(؛ لأنَّ 

 المعدود مذكر وهو )يوم(.

الذي يعامل في حكم التذكير والتأنيث هو المفرد لا الجمع. فقد يكون  انبي :

ت، الجمع مؤنثًا والمفرد مذكر. نحو: كتب. أوقات. ليالي. مفردها: كتاب، وق

 ليلة.

 (: الأول يخالف، والثاني يطابق.19-11الأعداد المركبة ) ثاني ا:

 في المسجد ثلاثةَ عشرَ رجلًا، وثلاثَ عشرةَ امرأةً. مثال:

 قال تعالى: مثال:( للمذكر: أحد عشر. وللمؤنث: إحدى عشرة. 11والعدد )

                                                           

 (.7الحاقة: ) (1)

o  p 
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 المعدود في الآية مذكر )كوكبًا(؛ لذا قال: )أحد. (1)(ې ى ى ئا ئا)

 ر(.عش

( للمذكر: اثنا عشر. وللمؤنث: اثنتا عشرة. وفي حالة النصب 12والعدد )

 والجر تقول: اثني، واثنتي؛ لأنَّه ملحق بالمثنى.

المعدود في الآية  .(2)(ڌ ڌ ڎ ڎ ڈ ) قال تعالى: مثال:

ا في قوله تعالى: چ ) )عيناً(؛ لذا قال )اثنتا عشرة(. هو مرفوع بالألف. أمَّ

لمعدود )نقيبًا(؛ لذا قال )اثني عشر(. وهو فا .(3)(چ چ چ ڇ 

 منصوب بالياء.

ألفاظ العقود )عشرون، ثلاثون، أربعون، خمسون، ستون، سبعون،  ثالث ا:

ثمانون، تسعون(: تعامل ألفاظ العقود معاملة جمع المذكر السالم؛ فترفع بالواو 

 وتنصب تجر بالياء، وتلزم صورة واحدة للمذكر والمؤنث.

 ع اخْفِـــضْ، وَهْـــوَ َ مْـــعب إلاَّ امييـــ ُ  -124

 

ـــــــــكَّ   ـــــــــ  قَ ـــــــــالجَمْعُ في ـــــــــةٍ ف  في مِئَ

  «:امييُ ع اخْفِضْ »قول :  

( يكون جمعًا مجرورًا بالإضافة. نحو: حفظتُ 10-3تمييز الأعداد ) أي:

ا تمييز الأعداد ) أ  امٍ ثلاثةَ  ( فيكون مفردًا منصوبًا. نحو: 99-11من القرآن. أمَّ

 .كعة  رصليتُ إحدى عشرةَ 

                                                           

 (.4يوسف: ) (1)

 (.60البقرة: ) (2)

 (.12المائدة: ) (3)
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  «:وَهْوَ َ مْعب »قول : 

 تمييز الأعداد من ثلاثة إلى عشرة يكون جمعًا.  أي:

، في مِئَةٍ فالجَمْعُ في  قَكَّ »قول :   «:إلاَّ

إذا كان التمييز هو العدد مئة فإنَّه يكون مفردًا مجرورًا، وقد يجمع. فتقول: 

 ثلاث مئةٍ، وثلاث مئاتٍ.

ا إلاَّ  -125 ـــرَد  ـــضْ مف ـــةِ اخْفِ ـــابالمئ   م

 

ــــــــا  ــــــــينِ عامَ ــــــــةَّ مئت ، وشَ ــــــــةَّ  شَ

ا»قول :     «:بالمئةِ اخْفِضْ مفرَد 

( يكون مفردًا مجرورًا بالإضافة. نحو: في 1000، 100وتمييز العدد )

ٍُ المسجد مئةُ   .موحٍ  وألفُ  ر 

  «:إلاَّ ما، شَةَّ »قول : 

قراءة  ( جمعًا مجرورًا؛ كما في100يشير الناظم إلى مسألة مجيء تمييز العدد )

ڭ ۇ ۇ ۆ ۆ ۈ ۈ )في قوله تعالى:  (1)والكسائي حمزة

ا (2)(ۇٴ ۋ . بلا تنوين كلمة )مئَِة(؛ على أنَّها مضافة و)سنين( مضاف إليه. أمَّ

من ينون )مئَِة( فإنَّه يجعل كلمة )سنين( بدلًا أو عطف بيان من )ثلاث( المضافة 

ا من وجهين؛ هما: إلى )مئة(. ولا يصح إعرابها تمييزًا؛ لئلا يكون التمي يز هنا شاذًّ

. والتعبير بالقلة أولى من التعبير بالشذوذ كما قال الناظم؛ (3)وقوعه جمعًا، ونصبه

                                                           

 .143« التيسير في القراءات السبع»، 389« السبعة في القراءات»انظر:  (1)

 (.25الكهف: ) (2)

 (.4/534« )النحو الوفي»انظر:  (3)
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 لأنَّ ذلك جاء في قراءات سبعية.

 «: وشَةَّ مئتينِ عامَا»قول : 

( أن يكون مفردًا مجرورًا بالإضافة كما سبق، 100الأصل في تمييز العدد )

 وبًا كما في قول الشاعر: ولكن شذَّ مجيئه منص

 إذا عَــــــاتَ الفتــــــى مِئَتـِـــــينِ عَامَــــــا

 

ُ  والفَتــــــامُ   َُ المسَــــــرَّ  فَقَــــــدْ ذَهَــــــ

الشاهد فيه أنَّه قال: )مئتين عاما( فلم يضف؛ بدليل وجود نون المثنى، وأتى  

 «.وشذَّ مئتين عاما»بالتمييز مفردًا منصوبًا. وإلى هذا البيت أشار الناظم بقوله: 

ـــــكَّ ورَ  -126 ـــــرٍَ  أقَ ـــــعْ عَشْ ـــــوا مَ ب  كَّ

 

 : ــــــــــا إلاَّ ــــــــــاكِ فَتْح   منلــــــــــا، ويُبْنَي

، منلا»قول :   بوا مَعْ عَشْرٍَ  أقَكَّ  «:ورَكَّ

من أحد عشر إلى  أي:يتحدث الناظم عن العدد المركب من عشرة وأقل منها، 

 تسعة عشر.

ا إلاَّ »قول :    «:ويُبْنَياكِ فَتْح 

( أن يكون مبنيًّا على فتح الجزئين، إلا 19-11الأصل في العدد المركب ) أي:

 أحدَ عشرَ ما سيستثنيه الناظم، فتقول: حفظَ القرآنَ أحدَ عشرَ رجلًا. وعلَّمتُ 

 طالبًا.  ُحدَ عشرَ طالبًا. وأعطيت الدرسَ 

127-  ِْ ـــيْ فَلْتُعْـــرَ ـــيْ، واثْنَتَ ـــيْ، وثنِْتَ  )اثْنَ

 

  ُِ ـــــــ ـــــــاني مِـــــــنَ المرَكَّ ـــــــامُ في الثَّ  والتَّ

ـــِكْ  -128  ـــعِ ف ـــى التِّسْ  وإل
ِْ ـــثَّك ـــنَ ال  مِ

 

ـــــــــا يَقْتَـــــــــرِكْ   لُ باِلتَّ ـــــــــرَ فـــــــــاُوََّ  ذُكِّ

ِْ »)قول :     «:اثْنَيْ، وثنِْتَيْ، واثْنتََيْ فَلْتُعْرَ

يستثنى من حكم البناء في الأعداد المركبة: )اثنا، ثنتا، واثنتا(؛ فإنَّها تعرب  أي:

 إعراب المثنى. وقد سبق التنبيه على ذلك.
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ُِ : »قول   «:والتَّامُ في الثَّاني مِنَ المرَكَّ

 العدد عشرة إذا كان مركبًا فإنَّه يطابق المعدود تذكيرًا وتأنيثًا.  أي:

لُ بِالتَّا يَقْتَرِكْ »قول :  رَ فاُوََّ  وإلى التِّسْعِ فِكْ، ذُكِّ
ِْ   «:مِنَ الثَّك

عدود مذكرًا. يتحدث عن حكم العدد المركب، فالأول يقترن بالتاء إذا كان الم

 ويتجرد منها إذا كان المعدود مؤنثًا.

 

¹ 
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 مـــك

 
129-  ) ْْ ــــــ ــــــتفِلاِ  )كَ سْ

ِ
ــــــْ  في الا مَيِّ

 ُْ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــمُنْتَوِ  بِ

 

  ُْ ــــ ــــرَعُ انْتُِ  ــــارِ َ  ــــرْدٍ، وفي الإخب  فَ

 )كم( في العربية تدخل في باب يسمى: كنايات العدد. و)كم( تأتي على نوعين: 

. وهي التي يستفهم بها، وتمييزها مفرد ة)كْ( الاستفلامي النو  اُول:

 منصوب. 

 كم سورةً حفظتَ؟. كم كتابًا قرأتَ؟. مثال:

ويجوز جر التمييز إذا سبقت )كم( بحرف جر. نحو: على كم شيخٍ قرأتَ؟. 

 بكم دينارٍ اشتريت الكتاب؟.

 . يراد بها الإخبار والتكثير. )كْ( ال برية النو  الثاني:

 قرأته في تفسير القرآن. كم كتابٍ مفيدٍ  مثال:

واميي ها مجرور، إلا عند اميْ فِنَّلْ ينوبوك اميي ها، وشاهدهْ قول 

 الفرزد :

ــة  لــَ  يــا  ريــرُ وخالــة   ْْ عَمَّ  كَــ

 

 فَــــدْعَامَ قــــد حَلَبَــــمْ علــــيَّ عِشَــــارِي 

ة(. ويروى بالجر.   الشاهد فيه نصب كلمة )عمَّ

( بِـ»قول :  ْْ سْتفِلاِ  )كَ
ِ
ُْ فَرْدٍ مَيِّْ  في الا تمييزُ )كم( الاستفهامية  أي: «:مُنْتَوِ

 مفردٌ منصوب.

ُْ »قول :  الراجح أنَّ تمييز )كم( الخبرية مجرور،  أي: «:وفي الإخبارِ َ رَعُ انْتُِ 

 وقال: )انتخب(؛ لأنَّ تميم ينصبونه.

o  p 



j k    

 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 
 

 نواصب الفعل
 

ـــى -131 ـــيِ  عل ـــاكَ ماضِ ـــدْ ك  مُضـــار ب قَ

 

ــــــــــ  اُوََّ   َْ من ــــــــــ ــــــــــةٍ اَضُ  لاأربع

 131-  ُِ ــــمُثَقَّ ـــنَ ال ُْ لا مِ ـــ ــــ)أكِ( انْوِ  وبِ

 

  ُِ ــــــتقبَ رَ في المس ــــــدِّ ـــــــ)إذكْ( لُ  وبـِ

ـــةي  -132  ــــ)أَكِ( الَّ و)لـــنْ(، و)كَـــيْ(، وبِ

 اسْــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــتَتَرْ 

 

 بعدَ الحروِ  السـمِّ  وَهْـيَ لاُ  الجَـر ْ  

ــى( -133  ( أوْ )إلــى(، و)حتَّ  وَ)أَوْ( كَـــ)إلاَّ

َ  

 لْتَــــــالا الحــــــالُ، والَّــــــةي بــــــ  أوَّ  

ـــيِ  -134  ـــضِ نَفْ ـــا بعـــدَ مَحْ ـــواوُ والف  وال

 

، نحـــــوُ: الـــــدَعَا والنَّلْـــــيِ   ٍُ  أو اَلَـــــ

حا -135  ٍْ لُــرِّ ُِ علـى اسْــ  وعـااُ  الفعــ

 

ـــا  ـــا اُرحِ ـــيِ إكِ الف ـــدا النَّفْ ـــِ ْ  ع  واْ 

لا»قول :   َْ من  اُوََّ   «:مُضار ب قَدْ كاكَ ماضِيِ  على، أربعةٍ اَضُ

طريقة صياغة الفعل المضارع، فيقول: إذا كان عن  يتحدث الناظم 

ماضيه على أربعة حروف فإنَّك تضم الحرف الأول في المضارع، ويفتح فيما عدا 

 ذلك.

 أكرمَ= يُكرَمُ. مثال:

 سجد: يَسجدُ. استقبلَ: يَستقبلُ. مثال ل ير الرباعي:

ذكر ثم انتقل الناظم إلى الحديث عن نواصب الفعل المضارع، فبدأ يعددها وي

 شيئًا من أحكامها.

ُْ »قول :   «:وبِـ)أكِ( انْوِ

 )أن( تنصب الفعل المضارع. وهي حرف مصدري. كما في قوله تعالى: 

o  p 
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 فالفعل )يخفف( نصب بــ)أن(. ومثاله أيضًا قولك:. (1)(ٺ ٺ ٺ ٿ ٿ)

َُ أحبُّ أن   الحارثُ القرآنَ. يحف

ُِ »قول :    «:لا مِنَ الـمُثَقَّ

 ة من الثقيلة. لأنَّ )أنْ( على أنواع منها:أي: غير )أنْ( المخفف 

)أنْ( الناصبة للمضارع. وهي حرف مصدري، تؤول مع فعلها  النو  اُول:

 بمصدر صريح، وهذه هي التي تنصب الفعل المضارع.

( لكن خففت النون،  النو  الثاني: )أنْ( المخففة من الثقيلة. أي أصلها )أنَّ

ڄ ڄ  )ين، وهذه لا تنصب. ومثاله قوله تعالى: وعلامتها أنَّها تسبق بعلمٍ أو يق

 . الفعل )سَيَكُونُ(: بالرفع هنا؛ لأنَّها لم تسبق بناصب؛(2)(ڃ ڃ ڃ

 فــ)أن( مخففة من الثقيلة؛ بدليل أنَّها سبقت بعلم.

 )أنْ( المفسرة. وهي التي تكون بمعنى )أي(. النو  الثالل:

ئە ئو ئو ئۇ ئۇ )ومنه قوله تعالى: أشرت إليك أن اجلس.  مثال:

 .(3)(ئۆ ئۆ
ا(، و)لو(. كما  النو  الرابع: )أنْ( الزائدة التي لا عمل لها. وتقع غالبًا بعد )لـمَّ

 .(4)(.ڄ ڃ ڃ ڃ ڃ چ چ) في قوله تعالى:

                                                           

 (.28النساء: ) (1)

مل: ) (2)  (.20المزَّ

 (.27نون: )المؤم (3)

 (.33العنكبوت: ) (4)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

ُِ »قول :  رَ في المستقبَ   «:وبِــ)إذكْ( لُدِّ

 :الناصب الثاني وهو )إذن(، واشترط لـــ)إذن( شروط 

 داية الجملة.أن تكون في ب الشري اُول:

 أن يكون الفعل بعدها دالاًّ على الاستقبال. الشري الثاني:

 وهذان الشرطان أشار إليهما الناظم.

 ألاَّ يفصل بينها وبين الفعل فاصل.  الشري الثالل:

 يقول لك أحدهم: سأزورك. فتقول له: إذن أكرمَك. مثال:

بين الفعل قسم فإنَّها واستثنى النحاة أن يكون الفاصل القسمَ، فلو فصل بينها و

 تنصب. 

 إذن والله أكرمَك. مثال:

  «:و)لنْ(»قول : 

ک ک ک گ )الناصب الثالث هو )لن(. مثل قوله تعالى: 

 فالفعل )يستنكف( منصوب بـــ)لن(. .(1)(گ گ گ

  «:و)كَيْ(»قول : 

الناصب الرابع من نواصب الفعل المضارع هو )كي( المصدرية المسبوقة 

 بلام التعليل.

                                                           

 (.172النساء: ) (1)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ۆ ۆ ۈ ۈ ۇٴ ۋ ۋ ) :قال تعالى مثال:

 عل )تحزنوا( منصوب بــــ)كي(.فالف .(1)(ۅ

ا المجردة عن لام التعليل فهي التي يسميها النحاة التعليلية؛ وهي حرف  أمَّ

 جر. والناصب للفعل بعدها هو )أن( المضمرة.

 تفرغَ الطالبُ كي يحفظَ القرآنَ. مثال:

(، فـ)أنْ( التي مضى الحديث عنها ثم تحدث الناظم عن مواضع إضمار )أنْ 

 تنصب ظاهرة وتنصب مضمرة.

 «: وبِـ)أَكِ( الَّةي اسْتَتَرْ، بعدَ الحروِ  السمِّ »قول : 

سيذكر الناظم المواضع التي تضمر فيها )أنْ(، وذلك إذا وقعت في ستة  أي:

 مواضع.

  «:وَهْيَ لاُ  الجَر ْ »قول : 

وضع الأول. كما في قوله تعالى: المتضمر )أن( بعد لام الجر. وهذا  أي:

م هي لام للتعليل. ولعل الناظم . وهذه اللا(2)(ٿ ٹ ٹ ٹ ٹ)

 قال: لام الجر. ليشمل لام التعليل ولام العاقبة واللام الزائدة.

( أو )إلى(»قول :   «:و)أَوْ( كَـ)إلاَّ

(. وهذا الموضع الثاني أي:  .تضمر )أنْ( بعد )أو( التي بمعنى )إلى(، أو )إلاَّ

                                                           

 (.153آل عمران: ) (1)

 (.44النحل: ) (2)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 لَأقُاتلَِنَّ المشركين أو يسملوا. ومنه قول الشاعر:  مثال:

َُ قَنَـــــاَ  قـــــو ٍ   وكنـــــمُ إذا بَمَـــــْ 

 

َُ كُعوبَلـــــــا أو اســـــــتقيما   كَسَـــــــرْ

الشاهد قوله: )أو تستقيما(. فقد نصب الفعل المضارع بــــ)أن( المضمرة بعد  

 )أو(.

لْتَا»قول :    «:و)حتَّى(، لا الحالُ والَّةي ب  أوَّ

الموضع الثالث الذي تضمر فيه )أنْ( بعد )حتى(؛ بشرط أن يكون الفعل  أي:

التي لا تدل على الحال، أو  أي:«. لا الحال»دالاًّ على الاستقبال. ومعنى قوله: 

 معناه.

فقوله  .(1)(چ ڇ ڇ ڇ ڇ ڍ ڍ ڌ ڌ ڎ)تعالى: قال  مثال:

 )يرجعَ( منصوب بــــ)أن( المضمرة بعد )حتى(.

 «:الفاوالواوُ و»قول : 

الموضع الرابع والخامس من مواضع إضمار )أن( بعد واو المعية وفاء 

 السببية. ولها شروط.

 «:بعدَ مَحْضِ نَفْيِ »قول : 

 -الفاء أو الواو أي–تضمر )أن( بعد واو المعية أو فاء السببية إذا سبقت  أي:

 . بنفي

ہ ہ ہ ہ ھ ھ ھ ھ ے ے ): قال تعالى مثال:

                                                           

 (.91طه: ) (1)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

يموتوا( منصوب بـــ)أن( مضمرة بعد فاء الفعل ) .(1)(ۓ ۓ ڭ ڭ 

 پ پ ڀ) السببية المسبوقة بنفي، وهو قوله: )لا يُقضى(. ومثله قوله تعالى:

)يَعْلَمَ(:  .(2)(ڀ ڀ ڀ ٺ ٺ ٺ ٺ ٿ ٿ ٿ ٿ

ا  فعل مضارع منصوب بــ)أن( مضمرة بعد الواو المسبوقة بنفي، وهو قوله )ولـمَّ

 يَعْلَمِ(.

، نحوُ: ال»قول :  ٍُ   «:دَعَا والنَّلْيِ أو اَلَ

الطلب في العربية هو الأمر والنهي، والدعاء والاستفهام، والتمني، والعرض 

والتحضيض، والرجاء، والشواهد عليه كثيرة في القرآن الكريم؛ فالمثال على الفاء 

ئى ئى ئى ی ی ی ی ئج ئح ) المسبوقة بالدعاء قوله تعالى:

 ــ)أن( مضمرة بعد)يؤمنوا(: فعل مضارع منصوب ب .(3)(ئم ئى ئي بج بح

 الدعاء )ربَّنا(.

)فَيَشْفَعُواْ(: هنا سبقت  .(4)(ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ ڄ)قال تعالى:  مثال:

 الفاء بالاستفهام )فهل(، فنصب الفعل بــ)أن( مضمرة بعد الفاء.

)فَأَفُوزَ(:  .(5)(ۅ ۅ ۉ ۉ ې ې): قال تعالى مثال:

 وقة بتمني )ياليتني(.فعل مضارع منصوب بـــ)أن( مضمرة بعد الفاء؛ لأنَّها مسب

                                                           

 (.36فاطر: ) (1)

 (.142آل عمران: ) (2)

 (.88يونس: ) (3)

 (.53الأعراف: ) (4)

 (.73النساء: ) (5)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 .(1)(ثي جح جم حج حم خج خح خم سج سح سخ سم) :قال تعالى مثال:
بَ(: فعل مضارع منصوب بـــ)أن( مضمرة بعد واو المعية، المسبوقة بالتمني  )نُكَذِّ

 )ياليتنا(.

 قال الشاعر:  مثال:

 لاَ اَنْــــَ  عَــــنْ خُلُــــقٍ وَاَــــنْاِيَ مِثْلَــــ ُ 

 

  ُْ ـــــي ـــــمَ عَظِ ـــــَ  إذَِا فَعَلْ ـــــارب عَلَيْ  عَ

تأتي: فعل مضارع منصوب بـــــ)أن( مضمرة بعد واو المعية المسبوقة بالنهي  

 )لا تنه(.

حا»قول :  ٍْ لُرِّ ُِ على اسْ   «:وعااُ  الفع

 تضمر )أن( بعد عاطف على اسم جامد غير صريح. وهذا الموضع السادس.

 :مثاله قول ميسون الكلبية 

 وَلُــــــبْفُ عَبــــــامٍَ  وَاَقَــــــرَّ عَيْنــــــي

 

ـــ  ـــفوِ  أَحَ ـــبْفِ الشَ ـــن لُ ـــيَّ مِ  َُ إل

(: فعل مضارع منصوبة بـــ)أن( مضمرة بعد واو المعية؛ لأنَّها معطوفة   )تقرَّ

 على اسم جامد، وهو )عباءة(.

 .وأعتمرَ سَفرٌ إلى مكة  مثال:

 الكوفيين يجعلون هذه الحروف هي الناصبة بنفسها. انبي :

 ب نواصب الفعل.ثم انتقل الناظم إلى مسألة لطيفة ختم بها با

 

                                                           

 (.27الأنعام: ) (1)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 «:واْ ِ ْ  عدا النَّفْيِ إكِ الفا اُرحِا»قول : 

اجزم الفعل المضارع المسبوق بالطلب إذا سقطت منه الفاء؛ لأنَّه في  أي:

البيت السابق قال: )نفي أو طلب(. فعدا النفي هو الطلب، وصورة المسألة: عندنا 

بنفي أو طلب، يقول لك جملة فيها فعل مضارع، ودخلت عليه فاء السببية وسبقت 

 الناظم: إذا حُذفَت الفاء يُجزم الفعل. 

)ادرسْ فستنجحَ(. لو حذفنا الفاء سنقول: )ادرس تنجحْ(. وهذا الذي  مثال:

جح جم حج حم )يسمى الجزم بالطلب. ومثاله في القرآن الكريم قوله تعالى: 

ۓ ۓ ڭ ڭ ڭ ڭ ۇ ) . وقوله تعالى:(1)(خج خح

و)أَتْلُ(: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه  فكلًا من )أُفْرِغْ(. (2)(ۇ

 العلة. والذي جزمه الطلب. حذف حرف

قد يقال: هو سيتحدث بعد قليل عن الجوازم، فلماذا لا يذكر الطلب مع  انبي :

الجوازم كما صنع ابن هشام وغيره من الذين ذكروا الطلب في جوازم الفعل 

بق بالطلب، فناسب أن يذكر المضارع؟ الجواب: لأنَّه تحدث عن الفاء التي تس

 مسألة الجزم عند حذف هذه الفاء.

 

¹ 

  

                                                           

 (.96الكهف: ) (1)

 (.151الأنعام: ) (2)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 

 

 جوازم الفعل
 

 وَ ْ مُـــــــ  بِــــــــ)لا(، ولاٍ  اَلَبــــــــا -136

 

ـــــا(، ولمِـــــاٍ  قَلَبـــــا  (، و)لَمَّ ْْ  و)لَــــــ

ــا( -137  ـــ)إكْ( و)م ــ ا بِ ــ ُ  شــريٍ، وَ   وَ 

 

ـــــى، حَيثُمـــــا(  ـــــاكَ، أنَّ ـــــى، أيَّ ، مت  )أيٍّ

 ما، أينَ، مَـنْ(، ويُعْطَـى)مَلْما(، و)إذْ  -138 

 

ــــــىَ شَــــــرْاا  ٍْ لا يَوِ ــــــوا ــــــامَ    ف

ْْ )إذا( فُجـــــامٍ  للفـــــا بَـــــدَلْ  -139   نَعَـــــ

 

  ْ ُ ِْ مــــا ضــــارََ  قَــــ  والرفــــعُ في  ــــوا

 «:وَ ْ مُ  بِـ)لا(»قول :  

 ڤ ڤ ڦ ) :يجزم الفعل المضارع بـــ)لا( الناهية. نحو قوله تعالى أي: 

 ــ)لا( الناهية.م بـ)تقم(: فعل مضارع مجزو .(1)(ڦ 

  «:ولاٍ  اَلَبا»قول : 

الجازم الثاني هو لام الأمر وتسمى اللام الطلبية؛ لأنَّ الأمر طلب. وتدخل  أي:

 . الفعلان(2)(ڈ ڈ) :على الفعل المضارع فتجزمه. نحو قوله تعالى

 )يعفوا( و)يصفحوا( مجزومان بلام الأمر.

سك. لتِحفظْ وردَك. وقوله تعالى: لام الأمر مكسورة، مثل: لتِكتبْ در انبي :

                                                           

 (.108بة: )التو (1)

 (.22النور: ) (2)

o  p 
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 وهذه اللام إن تقدمتها الواو والفاء فالأكثر .(1)(ڃ ڃ ڃ ڃ چ )

 تسكنيها، ويجوز تحريكها بالكسر.

(»قول :  ْْ   «:و)لَـ

)لم( الجازم الثالث. وهي حرف نفي وقلب وجزم. ولا تدخل إلا على الفعل 

 .(2)(پ ڀ ڀ ڀ ڀ) المضارع. نحو قوله تعالى:

ا(»قول :    «:و)لَمَّ

ا( الجازم الرابع. وهي حرف نفي وجزم شبيه بــ)لم(. ومثاله في القرآن  )لـَمَّ

 . فالفعل )يقض(: فعل مضارع مجزوم(3)(ھ ھ ے ے ۓ ۓ) قوله تعالى:

ا(، وعلامة جزمه حذف حرف العلة.   بــ)لَمَّ

ا( و )لم( أنَّ )لم( تنفي صيغة )فعلَ(، و)لَـمَّ  انبي : ا( تنفي صيغة الفرق بين )لَمَّ

ا يحضرْ زيدٌ(.  أي:)قد فعلَ(،  ا( تنفي الفعل المتوقع حدوثه، فقولك: )لَمَّ أنَّ )لَـمَّ

يشعر أنَّه سيحضر، لكنه لم يحضر إلى الآن. كذلك يحسن التنبه إلى الفرق بين 

ا( الظرفية التي لا تجزم؛ فهي اسم. كالتي في قوله  ا( الحرفية الجازمة، و)لَمَّ )لَمَّ

 .(4)(ٱ ٻ ٻ ٻ ٻ پ) تعالى:

                                                           

 (.7الطلاق: ) (1)

 (.3الإخلاص: ) (2)

 (.23عبس: ) (3)

 (.89البقرة: ) (4)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

  «:ولمِاٍ  قَلَبا»قول : 

ا( زمن الفعل المضارع إلى الماضي. فالفعل )يسجد( في  أي: تقلب )لم( و)لَمَّ

قولك: )لم يسجد محمد لغير الله(. فعل مضارع؛ لكنَّه يدل على الماضي. فمعنى 

 الجملة أنَّ فعل السجود لم يقع في الماضي.

ث عنها تجزم فعلًا واحدًا، والجوازم التي وهذه الجوازم التي مضى الحدي

سيذكرها تجزم فعلين، ويضاف إلى الجوازم الطلبُ الذي تحدث عنه في نهاية باب 

 النواصب.

 «:وَ  ُ  شريٍ »قول : 

أنَّ الفعل المضارع يجزم بالشرط. وأسلوب الشرط في العربية يتكون من  أي:

 ثلاثة أركان:

استثناء )إن( شرطية. ومنها ما يجزم فعلين. أداة الشرط. وكلها أسماء ب اُول:

 وهي التي سيذكرها الناظم. ومنها ما لا يجزم مثل )لو، لولا(.

 فعل الشرط. الثاني:

 جواب الشرط. الثالل:

)مَن(: أداة الشرط،  .(1)(ڱ ڱ ڱ ڱ ں ں ڻ) قال تعالى: مثال:

فعل مضارع و)يَتَّقِ(: فعل الشرط مجزوم، و)يَجْعَل(: جواب الشرط، وهو كذلك 

 مجزوم.

                                                           

 (.2الطلاق: ) (1)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

 «:وَ  ا بِـ)إكْ(»قول : 

 )إن( حرف شرط جازم لفعلين؛ فعل الشرط وجواب الشرط.

 .(1)(چ چ ڇ ڇ ڇ ڇ ڍ ڍ ڌ) :قال تعالى مثال:
: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون، وهو فعل الشرط. (تَتَّقُواْ)

 ن.و)يَجْعَل(: جواب الشرط؛ فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكو

 )ما( الشرطية: اسم شرط جازم مبني على السكون. «:و)ما(»قول : 

)نَنسَخْ(:  .(2)(ٻ ٻ ٻ ٻ پ پ پ پ ڀ )تعالى: قال  مثال:

فعل الشرط، وهو فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون. و)نَأْتِ(: جواب 

 الشرط، وهو فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة.

 «:أيٍّ »قول : 

اسم شرط جازم لفعلين. ولا يأتي الفعل بعد )أيّ(، لأنَّها تلزم الإضافة،  )أيّ( 

 فما بعدها مضاف إليه. ثم يأتي الفعل. ومعناها بحسب ما تضاف إليه.

 أيَّ كتابٍ تقرأْ تستفدْ منه. مثال:

نَ معنى الشرط.  «:متى»قول :  )متى( هي اسم للدلالة على مطلق الزمان، ضُمِّ

 على الظرفية. وتجزم فعلين.وتعرب في محل نصب 

متى تحفظْ المتنَ؛ تضبطْه. فعل الشرط )تحفظ( وجوابه )تضبط(  مثال:

 وكلاهما مجزوم.

                                                           

 (.29الأنفال: ) (1)

 (.106البقرة: ) (2)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

)أيَّان( اسم شرط جازم مثل )متى( في الدلالة. تجزم فعلين. ولم  «:أيَّاكَ »قول : 

 تقع في كتاب الله.

 أيان تزُرْني أكرمْك. مثال:

ط جازم لفعلين، وضعت للدلالة على المكان ثم )أنَّى( اسم شر  «:أنَّى»قول : 

نت معنى الشرط. وتعرب في محل نصب على الظرفية.  ضُمَّ

 أنَّى تحرصْ على الخير توفقْ إليه. مثال:

  «:حَيثُما(»قول : 

)حيثما(: اسم شرط جازم لفعلين. ويجب أن تتصل بـــ)ما( الزائدة لتجزم. 

 وتعرب في محل نصب على الظرفية المكانية.

)كنتم(: فعل  .(1)(ھ ے ے ۓ ۓ ڭ ): قال تعالى مثال:

وا( في  ماض ناقص مبني في محل جزم، فعل الشرط. وجملة جواب الشرط )فوَلُّ

 محل جزم.

 )مهما(: اسم شرط جازم لفعلين.  «:مَلْما(»)قول : 

ڤ ڤ ڤ ڤ ڦ ڦ ڦ ڦ ڄ ڄ ڄ ):قال تعالىمثال:

ط. وجملة جواب )تأتنا(: فعل مضارع مجزوم، وهو فعل الشر (2)(ڄ

 الشرط في محل جزم.

                                                           

 (.144البقرة: ) (1)

 (.132الأعراف: ) (2)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

)إذما(: أداة شرط جازمة فعلين. وقد وقع في اسميتها خلاف.  «:و)إذْما»قول : 

 شبيهة بــ)إن(.

   إذما تقمْ أَقُمْ. مثال: 

)أين(: اسم شرط جازم. وضعت للدلالة على المكان ثم   «:أينَ »قول : 

 ضمنت معنى الشرط. تتصل بـــ)ما( الزائدة.

)تكونوا(: فعل مضارع مجزوم  .(1)(ۈ ۇٴ ۋ)ال تعالى: ق مثال:

وعلامة جزمه حذف النون، وهو فعل الشرط. )يدرككم(: فعل مضارع مجزم 

 وعلامة جزمه السكون. وهو جواب الشرط.

ثم انتقل الناظم إلى مسألة أخرى وهي: متى تدخل الفاء على جواب 

 الشرط؟.

ٍْ لا يَوِىَ شَ »قول :   «:رْااويُعْطَى، فامَ  وا

عن المواضع التي تدخل فيها الفاء على جواب  يتحدث الناظم  

 الشرط، وقد جمعها أحدهم بقوله:

ــــــــــدٍ  ــــــــــةب وبجام ــــــــــميةب البي  اس

 

 وبـــــ)ما( و)لــــن( و)قــــد( وبــــالتنفيفِ  

تدخل الفاء على جواب الشرط إذا كان جواب الشرط أحد الأشياء المذكورة،  

أو جملة طلبية، أو جملة فعلية فعلها فإن كانت جملة جواب الشرط جملةً اسمية، 

جامد مثل: )نعم، بئس، ليس، عسى( أو سبقت بنفي أو قد أو السين وسوف، دخلت 

 عليها الفاء.

                                                           

 (.78النساء: ) (1)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

إن تحفظِ القرآنَ فَنعِْمَ الطالبُ. إن تحفظِ القرآنَ فأنت مجتهدٌ. إن  مثال:

 ين.سافرت إلى مكة فاعتمرْ. إن حافظت على صلاة الفجر فما أنت من المقصر

 )يَسْرِقْ(: فعل .(1)(ۇٴ ۋ ۋ ۅ ۅ ۉ ۉ ې ې)قال تعالى: 

 الشرط. و)فَقَدْ سَرَقَ(: جملة جواب الشرط، اقترنت بالفاء؛ لوجود )قد(.

وقد ذكر الناظم ضابطًا يجمع كل هذه الحالات، فقال: إن لم يصح دخول أداة 

 الشرط على جواب الشرط، وجب اقتران الجواب بالفاء. وهذا معنى قوله:

ففي المثال السابق هل يصح دخول )إن( «. ويُعْطَى فاءَ جوابٍ لا يَصِحُّ شَرْطا»

هل يصح أن تقول: إن قد سرق؟ لا؛ إذن يجب دخول  أي:على جواب الشرط؟ 

 هذه الفاء.

 جملة )فَلَن. (2)(پ پ پ ڀ ڀ ڀ ڀ ٺ ٺ )قال تعالى:  :مثال

عليه. ولا يصحَّ دخول أداة  يَغْفِرَ( هي جواب الشرط، اقترنت بالفاء؛ لدخول )لن(

 الشرط عليها؛ فلا يقال: إن فلن يغفر.

 ڱ ڱ ں ں ڻ ڻ ڻ ڻ ۀ ۀ ہ ہ ہ)قال تعالى:  :مثال

 جملة )فَسَوْفَ يَأْتيِ الُله بقَِوْمٍ( هي جواب الشرط، اقترنت بالفاء؛. (3)(ہ

 لدخول التنفيس عليها، وهو )سوف(. 

تران جواب الشرط بـــ)إذا( ثم انتقل الناظم إلى مسألة أخرى، وهي اق

 الفجائية.

                                                           

 (.77يوسف: ) (1)

 (.80التوبة: ) (2)

 (.54المائدة: ) (3)
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  في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  ـرَّوضَـة الـنَّـديَّـةال

ْْ )إذا( فُجامٍ  للفا بَدَلْ »قول :    «:نَعَ

)إذا( الفجائية تكون بديلة عن الفاء بالضابط المذكور، وجاءت في القرآن  أي:

 .(1)(ڇ ڇ ڇ ڇ ڍ ڍ ڌ ڌ ڎ) الكريم كما في قوله تعالى:
اقترنت  ة جواب الشرط،)تُصِبْهُمْ(: فعل الشرط مجزوم، و)هُمْ يَقْنطَُونَ(: جمل

 بـ)إذا( الفجائية بدلًا من الفاء؛ لأنَّ جواب الشرط جملة اسمية.

ُ ْ »قول :  ِْ ما ضارََ  قَ  «:والرفعُ في  وا

الأصل في الأدوات المذكورة أنَّها تجزم فعلين، ولكن بيَّن الناظم أنَّه يقل عدم  

فعل في جواب الشرط يصح أن يأتي ال أي:جزمها للفعل الثاني وهو جواب الشرط. 

 مرفوعًا، لكن هذا قليل في كلام العرب. ومن ذلك قول الراجز:

ــــرَ ُ  ــــا أَقْ ــــنَ حــــابفٍ ي ــــرَُ  ب ــــا أَقْ  ي

 

ـــــرَ ُ   ـــــوي اُوْ ـــــرَْ  أخ ـــــ  إكْ يُوْ  إنَّ

فالفعل )تصرعُ( مرفوع؛ وهو واقع في جواب )إن( الشرطية الجازمة لفعلين.  

  والأصل أن يجزم.

¹ 

                                                           

 (.36الروم: ) (1)
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 في عِلْمِ العَرَبِيَّة شَرْحُ التُّحْفَة الوَرْديَّة  الـرَّوضَـة الـنَّـديَّـة

 

 
 

 التصغير
 

ــــ ِّ  -141 ــــىلَ (، ومت ــــيْك  ــــا )فُعَ  رْ ثُكثيُ

 

ــــــــى  ( أا ــــــــيْك  ، فُعَيْعِ ــــــــيْعِك   زادَ )فُعَ

ـــــنْ  -141  ـــــا أَمِ ــــــث ا ثُكثيُ ــ ْْ مُ نَّ
ـــــتِ  واخْ

 

 ) ــا بِـــ)اا(، إذا خَــك منلــا كَـــ)سِن ْ  لبس 

( باِليـــا -142  ُُ ـــالواوِ، )نُــــــيَيْ ( بِ ُُ  )بُوَيْـــ

 

ــــيا  ــــعِ اُشْ ــــرَيْحِينُ( كَجَمْ ــــةا )سُ  ك

او  -143   لــــاكِ في كَـــــ) دولٍ(، ولُــــدَّ

 

ا  ا، لا الــــــمَدَّ  عـــــن الرَبـــــاعِيْ زالـــــد 

 144-  ُْ  وفي الُ ماسِــيْ حَــةُْ  خــامِفٍ قُبِــ

 

  ) ُْ  لا شِــــبَْ  زالــــدٍ، و ــــا )سُــــفَيْرِِ 

 وفي )الــــةي( و)ذا(، وفي الفـــــرو ِ  -145 

 

ٍْ مَســــــمو ِ   ، كــــــةا في كَلِــــــ  شــــــةَّ

هو التصغير. وهذا عن باب من أبواب الصرف، و يتحدث الناظم  

 الباب خاص بالأسماء، وله أوزان مخصوصة سيأتي ذكرها.

(»قول :  رْ ثُكثيُا )فُعَيكْ  إذا أردت أن تصغر كلمة ثلاثية، فإنَّك تأتي  أي:  «:لَ ِّ

تصغير )رَجل(:  مثال:ياء بعد الثاني.  بضم الأول، وزيادة أي:بها على وزن )فُعَيْل( 

 عُمير. وهكذا. رُجَيْل. وتصغير )عُمر(:

(»قول :  ، فُعَيْعِيْك   «:ومتى زادَ )فُعَيْعِك 

إذا لم يكن الاسم ثلاثيًّا فإنَّ تصغيره يكون على وزن: )فُعَيْعِل(،  أي:

 و)فُعَيْعِيل(. 

تصغير )دِرْهَم(: دُرَيْهِم. وتصغير )جَعْفَر(: جُعَيْفِر. وتصغير )عُصفور(:  مثال:

 عُصَيْفِير.

o  p 
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  «:أاى»قول : 

في الرباعي  أي:أتى هذا التصغير على هذا الوزن في المزيد عن الثلاثي،  ي:أ

 والخماسي.

(»قول :  ا بِـ)اا(، إذا خَك منلا كَـ)سِن ْ ـــث ا ثُكثيُا أَمِنْ، لبس  ْْ مُ نَّ
  «:واخْتِ

عند تصغير الأسماء الثلاثية المؤنثة، نزيد تاء التأنيث في آخرها بعد  أي:

ة )سِنّ، دار(، فهذه الكلمات تختم بالتاء بعد تصغيرها. فتصغير التصغير. نحو كلم

)سِنّ(: سُنيَن. ثم نزيد تاء فتصير: سُنيَنةَ. وتصغير )دار(: دوير. ثم نزيد تاء فتصير: 

 دويرة.

ا»قول :   «:أَمِنْ، لبس 

لا نضع التاء إذا خيف التباس المؤنث المفرد بالجمع. والناظم هنا ذكر  أي:

تاء؛ لأنَّه قد يلتبس المفرد بالجمع في بعض الكلمات عند زيادة التاء. شرط زيادة ال

فإذا أردت تصغير كلمة )نخل( مثلًا فإنَّك تقول: نُخَيْل. ولا تزيد تاء؛ لأنَّها 

ستصبح: )نُخَيْلَة(؛ فتنتقل الكلمة من الجمع إلى المفرد، فــــ)نخيلة( تصغير: 

ير. وتصغير )بقر(: بُقَيْر. كل ذلك دون نخلة. ومثلها كلمة )شجر( تصغيرها: شُجَ 

 تاء؛ لئلا يلتبس الجمع بالمفرد.

( بِاليا، كةا )سُرَيْحِينُ( كَجَمْعِ اُشْيا»)قول :  ُُ ( بِالواوِ، )نُـــيَيْ ُُ  «:بُوَيْ

؛ فتصغير ما ثانيه  يشير الناظم في هذا البيت إلى الكلمات التي ثانيها حرف مَدٍّ

إلى أصله ثم نصغر على الوزن. ويُعرف أصل الحرف  حرف مَدٍّ يكون برد الحرف

 بجمعه أو تثنيته.
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 )؟سؤال: كيف تصغر كلمتي: )باب، وناب. 

أولًا: نرد الأف إلى أصلها. ولمعرفة أصلها نجمعها، فجمع )باب(:  الجواْ:

 أبواب. إذن أصل الألف واو. وجمع )ناب(: أنياب. فأصل الألف ياءٌ.

، بُوَيُضم الأول ونضع ياءً بعد الحرف الثاني، فتصير: نصغر الكلمة، فن ثاني ا:

 . ونُيَيُ

وكذلك كلمة )سرحان(، جمعها: سراحين، فأصل الألف ياء، ثم نصغر 

 فتصير: سُريحين.

 «:و لاكِ في كَـ) دولٍ(»قول : 

يتحدث الناظم عن تصغير ما ثالثه واو متحركة متوسطة مثل: )جدوَل، أسوَد، 

 إلى أنَّه يجوز فيه وجهان: أعور(. فأشار الناظم

 الأول: أن تقلب الواو ياءً، وتدغم مع ياء التصغير.

 تصغير )جدوَل(: جُدَيِّل. )أسوَد(: أُسَيِّد. )أعوَر(: أُعيِّر. مثال:

 الثاني: أن تبقى الواو، مع إضافة ياء التصغير.

 ر.تصغير )جدوَل(: جُدَيْوِل. )أسوَد(: أُسَيْوِد. )أعوَر(: أُعَيْوِ  مثال:

ا»قول :  ا، لا الـمَدَّ ا، عن الرَباعِيْ زالد    «:ولُدَّ

أشار الناظم إلى مسألة أخرى وهي: إذا كانت الكلمة رباعية مزيدة، فإنَّنا 

 نحذف الحرف الزائد عند التصغير.

)مُدَحرج، مُقَشعر(. فعند تصغير هاتين الكلمتين وما شابههما نحذف  مثال:

ا الاسم الرباعي؛ فنحذف الميم، ثم نصغر على الحرف الزائد في الأول من هذ
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 القاعدة، فيكون تصغير )مدحرج(: دُحَيْرِج. و)مقشعر(: قُشَيْعِر.

هذا الباب السماع فيه أقوى من القياس. فقالوا في تصغير )مستخرج(:  انبي :

 مُخَيْرِج. فلم يحذفوا الميم، بل حذفوا السين سماعًا.

(:وفي الُ ماسِيْ حَةُْ  خ»قول :  ُْ ، لا شِبَْ  زالدٍ، و ا )سُفَيْرِِ  ُْ   امِفٍ قُبِ

ر. أي:  إذا أردت أن تصغر الخماسي، فاحذف الحرف الأخير ثم صَغِّ

تصغير )سفرجل(: سُفيرج. بحذف اللام. وسُمع: سفيرجل. كما ذكر  مثال:

 الناظم.

ثم أشار الناظم إلى مسألة تصغير بعض الأسماء، كالأسماء الموصولة وأسماء 

 شارة.الإ

 «:وفي )الةي( و)ذا(، وفي الفروِ ، شةَّ »قول : 

.  أي:
َّ

تي . و)التي(: الُّ شذَّ تصغير هذه الكلمات، فيصغرون )الذي( على: الُّذيَّ

.  وهو جار في فروعهما من المثنى والجمع. واسم الإشارة )ذا( صغروه على: ذَيَّ

ٍْ مَسمو ِ »قول :   «:كةا في كَلِ

 كلمات على غير الأوزان التي ذُكرت.  شذَّ عند العرب تصغير أي:

كلمة )إنسان(؛ تصغيرها في الأصل يكون على: أُنيسان. ولكن جاء  مثال:

تصغيره على: أُنيسين. وكذلك كلمة )مَغرب( صغروها على: مُغيربان. والأصل: 

 مُغيرب.
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 الحروف الزوائد
 

146- ) ْْ ــتَلِ ُْ وانْ ــاي ــالمين(، )سَ ــوْعُ س  )أاَ

 

ْْ )ســـــنلتُمو  ـــــ لِ ََ ـــــ ادُ في ال  نيلا( اُ

الزائدة على أصل الكلمة؛  أي:هذه الحروف التي يسمونها حروف الزيادة،  

ولكنَّ زيادتها زيادة معنى وليست زيادة مبنى فقط. وإذا أردت معرفة حروف 

الزيادة في كلمة ما فإنَّك تعيدها إلى أصلها الثلاثي، فعندها يظهر أصل الكلمة 

(، وتظهر لك الحروف الأصلية والحروف الزائدة؛ فالحروف )ثلاثي أو غير ثلاثي

الأصلية هي التي تبقى مع الكلمة في جميع صيغها واشتقاقاتها؛ بينما الحروف التي 

 تدخل عليها وتفارقها في بعض صيغها وتصاريفها فهذه حروف زائدة.

كلمة )سجود(؛ لو رددناها إلى أصلها الثلاثي ستصبح: )سجد(؛  مثال:

 أنَّ الواو سقطت، فهي إذن زائدة.نلاحظ 

)سألتمونيها(، أو )أتوه سالمين(، أو  وقد  مع العلمام هةع الحرو  بقوللْ:

السين والهمزة، واللام، والتاء، والميم، والواو، والنون،  أي:)سايل وانتهم(. 

والياء، والهاء، وألف المد. وهذه الحروف وجودها في الكلمة يعطي معنى جديدًا، 

جد( غير )سجد(. و)السجود( غير )سجد(، و)شارك( غير )تشارك( فــ)سا

 و)مشاركة(. و)قَبلِ( غير )استقبل(، و)استقبال(، وهكذا.

 

¹ 
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ب
َ
س

َّ
 الن

 

ـــمْ  -147 ـــام  وَليَِ ـــبْمَ ي ـــدُ إكْ نَسَ  اَ ي

 

ــــــــيَمْ   ا، ويــــــامب أشْــــــبَلَتْلا نُحِّ  كَسْــــــر 

ــــا -148  ــــى مُطْلَق   واــــامُ اننيــــلٍ اُنحََّ

 

ــــــــامُ م  ــــــــاوي ــــــــة  رَقَ ــــــــواٍ ثَكث  نق

ــا فمــا -149  ــُ  المقوــورِ خامس   وأل

 

ـــــــــما  ــــــــا فِنَّ ــــــــا رابع  ــــــــوُ ، وأمَّ  ف

 151-  ِْ  اَحْةِفُـــــ  إكْ كــــــاكَ ل نــــــا

 

 وألــــــــُ  المقوــــــــورِ في الثكثـِـــــــيْ  

ا رُوِيْ  -151  ٍُ قَلْبُـــ  واو  ُُ ألـــ  بَـــدي

 

ـــــوِيْ(  ـــــى(، و)عَوَ ( في )فَت ــــــ)فَتَوِيٍّ  كَ

ـ -152  ( و)فَعَّ ٍُ (ووزكُ )فاع ُْ  ال، فَعِـ

 

ــــــــــــا،......   ــــــــــــنِ الي ــــــــــــي ع  يُ ن

ا»قول :    «:اَ يدُ إكْ نَسَبْمَ يام  وَليَِمْ، كَسْر 

إن أردت النسب لقبيلة، أو لمهنة، أو لصنعة، أو غير ذلك، فإنَّك تزيد ياءً،  أي:

 وتكسر ما قبلها.

 عرب: عربيِ. عجم: عجمِي. مروان: مروانيِ. مثال:

ــيَمْ ويامب أشْبَلَتْلا نُ »قول :   «:حِّ

إذا كانت الكلمة مختومة بياء، مثل كلمة )الشافعي(، فعند النسب نحذف  أي: 

هذه الياء الأصلية ثم نضع ياء النسب. بمعنى أنَّك تبقي الياء كما هي في النطق، فلا 

. فالثانية اسم 
ِّ

. وأنا أنتسب إلى المذهب الشافعي
ُّ

تغير شيئًا، تقول: الإمامُ الشافعي

 منسوب.

ا: »قول  ى مُطْلَق  إذا أردت أن تنسب إلى كلمة مختومة  أي:  «:واامُ اننيلٍ اُنحََّ

 بتاء التأنيث، فإنَّك تحذف التاء مطلقًا.

o  p 
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 النسب لــ)مكة(: مكي. و)كوفة(: كوفي. مثال:

 «:ويامُ منقواٍ ثَكثة  رَقَا»قول : 

ثالثة وإن كانت  تحذف ياء الاسم المنقوص الزائدة عن ثلاثة في النسب. أي:

 فإنَّها تقلب واوًا.

 النسب لـــ)شَجِي(: شَجَوي. )عَليِ(: عَلَوِي. مثال:

ا فما، فوُ  »قول :    «:وألُ  المقوورِ خامس 

 كذلك ألف المقصور أيضًا تحذف إذا كانت خامسة فما فوق. أي:

 النسب لــــ)صحارى(: صحارِي. مثال:

ـما اَحْةِفُ  إكْ كاكَ »قول :  ا فِنَّ ا رابع  ِْ  وأمَّ   «:ل نا

 إذا كانت ألف المقصور رابعة فإنَّها تحذف؛ إن كانت للتأنيث. أي:

 بردى، سلمى. مثال:

فهذه الألف للتأنيث، جاءت رابعة، لذلك تحذف أيضًا، فتقول في النسبة 

 إليهما: بَرَدِي، سَلْمِي.

 النسب لـــ)مرمى(: مَرموِي. و)دعوى(: مثال:فإن لم تكن للتأنيث قلبت واوًا. 

 دَعوِي.

ا رُوِيْ »قول :  ٍُ قَلْبُ  واو  ُُ أل  «:وألُ  المقوورِ في الثكثيِْ بَدي

 إذا كانت ألف المقصور في الثلاثي منقلبة عن أصل قلبت واوًا. أي:

 وإذا كانت هذه الألف رابعة يجوز أن تقلب واوًا أو أن تحذف.
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امسة فصاعدًا وإن كانت خ النسب لـــــ)مَلْهى(: مَلْهَوِي. ومَلْهِي مثال:

 فتحذف.

 النسب لـــ)مُصْطَفى(: مُصْطَفِي. مثال:

( في )فَتى(، و)عَوَوِيْ(»قول :   «:كَـ)فَتَوِيٍّ

 مثَّل الناظم هنا للاسم المقصور بـ)فتى وعصى(.

(»قول :  ٍُ   «:ووزكُ )فاع

 يغني عن النسبة بواسطة ياء النسب. -وهو وزن )فاعل(-هذا الوزن  أي:

 ــ)نَبْل(: نابل. ولا تلحقه الياء.النسب لــــ مثال:

(، يُ ني عنِ اليا»قول :  ُْ ال، فَعِ  «:و)فَعَّ

أنَّك قد تنسب دون ياء النسب، على أوزان مخصوصة وهي وزن )فاعل،  أي:

ال، فعِلْ(؛ فهذه الأوزان يبنى الاسم عليها، فيتم النسب دون ياء.  فعَّ

نَهِم، وطَعِم،  مثال:ال(. ذو عطارة. وهي على وزن )فعَّ  أي:)عطَّار(.  مثال:

 ونَهِر. نسبتهما إلى النَّهْم، والطَّعْم، والنَّهْر، وهما على وزن )فَعِلْ(.

 في باب النسب شذوذ كثير؛ إذ يوجد أسماء كثيرة نسبت على غير قاعدة. انبي :

152-................................ 

 

  ُْ ـــــــــ َّْ نَظْمـــــــــيْ وكَمُ ــــــــــ  ...........اَ

ا اللهَ، مُوَـــــــليُا علـــــــىحامـــــــ -153   د 

 

ُِ وِلَا   ــــــــــــحْ ــــــــــــدٍ، والآلِ والوَّ  محم

تمم نظمه وأكمله، وختمه بحمد  فالناظم  التابعين. أي: «:وِلَا »قول :  

وعلى آله وصحابته  ، ثم الصلاة على النبي محمد الله 

 والتابعين لهم بإحسان إلى يوم الدين. والحمد لله رب العالمين.
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هـ( 646إنباه الرواة على أنباه النحاة، أبو الحسن علي بن يوسف القفطي ) .4

القاهرة، ومؤسسة الكتب  -تحقيق: محمد أبو الفضل إبراهيم، دار الفكر العربي

 هـ.1406بيروت،  –الثقافية 

الإنصاف في مسائل الخلاف بين النحويين البصريين والكوفيين، أبو  .5

 هـ.1424هـ( المكتبة العصرية، بيروت 577البركات، كمال الدين الأنباري )

البدر الطالع بمحاسن من بعد القرن السابع، محمد بن علي الشوكاني  .6

 بيروت. –دار المعرفة  هـ(1250)

حاة، عبد الرحمن بن أبي بكر، جلال بغية الوعاة، في طبقات اللغويين والن .7

 –هـ( تحقيق: محمد أبو الفضل إبراهيم، المكتبة العصرية 911الدين السيوطي )

o  p 
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 لبنان.

بيدي ) تاج العروس، .8  هـ( دار الهداية.1205مرتضى الزَّ

ه( 745أبو حيان الأندلسي ) في شرح كتاب التسهيل، التذييل والتكميل .9

 الرياض. -دار كنوز إشبيليا مشق،د –تحقيق: حسن هنداوي، دار القلم 

تسهيل الفوائد وتكميل المقاصد، محمد بن عبد الله، ابن مالك  .11

 -هـ( تحقيق: محمد كامل بركات، دار الكتاب العربي للطباعة والنشر672)

 بيروت.

هـ( تحقيق: محمد 370تهذيب اللغة، محمد بن أحمد بن الأزهري ) .11

 م.2001روت، بي –عوض مرعب، دار إحياء التراث العربي 

جامع البيان في القراءات السبع، عثمان بن سعيد، أبو عمرو الداني  .12

 هـ.1428الإمارات،  –هـ( الناشر: جامعة الشارقة 444)

الجنى الداني في حروف المعاني، أبو محمد بدر الدين حسن بن قاسم  .13

هـ( تحقيق: فخر الدين قباوة، ومحمد نديم فاضل، دار الكتب 749المرادي )

 هـ.1413بيروت  -ميةالعل

الجواهر المختارة من تراث العرب، محمد صالح البنداق، دار الآفاق  .14

 الجديدة.

الحجة للقراء السبعة، الحسن بن أحمد بن عبد الغفار، أبو علي الفارسي  .15

، دار المأمون 2هـ( تحقيق: بدر الدين قهوجي، وبشير جويجابي، ط377)

 هـ.1413دمشق،  -للتراث

ء، أبو عبد الله محمد بن أحمد بن عثمان، الذهبي سير أعلام النبلا .16
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بيروت، -، مؤسسة الرسالة3هـ( تحقيق: شعيب الأرناؤوط وزملائه، ط748)

 هـ.1405

هـ( 1089شذرات الذهب في أخبار من ذهب، ابن العماد الحنبلي ) .17

 هـ.1406بيروت -، دار ابن كثير، دمشق 1تحقيق: عبدالقادر الأرناؤوط، ط

ه( 749ردية، أبو حفص عمر بن مظفر، ابن الوردي )شرح التحفة الو .18

 هـ.1409الرياض، -تحقيق: عبدالله الشلال، مكتبة الرشد

هـ( تحقيق: عبد 672شرح الكافية الشافية محمد بن عبد الله، ابن مالك ) .19

 مكة المكرمة. -المنعم أحمد هريدي، جامعة أم القرى

ل بن حماد الصحاح تاج اللغة وصحاح العربية، أبو نصر إسماعي .21

 –، دار العلم للملايين 4هـ( تحقيق: أحمد عبد الغفور عطار، ط393الجوهري )

 هـ.1407بيروت، 

طبقات الشافعية، تاج الدين عبد الوهاب بن تقي الدين السبكي  .21

، دار 2هـ( تحقيق: محمود محمد الطناحي، وعبد الفتاح محمد الحلو، ط771)

 هـ.1413هجر للطباعة والنشر والتوزيع، 

أبو  ،طبقات النحويين واللغويين، محمد بن الحسن بن عبيد الله الزبيدي .22

دار المعارف،  ،3هـ( تحقيق: محمد أبو الفضل إبراهيم، ط379بكر )المتوفى: 

 القاهرة.

فوات الوفيات، محمد بن شاكر بن أحمد بن عبد الرحمن، صلاح الدين  .23

 بيروت. –، دار صادر 1هـ( تحقيق: إحسان عباس، ط764)

هـ( 817قاموس المحيط، مجد الدين محمد بن يعقوب الفيروزآبادي )ال .24
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 هـ.1426، تحقيق: مكتب تحقيق التراث في مؤسسة الرسالة، بيروت، 8ط

هـ( تحقيق: عبد السلام 180الكتاب، عمرو بن عثمان بن قنبر، سيبويه ) .25

 هـ.1408القاهرة  -، مكتبة الخانجي3محمد هارون، ط

عراب، أبو البقاء عبد الله بن الحسين العكبري اللباب في علل البناء والإ .26

 هـ.1416دمشق –هـ( تحقيق: عبد الإله النبهان، دار الفكر 616)

 –دار صادر  ،3هـ( ط711لسان العرب، جمال الدين ابن منظور ) .27

 هـ.1414بيروت، 

هـ( مركز البحوث 370معاني القراءات، محمد بن أحمد بن الأزهري ) .28

 هـ.1412الملك سعود جامعة  -في كلية الآداب

هـ( تحقيق: أحمد 207معاني القرآن، أبو زكريا يحيى بن زياد الفراء ) .29

 مصر. –يوسف النجاتي وزملائه، دار المصرية للتأليف والترجمة 

معجم المطبوعات العربية والمعربة، يوسف بن إليان بن موسى سركيس  .31

 م. 1928 -هـ  1346هـ( مطبعة سركيس بمصر 1351)

بيروت،  -هـ( مكتبة المثنى1408فين، عمر بن رضا كحالة )معجم المؤل .31

 بيروت. -دار إحياء التراث العربي

هدية العارفين أسماء المؤلفين وآثار المصنفين، إسماعيل بن محمد  .32

 م.1951استانبول،  -هـ( كالة المعارف1399أمين الباباني البغدادي )

جلال الدين  الهمع في شرح جمع الجوامع، عبد الرحمن بن أبي بكر، .33

 مصر. -هـ( تحقيق: عبد الحميد هنداوي، المكتبة التوفيقية911السيوطي )

وفيات الأعيان وأنباء أبناء الزمان، أبو العباس أحمد بن محمد، ابن  .34
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 بيروت. –هـ( تحقيق: إحسان عباس، دار صادر 681خلكان )
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